
EL QUE seguramente trae la piel de gallina
es el diputado federal potosino Ricardo "El Pollo"
Gallardo, ante las versiones de que en la Fiscalía
General de la República ya hay una denuncia
en su contra por delincuencia organizada ¡qué raro!
y por operaciones ¡ni quién se lo pudiera imaginar! 
con recursos de procedencia ilícita.

SEGÚN ESTO, el expediente fue armado con lujo
de detalle por la Unidad de Inteligencia Financiera
e incluye no sólo al actual legislador del Partido
Verde y ex alcalde perredista, sino también a varios
integrantes de su familia, empezando por su padre
Ricardo "El Gallo" Gallardo Juárez. El clan tiene
sus reales en San Luis Potosí y es el vivo retrato
de una película como "La Ley de Herodes".

NO ES la primera vez que se involucra a Gallardo
en actividades ilícitas, pese a lo cual el Partido Verde
salió a defenderlo diciendo que todo era una campaña
de ¡difamación! en su contra para que no compita por
la gubernatura el próximo año. A ver si no terminan
con "El Pollo" rostizado.

CON ESO de que en Oaxaca hasta el queso se enreda,
comerciantes, fabricantes de alimentos procesados
y hasta productores de cacao están con un nudo en el
estómago. Y no es para menos, pues en el Congreso
estatal se planea aprobar una reforma que ¡prohiba!
la venta a menores de edad de refrescos, dulces,
frituras, jugos, entre otros.

EN SU ALEGATO, los empresarios aseguran que esta
medida afectaría a algo así como 58 mil comercios,
desde grandes súper mercados hasta la tiendita de la
esquina, cuyos ingresos dicen que dependen en buena
medida de la venta de estos productos. Obviamente
el argumento central de la iniciativa es el de la salud
de niñas y niños, pero todo indica que este asunto
va a ponerse más picante que unos Doritos Incógnita.

QUIÉN SABE si Dios los hizo, pero las ansias políticas
los juntaron: cuentan que el morenista Higinio
Martínez anda tan desesperado por ser algún día
candidato a la gubernatura mexiquense, que
ya hasta anda buscando aliarse con el conspicuo
Pedro Haces Barba, quien se ve a sí mismo como
el Fidel Velázquez de la 4T. ¡Vaya mano a mano!

DE LAS COMPARECENCIAS de Emilio Lozoya
ante el juez, se pueden desprender dos conclusiones.
La primera, que la FGR parece haber armado
el expediente con recortes de periódicos, pues hasta
ahora no ha presentado nada que no se sepa.
Y la segunda que el ex director de Pemex resultó
un subordinado muy obediente pues aceptó sobornos,
defraudó al erario, lavó dinero, compró legisladores
y se enriqueció a costa de los mexicanos... pero porque
se lo ordenaron. De no haber sido por ese detalle,
Lozoya sería una inocente palomita.
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CIRCUITO
INTERIOR

. ... . ¦ ...

SE VENCIÓ el plazo
y las comisiones
de Administración

Pública y de Planeación
—presididas por
Guadalupe Chavira
y Federico Dóring,
respectivamente— no
pudieron terminar a
tiempo el dictamen del
Comité de Selección
del titular del Instituto
de Planeación.

LEJOS de apurarse,
la morenista prefirió
tirar la toalla ayer y
pasar la tarea a otros
legisladores, acusando
que nunca pudo
ponerse de acuerdo
con el panista.

SEGÚN ELLA, todo se
trabó porque no recibió
contrapropuesta sobre
cómo deberían ser las
cédulas de votación.

CUENTAN que eligió
un muy mal pretexto,
pues desde el 21 de julio
su secretario técnico

la recibió y, si por
alguna razón lo olvidó,
¡pues que revise su
Whatsapp!

¿NO HABRÍA sido
mejor reconocer que
patearon el bote para
que ahora sea una
sólo una comisión

y —¡tremenda
casualidad! — con
timón de Morena?

ES PREGUNTA que
declina su turno para
contestarse.

• • •

LA SECRETARÍA
de Medio Ambiente
reactivó las

convocatorias para
instalar plantas
tratadoras de residuos.

Dicen que entre los
empresarios hay
interés por participar.
¡Va de nuevo!

circuitointerior a reforma.com
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Medicinas ganso
El gobierno debe asegurar un mercado
que garantice medicamentos de calidad
a precios bajos. Matara la industria nacional
no es el camino.

"Cuando se regeneren los que se
dedicaban a la venta de medicamentos,

que entiendan que ya se acabó
la corrupción, entonces vamos a poder
adquirir los medicamentos en el país".

Andrés Manuel López Obrador

la sociedad le conviene tenerA™mercados abiertos, con libre^¦Acccompetencia, sin restricciones
a la importación o a la producción de
productos. La modificación de la Ley
de Adquisiciones que Morena ha im
pulsado a instancias del Presidente
no tiene, sin embargo, el afán de abrir
el mercado, sino de eliminar las com
pras de medicamentos producidos en
México.

AMLO desprecia a la industria
farmacéutica nacional, a la que acusa
constantemente de corrupción, pese
a que nunca ha presentado pruebas.
La enmienda a la ley elimina la nece
sidad de licitar las compras públicas
de medicamentos o de someterlas a
los criterios de salud que se aplican
a los productores mexicanos: "Cuan
do de la investigación de mercado se
concluya que la licitación no es la vía
idónea para asegurar al Estado las
mejores condiciones..., las dependen
cias y entidades... podrán contratar
con organismos intergubernamentales
internacionales a través de los meca
nismos de colaboración previamente
establecidos por estos".

La iniciativa busca respaldar la

decisión previa del Presidente de de
jar de comprar medicamentos a los
productores nacionales. Para López
Obrador, toda la industria farmacéuti
ca nacional es corrupta y por eso hay
que comprar en el extranjero. Ayer
afirmó: "Es otro pulpo, porque es
tamos hablando de cerca de 90 mil
millones de pesos de compra de me
dicamentos y había grupos que aca
paraban todas estas compras; mucha
corrupción, adulteración de medica
mentos... y robo abierto".

Pero, si había medicamentos adul
terados, ¿cuáles son y qué estudios se
usaron para determinarlo? ¿Por qué
Cofepris, que puede cerrar Líneas de
producción, no lo ha hecho? ¿Por qué
la Secretaría de la Función Pública no
ha presentado denuncias por los actos
de corrupción y "robo abierto"?

El Presidente, desafortunadamen
te, vive en un mundo de fantasía Ayer
anunció que creará una distribuido
ra gubernamental de medicamentos:
"¿Cómo es posible dijo que lleguen
los refrescos, para no hablar de marcas,
o las papas en bolsitas hasta las comu
nidades más apartadas y no podamos
llevar nosotros los medicamentos?
¿Entonces dónde queda el me canso
ganso?". Es evidente que López Obra
dor no imagina la complejidad y el
costo de establecer un sistema de dis
tribución nacional de medicamentos.

Si ha habido actos de corrupción,
que se presenten acusaciones y prue
bas y que se detenga a los responsables.

Nadie defiende la corrupción. Pero
hasta ahora el gobierno no ha presen
tado una sola denuncia ni exhibido
una prueba López Obrador argumen
ta que las distribuidoras tenían un
monopolio, pero las distribuidoras no
son las farmacéuticas; por otra parte,
el nivel de concentración de las distri
buidoras en México es menor que el
de Estados Unidos y otros países.

Los ataques del Presidente a la in
dustria farmacéutica nacional no han
tenido hasta ahora más que dos logros:
generar escasez de medicamentos, lo
que ha ocasionado muertes innece
sarias, y destruir miles de empleos
productivos en México. La nueva legis
lación busca perpetuar esta situación.

El gobierno debe asegurar un
mercado competitivo, con subastas
abiertas a nacionales y extranjeros, que
garantice la compra de medicamentos
de calidad a precios bajos. Matar a la
industria nacional no es el camino
correcto para conseguirlo.
• MEDICINAS KODAK

Estados Unidos ha anunciado un prés
tamo gubernamental de 765 millones
de dólares a Kodak para que recon
vierta su producción a medicamentos
y ayude a eliminar la dependencia
de los productos de China y la India.
México, en cambio, está tratando de
destruir a la industria farmacéutica
nacional para aumentar la depen
dencia del exterior. ¿Dónde quedó la
autosuficiencia?
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Malbéne acaba de publicar un
artículo en la revista Ética y Cultura,
que aparece en Berlín. Ahí dice
lo siguiente:
"El más hondo misterio del

cristianismo, y su más grande
aportación, consiste en la idea de que
Dios se hizo hombre. Así, no podemos
llegar a Dios sólo con la abstracta idea
de Dios: únicamente lo alcanzaremos

a través de aquellos por cuya salvación
vino a la tierra: los hombres. Cada uno
de nosotros, por lo tanto, es nadie sin
'el otro'. Sin él de nada sirve nuestra fe.
Ni aun Dios mismo puede salvarnos
si en la obra de nuestra salvación no
contemplamos el rostro de nuestro
prójimo..."
Esta idea de la salvación a través de
"el otro" ha escandalizado a no pocos
teólogos. Pero eso no perturba
a Malbéne. Dice: "Escandalizar
es casi una obligación profesional
de un teólogo como yo".

¡Hasta mañana!...
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Respeto a la ley

Las inquietudes que sufrimos ahora
con la 4T derivan de un sistemático

desapego de prescripciones jurídicas.

Aparten los ojos de este escrito
los lectores pudibundos, reca
tados. Quienes abrigan escrú

pulos de moralina o tiquismiquis de
conciencia dejen de lado estos ren
glones ahora mismo. Mejor harían en
leer alguna obra de don José María
Vargas Víla Aun su cenagoso libro Flor
de Fango es un misal, devocionario o
eucologio al lado del chascarrillo que
ahora sigue. Advertido está el público
lector. Si alguna persona no escucha la
advertencia, si a pesar de mi pruden
te monición insiste en dar lectura al
cuento que ahora sigue, será su respon
sabilidad y no la mía.. Don Geroncio,
señor maduro en años, logró que una
dama en plenitud de edad y facultades
prestara oído a sus demandas amoro
sas. Con ella fue al departamento de
la dicha dama. Llegados que fueron
a la habitación donde tendría lugar el
consabido trance la señora se tendió
en el lecho en actitud que recordaba
la de la maja desnuda en la inmortal
tela de Goya (Nota: Goya y Lucientes,
Francisco José de. 17461828. Pintor
español. Entre sus principales obras
están: Los fusilamientos del 3 de mayo;
Saturno devorando a su hijo y La familia
de Carlos IV. También era muy diestro
en capar castrar cerdos, según afirma

su biógrafo Bayeux, pero Goya es co
nocido principalmente por su obra
pictórica). Don Geroncio entró en el
baño. No lo llevaba ahí ninguna urgen
cia natural, sino el intento de disponer
el ánimo para hacer frente al compro
miso con su hospitalaria anfitriona Vio
sobre el lavabo un pequeño frasco que
contenía una pomada, y supuso que
era un auxilio dispuesto por ella a fin
de ayudar a sus visitantes a evitar una
terminación prematura de la relación.
Alabando en su interior tan sabia pro
videncia procedió a aplicar en la corres
pondiente parte una profusa cantidad
de la mixtura Eso pareció favorecerlo,
pues un minuto después ya estaba en
aptitud de honrar en forma airosa el
amoroso reto. Lo afrontó con prestan
cia don Geroncio, tanto que al otro día
fue la mujer quien lo llamó para una
nueva cita Otra vez el añoso caballero
recurrió a la mirífica pomada, con los
mismos excelentes resultados. Cuan
do acabó esa nueva ocasión, don Ge
roncio, feliz por el venturoso curso de
los acontecimientos, fue al baño con el
propósito de anotar el nombre que en el
frasquito tenía la pomada, a fin de com
prarla en alguna farmacia para futuras
ocasiones. Leyó la etiqueta del frasquito.
Decía "Cornsendina Pomada para los

callos de las manos y los pies. Con la
primera aplicación se endurecen; con
la segunda se caen"... Estoy de acuerdo:
algunos abogados que llegaron a la Pre
sidencia de la República le hicieron gra
ve daño a este país. Pero, abogado al fin,
tengo la impresión de que más daño le
han hecho y le están haciendo quie
nes no son abogados. Siquiera sea por
deformación profesional un licenciado
en Derecho sabe que toda acción de
gobierno debe estar sujeta a la ley. Las
inquietudes que sufrimos ahora con la
4T derivan de un sistemático desapego
de las prescripciones jurídicas. Lo que
México necesita es un constante aca
tamiento de lo normativo, un respeto
permanente a la legalidad. Numerosos
políticos de todos los partidos e ideo
logías, de todos los niveles de poder,
parecen pensar que la ley se hizo sólo
para los gobernados, y que a ellos no les
obliga la juridicidad. Se pasan las leyes
por el arco del triunfo, si me es permi
tida esa expresión plebea Con eso se
instaura un ámbito de impunidad que
lleva a la inseguridad jurídica, y por
tanto a esa indiferencia por el orden
jurídico, actitud perniciosa que ahora
estamos viendo. Volvamos al respeto
a la legalidad. Sólo así viviremos en un
Estado de derecho... FIN.

Fecha: 30/07/2020

Página: 11

Area cm2: 263

1 / 1

Columnas Políticas

De política y cosas peores /Catón

Catón

Costo: 57,334

Página 4



BAJO RESERVA
Ahora sí, AMLO acabó con desabasto de medicinas
Ayer fue un día feliz para unos y üiste para otros. Felices de
beríamos estar todos los mexicanos, pues con la reforma a la
Ley de Adquisiciones aprobada por la Cámara de Diputados
—y con vía libre en el Senado— se acabaron los pretextos para
asegurar que el desabasto de medicamentos, que ha marcado
un año siete meses de la administración lopezobradorista, se
debe a la corrupción. Los tristes están en el sector farmacéuti
co nacional, quienes aseguran que el gobierno del presidente
Andrés Manuel López Obrador le está dando un golpe mor
tal a esa industria, debido a que la nueva ley le permitirá ad
quirir medicamentos, equipos y servicios relacionados con la
salud, en el mercado internacional, y para ello bastará que se
determine que no es idónea la licitación pública nacional. Si lo
que los farmacéuticos nacionales advierten es cierto, habrá
que ver si el tamaño del golpe a la industria valió la pena para
contar con un abasto de medicamentos de 100 por ciento en
el sector salud.

El PRIMor ataca de nuevo
Como se lo adelantamos en este espa
cio, el PRI ayudó a los legisladores de la
4T, primero para tener las dos terceras
partes de la Comisión Permanente y
pudiera haber un tercer periodo ex
traordinario y se avalara la reforma pa
ra que el gobierno de México pudiera ir
a instancias internacionales a comprar
medicinas e insumos médicos. Más tar

de en el pleno de San Lázaro, los priis
tas ratificaron su intención y votaron
junto con Morena, PT, PES y Verde y
justificaron su maniobra "para que el
gobierno federal ya no tenga pretextos".
Sin embargo, esta votación no dejó

muy contentos a los demás legisladores de la oposición, pues
se rompió su bloque de contención que tan buenos resultados
les había dado durante todo el receso al frenar muchas inten

tonas de Morena. Nos aseguran que con esta acción, la banca
da que coordina el priista Rene Juárez Cisneros demostró
que el PRIMor existe y que atacó de nuevo.

Las rencillas de Morena en el Senado
Ayer en el Senado estaba a punto de llevarse a cabo la votación
del primer titular del Centro Federal de Conciliación y Registro
Federal, cuando el senador Martí Batees Guadarrama soltó
ante el pleno que en ese asunto se hizo a un lado a la Comi
sión de Trabajo, presidida por el morenista Napoleón Gómez
Urrutia, cuando debió liderar el proceso de dictamen y sin do
cumento alguno se votó la idoneidad de la terna participante.
Nos dicen que este jaloneo es solo un adelanto de lo que se vi
virá en el proceso de elección del próximo presidente del Sena
do, a elegirse en la bancada que lidera Ricardo Monreal Ávi
la, momento para el que ya empieza la cuenta regresiva y que
mostrará qué grupo de Morena tiene más fuerza.

¿La SCJN está contra la despenalización del aborto?
Aunque los votos de cuatro ministros de la Suprema Corte
de Justicia de la Nación (SCJN) ocasionaron indignación
porque desecharon la propuesta de despenalizar el aborto en
Veracruz, el panorama es más complejo que eso, nos expli
can. En sus intervenciones quedó claro que los ministros
Norma Piña, Jorge Pardo, Margarita Ríos y Alfredo Gu
tiérrez no están en contra de la despenalización del aborto,
pero también fue evidente que no se arriesgaron a violentar
un principio fundamental de la ley: las autoridades sólo pue
den hacer aquello que les está permitido expresamente. La
ley de Amparo establece que ni los jueces, tribunales, o la
misma Corte, pueden resolver "de oficio" cuestiones que no
son alegadas en las demandas, situación que se cumple en
este caso. Sin embargo, nos hacen ver que en su discurso, la
ministra Piña delineó a las organizaciones de la sociedad ci
vil quejosas cuál es la vía adecuada para conseguir la despe
nalización del aborto en Veracruz.
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Siguen los cambios en el gabinete •
Todo parece indicar que conti
nuarán los ajustes en el gabi
nete de la jefa de Gobierno,
Claudia Sheinbaum. Nos
platican que quien ya prepara
maletas es el director de la
Central de Abasto (Ceda), Héc
tor Ulises García Nieto, por
que en las próximas horas de
jará ese puesto. Si todo sale co
mo está previsto, el anuncio se
realizaría hoy mismo, cuando
se dé a conocer la planta de

biodiesel que se construirá en el centro de abasto. La
intención es que pueda incorporarse a la Secretaría de
Gobierno al equipo del nuevo secretario Alfonso
Suárez del Real y apoyarlo en las negociaciones con
diversos grupos políticos, en especial con algunos
morenistas, no hay que olvidar que don Héctor operó
para que Martha Ávila fuera la coordinadora de la
bancada en el Congreso, por lo que si hay algún recla
mo, ya saben qué puerta tocar.

Morena busca a diputada del Verde
La que no cabe de gusto es la
todavía coordinadora del
PVEM en el Congreso local,
Alessandra Rojo de la Vega
Píccolo, pues lejos de resultar
perjudicada con la renuncia de
Teresa Ramos a su partido,
dice que le han llegado pro
puestas de varios partidos polí
ticos para incluirla en las elec
ciones del próximo año. Nos
enteramos que a las pocas ho
ras de anunciarse la salida de

su ahora excompañera, gente cercada a Alfonso Ra
mírez Cuéllar, líder nacional de Morena, la invitó a
sumarse a ese partido bajo el argumento de que po
see un perfil que ayudaría en mucho a ese instituto
en la jomada electoral que se avecina. Dicen que tam
bién le guiñó el ojo Movimiento Ciudadano, el PRI y
hasta el PAN. Ahora resulta que doña Alessandra es
la diputada que todos quieren tener en sus filas, ¿se
rá?

Diana Sánchez Barrios al PRI
Para conservar la tradición familiar, la líder de los
ambulantes en el Centro Histórico, Diana Sánchez
Barrios, asumirá este jueves la Secretaría de Vincula
ción con la Sociedad Civil del PRI capitalino. Para
ello, el dirigente del tricolor, Israel Betanzos Cortés,
prepara un evento, pues espera la llegada de los más
de 12 mil comerciantes de la vía pública que ella en
cabeza. Aunque, aclaran que para no infringir las me
didas sanitarias, el evento será a través de la platafor
ma electrónica Zoom. Cabe recordar que Alejandra
Barrios Richard, madre de Diana, fue diputada local

en la V Asamblea Legislativa del Distrito
Federal (ALDF); Rubén Sánchez Ba
rrios, sobrino de Diana, también fue
asambleísta, mientras que otros inte
grantes de la familia han sido candi
datos del PRI para diversos cargos
populares que, como se sabe,
quedaron en eso.
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¡¡ÉSKIOSKO
Covid persigue a gobernadores... ¿de la oposición?

Desde Guanajuato, nos cuentan, tal parece
que el chamuco anda suelto en los en
cuentros de gobernadores. Nos refieren
que el pasado viernes 24 de julio se reunie
ron once mandatarios de la Alianzas Fede

ralista PacíficoNorte y CentroBajíoOcci
dente en la capital guanajuatense, donde
convivieron en la Alhóndiga de Granaditas,
en el Teatro Juárez y en una comida que
ofreció Diego Sinhue Rodríguez Vallejo
(PAN) en la exhacienda San Gabriel de Ba

José Rosas rrera. Sin embargo, nos indican, el pasado
martes, uno de los asistentes al encuentro,
el Ejecutivo de Durango, José Rosas Ais
puro Torres, anunció que dio positivo a

Covid19. Nos recuerdan que esta no es la primera vez que suce
de, pues el pasado 26 de junio se realizó en Tampico, Tamaulipas,
la reunión interestatal de gobernadores, con nueve mandatarios, y
días después, el 2 de julio, el anfitrión, Francisco García Cabeza
de Vaca, dio a conocer que dio positivo a coronavirus. Lo bueno
es que sí toman sana distancia, ¿o no?

Aispuro Torres

Roberto
Luévano
Ruiz

Hacen méritos para ser "el elegido"
Nos platican que, en Zacatecas, quienes andan
más movidos que un mesero son los secretarios
de Desarrollo Social, Roberto Luévano Ruiz, y
del Campo, Adolfo Bonilla Gómez, ambos de

filiación priista y suspirantes para la candidatura del tricolor a go
bernador en 2021. Nos detallan, por ejemplo, que para hacerse no
tar, don Roberto difunde fotos de los repartos de apoyos, donde
hay imágenes en las que sale al estilo "Pipila" con un colchón en
el lomo, entregándolo a una familia afectada por las lluvias; mien
tras, don Fito ya sacó su canal de YouTube, presuntamente para
promover a los productores zacatecanos, además de ser colabora
dor en medios de comunicación. ¿Será que comenzó la medición
de fúeizas en el tricolor?
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"Aclara" diputada foto misteriosa
Quien brincó de su silla, en Hidalgo, nos comentan, fue la diputa
da federal Simey Olvera Bautista (Morena) para aclarar una foto
en su perfil de Instagram que levantó recelo, donde se le ve de
partiendo con un grupo de personas en lo que parece una fiesta y
sólo con el mensaje de "bandita conocida/desconocida". Nos di
cen, que doña Simey aseguró que dicha cuenta es personal, don
de comparte fotografías de diferentes espacios y temporalidad,
ajena a la labor legislativa; y sobre la foto, indicó que "no tiene fe
cha reciente". Doña Simey aseguró que continúa realizando sus
responsabilidades bajo las medidas sanitarias necesarias y acatan
do las indicaciones del gobierno. Manotazo a gente mal pensada

Crítica de AMLO, ahora en bancada de Morena
En Baja California, nos platican, a más de uno dejó con la boca
abierta la senadora Nancy Sánchez Arredondo (PRI) por sumar
se a la bancada de Morena, sin afiliarse al partido. Nos explican
que, si bien ya había mostrado apoyo al gobernador Jaime Boni
lla, algunos recordaron que doña Nancy ha sido muy crítica del

presidente Andrés Manuel López
Obrador y le recordaron un mensaje
que publicó en 2018 en el que lo me
nos que le reprochó fue no entregar su
7 de 7. También hay otros que dicen:
"cambiar de parecer es de sabios".

Nancy Sánchez
Arredondo
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Rosario Robles está a punto de cum
plir un año en Santa Martha Aca
titla. Como se sabe, fue vinculada

a proceso porque el ministerio público pre
sentó una licencia de conducir a nombre
de ella, con el domicilio, la foto, la huella
digital y la firma falsificados.
El juez Felipe de Jesús Delgadillo Padier

na, sobrino de Dolores PadiernayRené Be
jarano, alegó que esa licencia probaba que
existía el riesgo de que Robles se fugara, así
que decidió imponerle una prisión preven
tiva "justificada". De acuerdo con el juez,
Robles no había demostrado arraigo, pese
a que llevaba más de 20 años viviendo en
el mismo domicilio de Coyoacán.
El juez argumentó también que la extitular

de Sedesol y Sedatu contaba "con una red de
amigos" que podrían ayudarla a evadir la ac
ción de la justicia y sostuvo que era "un he
cho público" que Robles tenía dinero deri
vado de los cargos que ha ocupado; su dinero
y sus cuentas fueron asegurados (aún así se
le mantuvo en prisión). La Secretaría de la
Función Pública determinó, por otra parte,
que en la situación económica de Robles no
se habían detectado irregularidades.
El 30 de septiembre de 2019 la Secretaría

de Movilidad confirmó que la única licen
cia tramitada por Robles era la que asen
taba su domicilio en Coyoacán. A fines de
ese año, la magistrada Isabel Cristina Po
rras, que revisó el caso, coincidió en que era
innecesaria la prisión preventiva, y sin em
bargo decidió dejar a Robles en prisión.
La defensa denunció una venganza po

lítica del régimen de Andrés Manuel López
Obrador (¿se acuerdan de los videoescánda
losí?), alejada de cualquier límite jurídico.

En abril, la prueba de la "licencia falsa" fue
descartada por un juez, lo que prueba que el
procedimiento ha sido viciado de origen.
Aunque Robles ya no es servidora pública, se
le inició un juicio político plagado de incon
sistencias, irregularidades y violaciones pro
cesales. En el seno de la subcomisión encar
gada de examen previo hacían fila 127 de
nuncias de juicio político, según la defensa
de Robles. Ninguno de estos fue tramitado.
En cambio, se dio todo el impulso procesal
para enjuiciarla a ella de manera exprés.
El escándalo que rodea la llegada del ex

director de Pemex, Emilio Lozoya, ha re
vivido en redes sociales y algunos medios
el caso Robles. Personajes cercanos a la ex
funcionaria han trazado las diferencias
más señaladas entre ambos casos:

Robles tiene once meses en Santa Mar
tha Acatitla. Emilio Lozoya está en un hos
pital de lujo: no ha pisado un minuto un
juzgado, mucho menos la cárcel.
Robles es acusada de ejercicio indebido

del servicio público por omisión. El delito,
aún no comprobado, no amerita prisión
preventiva. A Lozoya lo acusan de delin
cuencia organizada, cohecho y operacio
nes con recursos de procedencia ilícita: crí
menes graves que ameritan prisión pre
ventiva oficiosa

Robles interrumpió un viaje por Europa
y se presentó voluntariamente ante el juez.
A Lozoya lo buscaba la Interpol y lo apre
hendieron enMálaga, España (fue enviado
a México en un avión privado).
A Robles, vinculada a proceso con prue

bas falsas, se le exhibió como trofeo del
combate a la corrupción y se permitieron

fotos de su salida al reclusorio. A Lozoya,
acusado se le montó un operativo que le
permitió burlar a los medios en tanto lo lle
vaban a un hospital de lujo.
Lozoya se presume aliado de la 4T para

beneficio propio y de la actual administra
ción: el presidente lo ha considérado "testigo
protegido". Pasó de acusado a verdugo.
Robles no ha solicitado, ni se le ha ofre

cido, acogerse al esquema de "testigo pro
tegido". Lozoya llega con "beneficios pac
tados": se le ha ofrecido impunidad para su
familia, y se le han respetado todos los de
rechos. A Robles le han violado sistemá
ticamente los suyos: su derecho al debido
proceso, a la presunción de inocencia, al
principio propersona. ^
Queda claro que aquí se ha usado tocftWa

maquinaria del Estado. Por venganza po
lítica y por conveniencia. •
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Estimado Sentido Común: Desde el inicio de la
Creación, el universo ha creído en ti.
El sentido común que Dios nos otorgó, es y

ha sido ejemplar.
Sin embargo, muchos de los habitantes de nues

tro planeta, ya lo perdieron o nunca lo quisieron
aprender.
Por eso es que en nuestra historia, el mundo ha

vivido con sus grandes dramas.
Gobernantes que han perjudicado el desarrollo in

tegral del planeta. Podría nombrarte a muchos per
sonajes que gobernaron sin sentido común. Pero si te
los nombro, mi Carta Semanal daría para unas 96 se
manas. Y como sé que mis lectores saben a quiénes
me refiero, prefiero obviar esas 96 Cartas.
Por eso te escribo, para platicarte lo que veo con dos

presidentes que son socios, que se han visto una sola
vez y que dicen que se adoran.
Me refiero a ya sabes quién.
Voy a comenzar con Trump:
Al día de hoy, va perdiendo contra Biden por 13

puntos según las encuestas.
Trump dice que no es cierto.
Que la mafia del poder o sea los medios, están en

su contra y están confundiendo a propósito al pueblo
bueno de Norteamérica.

Pero que no importa porque el pueblo bueno le va
a apoyar y que él va a barrer.
Otra:

El cubreboca es una mamada y no la uso.
El cubreboca no es una mamada y por si las mos

cas, mejor la uso.
La que sigue:
Si protestan por los asesinatos de unos negros, les

echo al ejército.
En este país sí hay libertad de expresión.
¡Adoro a los mexicanos!
Mejor no.

Tienen Coronavirus.

¿Y qué importa que se hayan perdido 20 millones
de empleos?
¿O que seamos el país con más muertes en el mundo

por el Covid 19?
"¡Seguimos siendo el país más grande, más fuerte

y más guapo en el mundo entero!"
Así por el estilo.
Ahora, continuemos con ya saben quien:
Hace 4 meses asesinaron a 14 personas en Irapuato.
"No hay bronca,. La seguridad ha mejorado .3%."
La semana pasada, secuestraron a 20 guanajuaten

ses en Puerto Vallarta.
"No hay bronca, porque al día de hoy, ya se ven

dieron 1 millón y pico de boletos para la rifa del avión
no avión".
El lunes pasado, a Tamaulipas y Nuevo León les

llegó un ciclón.
"¿Saben qué? El 15 de septiembre en la noche, ¡SÍ VA

HABER GRITO! ¡Ajúa!"
Ya se perdieron 12 millones de empleos.
"¡La gente está feliz, feliz, feliz!"
Oiga presidente: ¡No hay medicinas!
'Ya no tomen refrescos".

"Además la curva ya está bajando".
"El cubre bocas no sirve".
Presidente Trump nos acaba de ¡mentar la madre!
'Trump es mi brother, ¡déjenlo en paz!"
"¿No ven que está en campaña?"
Presidente Hay mucha corrupción en su gobierno.
"Fue herencia del PRIAN".

¿Ya me entiendes mi querido sentido común?
Ahora están cuestionando a Emilio Lozoya por un

problema de corrupción que prescribió hace 2 años.
'Ya acabó la corrupción en mi gobierno".
¿Ya me explico? •
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Los trapecistas y proxenetas políticos
que dirigen al Partido Verde, Carlos
Puente y Arturo Escobar, salieron ayer

en una conferencia de prensa a defender al
diputado federal de su partido, Ricardo Ga
llardo Cardona, ante las investigaciones que
ha iniciado en su contra la Unidad de Inte
ligencia Financiera, por operaciones con re
cursos de procedencia dudosa y presuntos
vínculos con el crimen organizado. Defender
lo es su derecho y lo respeto, pero atacar y
denostar a esta columna y mi trabajo perio
dístico por revelar, con base en documentos
oficiales, lo que investiga la autoridad federal
en su contra, es una bajeza y confirma la du
dosa trayectoria de esos líderes verdes.
En contra de lo que dice el demagogo líder

nacional del PVEM, Carlos Puente, en este es

pacio no hablamos de manera "irresponsa
ble" y mucho menos sobre supuestos al men 
donar una investigación federal en contra del
diputado Gallardo Cardona. Lo que publica
mos el pasado lunes en este espacio está con
tenido todo en un documento oficial que re
seña las transferencias financieras de más de
22 empresas vinculadas a la familia del legi
slador y en las que las autoridades federales
rastrean temas de lavado de dinero, desvío de
recursos públicos y presuntos vínculos con
grupos delictivos como "Los Zetas" y el Cártel
de Juárez. Miente el señor Puente cuando di
ce que lo publicado parte de supuestos y ocu
rrencias mías. Hay un documento detallado
que me fue proporcionado por fuentes ofi
ciales y que confirma el rastreo de cuentas
financieras que realiza la Unidad de Inteli

gencia Financiera de la Secretaría de Hacien
da. En atención al rigor y la ética periodísticas
yo mismo busqué al señor Ricardo Gallardo
eldíadelapublicacióndelacolumnaylepedí
que me diera su versión de los señalamientos
y datos financieros mencionados en el citado
reporte oficial. Así que a Carlos Puente, con
todo respeto, no le acepto que me acuse ni
descalifique por hacer mi trabajo y mucho
menos que me quiera dar lecciones de ética
y de "responsabilidad". Puente y Escobar,
además de haber sido feroces críticos de
AMLOy de su movimiento, fueron ambos se
nadores cuando se aprobaron las llamadas
"Reformas estructurales" de Peña Nieto, a las
que apoyaron incondicionalmente, y en las
que según el líder del Senado, Ricardo Mo
nreal, hubo "pagos de sobornos para la apro

bación de todas esas reformas". Pero especial 
mente en la Reforma Energética, que hoy está
bajo la lupa por lo que está a punto de salir en
el proceso judicial contra Lozoya. Carlos
Puente fiie integrante de la Comisión de
Energía y el 29 de septiembre de 2015, en se
sión del Senado donde comparecía el secre
tario de Gobernación Miguel Osorio Chong,
decía orgulloso: "En estos tres años, bajo el
liderazgo del presidente Peña Nieto, el país ha
vuelto a caminar con un rumbo claro, rumbo
para probar cada una de las reformas trans
formadoras que fueron analizadas y debati
das desde este salón de sesiones". ¿Su voto
entonces a favor de la reforma energética y de
otras mas en el sexenio peñanietista fue por
pura convicción diputado Puente?
Por lo demás, cuando los señores Puente

y Escobar quieran con gusto hacemos una
comparación entre sus cuentas financieras y

sus recursos y los míos. Yo no he tenido nun 
ca señalamientos por portar en un finísimo
maletín L1 millones de pesos en efectivo sin
poder explicar su origen ni tengo nada que
ocultar en mi trayectoria de más de 30 años
como periodista y 20 de ellos haciendo todos
los días esta columna Si no pueden dar lec
ciones de ética política, que en teoría es de lo
que saben, mejor no se metan a querer darlas
de periodismo. Como dice el dicho, amigos
del partido del Tucán, "para tener la lengua
larga hay que tener la cola corta" y la de us
tedes es muy larga, más larga que la del ave
que representa su falso ecologismo.. Agita
mos el tiro. Capicúa de los dados. •
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El presidente López Obrador ha dicho que no
quiere fideicomisos en su gobierno. Que son
un nido de corrupción. Mandó cancelar todos

para ahorrarse dinero.
Sin embargo, la semana pasada, la Comisión Fe

deral de Electricidad (CFE) anunció la creación... ¡de
un fideicomiso! Le llamó Fideicomiso Maestro de In

versión. Más allá de que conocemos los privilegios de
Manuel Bartlett, director general de la CFE, el asunto
esconde un motivo muy preocupante: este Fideico
miso va a depender de CFEnergía, que es una em
presa filial de CFE. Esto quiere decir que tiene mu
chos mayores márgenes de maniobra para evadir las
obligaciones de transparencia que cualquier depen
dencia del gobierno federal, facilitando por ejemplo
que no se realicen licitaciones. Por esa vía se pueden
"colar" muchos actos de corrupción... y estando Bar
tlett al frente, pues ni qué decir.
Quizáseapertinente recordar que justo paraevadir

la transparencia plena, en tiempos de la Presidencia
de Felipe Calderón, la construcción de la polémica
Estela de Luz se pagó a través de una empresa filial
de Pemex. Se llamaba m Servicios (triple i, se pro
nuncia). A esa empresa este gobierno sólo le cambió
el nombre. Le puso PU Infraestructura. Es la encar
gada, ni más ni menos, que de repartir los contratos
de la refinería de Dos Bocas. Hasta hace unos días,
el director de PTI Infraestructura era Jorge Arganis
Díaz Leal. Hoy es el flamante secretario de Comu
nicaciones y Transportes que entró en relevo de Ja
vier Jiménez Espitó.
Recuerdo que por aquel asunto de la Estela de Luz,

López Obrador hizo un muy justificado escándalo pú
blico. Hoy sería un gran opositor a sí mismo, que usa
idénticos métodos para evadir la transparencia
Baste citar que en este gobierno, que promete ser el

gran parteaguas del fin de la corrupción en México, 9 de
cada 10 contratos se otorgan por adjudicación directa, lo
que abre la puerta, justamente, a actos de corrupción
La otra gran paraestatal, Pemex, presentó antier

resultados. Pero hay un elefante en la sala del que
nadie quiere hablar: las deudas con proveedores. Es
tas deudas no recibidas o que no les permiten a los
proveedores facturar a Pemex son de entre 80 y 100
mil millones de pesos, según me reconocen fuentes
con conocimiento del estado de la petrolera mexi
cana. ¿Qué quiere decir esto? Que si reconocieran tal
deuda, el estado de resultados presentado antier en
vez de llevar una pérdida de 10 mil millones de dó
lares, tendría una deuda de hasta 15 mil millones de
dólares. De ese tamaño la manipulación de las cifras.
A esto se suma el escándalo de la "depreciación po
sitiva", una jugada contable tan pero tan irregular
que dejó atónitos a propios y extraños. Es como decir
que una computadora, conforme pasa el tiempo, vale
más y más dinero. ¡Es justo al revés! Por eso se llama
depreciación. Bueno, pues Pemex habla como si fue
ra una bodega de vinos: lo que se hace viejo, ¡vale
más! Luego se quejan de que los trae en la mira el
organismo regulador de Estados Unidos, la US Se
curities and Exchange Commission (SEC). Pues có
mo no iba a ser, con tanto cochinero. •
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1 Pataleos. Martí Batres no supera su fracasado intento de
•reelección como presidente de la Mesa Directiva del Se

nado. Ahora se quiso cobrar a la mala en el periodo extraor
dinario y llevó la contraria a sus compañeros de la mayoría
legislativa en la votación'del dictamen de la terna para elegir
al magistrado de la Sala Regional Especializada del Tribunal
Federal Electoral. Actuó con el hígado, pues fue el que, en su
momento, resolvió en favor del proceso del que salió electa
la ahora dirigente Mónica Fernández. Ayer, ya electo Rubén
Jesús Lara Patrón como magistrado, Batres argumentó para
sí mismo contra la terna, sin sustento. En la votación se su
maron 86 votos a favor, de un total de 102. El berrinchudo
continúa su racha de errores y esta vez ni los suyos, los ra
dicales, le siguieron. ¿Alguien que lo ubique en la realidad?

2 Resurrección. El Tribunal Electoral del Poder Judicial
•de la Federación regresó los derechos partidistas den

tro de Morena a Alejandro Rojas Díaz Durán, tras revocar
la suspensión por seis meses que le aplicó la Comisión Na
cional de Honestidad y Justicia, por supuestos actos anti
cipados de campaña. Los magistrados consideraron que el
órgano partidista no valoró las pruebas en el procedimiento
y no se acreditó que hubiera realizado actos anticipados de
campaña, en el procedimiento de renovación de dirigencias
de Morena. En abril, militantes morenistas interpusieron
quejas contra Rojas por usurpación de funciones y mani
pulación de voluntades, al realizar actos de proselitismo y
campaña a su favor. Volvió con ímpetu: "Cuando sea presi
dente de Morena impulsaré 3 programas estratégicos para
seguir apoyando a nuestro Presidente". ¿Llegará?

3 Para el face. La senadora del PAN. Martha Márquez,
•hizo gala de sus capacidades histriónicas y se convirtió

en un personaje opositor para la foto, el video o las redes so
ciales. Tomó el escaño de Mónica Fernández, presidenta del
Senado, y la sesión reinició con retraso. La panista mostró
una pancarta con la leyenda "los mexicanos están toman
do las calles, yo el Senado", en demanda de que también se

apruebe en el extraordinario el Ingreso Básico Universal de
3 mil presos mensuales para desempleados y comercian
tes afectados por la crisis económica. Las senadoras Cidalli
Hernández, de Morena, y Nancy de la Sierra, del PT, in
tentaron arrancarle la manta, al igual que Antares Vázquez,
quien sí logró su propósito. Jaloneos, protagonismos, dimes,
diretes. La política a su más bajo nivel.

W Calma. Todo a su tiempo. La pregunta es por qué
Emilio Lozoya, exdirector de Pemex, no está en la

cárcel. La respuesta la dio Andrés Manuel López Obrador,
presidente de México, por la importancia del caso. Desde
que Lozoya aceptó su extradición a México, "estuvo claro
que se acogería al criterio de oportunidad, colaborando con
la fiscalía para convertirse en un testigo colaborador, lo que
implicaría no pisar la cárcel", señaló el abogado penalista
Juan Velásquez. Y agregó que "el señor Lozoya se acogió a
ese criterio de oportunidad que está previsto en el Código
Nacional de Procedimientos Penales, en tanto que accedió a
colaborar con la Fiscalía General de la República para con
vertirse en testigo colaborador". Asilas cosas con el hombre
que se dice fue instrumentalizado.

5 Como si nada Las calles de la Ciudad de México pa
•recen haber regresado a la normalidad. Irracional

mente La CDMX tiene un movimiento irracional, como si el
covid19 existiera sólo en los medios informativos. La en
fermedad es real y es mortal. La ocupación de camas de
hospital está incrementándose, 16 al día, como lo informó
la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum. Esta cifra es una
alerta y aún se analiza si es por incremento de contagio y
personas de gravedad o porque la gente acude a una hos
pitalización temprana. La mandataria expuso que así como
en semanas pasadas hubo una reducción lenta en el número
de camas de hospital ocupadas por pacientes con coronavi
rus, "ahora tenemos un crecimiento lento de 16 hospitaliza
dos cada día". Ciudadano, quédense en casa.
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Pase de charola entre
senadores de Morena

para la "rifa del avión"
Hay molestia en algunos senadores de Morena porque vo
luntariamente se van a tener que caer con 100 mil pesos
cada uno para comprar billetes de la "rifa del avión", que
nomás no camina.

Falta poco más de mes y medio para el sorteo y sólo se
han logrado vender el 25 por ciento de los billetes, según
datos del propio López Obrador, en la mañanera del lunes.

La "donación" se harta en cuatro quincenas de a 25 mil
pesos cada una, según la fuente.

Buscamos a Ricardo Monreal para cruzar la informa
ción. Tardó en contestar, pero al final lo hizo.

"No es así (obligatorio.) Será voluntaria cualquier com
pra de billetes. Se trata de actuar con solidaridad", repuso
el coordinador de los senadores de Morena.

Son 60 senadores de Morena. Estamos hablando de seis
millones de pesos.

No sabemos si en San Lázaro pasarán también la cha
rola. No hubo reunión previa porque el coordinador, Mario
Delgado, andaba en negociaciones.
Pero uno de los legisladores consultados por este re

portero aseguró que a los diputados guindas "no nos han
planteado absolutamente nada de eso".

" El Congreso se ha convertido en la oficialía de partes
de la Presidencia de la República.
Una declaración de López Obrador bastó para que los

legisladores de Morena y sus aliados metieran reversa en
acuerdos que tardaron semanas en construir.
El último ejemplo es la iniciativa para eliminar sólo

cinco de los 44 fideicomisos que, inicialmente, iban a
desaparecer.

Esos cinco fideicomisos iban a liberar 16 mil millones
de pesos —equivalentes a cinco aviones presidenciales—,
según el diputado Mario Delgado.

Pero se le hizo poco al Presidente. Lo hizo saber en la
mañanera.

"Hay como 200 fideicomisos y apenas van a cancelar
cinco, y piensan que ya con eso ya me voy a quedar tran
quilo. Toma tu chupón...

"No, yo en el Zócalo, el día que tomé posesión hice 100
compromisos. Uno es el de eliminar los fideicomisos por
que no hay transparencia en el manejo de los fondos".
Las palabras de López Obrador son órdenes en San

Lázaro. Ni dos horas después se anunciaba el retiro de
la iniciativa de fideicomisos de la agenda del periodo
extraordinario.

Si interpretamos las palabras del Presidente podemos
apostar que en periodo ordinario, que inicia en septiem
bre, desaparecerán por lo menos 44 fideicomisos de los
338 que hay.

En total suman esos fideicomisos poco más de 740 mil
millones de pesos, según exfuncionarios de Hacienda.

La senadora Martha Márquez, del PAN, fue satani
zada por legisladores de Morena por tomare 1 asiento que le
corresponde a la presidenta de la Mesa Directiva, y retrasar
el inicio del periodo extraordinario.

La panista quería protestar por la falta de medicamentos
oncológicos y urgir la aprobación del Ingreso Básico Uni
versal para paliar las consecuencias económicas del covid.

Márquez desplegó una pancarta en la que se leía: "Los
mexicanos están tomando las calles, yo el Senado. Urge
aprobar el Ingreso Básico Universal. Urgen medicamentos
oncológicos. ¡Actuemos ya!".
Fue demasiado para la senadora de Morena, Antares

Vázquez. Subió a la tribuna para arrebatarle a Márquez la
pancarta y romperla. La panista no se dejó. Forcejeó con
Antares y recuperó su pancarta, aunque algo arrugada.

La presidenta de la Mesa Directiva, Mónica Fernández
decidió aplazar el inicio del periodo extraordinario, con el
alegato de que no había condiciones.

Subió a redes un video en el que se refirió al asunto:
"La senadora Márquez se fue abruptamente encima de

mí, impidió que pudiéramos iniciar la sesión. La oposición
puede manifestarse en las formas que quiera, pero debe
de haber respeto", dijo.

Xóchitl Gálvez, del PAN, subió también a la tribuna para
solidarizarse con Márquez. Una vez que se serenaron las
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cosas nos comentó:

"Entiendo que a las y los integrantes de Morena les in
digne la protesta de la senadora Márquez, pero es más gra
ve que no les indigne la falta de medicamentos oncológicos
y la necesidad que están viviendo más de 12 millones de
mexicanos que perdieron sus ingresos por la pandemia".

* El Presidente dijo ayer que Emilio Lozoya "va a

tener ciertas consideraciones" como testigo colaborador,
a pesar de que está imputado por asociación delictuosa,
lavado de dinero y cohecho.

Si en verdad López Obrador considera que la transpa
rencia es parte fundamental de la democracia, debe aclarar
a los mexicanos el alcance de esas "consideraciones".

¿O no?
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i LAS CiFRAS/LAURALiN
* "Independientemente de las cifras que se
* manejan, que si son del gobierno, privadas,
¡ de los medios o de donde provengan, no
debemos ponernos a discutir cuántos más

! contagiados hay o cuántos muertos. La rea
lidad es que el covid está aquí, la gente se
infecta y se muere. Nadie puede decir, con
seguridad, cuál será la cifra final, cuándo
se podrá controlar, cuándo tendremos va
cunas y cómo se van a distribuir. Mientras
tanto, dejemos de comportarnos con egoís
mo, actuemos solidarios y, aunque algunos
no crean en los cubrebocas, vamos a ponér
noslos, a lavarnos las manos, a mantenerla
sana distancia y quedarnos en casa, excep
to para lo vital. ¡Ya dije!"
R. Doña Lauralin, con su permiso, lo úni

 co que puedo hacer con sus comentarios es
¡ponerlos entre comillas. Gracias por sy ob
jetiva y clara opinión que, ojalá, pudiéramos
hacerla mandato.

1 CIENTÍFICO/ANDRES CÁRDENAS
Sea cual sea la verdadera cifra, hay que
buscar terminar con esos casos mortales,
aplicando mejores medidas de seguridad,

| que hoy en día son verdaderamente muy
laxas.
R. Don Andrés, el científico mexicano de
referencia es el doctor Raúl Rojas, espe
cialista en inteligencia artificial y reconoci

* do mundialmente. Tenemos los medios, la
capacidad y la voluntad, el covid debe ser
contenido. No hay disculpas para justificar

, estas muertes, que ya se acercan a 50,000.

' FUENTES JORGE SILVA MiOSNCES:

CENAPREFCE

Oficialmente, el Inegi es fuente "consolida
da" de información única, ¿y la Secretaría
de Salud?
R. Don Jorge, la segunda proporciona infor
mación, la primera la digiere, analiza, com
para, organiza y la comparte.

MATEMATICO/ALEJANDRO FLORES
Como cita don Alfredo, seleccionar la infor
mación nos conduce a la polarización; es
te comentario es prueba de ello... "Científico

Matemático Alemán...", ¡válgame Dios!, ni su
nombre puede darnos, sin embargo, tal como
se cita, mientras sea información que des
prestigie, a usted le sirve y la selecciona; qué
ignorancia tomar como cierto lo que ha de
terminado un desconocido "Científico Ma
temático Alemán", claro, "según sus cálcu
los". Bueno, el Inegi está hecho para concen
trar información y la Secretaría de Salud., no.
R. Don Alejandro, arriba ya compartí el
nombre del reconocido científico mexica
no de referencia. Y sí, desgraciadamente las
parcialidades, que todos tenemos, empa
ñan nuestros juicios y nos descubren ante
los ojos ajenos.

LAS BARBAS/ARTURO BECERRA
VALADEZ

fiar ¡lar jiar, la información sobre el covid
en México es abierta, tenemos muchos go
bernadores de oposición al gobierno federal
(BOA), no se puede ocultar ni engañar con
los informes que se presentan porque serían
' fácilmente identlflcables, lo mejor que po
demos hacer es cuidarnos y poner las bar
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bas a remojar, por sí acaso, ¡eje.
R. Don Arturo, las cifras van y vienen. La rea
lidad está aquí. Como usted, las barbas (aun
que sean pocas y rasuradas regularmente)
ya se están remojando, desde hace meses.
*Tuve que cambiar sus mayúsculas a mi
núsculas ya que se considera el uso de las

como equivalente a gritar.

La&Bscfión en EU es tan importante para el
esrábHshment como para dejarla en manos

del pueblo, es un sistema electoral diseña
do para poner a quien convenga, Indepen
dientemente de la elección de los votantes,
¿o no lo cree así, don Alfredo?
R. El Colegio Electoral fue creado en 1787. En
esta época los votantes, allá y acá, estamos
mejor informados y las fallas del mismo son
más notorias e impactantes: es "antidemo
crático"; permite la elección de un candi
dato que no gana la mayoría de los votos, y
su enfoque de que el ganador se lleva todo
cancela los votos de los candidatos perde
dores en cada estado.
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El costo de la violencia

contra las mujeres
¿Cuál el costo de la violencia contra las mujeres en Méxi
co? Es cada vez más elevado y visible. Mucho mayor que
los recursos escatimados a la política pública de género
para atacar lo que se ha convertido en uno de los mayores
obstáculos para el desarrollo. Los prejuicios y resistencias
del gobierno de López Obrador para atenderlo se pagan
en pobreza y marginación para todos. Tanto la violencia de
género como la exclusión social lastran el futuro del país,
hoy ensombrecido por la pandemia, sin respuestas oficia
les, antes y ahora, a la medida del problema, más allá de
confinarlo en el costal genérico de los programas sociales.

Las denuncias y llamados de ayuda por violencia de gé
nero no hacen más que crecer, también la estadística de
agresiones y feminicidios. Como si miles de voces de mu
jeres quisieran desmentir la aseveración presidencial del
pasado 14 de julio: "...nunca se había protegido tanto a las
mujeres en México como ahora...", los datos oficiales reve
lan que las emergencias al 911 se dispararon 45.8% en los
primeros seis meses de 2020. No sólo es la estadística fría,
sino testimonios audibles de miles de mujeres que logran
romper el miedo y denunciar la doble pandemia de estar
confinadas con su agresor.
Ante esta realidad que López Obrador no se cansa

de negar, su secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, ha tenido que admitir que la dimensión de este
fenómeno cotidiano pone en riesgo las expectativas de de
sarrollo y bienestar, como advierten organismos interna
cionales. Tan sólo en lo que va de 2020, cada día se registra,
en promedio, el asesinato de 11 mujeres y otros 87 casos de
violaciones, aunque la "cifra negra" es mucho más elevada
por la falta de denuncias de las mujeres afectadas.

Cada peso utilizado en atender la violencia contra las
mujeres es uno menos en inversión productiva o educa
ción, sin duda. Con este criterio simplón, «1 gobierno re
corta programas enfocados a las mujeres para mantener
el apoyo a sus programas sociales prioritarios. Pero des
estimar su costo es no ver el impacto de su debilitamiento
para 4 de cada 6 personas de la fuerza laboral del país, las

mujeres. Del cálculo chato es imposible soslayar el cre
cimiento del problema y el precio a pagar de limitarse la
contribución de las mujeres a la economía y al desarrollo
en el aumento de la pobreza o marginación. Por ahorrar
un peso en los programas de género, la sociedad paga una
cantidad mucho mayor por la pauperización del empleo,
el ingreso y el crecimiento.

Pero el Presidente no ve ese costo porque —como re
pite—, de los 21 millones de beneficiarios de programas
sociales, 11 millones son mujeres; así, en genérico y sin de
tenerse en la necesidad y oportunidad de la política pública
focalizada en problemas específicos como los de género.
Hace apenas un par de semanas, el gobierno negó haber
recortado ayudas contra la violencia de género, a pesar
de denuncias sobre la eliminación de subsidios federales
en estados con alta cuota de sangre en feminicidios. Lo
cierto es que en el último tijeretazo en Inmujeres se trató
de justificar —incluso por su titular, Nadine Gasman. y las
mujeres de su Consejo— diciendo que se trataba de hacer
más con menos... es decir, un mero asunto de ahorro y efi
ciencia del gasto.

¿Cómo medir el costo? Por su gravedad, persistencia e
impacto social. El registro de más de 600,000 llamados de
auxilio de mujeres al 911 dan cuenta de los obstáculos que
enfrentan desde su casa y sus familias para preservarse y
sostener su inserción en la vida productiva. Por el contra
rio, suelen ser las más afectadas de la población carcelaria,
dado que 1 de cada 2 mujeres en prisión permanecen sin
sentencia. Otra variable más para dimensionar el costo so
cial contra el 40% de la fuerza laboral que ellas representan
del país, según la ENOE (2020). Bien resulta el reclamo
de las autoridades contra la cultura patriarcal detrás de
la violencia de género y los daños del neoliberalismo en
mujeres en pobreza, pero bien harían también en aceptar
ya el costo de sus políticas de austeridad en estos progra
mas. ¿Ya estarán dispuestos o tendrán que esperar a que
las mujeres se los recuerden en manifestaciones como las
de marzo pasado o en las urnas?
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El fracaso del gobierno con el covid19
y el final del túnel
• Al final de esta historia, vislumbro que México será uno de los países con peores
números en términos de contagios y fallecimientos del mundo.

Confieso que he dejado de seguir las cifras oficiales de la pan
demia de covid19. No me dicen nada. Sospecho que están
muy lejos de la realidad. He hablado y leído a expertos, de
todo tipo de disciplinas, convencidos de que los números del
gobierno están errados.

Si es así, me pregunto: ¿dónde estamos en esta maldita
pandemia de coronavirus?

Por un lado, tengo la impresión de que en México siguen
creciendo los contagios y fallecimientos de covid19. Que no
se ha aplanado la famosa curva ni se ha domado la epidemia.

Creo, también, que el gobierno en algún mo
mentó decidió que su prioridad era no saturar los
hospitales para evitar las terribles escenas que vi
mos en Italia y España. Si este era el objetivo, han
tenido éxito. Efectivamente, el sistema de salud
no se ha visto rebasado.

Pero también me parece que muchas personas
han decidido no ir a los hospitales a tratarse de
covid19. Muchos han muerto en sus casas. Efecti
vamente, podemos hablar de éxito si se trata de la
no saturación hospitalaria. Pero, por el contrario,
la estrategia gubernamental ha sido un fracaso
para contener las infecciones y evitar muertos.
Al final de esta historia, vislumbro que Mé

xico será uno de los países con peores núme
ros en términos de contagios y fallecimientos
del mundo, no con las cifras oficiales, sino con
cálculos que hagan expertos, por ejemplo del
incremento anormal de la mortandad en 2020
comparada con otros años en las actas oficiales
de fallecimientos.

En esta historia de fracaso, me parece increí
ble que las autoridades sanitarias no escuchen ni
implementen los consejos de las organizaciones
internacionales de mejores prácticas para con
tener la pandemia. Me refiero a la aversión de
realizar pruebas masivas a la población y utilizar
tecnologías para hacer un seguimiento puntual
de donde se encuentran los focos de infección.

Sin embargo, lo que, francamente, no entien
do es el rechazo de las autoridades, en particular
del doctor Hugo LópezGatell, a recomendar, ya
no se diga obligar, el uso de cubrebocas. Cada
vez hay más evidencia empírica que demuestra la
utilidad del cubrebocas para contener la infección, sobre todo
en espacios cerrados llenos de gente. Me rebasa este rechazo,
a todas luces irracional.

En suma, cada vez estoy más convencido de que, fuera del
tema de la saturación hospitalaria, la estrategia del gobierno

de López Obrador frente a la pandemia ha sido un fracaso.
A pesar del confinamiento decretado el 16 de marzo y de la
reapertura de una "nueva normalidad", anunciada el 18 de
mayo, aquí estamos a punto de terminar julio y no cesan ni el
brote de contagios ni el número de muertos.

O
La credibilidad de LópezGatell se ha desgastado al punto
que ya ha cambiado los temas de los que habla. Si antes era
el oráculo científico sobre la pandemia, hoy es un funcionario

mediocre con aires de grandeza política.
Por otro lado, sin embargo, sí hay buenas no

ticias. Yo, como no le creo al gobierno en este
tema, le pregunto a expertos científicos que sí sa
ben y están al tanto de las investigaciones sobre
un virus que comenzó a conocerse hace poco, en
diciembre del año pasado. A todos ellos, inclu
yendo a mis médicos personales, les agradezco
que compartan su conocimiento. Por fortuna, hoy
conocemos mucho más del SARSCoV2, el virus
que caúsala enfermedad del covid19. Sabemos
que ataca con mayor virulencia a gente mayor,
sobre todo a los que tienen sobrepeso, hiperten
sión y diabetes. Esta es la población que tiene
que cuidarse más.

También sabemos que no hay cura, pero que
ciertos medicamentos ayudan a una pronta re
cuperación. Antes, los enfermos que tenían que
intubarse tenían pocas probabilidades de sobre
vivir. Hoy, en cambio, estas probabilidades han
mejorado sustancialmente.

Desde luego, esta pesadilla del covid19 va a
terminar el día que se descubra la vacuna. En este
sentido, también hay buenas noticias. Tres posi
bles tratamientos ya están en la última etapa de
ensayos clínicos y, de tener éxito, podrían reci
bir la autorización de las autoridades sanitarias
de Estados Unidos a finales de este año: la de
la farmacéutica Moderna, la de Universidad de
Oxford/AstraZeneca y la de Pfizer. Otros cuatro
tratamientos —de Johnson & johnson, Novavax,
CureVac's y Sanofi/Glaxo— se podrían aprobar
para el primer semestre de 2021 si es que pasan
las últimas pruebas clínicas.

Termino este artículo recomendando lo que me dijo el otro
día uno de mis médicos: "tenemos que quitarnos el miedo por
el coronavirus, pero no dejar de cuidarnos". Pues eso.

Tengo
la impresión
de que en
México siguen
creciendo

los contagios
y fallecimientos
de covid19.
Que no se ha

aplanado la
famosa curva ni
se ha domado la

epidemia.

Suman 408,449 los casos
positivos de covid19
en México.
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El costo de la violencia

contra las mujeres
¿Cuál el costo de la violencia contra las mujeres en Méxi
co? Es cada vez más elevado y visible. Mucho mayor que
los recursos escatimados a la política pública de género
para atacar lo que se ha convertido en uno de los mayores
obstáculos para el desarrollo. Los prejuicios y resistencias
del gobierno de López Obrador para atenderlo se pagan
en pobreza y marginación para todos. Tanto la violencia de
género como la exclusión social lastran el futuro del país,
hoy ensombrecido por la pandemia, sin respuestas oficia
les, antes y ahora, a la medida del problema, más allá de
confinarlo en el costal genérico de los programas sociales.

Las denuncias y llamados de ayuda por violencia de gé
nero no hacen más que crecer, también la estadística de
agresiones y feminicidios. Como si miles de voces de mu
jeres quisieran desmentir la aseveración presidencial del
pasado 14 de julio: "...nunca se había protegido tanto a las
mujeres en México como ahora...", los datos oficiales reve
lan que las emergencias al 911 se dispararon 45.8% en los
primeros seis meses de 2020. No sólo es la estadística fría,
sino testimonios audibles de miles de mujeres que logran
romper el miedo y denunciar la doble pandemia de estar
confinadas con su agresor.
Ante esta realidad que López Obrador no se cansa

de negar, su secretaria de Gobernación, Olga Sánchez
Cordero, ha tenido que admitir que la dimensión de este
fenómeno cotidiano pone en riesgo las expectativas de de
sarrollo y bienestar, como advierten organismos interna
cionales. Tan sólo en lo que va de 2020, cada día se registra,
en promedio, el asesinato de 11 mujeres y otros 87 casos de
violaciones, aunque la "cifra negra" es mucho más elevada
por la falta de denuncias de las mujeres afectadas.

Cada peso utilizado en atender la violencia contra las
mujeres es uno menos en inversión productiva o educa
ción, sin duda. Con este criterio simplón, «1 gobierno re
corta programas enfocados a las mujeres para mantener
el apoyo a sus programas sociales prioritarios. Pero des
estimar su costo es no ver el impacto de su debilitamiento
para 4 de cada 6 personas de la fuerza laboral del país, las

mujeres. Del cálculo chato es imposible soslayar el cre
cimiento del problema y el precio a pagar de limitarse la
contribución de las mujeres a la economía y al desarrollo
en el aumento de la pobreza o marginación. Por ahorrar
un peso en los programas de género, la sociedad paga una
cantidad mucho mayor por la pauperización del empleo,
el ingreso y el crecimiento.

Pero el Presidente no ve ese costo porque —como re
pite—, de los 21 millones de beneficiarios de programas
sociales, 11 millones son mujeres; así, en genérico y sin de
tenerse en la necesidad y oportunidad de la política pública
focalizada en problemas específicos como los de género.
Hace apenas un par de semanas, el gobierno negó haber
recortado ayudas contra la violencia de género, a pesar
de denuncias sobre la eliminación de subsidios federales
en estados con alta cuota de sangre en feminicidios. Lo
cierto es que en el último tijeretazo en Inmujeres se trató
de justificar —incluso por su titular, Nadine Gasman. y las
mujeres de su Consejo— diciendo que se trataba de hacer
más con menos... es decir, un mero asunto de ahorro y efi
ciencia del gasto.

¿Cómo medir el costo? Por su gravedad, persistencia e
impacto social. El registro de más de 600,000 llamados de
auxilio de mujeres al 911 dan cuenta de los obstáculos que
enfrentan desde su casa y sus familias para preservarse y
sostener su inserción en la vida productiva. Por el contra
rio, suelen ser las más afectadas de la población carcelaria,
dado que 1 de cada 2 mujeres en prisión permanecen sin
sentencia. Otra variable más para dimensionar el costo so
cial contra el 40% de la fuerza laboral que ellas representan
del país, según la ENOE (2020). Bien resulta el reclamo
de las autoridades contra la cultura patriarcal detrás de
la violencia de género y los daños del neoliberalismo en
mujeres en pobreza, pero bien harían también en aceptar
ya el costo de sus políticas de austeridad en estos progra
mas. ¿Ya estarán dispuestos o tendrán que esperar a que
las mujeres se los recuerden en manifestaciones como las
de marzo pasado o en las urnas?
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Es hora de preocuparnos
• México es de los pocos países en donde las autoridades
decidieron subestimar la gravedad de la pandemia.
"Los nuevos acontecimientos en Alemania me tienen muy
preocupado", admitió LotharWieler.

El célebre veterinario y microbiólogo, cabeza del pres
tigiado Instituto Robert Koch, hablaba, el martes, sobre el
repunte de casos de covid19 en su país.

"El aumento tiene que ver con que hemos sido negli
gentes", apuntó Wieler, en conferencia de prensa. En poco
tiempo, los casos diarios de contagio en Alemania se ha
bían duplicado... de 300 a 600.

Visto desde México, la advertencia del funcionario ale
mán parece exagerada. Aquí todos los días registramos mi
les de casos acumulados nuevos. Un buen día es cuando el
dato sale debajo de 5 mil. Sólo hemos tenido cinco jornadas
semejantes este mes: los días 5, 6,12,13 y 27 de julio.

Pero justo por eso, Alemania ha tenido buenos resul
tados en el manejo de la pandemia. De acuerdo con los
datos más actualizados de la Universidad Johns Hopkins
al momento de escribir estas líneas, el país europeo tenía
208 mil casos acumulados (2 mil 490 por millón de habi
tantes) y 9 mil 211 fallecimientos (110). En cambio, México
tenía 402 mil casos (3 mil 211) y 44 mil 876 decesos (348).
México es de los pocos países del mundo donde las

autoridades han decidido subestimar la gravedad del pro
blema. Tenemos más de tres meses escuchando decir al
presidente Andrés Manuel López Obrador y al subsecre
tario Hugo LópezGatell que la situación está controla
da. Y, sin embargo, casos y decesos se siguen acumulando
rápidamente.

El 31 de mayo, día que terminó la Jornada Nacional de
Sana Distancia, nuestro país llevaba 90 mil 664 contagios y
9 mil 930 defunciones. Los primeros se acumularon en 94
días (desde el 28 de febrero) y los segundos, en 74 (desde
el 18 de marzo). En los siguientes 58 días, a partir del inicio
de la llamada "nueva normalidad", se agregaron a la cuenta
312 mil contagios y casi 35 mil decesos.

Como le digo, hoy en día, a seis meses de la declaración
de emergencia sanitaria por parte de la OMS, prácticamente

ningún gobierno trata de interpretar las cifras como lo hace
el de México. Los que todavía tienen ese instinto son los
de Estados Unidos y Brasil, lo cual no resulta sorprendente
porque se trata de las dos naciones más afectadas por le
enfermedad. México está a punto de convertirse en el ter
cer país del mundo con mayor número de muertos. Lo será
cuando rebase a Reino Unido, probablemente hoy mismo.

Por cierto, México y Reino Unido comenzaron a atender
la pandemia con un enfoque similar: sin decirlo, ambos
apostaron por dejar que la gente se contagiara al cabo
todos nos vamos a ser portadores, era la lógica en ambos
países y que se diera la llamada inmunidad de rebaño. Sin
embargo, el primer ministro Boris Johnson se dio cuenta
del error y modificó su estrategia.

Los primeros casos de coronavirus en Reino Unido se
conocieron el 31 de enero, cerca de un mes antes que en
México. El 28 de marzo, acumuló su primer millar de muer
tes; el 6 de abril llegó a 5 mil; el 12 de abril a 10 mil; el 25
de abril a 20 mil; el 6 de mayo a 30 mil y el 5 de junio (día
127 de la pandemia) a 40 mil fallecimientos.

En México, el primer caso llegó el 28 de febrero; el pri
mer millar de decesos, el 24 de abril; los 5 mil, el 16 de
mayo; los 10 mil, el 1 de junio; los 20 mil, el 19 de junio; los
30 mil, el 4 de julio, y los 40 mil decesos, el 21 de julio (día
145 de la pandemia).

Es decir, Reino Unido tardó 18 días menos que México
, en llegar a las 40 mil muertes, pero demoró 30 días en pa
sar de 30 mil a 40 fallecimientos, mientras que México lo
hizo en 17. En los últimos 53 días, el país europeo acumuló
5 mil 961 muertes, en tanto que el nuestro ha sumado 31
mil 706.

Londres comprendió duramente la necesidad de apli
car todas las medidas recomendadas por la OMS (pruebas,
rastreo de contactos, aislamiento de posibles contagiados y
uso masivo de cubrebocas, etcétera) y enmendó el camino.
México se está quedando solo en su obstinación de pre
tender que puede dar lecciones al mundo, como presumió
López Obrador el pasado 8 de mayo.
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¿Como nunca?
• Vaya miércoles en que el Presidente presumió su
México paritario. La clase política en Veracruz, no
pudo resolver un asunto que cayó en la Corte y ahí
también encontré pared.

Como nunca antes. Como nadie más. Más seguras que en
otros sexenios. El piso parejo como jamás se había visto.
Ideas y expresiones de una administración que no ha lo
grado victoria alguna en materia de género, pero aun así
presume políticas ausentes, caminos interminables que
alejan el encuentro con derechos y libertades.

Casi 40% fue el incremento de la incidencia de femi
nicidios, mismo porcentaje el de la violencia doméstica y
9% el de la violación, todo en los primeros seis meses de
este 2020, según informó Semáforo Delictivo. Y, al tiempo
en que estas cifras eran difundidas, el presidente Andrés
Manuel López Obrador hablaba sobre un país que no
identificamos: "Estamos llevando a cabo muchas acciones
en beneficio de niñas, adolescentes, de mujeres. Les co
mentaría que como nunca se está procurando la igualdad
en dos vertientes: primero, en lo económicosocial, es
decir, se está ayudando mucho
a las mujeres de más pobreza,
las más necesitadas, eso nunca
se había visto. No es poca cosa
para un país como el nues
tro...", expresó en Palacio Na

cional momentos antes de que
la secretaria de Gobernación
aderezaba esa narrativa con
realidad: 45.8% más llamadas
al 911 relacionadas con violen
cia contra las mujeres, también
en los primeros seis meses del
año. En cifras precisas, mientras
en el primer semestre de 2019
se contabilizaron 89 mil 998,
cifra nada menor, en el mismo
periodo del 2020 se registraron
131 mil 224.
Horas después de este infor

me en la conferencia mañane
ra, el Senado inició la discusión
del dictamen sobre la prisión
preventiva oficiosa. Esto, a pe
sar de la alerta de organizacio
nes sociales donde señalan que
esta reforma viola los derechos
humanos, particularmente los
de las mujeres. En un pronun
ciamiento difundido a última
hora del martes, señalaron que
4 iniciativa amplía la posibilidad
de que más mujeres sean encar
.celadas sin una sentencia; ade
más de que busca ampliar las
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penas para un número considerable de delitos. En México,
una de cada 2 mujeres en prisión no tiene una sentencia,
con esta cifra, ¿cómo es que esta reforma garantizará el
real acceso a la justicia, que no sólo implica castigos, sino
también procesos impecables que no retenga a mujeres
inocentes en una celda?

Vaya miércoles en que el Presidente presumió su Méxi
co paritario. La clase política en Veracruz no pudo resolver
un asunto que cayó en la Corte y ahí también encontré
pared.

El proyecto de amparo para despenalizar el aborto en
aquella entidad y que sentaría precedentes en el resto del
país donde aún las mujeres son criminalizadas por ejer
cer la liberta sobre su cuerpo deberá esperar una nueva
oportunidad. ¿Dónde están las diputadas federales con una
iniciativa de alcance nacional que evite que esto llegue a
la Corte?

Tal vez sí, tiene razón el Presidente: como nunca nos
dijeron que éste sería un gobierno paritario, más allá de los
símbolos y la representación; como nunca se comprome
tieron a sacar adelante la agenda de derechos y libertades.
Como nunca la decepción.

Tal vez sí,
tiene razón
el Presidente:

como nunca

nos dijeron
que éste sería
un gobierno
paritario, más
allá de los
símbolos y la
representación.

48
POR CIENTO •
se incrementó el número
de feminicidios en esta
administración.

45.8
POR CIENTO
aumentaron las llamadas al
911 relacionadas con violencia
contra las mujeres.
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El polémico desempeño de Donald Trump pro
vocó un cambio radical en la percepción de las
próximas elecciones en Estados Unidos, pasando
de la elección de la cabeza de una nación a un re
feréndum sobre el castigo o premio a la adminis
tración actual.

Joe Biden es la única opción para olvidar y archi
var al actual mandatario de Washington y darle un
"giro de 180 grados" a una política de confrontación
constante al interior y al exterior del país.
Independientemente del clamor internacional

contra la administración de Trump, es indispensa
ble saber quién es Joe Biden. ¿Qué hay en su mente?
¿Qué podríamos esperar en caso de ser electo?

Más allá de los hechos puntuales, se deben con
siderar temas a futuro. ¿Cómo enfrentar la crisis
económica? ¿Qué hacer para fomentar la igualdad
y reconstruir las profundas divisiones actuales? El
reto para Joe Biden es enorme y sus armas muy
pocas.

Joe Biden es un político con casi medio siglo de
experiencia, reconocido por ser el vicepresidente del
primer presidente negro en la historia de Estados
Unidos. Logra seducir a los indecisos —sobre todo a
las mujeres y a la población joven— y lo consideran
progresista, pero moderado, a diferencia de Bernie
Sanders (un socialista declarado), con Ideales aún
más mlllennlals que muchos jóvenes.
Dentro de los ejes principales de su propuesta

política y económica destacan:
1. Daría continuidad a las políticas en materia

social Implantada en el mandato de Barack Obama.
2. Es un férreo defensor de un sistema de salud

accesible para toda la población. Él fue partícipe
de la Ley del Cuidado de Salud a Bajo. Precio que
se aprobó durante el mandato de Obama (mismo
programa de salud con el que Trump se obsesionó

y decidió destruirlo). Sus tragedlas personales con
vierten el tema de salud en un asunto personal para
elpolítico.

3  Reconstruir y fortalecer a la clase triedla como
columna vertebral del crecimiento económico.

4. Elevaría los impuestos sobre la renta a 39.6%
a los sectores más ricos del país.

e zonas de5.  Aumentar fondos en las«
a poblaciónbajos recursos y planes para que
reducir laspueda acceder a educación supe

deudas educativas.
6. Propone un sistema "blando" de control de

armas al saberlo un asunto álgido en la conciencia
colectiva de los estadunidenses.

7. Defiende la igualdad del matrimonio para las
personas LGBTQ.
En el terreno internacional es indispensable ,
destacar: *

1 Fue expresidente del comité de Relaciones Ex ¿
teriores del Senado y es un defensor de mantener las
influencia y hegemonía estadunidense. k

2. Fue copartícipe del histórico acuerdo en 2015Ü
con Irán, en el que acordaban reducir el polémico
programa de energía atómica a cambio de reducir las.
sanciones económicas. Este acuerdo marcó un hito
en las relaciones Internacionales, pero el presidente
Trump se retiró de él e intensificó de una forma sin
precedentes las hostilidades a la nación persa

3. Fortalecería el sistema multilateral, regresaría
al Acuerdo de París sobre Cambio Climático y a la
Organización Mundial de la Salud.

4. Implementaría un plan verde que busca elimi
nar la emisión de gases de efecto invernadero para.
2050. 1

5. Buscaría sanar la fracturada relación con Chi:|
na y sería eje de su política exterior. A su vez, limitaí
ría la influencia y expansión de Rusia.
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6. Busca revertir las políticas migratorias de •
Trump y ofrece un camino a la ciudadanía de los
indocumentados

7. Priorizará las relaciones con América Latina
con base en los derechos humanos y el respeto a la
democracia.

8. Aumentaría de 18 mil a 150 mil el límite de

admisión de refugiados. ^
La mayoría de las encuestas le otorgan a Joe

Biden una ventaja en 9 y 15 puntos frente a su con
trincante y amplias posibilidades de arrebatarle *

estados clave a los republicanos. Biden sería el pre j;
sidente más viejo de la historia (tomaría posesión a
los 78 años) y sería mandatario por sólo un periodo. [

Su misión: sacar a Trump de la presidencia y alla
nar el camino para que una mujer gobierne Estados
Unidos (su vicepresidenta).

Si bien Biden no tiene el carisma de Obama o
las ideas progresistas de Sanders, es la única opción
para jubilar a Trump de la política.

No debemos subestimar a Trump, que siempre '
tiene un as bajo la manga y el hijo de loe Biden
puede ser un gran obstáculo en su camino a la Casa
Blanca.
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En otro momento, muchas personas esta
rían disfrutando de unas vacaciones de ve
rano relajadas en cualquier destino turístico
de este o, incluso, otro país. Sin embargo,
la pandemia ha mermado esa posibilidad y,
con ello, la estabilidad económica del sector
turístico.

En días recientes, la Organización Mun
dial del Turismo (OMT) señaló que el co
vid19 ha dejado pérdidas económicas por
320 mil millones de dólares para el sector
a nivel mundial, en un perio
do comprendido entre enero y
mayo, lo que representa 56%
menos turistas internacionales
respecto al mismo periodo del
año pasado.
Y es que, en el marco de la

pandemia, muchos países se
vieron obligados a imponer
restricciones severas y toma
ron la decisión de cerrar sus
fronteras para evitar la mi
gración del virus. Asimismo,
a nivel local, los destinos tu
rísticos y los comercios per
tenecientes al sector también
tuvieron que cerrar, lo cual
dejó como resultado un fuer
te golpe a las ganancias pro
venientes de este ramo y a la
economía de muchas familias
que se dedican a la prestación
de servicios.

Ha pasado ya más de medio año desde la
aparición del virus y desde que se comenza
ron a imponer las primeras cuarentenas, la
primera de ellas en China, donde, a finales
de enero, el gobierno ordenó el cierre de la
provincia de Hubei, cuya capital es Wuhan,
donde todo comenzó.

En meses recientes, los países que han
superado la etapa más crítica de la pande
mia han hecho intentos por reactivar las
actividades económicas y productivas, in
tentos por volver a la "nueva normalidad",
sin embargo, en algunos se han registra
do rebrotes que los ha llevado a establecer

nuevos confinamientos. Cubrir él riesgo se
antepone a los esfuerzos ppr salvar la eco
nomía de las naciones. W;

Sabemos que el mundo no podrá resistir
por mucho más tiempo los confinamientos,
que, poco a poco, habrá que retomar activi
dades y reinsertarse en ei mundo producti
vo, pero ello implica un gran reto, sobre todo
para sectores como el turístico, que ahora
no sólo depende de que las personas en
cuentren los recursos para viajar, pues está

de más señalar que la econo
mía en todas las escalas ha
quedado tan azotada, que las
personas difícilmente tendrán
recursos paravacacionar.
Aunado a ello, las empre

sas que dependen del turismo
tendrán el reto de reestructurar
la manera de ofrecer sus servi
cios para no perecer mientras
la amenaza del virus se man
tiene, lo cual implicará invertir
lo suficiente en sanitización y
promoción, para que los turis
tas se sientan seguros ante el
riesgo de adquirir el virus.

También deberán establecer
normas de higiene muy estric
tas, incluso eliminar de hoteles
y restaurantes elementos no
esenciales; quizá tendrán que
dejar de ofrecer el servicio de
buffet y sustituirlo por el ser

vicio a cuartos, y ni qué decir de los bares
que, según algunos análisis, son zonas de
alto riesgo de contagio.

O
Éstas son sólo algunas cuestiones por las
cuales el ramo turístico no la tiene nada fá
cil, pues, además del desafío de reestruc
turar e innovar en la manera de prestar los
servicios, está la dificultad de recuperarse,
pues seguramente tendrán que pasar mu
chos años para que este sector vuelva a los
niveles alcanzados en años anteriores.

La OMT señaló

que el covid19
ha dejado
pérdidas
económicas por
320 mil millones
de dólares

para el sector
a nivel mundial,
en un periodo
comprendido
entre enero

y mayo.
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Diario de Debates
Rubén Rocha Moya
Senador de la República

Lucha contra

la corrupción
El presidente Andrés Manuel López Obrador
inicia su texto 2018: La Salida con un postula
do categórico: "...la crisis de México no podrá
enfrentarse sin cortar de tajo con la corrupción
y la impunidad, lo cual implica cambiar el ac
tual régimen y establecer un orden económico
nuevo, democrático, promotor de la legalidad,
humanista y con el distintivo de la honestidad...".

En congruencia con ello, la narrativa del
candidato presidencial de la coalición Jun
tos Haremos Historia, a diferencia de otros
candidatos, hizo de Ja corrup
ción y la impunidad, el núcleo
de su discurso, de donde se des
prendían la mayoría de sus pro
puestas de cambio, repitiendo,
machaconamente si se quiere,
que todo intento por cambiar al
México ruinoso pasaba, inexora
blemente, por extirpar estas dos
tumoraciones.

Ya como Presidente puso ma
nos a la obra. No había que darle
tregua a la cleptocracia política y
sus compinches, particularmen
te en Pemex, que por décadas se
convirtió en la fuente principal
del saqueo al erario nacional,
con el llamado guachlcoleo.

Baste un solo ejemplo: de 80 mil barriles
diarios que se robaban en tomas clandestinas,
pero sobre todo en las instalaciones de Pemex,
por funcionarios y líderes sindicales de la pa
raestatal, a un año del gobierno lopezobrado
rista la depredación se redujo a tan sólo 5 mil
barriles.

Recordemos que el fuerte despliegue de la
fuerza del Estado para contener este ominoso
latrocinio se vio acompañado de resistencias
no sólo de quienes medraban del acto ilícito,
sino, además, de no pocos delincuentes de
cuello blanco.
Simultáneamente, se hizo frente al ma

yor privilegio que por siempre disfrutaron los
empresarios y políticos favoritos de los pre
sidentes anteriores: las condonaciones millo
nadas de impuestos. Esto se acabó. El actual
Ejecutivo federal promovió una reforma al
artículo 28 constitucional —aprobada por el
Constituyente Permanente— prohibiendo la
condonación de Impuestos.

Pero no sólo eso. También las facturaciones
falsas, las empresas fantasma y la evasión per
mitida tienen sus días contados. En el Congre
so adoptamos acciones legislativas contra los
emisores de facturas falsas y a quienes hicieron
uso de ellas. Este atraco a la hacienda pública
en los gobiernos de Calderón y de Peña Nieto
siempre fue un secreto a voces.

Es más. ni siquiera la salud pública, lamen
tablemente, escapó a la peste corruptora. Po
líticos enriquecidos de la noche a la mañana
y que, en contubernio con las transnaciona
les de la medicina, traficaron con la salud del
pueblo, dañando, sin decoro alguno, las fi
nanzas públicas, son los que se resisten hoy a
la erradicación total de esta ver
güenza nacional.

Otra fuente que por sexenios
sangró el erario y representó la
cueva de Alí Babá de políticos,
empresarios y gobernantes en
todos sus niveles son las licitacio
nes públicas. La falta de transpa
rencia, el favoritismo, compras y
obras con sobreprecios y de mala
calidad han sido la constante. Un
ejemplo emblemático es Iá em
presa chatarra Agronitrogenados
S.A. de C.V., adquirida con.sobre
precio por Emilio Lozoya. ppr la
que se le sigue juicio; "

Por otra parte, sin duda que
AMLO pasará a la historia por

ampliar y diversificar los programas sociales
y limpiarlos de la más grosera corrupción, al
acabar con el intermediarismo venal; pero,
sobre todo, porque, bajo su propuesta, pudi
mos elevarlos a rango constitucional.

En toda esta difícil, permanente y prolon
gada lucha contra la corrupción y la impuni
dad, los resultados están a la vista ya. Existen
resistencias que se han venido venciendo. Hay
un área degradada que, si bien se pudo can
celar con tan sólo un decreto, sus "víctimas"
reaccionaron con mayor virulencia. Me refie
ro al popularmente conocido como chayóte.
Muchos de los periodistas y medios que resul
taron afectados no le perdonan al Presidente
tal osadía.

Lo importante de todo es que AMLO no se
equivocó en su postulado y en su concreción
consecuente y práctica: "...la crisis de México
no podrá enfrentarse sin cortar de tajo con la
corrupción y la impunidad...". En esas estamos
y con él estamos.

Sin duda que
AMLO pasará
a la historia

por ampliar
y diversificar
los programas
sociales

y limpiarlos de
la más grosera
corrupción.
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Lo que en septiembre de 2018 arrancó corno
una luna de miel, cuando por casualidad
coincidieron como diputadas verdes en el
Congreso de la CDMX, ha terminado como
una guerra a muerte entre Teresa Ramos y
Alessandra Rojo de la Vega.

Ambas llegaron a Donceles vía "repecha
je", incluso una de ellas está ahí porque las
autoridades electorales bajaron de último
momento a Jesús Sesma, argumentando
que por paridad de género al PVEM le co
rrespondían dos diputadas.

Como quiera, Sesma hizo un rápido con
trol de daflos y quedó al fren ,
te de la agenda legislativa y la
relación con Claudia Shein
baum, mientras Ramos enca
bezó la bancada el primer año,
con el acuerdo de que Ales
sandra lo haría el segundo.
Y así caminaron la primera

mitad de la actual legislatura,
hasta que Teresa renunció a
principio de mes a la bancada,
alegando incumplimientos y
bloqueos a su trabajo por parte
de su compañera.
Parecía un simple divorcio

por incompatibilidad de ca
racteres, hasta que se supo que
Ramos empezó a coquetear
con la idea de ser candidata de
Morena en Tláhuac, por lo que
se acercó al diputado moreno
Rigoberto Salgado, cacique
del lugar.

Hasta ahí la ruptura estaba hecha, pero te
que vino después rayó en algo más perso
nal por parte de Ramos, quien atacó en los
medios a Alessandra, dejando en claro que
se fue porque ya no la aguantaba.

Comenzó a acosarla llegando al punto de
usar una clave prestada para conectarse a
las sesiones virtuales de los coordinadores
nada más para ver si no estaba su excompa

ñera, a fin de exigir que la sacaran.
Y es que como el Verde ya no es grupo

parlamentario, técnicamente no tendría de
recho a un asiento en esas reuniones, pero
le dan chance pretextando que nadie ha

pecuao por escrito que uesaparezca, io cuai
tendría que ser aprobado por el pleno.
Apenas este martes Ramos se volvió a

colar a la reunión virtual de coordinadores
con Isabela Rosales, presidenta de la Mesa
Directiva, para ver si Rojo de la Vega estaba
ahí. No la encontró, pero lo peor es que fue
corrida de fea forma por la propia Rosales.
La presidenta le exigió que se desco

nectara y que no volviera a entrar; nadie la
defendió.
De pena ajena de lo de Teresa, pero

Alessandra no se quedó atrás al pedir que
se modifique el reglamen
to del Congreso, a fin de que
su partido siga siendo consi
derado grupo parlamentario,
aunque sólo tenga a ella como
diputada.

Argumenta que los ciudada
nos que la eligieron merecen
ser representados, lo cual es ri
dículo, pues ella sigue teniendo
su curul para representarlos.

Nada dijo acerca de que si lo
desaparecen, los verdes ya no
tendrán acceso a los 50 millo
nes de pesos que cada trimes
tre reciben las fracciones, por
muy pequeñas que sean.

Como quiera el deschongue
está a todo lo que da

CENTAVITOS
Bochornosa fue la escena de

ayer en la reunión virtual de Donceles, don
de el excoordinador moreno Ricardo Ruiz
de plano clavó el pico, y su imagen dur
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miendo la mona ante su p ualla.se viralizó.
Así de Interesante debió estar la sesión, que
Ruiz de plano bajó la cortina antes de tiem
po, lo cual le valió una serie de burlas en
las redes sociales. Mandibulin que se duer
me... Hoy a mediodía asume Diana Sánchez
Barrios como secretaria de Vinculación con
la Sociedad Civil del PRI capitalino, con lo
que la activista da color, luego de había sido
buscada por varias fuerzas, pero ya se de
cantó por el tricolor. Allá ella.

Los verdes ya no

tendrán acceso a
los 50 millones

de pesos que
cada trimestre
reciben las

fracciones, por
muy pequeñas
que sean.

Consulte Ningunea
Morena al Verde.
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La insondable profundidad de la crisis
• Hemos ya sobrepasado los 400 mil contagios de covid y las 45 mil muertes,
somos ya el tercer país con mayores afectaciones después de Estados Unidos
y Brasil y hemos desplazado de este deshonroso lugar a la Gran Bretaña.

Seguimos con el show del avión presidencial e incluso, aunque
éste se encuentre en otro nivel, de las declaraciones de Emilio
Lozoya, pero el mundo real, el que vive la enorme mayoría de
la población, transita por otros caminos.

Hemos ya sobrepasado los 400 mil contagios de covid y
las 45 mil muertes, somos ya el tercer país con mayores afec
taciones después de Estados Unidos y Brasil y hemos des
plazado de este deshonroso lugar a la Gran Bretaña. No debe
ser casualidad que estos cuatro países, en los cuatro casos
con gobernantes populistas, ocupen esos primeros lugares de
contagios y muertes.
Y no lo es porque en los cuatro casos coincidieron com

portamientos similares (atenuados en el caso de Gran Bretaña
luego de que el primer ministro, Boris Johnson,
estuviera hospitalizado, grave, por covid): subes
timar originalmente la importancia de la pande
mia; incluso ignorar las recomendaciones de los
expertos internacionales, apostar a la inmunidad
de grupo; no utilizar cubrebocas y no impulsar el
distanciamiento social, y descartar, al contrario
de como lo hicieron todas las naciones más o
menos exitosas contra la pandemia, las pruebas,
primero masivas y luego dirigidas, para dar se
guimiento a los distintos sectores de la población.
Las consecuencias están a la vista y hemos teni
do que reabrir la economía en pleno pico de la
pandemia, cuando ambas crisis, la sanitaria y la
económica, alcanzaban ya niveles inmanejables.

La dimensión de lo que estamos viviendo no
termina de ser visualizado plenamente, por lo menos no por
la mayor parte de la población, pese a que esa mayoría ha
comenzado a vivirla. Muchos creen que las dificultades son
parte de la emergencia y que pasada ésta vendrá, como se
asegura desde el gobierno federal, la recuperación, pero no
será así, hemos perdido en estos meses más de una década
de desarrollo y muchas de las políticas públicas adoptadas en
poco o en nada ayudan en la recuperación.

Los datos son abrumadores: el índice de Actividad Econó
mica cayó a una tasa anual de menos 21% en mayo. El 46%
de la población económicamente activa perdió sus ingresos y
sólo el 5% ha recibido algún apoyo del gobierno, mientras que
el 93.2% de las empresas han sufrido el golpe de la pandemia,
miles han quebrado, pero sólo el 7.8% recibieron algún apoyo
gubernamental y se trata exclusivamente de muy pequeñas
empresas o changarros. Se han perdido un millón 200 mil
empleos en cuatro meses y 12 millones de personas no tienen
trabajo ni ingresos.

Con ese escenario no deja de asombrar que no haya un plan
de reactivación, ni un solo programa de apoyo a empresas

y trabajadores. Los empleos y las inversiones perdidas en el
sector energético, en la cancelación de contratos de plantas
de generación de energía, el desprecio a las inversiones en
energías limpias y gas, en la cancelación del aeropuerto o de la
planta cervecera, la concepción equivocada de que un apoyo
asistencial para jóvenes o de Sembrando Vida o de personas
de la tercera edad es equivalente a un trabajo y a un ingreso
fijo tendrá un costo muy alto en términos sociales y económi
cos. Lo mismo que una mal entendida y procesada austeridad
gubernamental que no sólo hacen al gobierno cada día más
ineficiente, sino que también lo convierten no en un impulsor
del desarrollo, sino en un lastre del mismo.

En ese escenario, convertir un avión en el eje de un de
bate cotidiano y las comparecencias de Lozoya
como estrategia de gobierno pueden entenderse
como parte del juego político y electoral, pero lo
que es incomprensible es que la crisis sanitaria,
económica y de seguridad se termine ignorando
o subordinando a esos juegos. Las consecuencias
serán profundas y difíciles de superar.

O
LLAMADAS ILEGALES

Usted no está para saberlo ni yo para contarlo,
pero una de las consecuencias de hacer un pro
grama de televisión nocturno es que uno llega
muy tarde a su casa y se duerme más tarde aún,
poco después de la una o dos de la mañana. Eso

no es grave, el problema es que desde hace cerca de un mes,
todos los días a la siete de la mañana, llaman por teléfono a
mi casa, uno tras el otro, de despachos de cobranzas de banco
Inbursa y de American Express, queriendo cobrar las deudas
de un extrabajador de mi empresa que nunca vivió aquí y que
dejó de trabajar para mí desde hace meses.

Esas llamadas son ilegales en ese horario y con esa reite
ración. ¿Entenderán en Inbursa y en American Express (una
empresa de la que soy cliente desde 1995) el grado de agresión
que significan esas llamadas ilegales y el grado de indefensión
en la que dejan a quienes las reciben?

ABORTO

La SCJN dejó pasar una magnífica oportunidad para abonar a
las libertades sociales rechazando la legalización del aborto
en Veracruz. Se impuso en la primera sala la agenda conser
vadora, impulsada, paradójicamente, por un gobierno que se
dice de izquierda.

La dimensión de

lo que estamos
viviendo
no termina de
ser visualizado

plenamente, por
lo menos no por
la mayor parte
de la población.
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Cae en México exministro

de Evo... por robar shampoo
Parece que eso de darse a conocer por unos pesos, y en otro
país, se está volviendo cada vez más común. Ayer, según
reportes del periodista Carlos Jiménez, Alfredo Rada
Velez, exministro de la Presidencia de Bolivia en tiempos
de Evo Morales, fue detenido en un supermercado de Co
pilco, al sur de la CDMX, por pretender sustraer sin pagar...
¡dos shampoos! Elementos de la Secretaría de Seguridad
Ciudadana lo aprehendieron a solicitud de personal de la
tienda y fue puesto a disposición de la Fiscalía capitalina.

El papelón de la senadora
Márquez
Papelón el que hizo ayer la legisladora panista Martha
Márquez, quien, en el arranque de la sesión extraordina
ria, intentó tomar la tribuna del Senado en protesta porque
denunció existe desabasto de medicamentos oncológicos
y, además, el Congreso no ha aprobado el ingreso básico
universal. La legisladora hidrocálida primero extendió su
pancarta frente a la presidenta de la mesa directiva, Mé
nica Fernández, lo cual despertó el enojo de la more
nista Antares Vázquez, quien le arrebató la manta. La
panista la recuperó. La presidenta del Senado se levantó de
su escaño y la senadora Márquez se aprestó a ocuparlo. Por
largos minutos se atoró el inicio de la sesión, que ya de por
sí llevaba más de dos horas de retraso. Al final, llegó final
mente la cordura.

Llegan inversiones al norte
Las cifras acumuladas de pérdida de empleos en el país,
derivada de la crisis por la pandemia de Covid19 y la falta
de apoyo a empresas, son a todas luces inquietantes. Es
por ello que las nuevas inversiones que generen puestos
de trabajo no pueden ser más que buenas noticias. La em
presa BD Medical, que fabrica dispositivos médicos, puso

en marcha una unidad Medication Delivery Solutions en
Hermosillo, que generará mil 600 empleos. Estos se suma
rán a los más de 4 mil 700 puestos que ya existen en las dos
plantas que la empresa tiene en Nogales. La gobernadora
Claudia Pavlovich dijo tener claro que su labor como go
bernadora es ser facilitadora de inversiones que den trabajo
a los sonorenses.

Que pase la jurista
La que demostró su conocimiento de la ley fue la secretaria
de Gobernación, Olga Sánchez Cordero, quien tuvo que
pasar al atril de Palacio Nacional para explicarle al Presi
dente los tecnicismos del caso de Emilio 'L'. En la conferen

cia de ayer, el jefe del Ejecutivo dijo que el exdirector de
Pemex había comenzado a "cooperar como testigo cola
borador". Pero fue la ministra en retiro quien explicó que
había dos tipos de modalidades, testigo protegido y testigo
colaborador. López Obrador pidió que la secretaria pa
sara: "¿Por qué no lo explicas?, es para la gente, para que
todos (sepan), es que todo tiene que ser público". "Depende
si es testigo protegido o testigo colaborador. Si tiene impu
taciones, como en el caso del señor Lozoya, es testigo cola
borador, precisamente", aclaró la jurista.

Eficiencia legislativa
Ayer, el pleno del Senado eligió, por fin, al nuevo magistrado
de la Sala Regional Especializada del Tribunal Electoral del
Poder Judicial de la Federación. La Cámara recibió, ¡desde
hace tres años!, la terna propuesta por la Corte integrada por
Rubén Jesús Lara Patrón, Ricardo Antonio Silva Díaz y
Rolando Villafuerte Castellanos. Ante la agilidad del procedi
miento legislativo, dos años y 10 meses después de presen
tada, Ricardo Antonio Silva Díaz declinó. Por lo que la terna
ya no fue terna, sino dueto. Ayer, los senadores eligieron,
finalmente, a Lara Patrón como nuevo magistrado.
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Reinicio de ciclo
Con Agustín.
Sabemos que los ánimos

tienden a los extremos
cuando hablamos de la

reapertura de las escuelas. Si
alguien propone que no se tarde,
se le tacha de temerario e insen

sible, de despreciar los riesgos
para los maestros, de ser incons
cientes y ciegos ante los rebo
tes y rebrotes que han ocurrido
en Francia o Israel. Si alguien
propone que los tiempos se ex
tiendan y mandemos lo presen
cial para mucho más adelante,
le llueve la crítica por falta de
empatia con la situación de las
familias, con los niños langui
deciendo en el estrés, en riesgo
de maltrato, abuso, de propiciar
el rezago y el abandono, de ser
inconscientes ante los regresos
exitosos de Uruguay, Japón o
Canadá.

Dos cosas que hoy, en el fin
de julio, sabemos de cierto para
México son: A) No habrá una
reapertura de aulas simultánea
en todo el país el 10 de agosto, e
incluso ya salió volando esa fe
cha de referencia. En espera de
un anuncio formal de la SEP, el
asunto es que el debate interno
está candente y ya tuvo como
baja colateral la continuidad del
Consejo Técnico, que tras dos

días dejó a decenas de miles de
docentes molestos, "vestidos y
alborotados". B) El ciclo esco
lar 20202021, y de hecho todos
los que sigan, serán mixtos, o
no serán. Es decir, la dimensión
presencial y la dimensión a dis
tancia estarán ambas presentes,
desde este septiembre pero tam
bién en los años por venir, como
se va pensando aquí como en
todo el mundo.

¿Cuáles serían las recomenda
ciones sencillas, recapitulando
las miles de páginas de literatura
especializada y puestas en diá
logo con el sentido común y las
aspiraciones de los propios niñas
y niños, titulares del derecho a
aprender, para prepararnos? Ya
sabemos muchos aspectos de
cómo no es posible regresar. ¿Y si
nos preguntamos cómo sí es po
sible regresar?
Uno. Fortalecer con buena ali

mentación, activación y cuida
dos físicos en casa para que las y
los estudiantes lleguen en plena
salud y condición; vitaminarse,
vigorizarse está en manos de la
mayoría de las familias.
Dos. Prever no sólo una gran

limpieza profunda de inicio de ci
clo, sino asegurase que hay recur
sos y personal para sanitizar toda

la escuela cada tarde, para que las
hijas e hijos de este país entren a
una escuela limpia a diario. Ahí,
los servicios municipales pueden
ser clave; esto es política educa
tiva en el "punto cero". Se cae de
obvia, pero hay que asegurar esta
medida como elemental condi

ción de salud pública y de derecho
de los niños.

Tres. Garantizar que todos
los estudiantes que acudan a la
escuela lleguen sin los síntomas;
concientizar a las familias que
no sólo es elemental solidari

dad, sino el mejor cuidado de su
hija o hijo buscar de inmediato la
atención adecuada ante calen

tura, dolor de cabeza, etcétera,
lo mismo que la responsabilidad
de canalizar según el protocolo
de salud, más que de "impedir la
entrada", en el filtro a la entrada a
la escuela.

Cuatro. Niñas y niños con
síntomas tienen que podérseles
hacer la prueba de Covid en su
entorno cercano, y si salen posi
tivos aislarlos a ellos y a todos los
que estuvieron conviviendo muy
cerca, para atenderles y crear las
medidas de su recuperación.
Cinco. Todos en el contexto

escolar debemos usar mascari

llas a diario. Es falso que los niños
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se "ahogan", o que nunca van
a aprender a usarlos correcta
mente, sin tocarlos o bajándolos
al cuello. Ninguna de las rutinas
que hacen la vida cotidiana, que
deben aprender y apropiarse, es
sustancialmente distinta al uso
continuado del cubrebocas.
Seis. Todas las escuelas deben

tener agua potable y jabón sufi
ciente, para que todos se laven las
manos al llegar, y al volver del re
creo y al salir a sus casas. Mínimo
tres veces al día lavarse todos,
adultos y niños las manos, en tan
das y cada vez que vayan al baño
también. La distancia adecuada,
en los salones de clase, implica
que se usen pasillos y patios, y que
se señalen con punto de pintura
que cuesta casi nada marcar.
Siete. Tienen que tener, ade

más, todas las escuelas de México
un dispensador de alcohol en gel,
para asear las manos por cual
quier motivo, uno por salón. Es
caro, para los bajísimos están
dares de inversión que están
normalizados cuando se trata

de derechos de los niños, pero es
esencial contar con el aditamento.

Con que pudieran hacer rea
lidad, todas y cada una de las
escuelas del país, estos siete pun
tos correctamente ejecutados, el
grueso de la prevención estaría
resuelto. No es ciencia de cohetes,
es honestidad, es que de verdad
nos importe, es que no pongamos
pretexto. ¿Los fondos? Están en
FONDEN, en el FAIS, en U080, en
multitud de partidas. Que nadie
se engañe con que, para esto, no
hay dinero.

Esquemas excesivamente
complicados de escalonamiento
producen confusión, invitan sutil
mente al abandono. Es claridad,
es ir a lo esencial.

No habrá una

reapertura de aulas
simultánea en

todo el país el 10 de
agosto...
...la dimensión

presencialy la
dimensión a
distancia, estarán

ambas presentes,
desde este

septiembre...
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En la elección
de EU se juega todo
En tres meses y días Es

tados Unidos tendrá las
elecciones más importan

tes no sólo para su destino, sino
para el mundo tal y como lo co
nocemos hasta ahora.

Si gana Trump será un cam
bio de paradigma, y si pierde
sólo podrá aspirar a ser una
nota de pie de página en la his
toria de su país.
También serán, o podrán ser,

la máxima prueba de la resis
tencia a la que se han enfren
tado las sólidas instituciones

en el país democrático por
excelencia.

Trump ha dicho que no es
seguro que reconozca el resul
tado de la elección si es que
pierde, lo que obligaría a inter

venir a la Corte, al Congreso y
al Ejército.
Si se ve perdido, puede re

nunciar antes. O boicotear la
elección.
Las consecuencias de una

crisis institucional en la Unión
Americana son de un alcance

incalculable para la economía y
para el futuro de la democracia
en el mundo.

Ya hay brotes de rebelión en
distintos estados en contra de

la discriminación racial, que se
ha agudizado en la presidencia
de Donald Trump, un suprema
cista blanco.

¿Aguantará Estados Unidos
un levantamiento de las mino

rías en caso de un triunfo apre
tado de Donald Trump sobre

Joe Biden? Es posible que sí,
pero no sabemos a qué costo.
Al hablar de "costo" lo pri

mero que se pagaría es con
sangre.
Los supremacistas esperan el

respaldo de las urnas y un buen
pretexto para aplastar a las mi
norías de origen afroamericano
o mexicano. Aplastarlos mili
tarmente, quiero decir.
Una victoria de Trump puede

ser la revancha de los estados

confederados que quisieron
separarse del resto de la Unión
Americana, en defensa a su de
recho a esclavizar a otros seres

humanos bajo el lema "Con
Dios protegiéndonos".
El actual presidente, y candi

dato a la reelección, es un de
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fensor de que los generales que
pelearon por la secesión ten
gan estatuas y bustos. Y que se
pueda ondear la bandera confe
derada junto a la de las barras y
las estrellas.
No es un asunto meramente

simbólico, sino de fondo: se
promueve el culto a los que de
rramaron su sangre en defensa
del derecho a esclavizar a otros
seres humanos.

Es como si de pronto en Ale
mania se venerara, con una es
tatua en recintos oficiales,
a Mengele, Eichmann o a
Goebbels. Con el pretexto de
la memoria histórica, claro.
Durante su primer periodo,

Trump señaló la brecha por la
cual quiere ir. En el segundo la
hará transitable.

¿Qué va a ocurrir con Mé
xico en caso de que el electo
rado estadounidense le dé su

respaldo a Donald Trump para
que avance con su proyecto su
premacista y xenófobo, radical
mente antimexicano?
Para el mundo el dilema será

de enorme trascendencia si

Trump se reelige.
Una primera consecuen

cia será el entierro del
multilateralismo.

Ya EU abandonó la Organi
zación Mundial de la Salud. Se
salió porque Trump piensa dis
tinto a las eminencias médicas

que la dirigen.
El día que quiera reventar a la

ONU, tal vez lo haga. ¿Cuál va a
ser el espacio de diálogo, enten
dimiento de los países?
Más allá: si no hay ONU,

¿cuál será el foro para dirimir
diferencias, discutir, votar, ga
nar y perder?
Si no existe este gran orga

nismo para la resolución de los
conflictos, lo que sigue es el
campo de batalla.
La reelección de Trump será

aliento fresco para los naciona
lismos en Europa.
El acuerdo de Maastricht

habrá sido una aventura fra

casada más por unir a Eu
ropa. Otro intento fallido,
desde los que empezaron con
Carlomagno.
Los nacionalismos han boico

teado desde siempre la uni
dad de Europa, y con Trump
reelecto la marcha atrás será

imparable.

Angela Merkel se va en un
año, y probablemente sea la
última gran defensora con
poder económico de la UE.
Ya vendrán las guerras étnicas
y religiosas, otra vez, al viejo
continente.

Con Trump reelecto, Esta
dos Unidos se despide de sus
aliados en el Pacífico: salen

muy caros, dice, sin entender,
o sin importarle, los equilibrios
geopolíticos.
Medio Oriente se va a encen

der, hasta matar o morir.
¿Vendrá una guerra con

China? No lo sabemos, pero
está dentro de las posibilidades.
Y nosotros somos el vecino

y socio de la potencia que tal
vez reelegirá a Trump para un
segundo periodo. Querrá darle
forma a su legado. No podemos
esperar que ello ocurra sin con
secuencias para nosotros.
Estamos, por buenas razones,

muy concentrados en lo que
ocurre en México con el actual

gobierno. Pero lo que suceda
dentro de tres meses en Estados
Unidos va a ser determinante
para nosotros y para el mundo.
Más vale que prestemos

atención.
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El botón de emergencia fue una
buena idea comunicativa. Imagi
nemos a los asesores del goberna
dor sentados alrededor de una me

sa, con cara de circunspectos (si
no, no cobran) pensando qué ha
cer que sea diferente a lo que hace
el gobierno federal o el de la Ciu
dad de México y que provoque te
mor en la población para que aca
te las medidas de sanidad

necesarias. Ya sé, dijo uno, haga
mos un botón de emergencia que
si el gobernador lo aprieta se pare
todo. ¿Cómo en las películas de El
Santo?, preguntó el más viejo. Los
jóvenes no entendieron la analo
gía. Como los trenes de Europa o
el Metro de la Ciudad de México,
dijo el más aterrizado. Yo me lo
imaginaba más como un videojue
go, dijo el de la idea, pero sí, como
el del Metro, si lo aprietas todo se
detiene. La idea fue aprobada por
unanimidad y presentada en so
ciedad a través de un videorega
ño: o seportanbien, o aprieto elbo
tón, dijo el gobernador. Y puso los
límites infranqueables.

Pero la gran idea comunicati
va se enfrentó con la realidad. Pa
rar en seco la economía en el Esta

do tiene implicaciones terribles,
advirtieron empresarios y econo
mistas. Pos si no se quieren que
mar no se arrimen al fuego, insis
tió el gobernador y aprovechó
parahacerunnuevo llamado auna
sociedad cada díamás cansada, in

crédula y confundida por las con
tradicciones del discurso federal y
el estatal. El momento temido lle

gó. El indicador de 400 contagios
por millón de habitantes encendió
la luz amarilla y luego la roja.
Apriete el botón, gritaban unos,
emocionados con la idea de cum

plir la promesa. Niseleocurra, ale
garon otros, el botón fue una linda
idea comunicativa, pero no se le
ocurra apretarlo porque nos lleva
el tren (la metáfora es contradicto
ria, pero asimilable).

Hoy nuestro héroe tendrá que
tomar una decisión. Apretar el bo
tón, cumpliendo a cabalidad su pa
labra de político envalentonado o
hacer política y tomar medidas in
termedias entre la creciente emer

gencia de salud y la cada día más
preocupante situación económi
ca. Lo más probable es que sea la
segunda. El incremento de casos
en el Estado y la dispersión de la
epidemia obligan a tomar decisio
nes restrictivas a la actividad pú
blica y económica. Sin duda entér
minos de salud dar el botonazo y
obligar a un parón de tres semanas
sería lo mas conveniente, pero el
efecto sobre la economía de los ho

gares sería devastador.
Gobernar no es conseguir vo

tos, portadas o likes en redes so
ciales; gobernar es el arte de con
ciliar intereses y administrar
contradicciones. La decisión de

hoy es un acto de gobierno.
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El ajedrez de Lozoya
Emilio Lozoya ha dado

muestras muy importan
tes de inteligencia estra

tégica. En dos días de juicio ha
puesto a volar el imaginario de
una Nación que quiere sangre
de corruptos, le ha inyectado
helio a los sueños del Presidente

para que pueda cumplir el man
dato de 30 millones de votos y
derruir el sistema político que
enfrentó sin éxito casi dos déca

das, y subordinado a la Fiscalía
General a sus tiempos, formas y
deseos. Con apenas probaditas,
no ha aportado absolutamente
ninguna de las pruebas que
ofreció para no pisar la cárcel,
está alistándose para irse a vivir
a la casa de sus padres y vivir en
libertad provisional mientras
lo cuida la Guardia Nacional,

al tiempo de ir construyendo
la idea de que es inocente y
vengarse de quienes siente
y cree que lo abandonaron y
traicionaron.

Por segundo día consecutivo
se declaró inocente de las impu
taciones que le hace la Fiscalía
por operaciones con recursos de
procedencia ilícita en el caso de
Odebrecht, como el martes hizo
lo mismo en el tema de Agro
nitrogenados. Además, repitió
la misma frase preparada por
la defensa: "En relación con

los hechos que se me imputan,
fui intimidado, presionado,
influenciado e instrumentali

zado". Sus abogados añadieron
que Lozoya "fue utilizado en su
calidad de instrumento no do

loso en el marco de un aparato

organizado de poder".

Lozoya está
alistándose para ir
a vivir a casa de sus

paáres, su libertad
condicional
La estrategia de Lozoya es

tramposa, lo que no habla mal
de él necesariamente, sino de
la Fiscalía General, donde si el
fiscal Alejandro Gertz Mañero
no empieza a exigirle pruebas,
terminará pidiéndole perdón,
para llevar al extremo grotesco
lo que está sucediendo. Lozoya
está utilizando la retórica para
confundir. No puede declararse
inocente si al mismo tiempo
afirma estar negociando con
la Fiscalía para convertirse en
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testigo colaborador. Para ape
lar al criterio de oportunidad,
que es lo que busca le otorguen
para disminuir sus penas o que
le condonen sus actos crimina

les, como establece ese recurso,
primero tiene que ser culpable
de un delito. Si fuera inocente,
no tendría necesidad de recurrir

a esa figura.
Lo que dicen sus abogados

también es engañoso. Cuando
afirman que fue "un instru
mento no doloso", se refiere
al artículo 13, fracción IV del
Código Penal, sobre las perso
nas responsables de delitos. Los
abogados la conocen como la
"autoría mediata", que signi
fica que la persona incurrió en
un delito sin saber que estaba
cometiéndolo, por lo que es ino
cente. Los expertos sostienen
que esa fracción no se aplica
en el caso de Lozoya. La propia
búsqueda del criterio de oportu
nidad y los testimonios de los ex
ejecutivos de Odebrecht sobre
los sobornos, por unos 10.5 mi
llones de dólares al exdirector

de Pemex, lo contradicen.
Los fiscales aún no lo confron

tan porque se encuentran en
la presentación de las impu
taciones. Lozoya igualmente
ha respondido, y colocado las
piezas sobre el ajedrez que está
jugando. El martes y miércoles
dijo que daría los nombres de
las personas que lo presiona
ron, dejando ver su estrategia:
está preparando una acusación
directa contra el expresidente
Enrique Peña Nieto, y el ex se
cretario de Hacienda y Relacio
nes Exteriores, Luis Videgaray.
Ellos dos son los primeros obje

tivos claros cuyas siluetas dejó
ver en los dos primeros días de
audiencias.

Sus cabezas son las que había
ofrecido desde un principio a
Gertz Mañero, en su "Declara
ción Nitrogenados", descrita en
este espacio, donde los acusó de
haber sido los arquitectos de un
mecanismo de corrupción desde
el poder mismo, como lo han
parafraseado sus abogados. Eso
ya lo sabía Gertz Mañero, quien
después de 48 horas de juicio,
aún no tiene nada en las manos

de todo lo que ofreció. Por ejem
plo, no ha entregado ninguno
de los videos que se comprome
tió, manteniendo en la oscuri
dad a los fiscales sobre la valía y
contundencia de ellos.

Lozoya está manejando el jui
cio en sus tiempos. Ayer mismo
le solicitó al juez de control de
finir el miércoles su situación

jurídica con respecto al Caso
Odebrecht. Las jugadas las está
definiendo el ex director de Pe

mex, junto con los tiempos del
juicio. La Fiscalía General, al
solicitar el martes la ampliación
a seis meses para que puedan
acumular pruebas le regaló a
Lozoya un primer periodo para
que pueda ir administrando la
documentación para construir
el caso de corrupción contra los
gobiernos de Peña Nieto y, even
tualmente, Felipe Calderón.
Los tiempos le funcionarán

políticamente bien a López
Obrador, pero hasta un cierto
límite. El Presidente no podrá
mantener el discurso de lo mu

cho que aportará Lozoya para
mostrar la corrupción del pa
sado si, en efecto, no produce

las pruebas esperadas. Proba
blemente en Palacio Nacional

no hay angustia todavía por la
falta de pruebas, pero en la Fis
calía General deben estar preo
cupados. El juicio ya comenzó y
no les ha dado nada todavía. Lo

único que han recibido son fra
ses y promesas ante el juez, pero
dentro de su propia estrategia
de defensa.
La Fiscalía General ha cum

plido con lo que le pidió Lozoya
a través de su padre: no pisa
ría la cárcel cuando llegara a
México, ir del aeropuerto de la
Ciudad de México a un hospital,
y de ahí a su casa. Tampoco dio
algo políticamente útil para la
narrativa del Presidente, como
la fotografía al llegar a México.
La imagen al entrar a la cárcel
no existe porque ni siquiera es
tuvo cerca del reclusorio. Enton

ces, nada para el caso jurídico,
nada para la semiótica. El trato
a Lozoya es notoriamente ex
cepcional a cambio de migajas y
promesas de un poco de pan. Es
una burla.

Gertz Mañero tendría que
estar revisando si a todo lo que
hizo para que Lozoya regresara
a México, le ha faltado una se
gunda parte de estrategia, antes
de que junto con López Obrador
empiece a perder todas sus pie
zas en el astuto ajedrez que está
jugando Lozoya.

El juicioya comenzó
y no ha áado nada,
de lo prometido, sólo
frasesy promesas
ante el juez
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a disputa entre el Servicio
de Administración Tributaüria (SAT) y la minera cana
diense First Majestic está
escalando rápidamente

a otros niveles. El gobierno de la
4T negocia, pero con una pistola
amartillada.

Y es que mientras la instancia que
preside Raquel Buen rostro y la
compañía que preside Keith Neume
yer están supuestamente dialogando,
llegó una querella contra Primero Mi
ning, una subsidiaria del grupo.

Con fecha 30 de abril Sergio Mar
tínez, titular de la Unidad Especia
lizada en Investigación de Delitos
Fiscales y Financieros de la Procura
529VDGDF0257/2020.

acumulables menores a los real
426 millones 308 mil 706 pesos de

correspondiente al ejercicio fiscal 2015.
Carlos Romero Aranda advirtió

acumular el ingreso real derivado de la
Silver Trading Barbados Limited.

sexenio pasado diferendos con el
tributó producto de la compra de
de plata San Dimas, en Durango.

La minera promovió en mayo una demanda contra México en el
marco del Tratado de Libre Comercio, lo que motivó que Andrés Ma
nuel López Obrador pidiera al gobierno canadiense entrar a conciliar.
Pero lo inaudito es que mientras el Presidente pide a su homólogo

Justín Trudeau que sensibilice a First Majestic para que pague cerca
de 180 millones de dólares, ya exista una querella fiscal.
Y más aún: el SAT les inició procedimiento sancionador en materia

de prevención de lavado de dinero, en el que hacen observaciones ab
surdas, como no reconocer a Scotiabank como su proveedor.
La autoridad fiscal le señaló a la minera que estaba en falta, que

tenía mal sus registros y que no sabía qué era "Scotia Bank", argumen
tando que no lo tenía debidamente identificado.

El poner en duda por "desconocimiento" al que es el tercer banco de
Canadá por volumen de activos, dio lugar a la presuposición del SAT que
Primero Mining podía estar haciendo operaciones de lavado de dinero.
Vaya noticia para la institución que preside mundialmente Brian

J. Porter y que dirige aquí Adrián Otero, grupo que desembarcó en
1996 tras adquirir a Inverlat. Tendrán que hacerse más promoción.

Fecha: 30/07/2020

Página: 6

Area cm2: 599

1 / 3

Columnas Políticas

La Cuarta Transformación / Darío Celis

Darío Celis

Costo: 133,457

Página 1



PRESIDENCIA GIRÓ YA instrucciones para que
hoy mismo Tecnocen, de Sergio Loredo, en
tregue los activos de Visitmexico.com. También
ordenó a la Secretaría de Turismo, de Miguel
Torruco, para que siga la denuncia que se in
terpuso la semana pasada ante la Fiscalía Gene
ral de la R epública y se castigue con todo el peso
de la ley este ilícito. Loredo está subiendo al
sitio versiones viejas de prueba con datos equi
vocados, con lo que el daño a la imagen de Mé
xico y sus diferentes destinos continúa. ¿Quién
promueve a Loredo dentro de la 4T? Él dice que
llegó recomendado por Alfonso Romo, pero si
algo detesta el Jefe de Oficina de Presidencia es
que utilicen su nombre para abrir puertas y ga
nar favores en el gobierno. Y es que Tecnocen
también tiene contratos con Banco del Bien

estar, que dirige Diana Álvarez, y Banobras,
que comanda Jorge Mendoza. La pregunta
que muchos se hacen es si a la menor provoca
ción Tecnocen bajará el switch de las computa

doras de sus clientes dentro del gobierno, que
no es precisamente el mejor pagador.

PUES EFECTIVAMENTE, EL consorcio ganador
del laudo contra la CFE por el caso de la hi
droeléctrica Chico asén IT
de Chiapas, se fue a Nueva
York a ejecutar el cobro de
los 225 millones de dóla

res. Omega de Jorge Mel
garejo, Caabsa de Luis
y Mauricio Amodío y la
china Sinohydro presen
taron esta semana una

demanda ante la Corte del
Distrito Sur de Manhattan,
que ya asignó el caso a la magistrada Judge
Sarah Netburn. El consorcio fichó al bufete

Chaffetz Lindsey, que lidera Andreas Frischk
nech, y va por activos que la dependencia de
Manuel Bartíett pueda tener en el extranjero,
particularmente dinero en fondos de inversión.
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CINEMEX ESTÁ A la espera de una nueva inyec
ción de capital fresco para reestructurar su deu
da en Estados Unidos, que
suma 114 millones de dó
lares. La cadena mexicana

logró un finandamiento
inicial de 9.7 millones que
autorizó el 29 de junio la
jueza Laurel Myerson
Isicoff del Tribunal de
Quiebras de Miami, que
reconoció de manera in

controvertida la prime
ra prelación a favor del acreditante, que fue el
mismo grupo de Germán Larrea. Es muy pro
bable que el segundo crédito provenga de un
fondo. Hasta ahora la compañía que dirige allá
José Leonardo Martí no ha presentado un
plan de negocios, lo que limita su reflotamiento.

COMO SE ESPERABA, el subsecretario del Tra
bajo, Alfredo Domínguez, fue electo ayer
director del nuevo Centro Federal de Concilia

ción y Registro Laboral, este superorganismo

que surge a petición de Estados Unidos como
parte de las negociaciones delTMEC en el ám
bito laboral. Su poder va ser equiparable al del
INE, solo que como árbitro de los sindicatos.
Una victoria para el abogado laboral Arturo
Alcalde, padre de la secretaria Luisa María
Alcalde. Domínguez es hijo de un viejo lucha
dor sindical del mismo nombre de la época de
Demetrio Vallejo, cercano a los Alcalde.

OTRA LICITACIÓN PARA Carlos Slim. El
flamante secretario de Comunicaciones y
Transportes, Jorge Ar
ganis, se estrenó ayer
adjudicando a Telmex el
contrato del servicio de

Gestión para el Centro
de Datos Primario y Al
terno, tras ofrecer 128.2
millones de pesos. Dejó
en el camino a Axtel de

Tomás Milmo, que lo
tenía y que puso en la
mesa 140.6 millones. También a Sixsigma
Networks de María Asunción Arambu
ruzabala con 259.5 millones y Atalait que
dirige Leonardo Rodríguez con 168.6 mi
llones de pesos. Un proceso muy desaseado.

NADA, NO SE pudo listar ayer la discusión del
proyecto del ministro Juan Luis González Al
cántara Carrancá. Le informé en la víspera
que la Primera Sala tenía previsto resolver un
amparo de Santander Consumo que sentaría
un precedente en el cobro del ISR sobre impa
gos de créditos a las Sociedades Financieras de
Objeto Múltiple (Sofomes). Básicamente piden
que el SAT de Raquel Buenrostro no les apli
que el gravamen, como sucede con los bancos y
aseguradoras. El tema se va a reagendar.
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Lecciones
de Nueva York

En la pandemia hay todavía
muchas páginas por escri
birse. Pero ya hay leccio

nes. Y también hay sociedades
que se están atreviendo a revisar
sus fallos a la hora de lidiar con el

Covid19, ¿Podrá México, su so
ciedad y su gobierno, aprender en
cabeza ajena, incluso cuando en
nuestro caso las cifras están lejos
de mostrar que, contra la ver
sión oficial, estemos venciendo la
tragedia?
El podcast The Daily del perió

dico The New York Times publi
cado este lunes se intitula "Los

errores que Nueva York hizo".
Michael Barbaro, el conductor de
esa exitosa emisión, introdujo así
el tema: "Una investigación del
Times encuentra que, para una

persona, sobrevivir al coronavirus
en Nueva York tenía mucho que
ver con el hospital al que acudía".
En otras palabras, y contra lo

que declara una y otra vez López
Gatell, en México, independien
temente de factores de salud

preexistentes, para un enfermo
las probabilidades de salir airoso
de esta enfermedad están direc
tamente relacionadas con fac
tores del sistema de salud. Y las

diferencias entre la atención que
se recibe en un hospital privado
y uno público son, por ejemplo,
palpables.
En la ciudad de Nueva York, se

recuerda en el podcast, hay 47
hospitales. Los periodistas del
Times encontraron "significati
vas diferencias entre el nivel de

cuidado que se daba en los lujosos
hospitales privados, ubicados
mayormente en Manhattan, y los
públicos, dispersos en las otras zo
nas" de la llamada urbe de hierro.

Las diferencias entre públicos y
privados se da en equipamiento y
en el número y la calidad del per
sonal. En la sala de emergencias,
se recuerda en el podcast, lo ideal
es que haya cuatro pacientes por
cada enfermera. En la pandemia,
con los hospitales puestos bajo
muchísimo estrés, esa proporción
no se cumplía. Pero mientras que
en los nosocomios privados se te
nían números de una enfermera

por cada seis o siete pacientes, en
los públicos se iba a una persona
de enfermería por "cada 10 o 15
o incluso 20 pacientes", según na
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rró a Barbaro el reportero Brian
Rosenthal. Y en las salas de cuida
dos intensivos los números eran

similares: durante pandemia, en
los privados por cada enfermero
había 3 o 4 pacientes, mientras
que en los públicos eran 7,8 o 9
enfermos por enfermera.
En México poco sabemos aún

de los parámetros de mortalidad
entre quienes son atendidos en
instituciones privadas, frente a
quienes acuden a hospitales pú
blicos, que son por supuesto la
mayoría.
Pero el reportaje del Times esta

blece, con datos, que "parte de la
diferencia en la mortalidad puede
ser explicada" por condiciones
de salud preexistentes de los pa
cientes, "pero lo que los expertos
y los doctores con que hablamos

dijeron es que la calidad de la
atención era definitivamente un
factor en esas diferencias".

Es decir, independientemente
de comorbilidades, la atención
médica cuenta, y mucho.
En nuestro país, el martes una

vez más el principal vocero para
la pandemia dedicó largos minu
tos a culpar a las enfermedades
crónicas de lo que nos sucede.
"Hoy que tenemos la epidemia

de Covid, y no sólo en México
sino en el mundo entero, se ha
podido documentar de manera
muy consistente con métodos de
análisis epidemiológico muy ro
bustos que estas enfermedades,
las cardiometabólicas, hiperten
sión, diabetes, obesidad y otras
que a continuación mencionaré

están causando la mayor contri
bución de mortalidad por Covid",
dijo Hugo LópezGatell ese día en
la mañanera de Palacio Nacional.

Tiene, en parte, razón el funcio
nario Gatell: las comorbilidades
no nos ayudan nada. Pero lo que
no es correcto es que trate sólo de
ver esa porción de la realidad, esa
que se le escapa porque en efecto
son problemáticas añejas. En
cambio, ojalá revisara las leccio
nes de Nueva York, y nos dijera
pronto cómo podemos incremen
tar las posibilidades de sobrevivir
de aquellos que se atienden en
los hospitales públicos. Porque
si así les fue en la Gran Man
zana, donde afloraron también
las grandes inequidades, uno no
quiere ni imaginar cómo nos es
tará yendo aquende Cuautitlán.
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Ambiciones, el gran
riesgo de Morena
No ha pasado inadvertida para los

más avezados morenistas la circuns

tancia de que en las elecciones del
2021 ya pueden reelegirse diputa
dos federales y locales, así como al

caldes, claro, siempre que tengan el visto bueno del
partido.
Sólo la disciplina partidista puede impedir que

los actuales diputados o alcaldes en distintas entida
des empiecen a trabajar para ser reelegidos, por
que muchos, con todo y principios, ya se preguntan,
¿y por qué no?
Los inteligentes saben que nunca es prematuro

tejer alianzas y maniobrar. Para octubre, Alfonso
Ramírez Cuéllar o Palacio deben mantener el or
den. Un reto, la gran variable, la tradicional tribali
zación. Arruinaría la brillante estrategia electoral.
ERLA; por entregas, como Dickens
Por orden del juez, los documentos del juicio de
Emilio Lozoya se referirán a él como ERLA, en otro
episodio del juicio que, con las exhortaciones presi
denciales al tribunal de la opinión pública, parece
rán una novela por entregas.
No es peyorativo lo de las novelas por entregas,

pues así publicaron Charles Dickens su grandio
sa Historia de Dos Ciudades y Fiódor Dostoyevs
ky su magnífica obra de Los Hermanos Karamazov.

En la segunda entrega de ayer, ERLA pidió al juez
su dictamen inmediato, para cumplir el trato con la
FGR y, dosificar según convenga, nombres y datos
y así beneficiarse de la justicia juarista, aquella de
"a los amigos, justicia y gracia".
Autoridades de salud, ¿y las
elecciones?

Desde el Consejo General de Salud, encabezado
por el titular de la SSA, Jorge Alcocer, han circula
do versiones que advierten que podrían posponerse
para el 2021 las elecciones en Hidalgo y Coahuila,
fijadas por el INE para el próximo octubre.
La obvia razón es la pandemia de Covid 19, la

cual las autoridades sanitarias no están seguras de
que para octubre esté controlada, a pesar del opti
mismo de muchos de los mensajes oficiales. Empe
ro la posposición crearía vacíos políticos y jurídicos.
En el caso de municipios donde ¡as gestiones de

alcaldes terminen antes del 2021, los Congresos lo
cales pondrían provisionalmente concejos municipa
les; pero no puede dejarse a los estados sin Congre
so locales. La realidad vencerá a ¡a técnica.

Notas en remolino
Inquieta la información de que sólo un millón de do
sis de la vacuna más barata contra Covid19 costa

ría poco más de 800 millones de pesos. Quizá en
tonces llegará el momento para que el Gobierno de
la República reconsidere su política de contraer deu
da... Ayer anunció otra vez el presidente Andrés
Manuel López Obrador que enviará en septiem
bre la iniciativa para eliminar el fuero presidencial.
Uno se pregunta si ya calculó que, dentro de cuatro,
ocho o 12 años un futuro mandatario podría enfren
tar a un Congreso hostil y vengativo. Estaría inde
fenso... Anunció el Banco de México que se pro
longará el acuerdo de las operaciones swap con la
Reserva Federal de Estados Unidos... Por cierto, el
vicegobernador del Banxico, Gerardo Esquivel,
diagnosticó que la caída de la economía nacional
podría ser hasta de 10.5 por ciento... Qué tiempos
aquellos en que nos decían los mayores: ¡ve y que te
mantenga el gobierno!...
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Detrás de la reforma laboral
Hace cinco meses fueron convocados por la oficina

de asuntos internacionales del Departamento del
Trabajo del gobierno de Estados Unidos, pero se
atravesó la contingencia sanitaria. El llamado es
tuvo dirigido a instituciones académicas, ONG,

asociaciones religiosas y organizaciones públicas de carác
ter internacional interesadas a sustentar proyectos de asisten
cia técnica a pequeñas y medianas empresas mexicanas inte
gradas a la cadena de suministro de la industria automotriz.
Tales asesorías podrían extenderse hasta cuatro añosy su

mar hasta 3 millones de dólares, que deberán destinarse a
mejorar las condiciones de trabajo en esas mipymes. La ma
yoría, instaladas en el corredor industrial del Bajío. Pero tam
bién hay manufacturas que reúnen esas características en
el Estado de México, Puebla, Tlaxcala, Morelos, Coahuila,
Nuevo León y Sonora.
Con la entrada en vigor del nuevo TMEC, el gobierno de

Estados Unidos buscará incidir en los empresarios mexicanos
dedicados a la fabricación de autopartes, incluidos los prin
cipales componentes y subcomponentes de un vehículo, que
proveen a las plantas ensambladoras. Estas iniciativas buscan
que los empresarios mexicanos adopten de manera proactiva
las nuevas prácticas laborales, producto de la reforma sobre
justicia laboral del 2017 y la subsecuente, del año pasado.

La sustitución de las Juntas de Conciliación y Arbitraje por
los Centros de Conciliación y Registro Sindical, además de
¡a instauración de las salas laborales dentro del Poder Judi
cial está alineada a los compromisos asumidos por el go
bierno mexicano en el TMEC. Igualmente, la reforma a la
legislación secundaria y la adecuación de los regímenes de
seguridad social, convalidadas por el sector empresarial.

El gobierno y los grandes empresarios están comprometi
dos en cumplir con la implementación de los nuevos requisi
tos laborales en el plazo pactado, que es de cuatro años. Me
jorar las condiciones de trabajo en la cadena de suministro
automotriz mexicana, en cambio, es una tarea inaplazable.

El ensamblaje de autopartes y vehículos en México em

plea a más de 840,000 trabajadores de ios cuales 21.5%
son mujeres. De acuerdo con el INEGI, casi 9 de cada 10 de
estos empleados trabajan en la elaboración de autopartes,
pero ganan apenas la mitad de lo que obtienen los trabaja
dores del sector de ensamblaje de vehículos. Ese órgano au
tónomo también estima que 20.9% de la fuerza laboral en
la industria automotriz mexicana está subcontratada, el ma
yor porcentaje de la fuerza laboral entre todos los subsecto
res de la industria manufacturera.

Justo entre los empleados de las mipymes dedicadas a la
producción de autopartes es donde imperan las condiciones
laborales más precarias del sector, especialmente en los ni
veles inferiores de la cadena de suministro, donde están con
centrados la mayoría de los empleados del sector.

Recurrentes accidentes y riesgos a la salud, largas horas
de trabajo, denuncias de acoso sexual, prácticas abusivas de
subcontratación, son la realidad imperante, especialmente las
denuncias de prácticas abusivas para socavar la libertad de
asociación y permitir a los empleadores evitar el pago de la
seguridad social, indemnizaciones por despido e impuestos.

Hace 10 días cerró la recepción de las solicitudes. Los pri
meros proyectos estarían enfocados a Guanajuato, San Luis
Potosí y el Estado de México.
Efectos secundarios
SUSPICACIAS. El inicio del juicio contra el exdirector general
de Petróleos Mexicanos, Emilio Lozoya Ausíin, deja más
incertidumbre que claridad. En la causa penal por la adqui
sición de la planta de Agro Nitrogenados, información de
primer nivel indicaría que los nuevos dueños están dispues
tos a devolver 200 millones de dólares para resarcir el pre
sunto sobreprecio pagado por la Federación a Altos Hornos
de México. El problema es que los nuevos dueños nomás
no aparecen, pues hasta el cierre del segundo semestre del
2020 no se ha producido ningún cambio en el consejo de
administración de la empresa norteña, que Alonso Anci
ra Elizondo preside.
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El diluvio

que viene
El cambio de enfoque se explica por lina m
zón evidente: AMI .O ha iniciado sil campaña
de promoción personal con miras a las elec
dones intermedias del 2021.

Durante los últimos tiempos, el pre
sidente Andrés Manuel López
Obrador (AMLO) ha decidido
moderar el tono de su retórica en

las ya tristemente célebres confe
rencias mañaneras. Y en el orden operativo,
ha estado, incluso, dispuesto a impulsar refor
mas en la modalidad de concertación con el

sector privado, como la reciente acordada en
cuanto al régimen de pensiones. ¡No se mate
rializó la arrebatinga que los más temerosos
esperaban sobre las codiciadas afores!
El cambio de enfoque se explica por una

motivación muy evidente: Andrés Manuel Ló
pez Obrador ha iniciado su campaña de pro
moción personal con miras a las elecciones
intermedias del 2021. El instrumento funda

mental de esa campaña será impulsar y dar
le la mayor visibilidad posible al caso de ese
pillo redomado que es Emilio Lozoya. Pero,
desde luego, la mira del fusil está puesta en
la captura de otras piezas de mayor tamaño.
Se equivocan quienes puedan pensar que la
embestida en contra de Lozoya es parte del
apostolado que ha propalado López Obra
dor para combatir la corrupción. Se trata de
un proyecto de esencial naturaleza política.
Salvo una retórica hueca, según la cual los
funcionarios de la Cuarta Transformación pro
claman su hiperpureza, no hay propiamente
en el gobierno actual un programa para com

batir la corrupción. La mayoría de los contra
tos para obra pública se sigue asignando por
dedazo, el presidente ha dado muestras de
tener un directorio de contratistas favoritos.

Manuel Bartlett, una encarnación de corrup
ción escandalosa —fue el perpetrador del
fraude electoral de 1 988— se mantiene im

pertérrito al frente de la Comisión Federal de
Electricidad.

Y, desde luego, este proyecto político que
trae en cartera López Obrador —y que, de
hecho, ya ha iniciado— tiene importantes
implicaciones económicas. Una de ellas, de
alta importancia, es que se apaciguarán los
enfrentamientos en contra del sector privado.
También, en que se dará una pausa en la po
lítica de sacar al sector privado de participar
en las industrias petrolera y eléctrica. Pero en
donde si no habrá modificación, también por
razones de política, es en cuanto a la posibili
dad de una política económica contracíclica.
En ese frente, ya López Obrador se metió en
un callejón sin salida al convertir su oposición
a esa posibilidad en una tesis personal. Es de
cir, por lógica del poder ya no puede corregir
y echarse para atrás. Se interpretaría como
que se venció. Mientras tanto, las tendencias
contractivas siguen profundizando un estanca
miento que las autoridades del gobierno tan
sólo contemplan empavorecidas.
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Patrimonio

Cómo invertir t u dinero?¿

Joan Lanzagorla
contado@planeatusfinanzas.com

CUARTA Y ULTIMA PARTE

Es hora de hablar de cómo cons

truir un portafolio diversificado
de manera inteligente, que logre
maximizar nuestro rendimiento

potencial, sin exceder de nues
tra tolerancia al riesgo.
Alguna vez escribí en este espacio

que en realidad sólo hay tres maneras de
invertir nuestro dinero:

1. Prestar nuestro dinero a alguien
más a cambio de recibir un interés. Los

instrumentos de deuda que emiten go
biernos o empresas corresponden a este
rubro, entre varias otras opciones.
2. Poner o invertir en un negocio

—esto incluye comprar y poseer acciones
de empresas que cotizan en bolsa así co
mo bienes raíces (tener una propiedad y
rentarla es, en esencia un negocio, aun
que a los bienes raíces en ocasiones se
les ve como una clase de activo distinto

por su naturaleza y porque se desempe
ña de otra manera dependiendo del ci
clo económico).

3. Poseer activos que tengan un poten
cial de proteger nuestro poder adquisiti
vo y/o que a la larga puedan apreciar
se (y que tengan poca correlación con
los dos anteriores). Por ejemplo el oro y

diversos metales, el arte, commodities,
criptomonedas.
Estas tres grandes clases de activos

se mueven en general de manera distin
ta (aunque en ciertas épocas pueden mo
verse en la misma dirección aunque en
distinta magnitud). Entonces lo primero
que uno debe hacer es buscar combinar
los en distintas proporciones.

Por ejemplo, en Estados Unidos se di
ce que un portafolio "balanceado" con
tiene 60% acciones y 40% bonos de me
diano y largo plazo (en ambos casos se
habla de acciones y bonos de ese país).
De hecho, históricamente, un portafolio
así de sencillo ha logrado rendimientos
destacados en dólares, con un nivel de
riesgo acotado.
Pero también se ha probado que la in

versión en activos globales logra poten
ciar el rendimiento. Es decir, entre las ac
ciones hay que incluir también empresas
de Europa, Asia desarrollada y merca
dos emergentes. Por otro lado, en cuanto
a instrumentos de deuda, también se de
ben incluir distintos mercados y plazos,
pero además se abren otras posibilida
des como por ejemplo el crowdfunding
que puede representar un complemento
importante a esta parte de nuestro porta
folio, particularmente dado que las tasas

de interés de países desarrollados, en es
te momento, son cercanas a cero o inclu
so negativas.

El uso de otros activos que tienen un
potencial de apreciación, como el oro, el
arte o los activos virtuales, pueden ayu
dar también a reducir el riesgo, por su
baja correlación con los activos de las de
más clases. Aunque hay que estar aten
tos, porque la correlación es dinámica y
va cambiando con el tiempo. Por ejem
plo: desde hace unos meses la correla
ción del bitcoin con el índice S&P500 de
Estados Unidos ha crecido muchísimo.

Afortunadamente, encontrar un porta
folio de inversión de largo plazo adecua
do para nosotros no es tan difícil. Muchos
expertos (ganadores de Premios Nobel)
han publicado sus portafolios de inver
sión (es decir, qué tipos de activos inclu
yen y en qué proporciones) que pueden
servir como una guía para que construir,
a partir de esa base, el que sea ideal pa
ra nosotros. Además hay herramientas
en línea, algunas gratuitas, que nos per
miten hacer un backtesting para darnos
una idea de cómo se ha desempeñado
ese portafolio en el pasado, con qué vo
latilidad y cuál ha sido su máxima caída
en épocas de crisis (incluyendo la recien
te volatilidad actual).
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La diferencia entre AH1N1

y Covid 19
1.a diferencia en el tratamiento de las

dos pandemias es la salida económiea:
( ialdenui optó por un programa con
traeíelico; López Obrador ha preferido
mantener programas sociales.

éxico ya entró en ei ca
llejón económico deMlos nuncas. Las conse

cuencias por la pésima
gestión de la pande

mia han multiplicado el número de conta
giados y ya se advierte que el número de
muertos podría ser mayoral registrado du
rante la Revolución. En el terreno económi

co, las cosas son cada vez más graves, el
pesimismo campea entre los especialistas
de las principales instituciones, incluso, las
más conservadoras que coinciden en que
la caída del PIB será de 2 dígitos, los que
menos hablan de 10%, otros ya pronosti
can hasta 12 por ciento.

En lo que todos los analistas coinciden
es en que la causa principal es la indife
rencia del gobierno de Andrés Manuel Ló
pez Obrador ante la tragedia que viven
cientos de miles de empresas que ya cerra
ron sus puertas y unos 12 millones de per
sonas que se han quedado sin ingresos en
los últimos cuatro meses.

Como consigna quedó la afirmación
del presidente: que quiebren los que ten
gan que quebrar, lo dijo literal y por exten
sión se dice que se queden sin trabajo los

que se tengan que quedar...
Se da por descontado que la crisis eco

nómica de México será superior a las su
fridas en 1985, 1994 y el 2009. Ahora,
la duda es si se acercará o pasará por en
cima de la Gran depresión del siglo pasa
do que alcanzó 14% del PIB.
La diferencia
Para no creerlo, pero son tan parecidos
las crisis sanitarias del AHI N1 durante el

gobierno de Felipe Calderón y la del Co
vid19 de los tiempos que vivimos. Se po
drá decir que el grado de intensidad es
diferente, pero eso no se sabía cuando
México se convirtió en el punto de partida

y epicentro de la influenza, igual fue ne
cesario cerra reí país. Nunca sabremos lo
que hubiera sucedido si la gestión hubiera
estado en manos de LópezGatell y no del
epidemiólogo Alejandro Macías.

Lo que es un hecho es que la reacción
del gobierno de Felipe Calderón fue opor
tuna, contundente y acorde con los linea
mientos de los organismos internacionales,
tanto sanitarios como económicos. En su

libro Decisiones difíciles, Calderón expre
sa que "en el 2009, en el primer brote, fa
llecieron a consecuencia de la influenza

estacional y de la AHI NI más de 1,300
personas. En un segundo brote, a partir
de octubre, cuando las medias se habían
relajado, se registró un índice aún mayor
de defunciones".

No se necesita hacer mucha memoria

para recordar que en febrero el gobierno
de México le vendía insumos médicos a

China, que después se debieron importar,
que López Obrador ya con la pandemia
causando estragos en Europa llamaba a
salir, abrazarse y hasta se fotografiaba
besando niños; mientras el errático López
Gatell le recetaba al país aquello de que
el presidente no se contagiaría porque es
taba dotado de una fuerza moral. El mun

do se habría de enterar que el presidente
de México se escudaba en reliquias y es
tampas religiosas y su secretaria del inte
rior en gotas de nanomoiéculas.
La diferencia en el tratamiento de las

dos pandemias es la salida económica:
mientras Calderón optó por un progra
ma contracíclico que incluyó fortalecer la
inversión pública para generar empleo,
apoyar con dinero fresco a las empre
sas y a los trabajadores, entre otras me
didas; López Obrador ha preferido man
tener programas sociales que no acaban
por aterrizar, continuar obras tan cuestio
nables como el Tren maya, la refinería de
Dos Bocas y el aeropuerto de Santa Lucía.
El regreso al crecimiento tras la crisis

del 2009 se produjo un año después. Las
expectativas de los especialistas advier
ten que recuperar el nivel económico del
201 8 se conseguirá porallá por el 2025.
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Lozova, farsa con olor
a excreción
El presidente de la República, Andrés Manuel

López Obrador, recomendó a los ciudadanos
estar pendientes del juicio que anteayer comen
zó contra el presunto ladrón, el exdirector de Pe
mex, Emilio Lozoya; "para que conozcan 

dijo cuál era el modus operandi de los delincuentes de
cuello blanco". Yo, como sugirió el presidente, estuve al
pendiente del caso, hasta que me aburrí, debido a que la
única forma posible de enterarme de lo sucedido, duran
te el proceso, fue conectarme, vía Internet, a una de las
plataformas que tuvieron acceso, mediante el WhatsApp,
a la información que, en periodos que van de los 5 a los
20 minutos, enviaba el Consejo de la Judicatura sobre la
comparecencia, que, según la ley, debería de ser pública.
Transcribiré, con su horario correspondiente, una de

las pocas cosas que me pareció interesante durante la
casi una hora en la que seguí el consejo presidencial:
1 1:35 horas: La FGR solicitó la vinculación a proceso
de Lozoya y ahora procede a desarrollar su solicitud.
1 1:50 horas: Lozoya volvió a tomar la palabra para
añadir que, debido a la investigación en su contra, fue
"sistemáticamente intimidado, presionado e instrumenta
lizado. Manifiesto a usted (¡uez) que denunciaré y seña
laré a los autores de estos hechos y vuelvo a reiterar mi
compromiso de colaborar con las autoridades del Esta
do mexicano". ¿Por qué no empezó a colaborar en ese
mismo momento diciendo quién o quiénes fueron el o los
que sistemáticamente lo intimidaron y presionaron? (Ya
me imagino una declaración más amplia: Todos los días
sin falta, señor ¡uez, me presionaban: me hacían lo que
vulgarmente se conoce como "manita de puerco" para
que me comprara una casa en Ixtapa Zihuatanejo. En
varias ocasiones fui amenazado con que a mis hijos no
les iba a traer nada Santa Claus si no cambiábamos de

domicilio, por eso conseguí dinero para comprar la casa
de Lomas de Bezares. Lo de instrumentalizado me causa

repugnancia y vergüenza recordarlo).
El confinamiento en el que vivimos por la pandemia

del coronavirus, de ninguna manera debió haber sido un
pretexto para privar a ¡a sociedad de presenciar la au
diencia del político involucrado en la corruptela más cí
nica y descarada del régimen más corrupto del que ten
gamos memoria y, como todos sabemos, hemos tenido
gran cantidad de ellos. A través de una transmisión de
Zoom, de Scopia, de Teams, u otro sistema moderno de
videoconferencia, se podrían haber ligado las imágenes
y los sonidos del ¡uez, de los abogados y del presunto
culpable y enfermo de última hora, conectadas al Canal
Judicial que así, por primera vez desde que fue creado,
tendría rating. Hasta patrocinadores se hubieran intere
sado por estaren la emisión. El dinero producto de ¡a pu
blicidad sugerida sería una entrada más de recursos pa
ra el INDEP, Instituto Para Devolver al Pueblo lo Robado.

Burlas aparte, el sistema de difusión expuesto en el pá
rrafo anteriores ciento por ciento posible. Así están trans
mitiendo desde que comenzó la pandemia innumerables
programas de deportes, espectáculos y entrevistas. ¿Por
qué no pudo hacerse lo mismo con el litigio de Emilio Lozo
ya? ¿Habrá querido cobrar derecho de exclusividad por la
transmisión? Lo cual sumado a lo que se está pagando por
su estancia en un hospital de lujo incrementaría el costo de
las "ciertas consideraciones que como testigo colaborador
va a tener (Lozoya) porque lo que se busca según la ley 
dijo López Obradores conocer el modus operandi". (¿Pa
ra que los funcionarios de la 4T aprendan?)
El presidente lo llama "testigo colaborador", la Fisca

lía dice que Lozoya se acogió a la figura de "criterio
de oportunidad". No es lo mismo una cosa que la otra.
¿Cuál de las dos versiones es la verdadera? Los ciuda
danos estamos confundidos. Lozoya debería estar pre
so. Ojalá que me equivoque, tengo la impresión de que
estamos presenciando una farsa con obra mierda.
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Cómo nos
venios junto a
otras luiciones
de la OCDE

Compararse,
además de odioso,
puede ser la fuente
de la desdicha.
Sin embargo, la
comparación,
usada como
benchmarking y
como punto de
evaluación no solo
es necesaria sino

imprescindible para
poder lograr metas
y compromisos.
Los políticos utilizan
las comparaciones
respecto a
otros modelos
económicos,
políticos o sociales,
siempre y cuando
los números
les beneficien
electoralmente.
Sin embargo,
el trabajo de la
sociedad debe ser
utilizar los datos
de organizaciones
internacionales
y otras ONG's
para comparar
realmente dónde
estamos y hacia
dónde queremos
ir para así tomar
decisiones
acertadas.

eleconomista.mx
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Rayuela
Legalmente ya

prescribieron los delitos
electorales, pero no
aplica mediática ni

moralmente. Es un golpe
que ni Dios lo quita.
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CIUDAD PERDIDA

Urge poner orden en la educación privada
MIGUEL ANGEL VELAZQUEZ

LA PRÓXIMA BOMBA a estallar en la
Ciudad de México se llama educación, y
si bien este es un derecho que garantiza

la Constitución, el periodo neoliberal lo redujo
a una mínima y de mala calidad, como hizo con
la salud y con otros muchos bienes de la nación
que fueron a parar a manos de la iniciativa
privada.

SEGÚN CIFRAS DE la Secretaría de Educa
ción Pública, en la Ciudad de México hay más
de 8 mil 273 escuelas de educación básica, de
las cuales 3 mil 774 pertenecen a la iniciativa
privada y 4 mil 499 son públicas.

ESOS NÚMEROS ADVIERTEN que buena
parte de los niños en edad escolar dependen
para su educación de escuelas privadas que
prácticamente se rigen por sus propias reglas,
muchas de ellas alejadas de la ley que obliga a
la laicidad, y con orientaciones que obedecen
a intereses muy alejados de las cuestiones
fundamentales de México, porque son parte de
algún consorcio extranjero que crea individuos
divorciados de su ser nacional.

Y COMO EN muchas otras partes del mundo
donde se asentó el neoliberalismo, la educa
ción básica en los planteles privados resulta un
bien cada vez más costoso, también en térmi
nos económicos.

A RAIZ DE la pandemia, una buena cantidad
de escuelas, muchas de ellas consideradas "pa
tito" no educan, pero cobran muy bien, no
podrán seguir adelante por falta de alumnos,
pero otras de mayor rango pretenden incre
mentar sus ganancias cargando a los padres
de familia aumentos desproporcionados en las
inscripciones el siguiente ciclo escolar, a los
pagos mensuales, al costo de los uniformes y
de los útiles escolares.

AUNQUE, COMO SIEMPRE, los lamentos y
las amenazas de desaparición ya se han hecho
presentes por parte de las asociaciones que
protegen a esas escuel as, que durante la pan
demia no dejaron de cobrar las colegiaturas
aunque sus gastos se vieran disminuidos, hoy
podríamos decir que seguramente esta activi
dad, la de ofrecer educación, podría ser una de
las muy pocas que lograrán salir de la pande
mia con ganancias.

SIN MAYORES GASTOS en agua y energía
eléctrica, por ejemplo, los planteles privados
pretenden elevar colegiaturas echando de lado
que en estos tiempos los gastos de las familias

en agua y luz, para hacer una comparación
equitativa, se han elevado considerablemen

te, y que en algunos casos la situación se ha
complicado porque algún miembro perdió el
empleo.

EL GOBIERNO NO tiene mayor injerencia
en la vida de las escuelas privadas, pero el
problema es que una cantidad muy interesan
te de niños, por circunstancias económicas,
principalmente, no podrá seguir en planteles
de la iniciativa privada, pero tampoco podrán
asistir a escuelas públicas, porque no hay más
escuelas.

YA ES HORA, se diga lo que se diga, de que
alguien ponga orden en los planteles privados.
La dependencia que hoy tiene el gobierno de
esa educación es más que preocupante. No se
le puede pedir al Congreso capitalino que haga
algo porque es una asamblea inútil, pero de al
gún lado debe salir alguna luz que anule el muy
próximo y peligroso estallido de la bomba de la
educación.

Depasadita

pasada fue ocultar una realidad que cada vez
crecía más al amparo de la mentira. Nos refe
rimos, desde luego, a las actividades del narco
tráfico en la ciudad, que hoy es un problema de
dimensiones importantes.

tiroteos diarios ni se producen muchos de los
actos violentos de los que nos enteramos su
ceden en otras partes del país, el comercio de
drogas, y con ello la actividad de las bandas, ha
crecido en demasía.

la policía García Harfuch hablar de que sólo
actuó un cártel en el ataque que él sufrió hace
prácticamente un mes, se debe recordar que
ocultar hechos evidentes no conduce más que
a complicar las cosas.

atentado, y seguramente tiene razón, pero
cuando habla de que sólo esa organización
actuó nos da un tufo a engaño, cosa que resulta
muy peligrosa.
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ra obtener los datos del itinerario y la agenda
del mero jefe de la policía si no es por la "cola
boración" desde dentro?

¡OIGA, DON OMAR, no insulte la inteligencia
del respetable con patrañas que no llevan a
ningún lado! Eso no se vale.

ciiidcidperdida_2000@yahoo.com.mx
ciudadangel@hotmail.com

Fecha: 30/07/2020

Página: 34

Area cm2: 267

2 / 2

Columnas Políticas

Ciudad Perdida / Miguel Ángel Velázquez

Miguel Ángel Velázquez

Costo: 23,346

Página 4



ASTILLERO
Lozoya: todo conforme al libreto #
En espera de nombres // Priístas, pocos
y divididos //Alito toma partido
JULIO HERNANDEZ LOPEZ

HASTA AHORA HA sido más el ruido
que las nueces, aunque ello no significa
que, en otro momento procesal y políti

co, no vaya a haber nueces.

TODO BAJO CONTROL y conforme al libreto:
la Fiscalía General de la República aportando
datos, indicios y presuntas pruebas; Emilio
Lozoya, ahora rebautizado para efectos judi
ciales como "ERLA" (sus siglas: Emilio Ricardo
Lozoya Austin), declarándose no responsable
ni culpable e invocando un "aparato organizado
de poder" que lo habría obligado a delinquir,
y los jueces, José Artemio Zúfiiga Mendoza y
Juan Carlos Ramírez Benítez, sobrellevando los
protocolos de actuación a sabiendas de que todo
desembocará en el trato de interés mutuo que
han pactado la FGR y Palacio Nacional para que
Lozoya no pise la cárcel, reciba "consideracio
nes" y termine como testigo colaborador.

DE ESPAÑA Aun hangar en la Ciudad de
México y de ahí a un hospital privado (¿y luego,
a casita?); de Agronitrogenados a Odebrecht,
¿pasando por el calderonizado Etileno XXI?; de
gran corrupto a testigo colaborador, Lozoya
ha ido fijando la narrativa de su defensa (decla
rarse un "instrumento no doloso de un aparato
organizado de poder alejado del derecho", de
lo cual dará nombres y cargos) a la par que el
aparato organizado del poder actual le ha ido
cumpliendo las promesas de buen trato y futu
ro desahogado.

LOS DARDOS, CIERTAMENTE, apuntan
a Enrique Peña Nieto y a Luis Videgaray, con
Felipe Calderón Hinojosa como fuerte aspirante
a entrar a la lista negra, además de otros perso
najes medianos y menores, de partidismo vario
pinto. Ya se verá cómo vienen los capítulos de
esta serie de suspenso y emociones políticas.

SON POCOS LOS diputados federales (46) y
senadores (13) del Partido Revolucionario Insti
tucional y ni siquiera atinan a ponerse de acuer
do en votaciones clave. Este martes, los repre
sentantes priístas en la Comisión Permanente
del Congreso de la Unión, dos diputados y dos
senadores, sufragaron en sentido distinto. Los

primeros (la yucateca Dulce María Sauri Rian
cho y el coahuilense Rubén Moreira Valdés; am
bos, ex gobernadores de sus estados) se unieron
a la propuesta de Morena para convocar a un
periodo extraordinario de sesiones que permita
desahogar temas, sobre todo los de interés del
presidente Andrés Manuel López Obrador.
Los segundos (Claudia Ruiz Massieu Salinas de
Gortari y Manuel Añorve, ambos con interés
político en Guerrero) se negaron a apoyar a
Morena, como parte de lo que se ha llamado el
"bloque de contención" al partido ahora en el
poder. Con los votos de Sauri y Moreira se pudo
convocar al citado periodo extraordinario.

ELENREDO NO terminó ahí, el morenista Ale
jandro Moreno (es decir, morenista en cuanto a
su apellido), quien preside en alicaídos términos
el comité nacional del PRI, tomó partido dentro
de su partido, al tuitear en dos entregas: "Por
encima de todos los temas políticos debe estar
la salud y vida de las familias mexicanas. Los
diputados @DulceSauri y @rubenmoreiravdz
votaron en congruencia a las necesidades de
México" y "Ante la crisis de salud no hay margen
de error, el verdadero costo político sería no
actuar. Mi total apoyo y respaldo a @DulceSauri
y @rubenmoreiravdz, como mexicano, como
priísta y como presidente del @PRI_Nacional".

ENTONCES, ¿LA SOBRINA de Salinas de
Gortari, Claudia Ruiz Massieu, y el beltronista
Añorve, son incongruentes respecto a "las nece
sidades de México" y por tanto no tienen el apo
yo de su dirigente formal, Alejandro Moreno,
llamado Alito! A fin de cuentas, el PRI terminó
apoyando a Morena en la Cámara de Diputados
para permitir el sesionar legislativo que aprobó
que el gobierno obradorista pueda comprar me
dicinas a organismos intergubemamentales, sin
licitación pública, entre otros temas.

Y, EN TANTO una senadora panista se lanzó
ayer de manera individual a ocupar el asiento
de la presidenta de la mesa directiva del Sena
do, para impedir la sesión, a modo de protesta
que ni siquiera recibió solidaridad de sus com
pañeros de partido, ¡hasta mañana!
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ROZONES
• La visión de Esquivel
Así que los descalabros económicos que está dejando la crisis por el Covid19 alejan cada vez
más la posibilidad de tener un repunte en el PIB, al menos el próximo año. Y eso parece saberlo
muy bien el subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, quien a título personal
publicó en la página del órgano monetario una reflexión que más bien apunta, nos dicen,
a una alineación con diversas instituciones financieras privadas, así como con organismos
internacionales de que la economía se desplomará a doble dígito al cierre de 2020 y, por ende,
la recuperación en "V" para 2021 se convertirá en la ya famosa "palomita de Nike" registrando
una recuperación, mínimo, hasta 2022. Esta visión del subgobernador al que algunos consi
deran más afín a la 4T, nos comentan, no se alinea del todo con la del discurso presidencial, y
por eso vale mucho la pena revisarla.

• Sauri, Moreira y el desdén
Les llovió fuerte a los diputados priistas Dulce María Sauri y Rubén Moreira luego de que
decidieran en la Permanente conceder sus votos a Morena para que se lograra convocar a un
periodo extraordinario en la Cámara de Diputados, en el que se aprobarían temas clave para
la 4T. Tan dura estuvo la crítica que el dirigente tricolor, Alejandro Moreno, tuvo que salir a
defenderlos. El caso es que su decisión al final no sólo le costó al tricolor el recelo del bloque
opositor. Del lado cuatroteísta lo que hubo fue desdén, pues un tema central en el que habían
tenido un "acuerdo político", el de la eliminación de los fideicomisos, al final ni se discutió, tras
el reclamo presidencial por sólo considerar la desaparición de 5 de los 44. Por cierto que, nos
hacen ver, en el otro asunto, el de la Ley de Adquisiciones, lo votaron a favor el PRI y Morena.
El PRImor, pues. Uf.

• La receta de Sonora
Nos aseguran que donde tienen clara la receta para encaminar una buena y acelerada reacti
vación económica, para ir superando los efectos de la pandemia por el Covid19, es en Sonora,
entidad que gobierna Claudia Pavlovich. Esa estrategia no es otra que establecer buenos
márgenes de confianza y certidumbre para la inversión, porque gracias a ésta se generan em
pleos y desarrollo. El ejemplo es que ayer en la entidad, particularmente en Hermosillo, le die
ron la bienvenida a nuevas inversiones de BD Medical y Prodensa. La primera de las firmas
inicia el proyecto Medication Delivery Solutions que prevé generar mil 600 nuevos empleos,
los cuales se agregarán a las 4 mil 721 plazas existentes en sus dos plantas en Nogales. La
mandataria estatal comentó, por cierto, que con esta inversión ya suman 180 proyectos que
han arribado con la actual administración, con un aproximado de ocho millones de dólares.

• Éxito en la educación naval militar
La buena noticia es que en medio de la pandemia por el Covid19, la Secretaría de Marina, a
cargo de Rafael Ojeda Durán, y particularmente el Centro de Estudios Superiores Navales,
logró graduar a 312 alumnos en estudios de posgrado. Una proeza que fue destacada en la
ceremonia efectuada ayer y que contó con invitados de lujo: el secretario de la Defensa, Luis
Cresencio Sandoval, y el de Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard. "Esta enfermedad que
ha transformado nuestro entorno laboral y familiar significó replantear los escenarios educa
tivos. A través de la Universidad Naval estamos conscientes de los retos que implica todo ello,
pero también de las oportunidades que nos ha ofrecido el manejo de las nuevas tecnologías
en momentos que vivimos hoy en día", dijo el Almirante secretario. Así que las nuevas tecno
logías ya se aplican de lleno en la formación militar.

• Preocupación en IP por IEPS
Nos comentan que entre los integrantes del Consejo Mexicano de Negocios hay preocu
pación por un par de iniciativas que está promoviendo el Gobierno federal y que Morena
impulsará a la brevedad, lo que ha motivado largas reuniones esta semana en Palacio Na
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cional, tanto con miembros del gabinete como con el Presidente Andrés Manuel López
Obrador. Una consistiría en aumentar al menos en un peso el Impuesto Especial sobre
Producción y Servicios, el IEPS, a cigarros, refrescos y otros productos, lo que ha encen
dido las alertas del sector productivo. De acuerdo a las cuentas que hizo en junio pasado
el dirigente de Morena, Alfonso Ramírez Cuéllar, ésta generaría unos 72 mil millones de
pesos. ¿Conseguirán que se frene o traerá ya luz verde anticipada? Al tiempo.

• Rosa Icela en Marina Mercante
Quien esta semana arranca en su nueva función al frente de la Coordinación General de
Puertos y Marina Mercante es Rosa Icela Rodríguez, hasta la semana pasada secretaria de
Gobierno de la Ciudad de México y mano derecha de Claudia Sheinbaum. Nos comentan
que en todas las áreas que conforman la coordinación en estos días ha estado llegando el
mensaje de que el objetivo de la funcionaría es erradicar la corrupción. Rosa Icela, quien se
caracteriza por llevar a cabo las tareas que le encomiendan con disciplina y rigor, deberá
de trabajar en equipo con la Secretaría de Marina luego de que a ésta el Presidente López
Obrador le diera la confianza de acometer uno de los problemas cuya resolución se había
postergado. Además le tocará un proyecto más que relevante: la inversión de más de 100 mil
millones de pesos para modernizar la infraestructura de las 14 Administraciones Portuarias
Integrales con particular énfasis en puertos como Manzanillo, Lázaro Cárdenas y Veracruz.
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En la Ciudad de México se acaba

de aprobar el castigo con cárcel
a quien imponga terapias de

modificación de la expresión o identi
dad de género. No sólo para proteger
a gays y lesbianas de ser hostigados
por su orientación sexual, sino para
que se respete a personas trans.

Mientras tanto, en Europa del Este promueven
las reformas contrarias. El Senado rumano, con el
voto de partidos moderados, como los sotialdemó
cratas, prohibe en las escuelas "las actividades desti
nadas a propagar la teoría u opinión de la identidad
de género, según la cual el género es un concepto
diferente del sexo biológico y los dos no son siempre
lo mismo". Entre allá y acá, en Reino Unido, la escri
tora J. K. Rowling, autora de Harry Potter, lanza una
cruzada en contra del concepto de "identidad de
género" opuesto supuestamente al de "sexo", pero
las famosas estrellas de sus películas la enfrentan, se
deslindan y declararan: "Las mujeres trans son mu
jeres". Curiosamente ambos bandos reivindican el
feminismo.

Amigos no especializados en estos temas se sien
ten perdidos. Preguntan: "¿El debate no era entre los
conservadores antiaborto y bodas gay, opuestos a lo
que llaman la 'ideología de género' y, del otro lado,
personas de la diversidad sexual con sus aliados pro
gresistas, como las feministas?". Trataré de recons
truir parte de la discusión.

Por un lado, están las feministas que enfatizan que
no nacemos mujeres y hombres, nos hacemos tales.
El género, dicen, es socialmente construido, pero el
sexo biológico no es un invento de la sociedad. Es na
tural nacer con pene o vulva. La intelectual feminista
Laura Lecuona cree que las infancias trans son como
la moda de los niños índigo, pero con el peligro extra
de la medicalización: pues personas trans dependen
de grandes laboratorios que les ofrecen hormonas y
algunas recurren a cirujanos. De manera bastante
rígida y sin empatia, hay feministas radicales que
decretan que las mujeres trans son biológicamente
hombres, sin diferencia específica.

Algunas feministas radicales temen que ciertas
personas trans encamen al lobo vestido con piel de
oveja. Piensan que una persona que aprendió los pri
vilegios de ser varón y que al paso del tiempo cambió
su acta de nacimiento a la de mujer, podría no ser alia
da sino inquisidora que las criminalice por promover
que los niños se reconcilien con sus órganos sexua
les de nacimiento (llegando a ser heterosexuales u
homosexuales).

Pero las mujeres trans están cansadas de que se
cuestione su identidad. Dicen que la anterior posición
ignora la complejidad de lo biológico. Si bien existen
cromosomas XX y XY que diferencian los sexos, tam
bién hay hormonas y desarrollo embrionario que
hacen simplista una estricta división binaria entre
mujeres que menstrúan y hombres con pene. Más
aún, existe la cultura. Cada sociedad admite tipos de
persona distintos, como los famosos muxes zapote
cas. Poco importa si en Oaxaca fueron o son moda,
también son personas con derechos humanos.

He tratado de comprender las dos posiciones y de
ser respetuoso.
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El caso de los turistas guanajuatenses ata
cados y secuestrados en Puerto Vallaría,
el pasado 18 de julio, sigue siendo todo

un misterio, pero hay ciertos avances que po
drían darle un vuelco a la historia.

De acuerdo con la Fiscalía de Ja
lisco, entre 13 y 14 personas hacían
la ruta conocida como Vallartazo.
Venían en vehículos todo terreno; al
llegar a Puerto Vallarta, el grupo se
separó en dos: el primero tomó ca
mino rumbo a Playa Tomates, mien
tras que el segundo se dirigió hacia
el Malecón, el plan era que los va
cacionistas se reunieran en Fluvial
Vallarta.

Cuando se volvieron a reunir, en
el cruce de Grandes Lagos y Aveni
da Fluvial, fueron interceptados por
hombres armados quienes intenta
ron secuestrar al grupo; los turistas
intentaron defenderse y uno de ellos
fue herido y falleció horas después,
era el empresario Joaquín Miguel
Alba Bustamante.

Joaquín y un amigo habían inten
tado escapar en un vehículo razer,
pero él se cayó; ese momento fue
aprovechado por los sicarios para
dispararle. El cuerpo quedó a media
calle, en el cruce de Grandes Lagos y
Avenida Fluvial.

Pasaron nueve días para que se
hiciera la primera denuncia, y final
mente el lunes pasado Gerardo Oc
tavio Solís Gómez, fiscal de Jalisco,
señaló que una mujer llegó con uno
de los turistas sobrevivientes para
presentar una querella por la desa
parición de los integrantes del grupo.
Hasta el momento de escribir es

tas líneas, y 10 días después de los
hechos, sabemos que tres personas
continúan desaparecidas.

El fiscal de Jalisco dijo que, gra
cias a la denuncia y a la colaboración

de la Fiscalía de Guanajuato, se lo
gró obtener más datos, en los cuales
destaca que el empresario leonés fa
llecido en estos sucesos cuenta con
propiedades en la localidad de Santa
Rosa de Lima.
Santa Rosa de Lima es sede del

cártel del mismo nombre, grupo
criminal con el que el Cártel Jalis
co Nueva Generación sostiene una
fuerte disputa por la plaza. Muchos
empresarios de la zona aseguran que
han sido amenazados por este cártel
y la violencia ya no sólo se da entre
grupos criminales, sino también
contra la sociedad civil se ha incre

mentado de manera dramática en
toda esa zona del país.

Si bien la fiscalía no especificó si
los domicilios están en Villagrán o
en León, sí se dijo que familiares del
empresario asesinado cuentan con
antecedentes penales.
En estos días ha trascendido que

el grupo de turistas fue atacado por
integrantes del Cártel Jalisco Nueva
Generación; esta versión no ha sido
confirmada por las autoridades.
¿Qué pasó? ¿Confundieron a los

turistas con grupos rivales? ¿Se hizo
un secuestro para pedir dinero, aun
que no ha habido ninguna llamada
para negociar? ¿Son personajes de
grupos antagónicos?
Estas son las preguntas que nos

deben de responder las autoridades.
Por lo pronto, la Fiscalía de Jalisco
inició dos carpetas de investigación.
Las zonas turísticas se deben de

resguardar de sobremanera; este
sector, ya de por sí afectado por el
Covid 19 en estos últimos meses.
Pero 2019 cerró con una derrama
económica de unos 23 mil millones
de dólares y es el principal genera
dor de empleos a nivel nacional, con
unas 234 mil plazas.
Y es que historias de violencia

como las que estamos viviendo afec
tan severamente al sector turístico.
Tan sólo en el primer semestre

del año se registraron mil 276 homi
cidios dolosos en Jalisco, estado con
siderado como el principal centro de
operaciones del Cártel Jalisco Nueva
Generación.

El municipio de Puerto Vallarta es
considerado una zona de alto riesgo
por las desapariciones y privaciones
ilegales de la libertad.
Pero estos plagios y agresiones

contra turistas se han dado en mu
chos estados de la república.
Hubo un caso muy sonado a fi

nales de 2019; ocurrió en la zona del
Nevado de Toluca.
El domingo 25 de noviembre, el

actor Alejandro Sandí y el ciudada
no francés Frédéric Michel, fueron
secuestrados cuando recorrían un
parque nacional en el Nevado de
Toluca, una zona muy popular entre
excursionistas.
Tras el plagio, las actrices Esme

ralda Ugalde y Vanesa Arias publi
caron un video en redes sociales en
donde pedían ayuda y mencionaban
haber estado presentes en el mo
mento del secuestro.
Un día después, la Coordinación

Nacional Antisecuestro (Conase) y
la Coordinación General de Combate
al Secuestro de la Fiscalía General de
Justicia del Estado de México, logra
ron el rescate.
Uno de los secuestros masivos

más dramáticos ocurrió a finales
de septiembre de 2010, en Acapul
co, Guerrero, cuando 20 turistas
michoacanos fueron secuestrados
y asesinados, supuestamente "por
error".

Uno de los criminales detrás del
multihomicidio fue identificado
como Moisés Montero Álvarez, ca
becilla del Cártel Independiente de
Acapulco (CIDA).
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Los turistas eran un grupo de 22
amigos que trabajaban en un taller
mecánico y que cada año cumplían
con la tradición de viajar a ese puerto.
Al llegar a Acapulco en autos con

placas de Michoacán, fueron con
fundidos con integrantes de La Fa
milia Michoacana, según la versión
de las autoridades.
Y así podríamos narrar decenas

de casos.

Es urgente que tengamos seguri
dad; hasta hace poco, el crimen orga
nizado se enfrentaba entre sí, hoy ya
van contra quien sea.

Terror en el paraíso

PARAMÉDICOS de Protección Civil y bomberos, junto con policías de Puerto Vallarta, atienden a una persona que resultó
herida de bala el 18 de julio pasado en el fraccionamiento Fluvial de ese puerto, quien posteriormente falleció.
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El empecinamiento

No tiene sentido meter la gobernabili
dad en el terreno de las buenas o ma

las intenciones.
Es difícil imaginar que desde el ejercicio del poder preva

lezca la idea de perjudicar a la población, aunque suele suce
der que pasa. Presumimos que menos aplica esto en el actual
Gobierno.

La voluntad de cambio del Presidente y de la defensa y
apoyo a los más pobres podrá ser discutida en su estrategia,
pero no por su genuina intención.

El futuro del país se va a definir por la capacidad que tenga
el Gobierno por entender que los escenarios que imaginó y
diseñó están en medio de un proceso de cambio que lo debe
obligar a cambiar muchas cosas.

Algunos de los programas de gobierno deben redirigirse
bajo otros parámetros. El país es otro, a pesar del poco tiempo
que ha pasado desde que llegó López Obrador.

Lo es por muchas razones, pero en particular por los in
numerables problemas económicos que tenemos a los que
se han sumado los que ya teníamos, lo es también porque el
perfil de nuestra sociedad nos está llevando a un franco pro
ceso de polarización, y lo es sobre todo por la negada brutal e
incontrolable del coronavirus.

Los escenarios cambian en todos lados, la clave está en
entender los procesos y saber actuar para reinventarse, pero
sobre todo, la clave está en saber escuchar a quienes tienen
miradas y propuestas alternativas y diferentes, las cuales en
muchos casos cuestionan las ideas y políticas del Gobierno.

Donde más se está agudizando el problema es en la estra
tegia para enfrentar el coronavirus. El Gobierno mexicano se
ve empecinado en una forma de ver las cosas y no se ha salido
de su esquema, el cual está siendo cada vez más cuestionado.

No se trata de ver las cosas bajo tintes ideológicos, políticos
o buscando señalar al Gobierno, son miradas de científicos y
especialistas que han mostrado a través de sus investigacio
nes y conocimiento que urge un cambio de estrategia. Han
pedido en innumerables ocasiones y de las mejores formas
posibles que se les escuche, pero nada.

Lo que se viene con el coronavirus es brutal. Ayer citá
bamos en los RESQUICIOS el artículo del doctor Raúl Rojas,
de la Universidad de Berlín, en que a través de otro modelo
de medición muestra que podríamos tener en este momen
to 104,400 personas fallecidas, lo que está muy lejos de las
44,876 del miércoles.

El empecinamiento de seguir un solo camino no ha dado
el resultado esperado. Es el momento en que se tienen que
escuchar otras voces no por otra razón que para enfrentar un
momento que nos está abrumando y particularmente, porque
por más que digan, la pandemia no está cediendo.

El discurso está siendo alcanzado por la terca realidad y
por la exposición que ha tenido el afamado vocero, la cual po
dría estar entrando, si no es que ya está, en los muy peligrosos
y delicados terrenos de las dudas, los cuestionamientos e in
cluso de la credibilidad.

El inevitable desgaste está llevando al juego de las ironías,
a la defensa de la estrategia con argumentos más de carácter
político que científico y a una falta de autocrítica, la cual ante
lo que estamos es un pésimo aliado.

Incluso en el Senado, han sido los propios morenistas
quienes han planteado la necesidad de escuchar otras voces.
Existe un consenso de que las cosas han sido delicadas, son
delicadas y lo seguirán siendo.

La clave, insistimos, está en escuchar, en la autocrítica y en
el aprender de los otros. Mientras sigan en el "voy derecho y
no me quito" y bajo el empecinamiento como si hubiera una
sola verdad, el Covid19 seguirá haciendo de las suyas, más
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allá de lo que mortalmente hace día con día; lo que se pide es
escuchar no que se cambien los principios.
• RESQUICIOS.
El hecho de que nuestro país haya sido el último en llegar al
caso Odebrecht es prueba de que desde el Gobierno se buscó
la manera de evitarlo. Hay indicios de que en México la em
presa brasileña se dio vuelo, si en otros países fue un escánda
lo parece que en el nuestro vamos al megaescándalo.

MIENTRAS sigan
en el "voy derecho y

no me quito" y bajo
el empecinamiento

como si hubiera

una sola verdad, el
Covid19 seguirá

haciendo de las suyas,
más allá de loque

mortalmente hace día

con día; lo que se pide
es escuchar no que se
cambien los principios
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Al margen de la labor de la Fis
calía General de la República,
que solicitó a un juez federal

vincular a proceso a Emilio Lozoya
Austin, por los delitos de lavado de di
nero, asociación delictuosa y cohecho,
por los sobornos de la empresa brasi
leña Odebrecht, el Presidente Andrés
Manuel López Obrador declaró que
el exfuncionario tendrá "ciertas consi

deraciones como testigo colaborador"
para que declare todo lo que sabe so
bre esos ilícitos y quiénes estuvieron
involucrados.

Dijo que lo que se busca en este caso "y así lo esta
blece la ley" es conocer más sobre el modus operandi,
que se sepa más sobre los implicados y se profundice
en la investigación, porque "como está sujeto a pro
ceso y va a seguir declarando, tiene que informar".
DE ESTO Y DE AQUELLO...

El pleno de la Cámara de Diputados aprobó la inicia
tiva presidencial para comprar directamente en el ex
tranjero medicamentos e insumos médicos, pero hubo
una modificación a la adición en el artículo primero de
la Ley de Adquisiciones, Arrendamientos y Servicios

del Sector Público, al eliminarse que aquella fuera au
torizada por la Secretaría de Hacienda a través de la
Oficialía Mayor, como estaba redactado originalmente.
En el debate, el diputado petista Óscar González
Yáñez, presidente de la Comisión de Transparencia y
Anticorrupción, sostuvo en tribuna que con esta refor
ma se romperá el monopolio de las medicinas en Mé
xico y que el Gobierno pueda comprarlas en mejores
condiciones fuera del país y cuestionó el desacuerdo
que han expresado las empresas farmacéuticas.
A su vez, la panista Martha Elisa González Estrada ase
guró que esas compras en el extranjero no resolverán
los problemas de desabasto de fármacos que se han
registrado en el país, además de que la reforma pone
enriesgoi00milempleosdirectosy500 mil indirectos
en la industria farmacéutica.

La minuta de esa Ley de Adquisiciones file remi
tida al Senado de la República, en la que el líder de la
mayoría morenista, Ricardo Monreal, negó que sea un
"golpe" a la industria farmacéutica del país, como algu
nos de sus dirigentesy representantes lo han expresado.
Como la bancada de Morena se empeñó en extinguir
los 44 y no solamente cinco fideicomisos, tema que se
había aprobado para discusión en la sesión extraordi
naria en San Lázaro, a lo que hubo oposición, obligó a
aquella a retirar el dictamen.
¿Quién manda aquí?: El Presidente López Obrador
anunció en su mañanera de ayer que a pesar de la
pandemia por Covid19, "va a haber Grito y va a haber
desfile" los días 15 y 16 de septiembre, aunque sigan
fallecimientos y contagios y sin siquiera considerar
cómo andará para esas fechas la situación en el país y
las consecuencias que originaría entonces.
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TRASCENDIO

Que el nuevo jalón de orejas
del Presidente a los diputados de
Morena, encabezados por Mario
Delgado, surtió efecto inmediato,
pues más tardó el tabasqueño en
reprochar la decisión de extinguir
solo cinco de 200 fideicomisos, que
los legisladores en suspender la vo
tación del dictamen "hasta nuevo

aviso", es decir, esperarán el perio
do ordinario de septiembre para re
tomar el temay, entonces sí, liquidar
la mayor cantidad posible de esos
fondos. Por cierto, los panistas Jo
sé Martín López y Martha Este
la Romo sorprendieron a su ban
cada al votar en favor de la reforma

lopezobradorista para la compra de
medicamentos y vacunas en el ex
tranjero, pues la fracción albiazul,
liderada por Juan Carlos Romero
Hicks, mantuvo desde la presenta
ción de la iniciativa una férrea posi
ción en contra

Que mientras la titular de In
mujeres, Nadine Gasman, asegu

ró que los recursos para sus activi
dades sustantivas están garanti
zados y que el dinero para atender
a ellas está "en muchos lugares",
como Atención ala Violencia, Mu
jeres Constructoras de Paz y cada
una de las dependencias federales,
igual que en estados y municipios,
el Presidente abrió la posibilidad de
otro relevo en sugabinete porque la
salida tempranadelatitular de Me
dio Ambiente, Josefa González
Blanco, dejó un desequilibrio en el
equipo. Se abren las apuestas.

Que Ricardo Ahued dice que
regresa al Senado "con el deber
cumplido", una vez que renunció
a la Administración General de
Aduanas luego de haber presen
tado al Ejecutivo un diagnóstico
general sobre la situación del sec
tor, "una de las áreas más podridas
y corrompidas, como en todas las
aduanas del mundo", y recono
ciendo muchos pendientes..^
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Habíamos visto alguna vez
a aun personaje tan absolu

tamente impresentable en
la presidencia de Estados Unidos?
Mentiroso, fanfarrón, egocéntrico,
desinformado, mezquino, ruin, vul
gar, imprudente e incapaz, Donald
Trump lleva a pesar de todo las rien
das de la nación más poderosa de es
te planeta, señoras y señores. Te pe
llizcas para ver si no estás soñando

y no, no es una pesadilla de la que te
despiertas aliviado de rencontrarte
con las mínimas y habituales bonda
des de lo cotidiano sino que este su
jeto es parte de la absurda realidad
que estamos viviendo en estos días.
No ganó siquiera las elecciones, en
sentido estricto, porque su rival en la
competencia lo superó por tres mi
llones de votos —un número nada
despreciable— pero el sistema elec
toral que tienen nuestros vecinos del
norte (otra extravagancia a la que, cu
riosamente, parecen
acomodarselosciudadanos de allá sin
mayores reparos) le
permitió llegar a la
r*«nnCasa Blanca.
La historia del

mundo está plagada de sátrapas, tira
nuelos y dictadores de todo pelaj e. Fue
también asombroso, en su momento,
que un suj eto como Hitler llegara al po
der en la cultivada nación que vio nacer
a Beethoven, a Goethe, a Kant y a otros
eminentísimos artistas y pensadores.
Sin embargo, la mera abominación del
Holocausto y la estela de muerte y des

trucción que dejó la gran contienda bé
lica llevaron a las sociedades de Occi
dente a instaurar un orden mundial en

el que se privilegian los principios de la
democracia liberal, se promueven los
derechos humanos y se rechazan glo
balmente las intentonas de cancelar las
libertades de los individuos. De hecho,
estamos atravesando la época de mayor
paz y bienestar de toda la historia a pe
sar del descontento y la creciente furia
ciudadana (otro fenómeno curioso, una
vez más, que explicaría paradójicamen
  te, el advenimiento de

los caudillos populisloscauamosP0PUtas y de los líderes au
toritariosenelmundo
en su proclamada mi
oí A»» r>A«pnnnl A n «11sión personal de su
premos salvadores).

Lo extraño, entonces, de que Trump,
Bolsonaro y otros de su calaña estén
ahí, es que no nos lo esperábamos en
tanto que el proceso civilizatorio y la
universalización de la democracia pa
recían ser no solo procesos irrever
sibles sino la expresión misma de un
orden de cosas convenido por todos.
Pues,no...«M

i f  n|ararln.tOIiaCSta plagada
de sátrapas, tiranuelos y
dictadores de todo pelaje
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W?
¦4 stas vacaciones de verano son distin
H i tas a las otras. Llevamos encerrados

mucho tiempo. No sabe nos cuándo
vamos a poder salir. Los niños llevan meses sin ir a
la escuela, desde principios de abril, tras ser decla
rada la pandemia. Hoy son, en el mundo, alrededor
de 60 por ciento los que permanecen encerrados
en sus casas, donde han perdido poco a poco la cos
tumbre de aprender y donde, con frecuencia, son
abusados por sus padres. ¿Regresarán a clases al fi
nal de este verano, aquí en México? No lo sabemos.
Sólo regresarán si hay semáforo verde. Parece que
no lo habrá. Mientras tanto, los planes de salir de
vacaciones han sido, para quienes los tenían, can
celados o pospuestos, con las consecuencias que
todo esto tiene para la economía que vive del tu
rismo, es decir, para una parte muy importante de
la población en México.
Así sucede en el resto del mundo. En Europa

había crecido, desde comienzo del siglo, una ola la
aversión hacia los turistas, que destruían sus ciuda
des. El fenómeno era nuevo. En1970, menos de 200
millones de personas salían de su país de vacacio
nes; ahora son más de mil 500 millones. Es más ba
rato volar y es más fácil circular. Pero el sentimien
to antiturista, que acompañó su crecimiento, llegó
a preocupar a la Organización Mundial de Turis
mo. Ahora sucede lo contrario.

En estos meses, el turismo ha
caído más de 60 por ciento en
Europa. Venecia, normalmen
te depredada por los turistas,
está desierta: no hay personas,
ni palomas, en la plaza de San
Marcos. Los boletos paraentrar
a Angkor Wat, en Cambodia, ca
yeron esta primavera 99.5 por
ciento, comparado con la primavera de 2019.
México es uno de los ocho países del mundo

que más visitantes extranjeros reciben, según la
Organización Mundial de Turismo. Ingresan año
con año cerca de 35 millones de turistas a nuestro

país, sobre todo a Cancún que, junto con la capi
tal, recibe más de dos terceras partes de los turis
tas extranjeros que llegan a México. No sabemos
todavía la magnitud del impacto que tendrá todo
esto aquí. El turismo en el país representa la ter
cera fuente de divisas, aporta 9 por ciento del PIB
y genera alrededor de 7.5 millones de empleos di
rectos e indirectos. Es una actividad que debe ser
considerada prioritaria y estratégica en el país.
¿Cómo protegerla?
Los cambios ocurren ya. Los hoteles han quita

do sus tapetes. Los restaurantes han adaptado sus
cartas, los menús ya no circulan de mano a mano,
los buffets han sido casi siempre descartados. Los
aeropuertos han trabaj ado para minimizar los con
tactos, para automatizar todos los trámites. Los
aviones han tratado de hacer cambios también,
pero uno de ellos, fundamental, ha sido imposible:
el asiento intermedio no pudo ser descartado por
que era incompatible con su modelo de negocios.
Las compañías de cruceros están en crisis: es pro
bable que desaparezcan El turismo, al reunir a mu
cha gente proveniente de todo el mundo en un solo
espacio, puede ser un propagador mortal del nuevo
coronavirus. Por eso habrá necesariamente restric

ciones en 2020 y 2021. Pero el turismo sobrevivirá.
Le da trabajo a330 millones de personas en el mun
do y es responsable de 7 por ciento de las exporta
ciones, yes sobre todo una fuente de bienestar, h

México es uno de
los ocho países
del mundo que
más visitantes

extranjeros recibe
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MEMORIAS DEL CORONAVIRUS/ LXXXV

La industria del sofá
Gil caminó sobre la duela de cedro blanco y ante las adversidades nacionales repasó
una vez más Cuentos sin plumas de Woody Alien. Gamés repasó sus subrayados y
acopió una muestra de ese paradero en el cual el desmadre y el ingenio se reúnen

Jueves 30 de julio. 6:50 am Oscuri
dad al amanecer. Gil caminó sobre
la duela de cedro blanco y ante las
adversidades nacionales repasó
una vez más Cuentos sin plumas

de Woody Alien. Gamés repasó sus subraya
dosyacopióunamuestradeeseparaderoenel
cual el desmadre y el ingenio se reúnen. Lean;

Creo que mi consunción empeora, y también
mi asma El jadeo vay viene, y siento vaídos
cada vez más frecuentes. Me poseen ahogos y
desmayos violentos. Mi habitación estáhúme
day sufro escalofríosypalpitaciones continua
mente. Observo, también, que me he quedado
con sin kleenex. ¿Acabará esto alguna vez?
Idea para un cuento: Un hombre despier
ta y descubre que su loro ha sido nombra
do subsecretario de agricultura. Los celos
lo consumen y se pega un tiro, pero des
graciadamente la pistola es de ésas de las
que sale unabanderita que dice "Bang". La
banderita le saca un ojo pero sobrevive...,
un ser humano redimido que, por primera
vez, disfruta de los placeres elementales de
la vida, tales como labrar la tierra o sentar
se sobre una manga de riego.

Pensamiento: ¿por qué mata el hombre?
Mata por comida. Y no sólo por comida:
con frecuencia debe ser por bebida.
Una vez más he intentado suicidarme, esta vez
mojándome la nariz parameterlaen el enchu
fe de la luz. Desgraciadamente, se produjo un
corto circuitoy sólo conseguí que explotara el
refrigerador. Obsesionado siempre con la idea
de lamuerte, cavilo sin cesar. Sigo preguntán
dome siexiste vidamás alláde lamuerte,ysila
hay, ¿le cambiarán auno un billete de veinte?
Nohaydudadequeexisteunmundoinvisible.
Elproblemaes:¿Quedamuylejosdel centro?
¿Y hasta que hora está abierto? Continua
mente seproducenfenómenos inexplicables.

¡Estos analistas modernos!
¡Cobran fortunas! En
mis tiempos, por cinco
marcos, Freud te trataba

Un hombre ve espíritus. Otro escucha voces.
Un tercero se despierta y aparece corrien
do en el Madison Square Gardea ¿Quién de
nosotros no ha sentido alguna vez el contac
to de una mano glacial en la nuca cuando es
tábamos solos en casa? (Yo no, a Dios gracias,

pero los hay que sí.) ¿Qué hay detrás de estas
experiencias? ¿O delante de ellas? ¿Es cierto
que hay hombres capaces de ver el futuro o de
comunicarse con espíritus? ¿Y puede uno du
charse después de lamuerte?
Practicarla abominación va en contra de la

ley, particularmente si la abominación se
practica mientras se come langosta.
El león y la gacela yacerán juntos, pero la
gacela no dormirá muy bien.

Aquel que no perezca por la espada o por el
hambre, perecerá por la peste. Entonces,
¿para qué afeitarse?
Los malvados de corazón probablemente
sabrán algo.

¡Señor, Señor! ¿Qué has estado haciendo tú
últimamente?

Es imposible vivir la propiamuerte con ob
jetividad y, además, cantar una canción.
El universo no es más que una idea transito
ria en la mente de Dios. Es un hermoso pen
samiento, aunque bastante incómodo, sobre
todo si acabas de pagar el anticipo de una casa

¡Ojalá viviera Dionisio! ¿Dónde comería?
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Llegué y encontré a Helmholtz podando
unos arbustos. Habló mucho de labellezade
las flores, a las que ama "porque no se pasan
la vida pidiendo dinero prestado". Habla
mos sobre el psicoanálisis contemporáneo,
al que Helmholtz consideraun mito mante
nido convida por la industria del sofá.
¡Estos analistas modernos! ¡Cobranfortu

nas! En mis tiempos, por cinco marcos, el mis
mo Freud te trataba Por diez marcos, te trataba
yte planchaba incluso los pantalones. Por quin
ce marcos, Freudpermitíaque tú lo trataras aély
esoincluíaunainvitaciónacomer. ¡Treintadóla
reslahora! ¡Cincuenta dólares lahora! ¡Elkáiser
noganabamás que 12.25,yporqueerael kaiser!
¡Ynoteníaqueiratrabajarapie! ¡Y conloquedu
raun tratamiento! ¡Dos años! ¡Cinco años! Siuno

de nosotros no podía curar a un paciente en seis
meses,le devolvíamos el dinero,lo llevábamosa
ver unarevistamusicalyle regalábamos unfru
tero de caoba o un juego de cuchillos de acero
inoxidable. Recuerdo que siempre se podía sa
ber con qué pacientes habíafracasado Jungpor
quelesregalabagrandesososdepeluche. _•>
Gils'enva
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II
ace un par de sema
ñas estuve en el cam

¦_ pamento de migran
tes ubicado a las orillas del Río Bravo

en Matamoros, Tamaulipas. Son cerca
de mil 600 migrantes, en su mayoría
familias centroamericanas que soli
citaron asilo en Estados Unidos y que
permanecen en esta frontera a la espe
ra de que se resuelvan sus casos de asilo
en las cortes estadunidenses.
Desde la implementación del acuer

do bilateral conocido como "Permane

ce en México", cerca de 60 mil migran
tes han sido forzados a regresar al lado
mexicano de la frontera y permanecer
ahí a la espera de sus citas de asilo. Algu
nos llevan más de un año esperando en
este campamento de Matamoros, en el
quelahigieneylasanadistanciasonape
nas buenas intenciones. Los migrantes,
adultosy niños, compartenbaños portá
tiles mantenidos por lospropios residen
tes. Diferentes familias viven en tiendas
de campaña, en las que reparten el poco
espacio disponible para dormir hombro
con hombro. Recien
temente se instalaron

estaciones para lavar
se las manos, improvi
sadas con tinacos y tu
berías de PVC
Las pocas organiza

ciones sin fines de lucro que permanecen
en el campamento para brindar apoyo a
los migrantes han detectado al menos
cinco casos de coronavirus, pero su capa
cidad de diagnóstico es aun más limitada
que la del gobierno mexicano. Docenas
de personas permanecen aisladas del
resto de la comunidad en una zona acor
donada cercadel campamento principal.

Esta semana, el agua que dejó la tor
menta Hanna en la región amenaza con
desbordar el Río Bravo y la integridad del
campamento. Human Rights First hado
cumentado cientos de crímenes cometi
dos contra los solicitantes de asilo alo lar

go de la frontera y Matamoros es consi
derado uno de los lugares más peligrosos.
El departamento de Estado lo pone en el
mismo nivel de alerta de viaje en el que
tiene apaíses como Siria y Afganistán.
Por si esto fuerapoco, desde que se decla
ró oficialmente la pandemia en Estados

Unidos, las cortes de
inmigración suspendieron audiencias
deasilo,prolongadode
manera indefinida la
estancia de estas fami

lias en el campamento.
Nadie se hace responsable de estas

familias. Los gobiernos de Estados Uni
dos y México han abandonado a miles
de personas que huyen de la violencia en
Centroaméricaypidennuestraprotec
ción Es fácil perderlos de vista en medio
de la emergencia global, pero si no pode
mos proteger a los más vulnerables, qué
podemos esperarlos demás.™™

I n« mi erran ¦winlln*migrantes, adu l tos
y niños, comparten
" baños portátiles
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La muerte anda sobre

ruedas en Monterrey

Detrás de la carroza funeraria circulan

decenas, quizá cientos, de personas
en bicicleta, con globos blancos enlos

manubrios y timbrando sus campanas, mientras que
los automovilistas detenidos los ven pasar.
Son quienes eligieron acompañar a la familia de

Cristina Serna a depositar sus restos en lo que se
rá su última morada en Monterrey. Cristina murió
atropellada hace dos semanas por el conductor de
una camioneta, en San Pedro Garza García
Cristina circulaba sobre Lomas de San Agustín,

a la altura de Eugenio Garza Lagüera, la noche del
jueves 16 de julio, de regreso de la Huasteca un des
tino favorito de ciclistas, corredores y turistas. El
conductor de una camioneta la arrolló y proyectó
contra un muro. Acto seguido se dio a la fuga y aban
donó a Cristina cuya muerte fue inevitable. La suya
fue la sexta muerte de ciclistas en dos semanas en el

área metropolitana de Monterrey.
En la ciudad se vive luto e indignación por es

tos casos y, en especial, por el de esta joven profe
sionista, porque el dueño de la camioneta, James
Cándido Jacuzzi Andersen, es un empresario que
en vez de afrontar su responsabilidad, acudió a de
clarar y se negó a informar quién manejaba su ve
hículo el día del siniestro.
Ha habido rodadas por este caso, también se

instaló una bicicleta blanca como homenaje a
Cristina Serna, y el ayuntamiento de San Pedro

intervino el lugar del acci
dente para evitar que vuel
va a ocurrir algo similar.
El director del Instituto

Municipal de Planeación, Ja
vier Leal, explicó que el dise
ño de la avenida en que ocu
rrieron los hechos propicia
las altas velocidades, por lo

cual instalaron boyas reduc
toras para desincentivar que los autos circulen por
encima de la velocidad autorizada

No es común que a un hecho vial le siga una reac
ción de esta índole por parte de un municipio, por lo
general se atribuyen estas muertes a la casualidad,
al azar, ala mala suertey no alo que los principios de
seguridad vial señalan: el diseño de la avenida
En cuanto a diseño vial, el área metropolitana

de Monterrey tiene una gran deuda con sus ciuda
danos. En las últimas décadas sus gobernantes se
han dedicado a construir grandes vialidades, pasos
a desnivel, viaductos y autopistas para el creciente
número de vehículos en una carrera sin fin. A más
vialidades siempre habrá más vehículos para ocu
parlas, como señala la teoría del tráfico inducido,
que cualquier estudiante de ingeniería de tráfico
conoce hoy en di a
Ese desarrollo centrado en el automóvil provocó

que en 2018 Nuevo León tuviera el mayor número
de accidentes de tráfico en México: 80 mil 863 se

gún cifras del Inegi.
Con sus 2.1 millones de vehículos, cinco munici

pios de la zona metropolitana —Monterrey, San Ni
colás, San Pedro, Apodaca y Guadalupe— concen
traron 58 mil de esos accidentes, es decir ¡158 per
cances viales por día!
Regios, tienen un problema serio con el diseño

de su ciudad y sus políticas urbanas. No, no es su
forma de conducir, es un tema más de fondo. Oj a
lá esta ola de indignación alcance para pasar de la
anécdota o el caso aislado a provocar una discu
sión que se deben como ciudad,

Cristina falleció tras
ser atropellada por
el conductor de una
camioneta en San

Pedro Garza García
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o es nuevo, pero con el
I gobierno federal actual
_L ^ se ha intensificado de
manera inaudita la pasión de los go
bernantes mexicanos por meter a todo
mundo a la cárcel.
Argumentado, falsamente, aquello

de la "puerta giratoria", están desata
dos aumentando los delitos y las ra
zones por las que aplica la prisión pre

ventiva oficiosa. Es decir: tener en la
prisión a personas antes de habérseles
probado culpabilidad.
AyudadosporellenguajedelPresiden

te al que le encanta presumir de cuántos
delitos ahora son "graves" —cuya única
diferencia es que ahora tienen prisión
preventiva de oficio—gobernadores y le
gisladores le han dado vuelo a la hilacha
Esta nueva andanada es la confesión

de un fracaso institucional. El fracaso de
los ministerios públi
eos locales y federales
para hacer investiga
ciones que lleguen a
sentencias justas res
petando el debido pro
ceso. Siempre es más
fácil meter a la cárcel a todos y luego ya
vemos cómo nos va en el j uicio.
Hay un largo inventario de estudios

que prueban que la prisión preventiva
no sirve para dar mayor seguridad o pa
ra combatir los delitos, pero es electoral
mente ganadora Pareciera que la mayor
indignaciónenrelaciónconelcaso Lozo
ya es que no está en la cárcel y no la falta
de investigación por la que, tal vez, la fis

calía ha tenido que ofrecerle beneficios
procesales con tal de ir por peces más
gordos o útiles políticamente.
Dice el artículo 13 del Código Na

cional de Procedimientos Penales:

Toda persona se presume inocente y
será tratada como tal en todas las eta
pas del procedimiento mientras no se
declare su responsabilidad mediante
sentencia emitida por el Organo juris
diccional, en los términos señalados

en este Código.
Según datos de ju

nio, cuatro de cada 10
personas que están en
prisión no han recibi
do sentencia, es decir,
son en estricto sentido

inocentes pero llevan, algunos, muchos
años metidos en vina celda

En estos días, el Senado de la Repú
blica se alista para aumentar los delitos
que merecen cárcel antes de sentencia
Lo saldrán a presumir en sus próximas
campañas y al Presidente. De nada ser
virá en el combate a la seguridad o a la
justicia Solo hará peor la vida de dece
nas de miles de mexicanos.»*»

Esta nueva andanada
es la confesión de un
fr acaso institucional
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T
engo el privilegio de ser periodis

¦ ta en activo y embajador en retiro.
En ambas profesiones em

pecé desde abajo y ascendí abase de esfuerzo,
capacidad y méritos.
En Excélsior de Julio Scherer empecé co

mo ayudante de la Redacción mientras estu
diaba Comunicación en la Universidad Ibe
roamericana, y llegué a ser corresponsal en
Washington D.C., donde escribí sobre asun
tos entre México y Estados Unidos cuando
tenía 25 años.

La experiencia en la capital estaduniden
se fue de vital importancia: el haber cubierto
el Congreso y el Departamento de Estado me
abrió la visión hacia la diplomacia, a la cual
posteriormente dediqué 38 años de mi vida
hasta mi jubilación.

Desde abajo, ingresé a la Secretaría de Re
laciones Exteriores: comencé como investi

gador del Instituto Matías Romero, luego as
cendí de jefe de departamento a subdirector
hasta ser director general de comunicación
social; mientras que en el exterior subí el es
calafón de consejero en Roma a ministro en
Madrid y, finalmente, logré mi anhelo: llegar
a ser titular como cónsul general en Hong
Kongy como embajador de México en Irlan
da, Finlandia y Rumania.
En ese largo periodo no tuve padrinos, no

pertenecí a la casta dorada de Relaciones Ex
teriores ni fui miembro de ningún partido po
lítico. A nadie le debo mis ascensos y por eso

no soy ni fui cómplice de nadie. Por eso escri
bo Sin Ataduras.

Expreso mis opiniones con conocimiento
de causa a pesar de que a algunos nos les gus
ta lo que escribo; tratan de descalificarme con
falacias adhominem.

El ejercicio de la libertad de expresión la
recuperé desde hace cuatro años, cuando de
jé de ser embajador por razones de jubilación.
Un diplomático está obligado a reflejar en pú
blico únicamente las posturas de su gobierno,
no su opinión.

Por ello, entiendo la frustración de tantos j ó
venes diplomáticos de carrera que empezaron
desde abajo, que presentaron exámenes de as
censo desde agregado diplomático a ministro,
y que su aspiración de ser ascendidos a cónsul
o embajador, después de tantos años, está fre
nada por el circunstancial arribo de personas
bisoñas sin preparación. Para colmo, trabajan
bajo sus órdenes y aún subsanan sus pifias para
evitar el desprestigio de México.

Por propia iniciativa, escribo por ellos que no
tienen voz pública, obligados por las reglas de la
discreción y la disciplina.

Como simpatizante crítico del gobierno ac
tual y embaj ador en retiro, lamento la designa
ción de embajadores, cónsules y ministros que
no cumplen con el perfil adecuado para repre
sentar a México.
Los recientes nombramientos de una emba

j ador a en Belice, una cónsul en Estambul y un
ministro en Madrid son legales, pero también
lamentables. Ahí deberían estar diplomáticos
de carrera. Zapatero a tus zapatos, mam
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Planos paralelos
La vocación por la opacidad en la cultura po

lítica nacional descansa en la incapacidad
para pensar planos paralelos, a pesar de la
urgencia por hacerlo. Cierto componente
trágico se abraza en la vida pública que re

chaza la filosofía y se ve inmersa en paradojas plantea
das por ella. La ironía máxima de nuestra descompo
sición moderna evoca dudas tan viejas como un par de

miles de años. "Cuando al mentiroso que afirma estar
mintiendo se le pregunta si lo está haciendo y éste res
ponde que sí, ¿está diciendo la verdad?". La pregunta
del griego Eubulides de Mileto en el siglo IV antes de la
era común encierra la realidad mexicana.
La opacidad es el espacio interme

dio entre la verdad, lo que se asume
verdad y la mentira. Nuestro espacio.
Algo funciona mal cuando un país ve
en la paradoja del mentiroso su mejor
opción.
Decidimos aceptar la opacidad. Ha

cer de ella un refugio. La paradoja es
ejemplo de una estructura con infini
dad de brazos que a manera de método
desecha las herramientas del convencimiento. Juicios

públicos con transparencia nebulosa, designación de
cargos diplomáticos sin el menor sustento, contratos
de obra pública donde la asignación sin concurso sirve
ahora de expiación. El método mexicano se repite de la
administración rutinaria a la contención en los saldos

de la enfermedad: es la apuesta del discurso oficial por
la escritura y lectura entre líneas para decir sin decir
nada.

De las víctimas de la pandemia o la violencia, al manei^,
sanitario que recomienda mientras desestima; con la pro

mesa de transparencia final, el gobier
no federal espera que se perdone toda
obscuridad en el camino. Hay un jue
go perverso en abogar por la confian
za en un gobierno que presume cono
cer una verdad ala que la población no
tendrá acceso. ^
Las fallas estructurales que una vez

fueron consenso del desastre, se ali
mentan y crecen al optar por uno solo

entre múltiples planos simultáneos. Gobernar o analizar
la realidad depende de estar dispuesto abalancear las li
mitaciones con sus riesgos. No es posible hablar de justicia
sin confrontar la verdad, como tampoco es posible esco
ger qué ver para ufanarse de tener una buena vista.
Aquí se pide confianza en lo que nadie ha escuchado. *

Algo funciona mal
cuando un país ve
en la paradoja del

meiltirOSO SU mejor
opcion
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cambio de inmunidadypara que no de
/ shonrenmásasumadre,esposayher

JL _^^jnana, Emilio Lozoya delatará a supues
tos beneficiarios de multimillonarios actos de corrup
ción. En la lista estarán sus personales desafectos pero,
insidiosamente, cuantos "corruptos" le dicten a dúo la
Fiscalía GeneralyelgobiernodelaRepública para que,
aunque jurídicamente no prosperen muchas de las
acusaciones, "el pueblo" conozcay"juzgue" afuncio
narios y políticos de los sexenios 20062018, comen
zando,claro,por Felipe Calderóny Enrique PeñaNieto.
Suposiciónantelosjuecesentrañaunaaberración:

es "inocente", pero son "culpables" las personas por
quienes fue "sistemáticamente intimidado, presiona
do, instrumentalizado (usadopara conseguir algo)".
Ajá, Chucha.
Su actitud es la misma de los criminales de gue

rra nazis que buscaron salvarse de la horca diciendo
que solo seguían instrucciones.
Pero a ver: la compra "inflada" de Agronitrogena

dos fue técnicamente legal. Era un compromiso del
Pacto por México; el avalúo lo hizo el órgano para in
muebles gubernamentales de la Secretaría de Ha
cienda y la operación fue autorizada por el Consejo
de Administración de Petróleos Mexicanos.
Supóngase que Lozoya, director de la petrolera, no

hubiera querido que se adquiriera, pero se lo ordena
ron los secretarios de Energía,
Haciendayel mismo PeñaNieto.
¿Dónde está la marranada?
De los sobornos de Odebrecht,

la especie que tanto excita a las
turbas menos informadas y más
devotas del lopezobradorismo, es
que se emplearon en la campaña
presidencial peñanietista y en la

"compra" de apoyos legislativos
para sacar la reforma energética (que abomina el actual
gobierno). Pero los delitos electorales de 2012 no solo
ya prescribieron, sino que lo mismo han cometido to
doslos part/dosyningunotienecaraparalanzarlapri
mera piedra. Tres casos estruendosos: Amigos de Fox,
Pemexgateylos videoescándalos (los fajos de dólares
en maletines que recibieron el incondicional del en
tonces presidenciable Andrés Manuel López Obrador,
RenéBejarano,quienpastoreabalamayoríapeiredista
en la asamblea capitalina, y otros relevantes progres,
fueron dinero sucio para "la causa" partidista).
Y para que se aprobara la reforma energética lo me

nos que se requiriófue sobornaradiputadosysenado
res. Era una viejaylógica propuestapanista, tanto por
las necesidades del mercado interno y mundial como
por las ineficiencias crónicas de Pemex, el monopolio
del que ningún mexicano es "dueño" ni "socio", con
graves problemas financieros e incapaz de hacer ex
ploraciones y extracciones en aguas profundas.
¿A quién perjudica la competencia en la banca, la

telefonía, la gasolina o el diésel?
Nadie se sorprenda de los nombres que Lozoya

profiera
Siento lástima por él. Mi madre diría que "tiene

cara de gente decente".
Emulo del criminal Jennifer, "testigo protegido"

de las autoridades gringas que resultó ser un contu
maz calumniador, Lozoya quiere que de hoy en ade
lante se le identifique como ERLA .mmm

Su actitud es la
misma de los

criminales de guerra
nazis que buscaron

evitar la horca
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El diálogo abierto que sostienen López Obrador y Trump han convertido al factor "yanqui", contra todo pronóstico, en un
frente favorable para el supuesto presidente de izquierda que tendría que haber sido satanizado por Estados Unidos

¿Por qué AMLO es
imbatible?, hasta ahora
Los muchos críticos

del gobierno de An
drés Manuel López
Obrador asumen que
su mayor, si no es que

única, fortaleza reside en los ni
veles de aprobación que sostiene
tras año y medio en el poder. La
estrategia para derrotar al Presi
dente mexicano, o al menos neu
tralizarlo, asumen en estos círcu
los, pasa entonces por minar esta
fuente de apoyo mediante la exhi
bición de la pobreza intelectual y
ejecutiva que atribuyen al Presi
dente y la ineficacia de su gobier
no. Bajo esta lógica, por más argu
mentos populistas que difunda el
soberano, la ausencia de resulta
dos y la inoperancia terminarán
por ahogar las expectativas y de
bilitar el apoyo de las masas.
Sin embargo, las cosas no son

tan sencillas. Es cierto que los ni
veles de aprobación han ido des
cendiendo aún cuando se man
tengan por encima de 60 por cien

.feo (en su máximo rozaron 80 por
ciento). Sin duda el ejercicio del
poder desgasta la imagen. Pero
hábilmente aprovechado el ejer
cicio del poder, como todo mús
culo, también se expande. Y es eso
lo que ha venido haciendo López
Obrador. Mientras sus críticos se
regodean con la última ocurren
cia o declaración que, a su juicio,
demuestra la ignorancia o mala
fe del mandatario, este teje un en
tramado de alianzas con poderes
fácticos que poco apoco van forta
leciendo su posición y dotando de
botones y palancas a la cabina de
mando desde laquepiloteaalpaís.
Los adversarios creen que van ga

nando la narrativa ante la opinión
pública, algo que incluso estaría
en discusión, pero de lo que no
hay duda es que el Presidente está
venciendo en lo que concierne a la
correlación de fuerzas. Véase si no.
Las fuerzas armadas. A lo

largo de muchas décadas, en
México el Ejército ha sido leal al
poder ejecutivo, sin importar el
partido o la persona que lo ejer
ce. Sin embargo, en el caso de Ló
pez Obrador la relación va más
allá de una lealtad institucional.
Las coincidencias están a la vista:

origen social y geográfico, ideolo
gía y hasta giros del lenguaje son
compartidos con el grueso de los

soldados y sus oficiales. Las fuer
zas armadas coinciden plena
mente con la visión del Presiden
te porque en muchos sentidos
también es la suya. Un acendra
do nacionalismo, una perspecti
va estatistade los asuntos públi
cos, una obsesión por la historia
patria, una atención mayúscula a
lo que pasa más allá de las ciuda
des, un contacto permanente con
el pueblo y sus tradiciones. En
muchos sentidos el Presidente,
es "su residente" por vez primera
en muchos sexenios. Consecuen
temente, los militares han termi
nado por convertirse en su brazo
derecho, el sector que goza de su
confianza para ocuparse de todo
aquello que no puede fallar, tráte
se de la construcción de sucursa
les bancarias, aeropuerto o tren,
o de la distribución de medicinas,
libros de texto y dinero de los pro
gramas sociales, administración
de aduanas y puertos o limpieza
del sargazo en las playas. Además,

claro, de la seguridad pública, in
cluyendo el control de la Guardia
Nacional.

Estados Unidos. No hay un
presidente mexicano en la his
toria reciente que haya tenido la
relación que López Obrador ha
cultivado con la Casa Blanca. Y

tratándose de Donald Trump, no
es poca cosa. Si al menos ha servi
do para evitar las represalias que
se suponían inminentes, dada la
hostilidad del neoyorquino, lo
que ha conseguido el tabasque
ño es significativo. Están lejos
los tiempos en que se decía que
Washington imponía candidatos
y vetaba decisiones de política
interna de su vecino del sur, pe
ro nunca más cierto que ahora el
viejo refrán de que un catarro en
Estados Unidos provoca neumo
nía en México. El diálogo abierto
que sostienen ambos presidentes
y algunas exhibiciones de apoyo
mutuo, han convertido al factor
"yanqui", contra todo pronósti
co, en un frente favorable para el
supuesto presidente de izquierda
que tendría que haber sido sata
nizado por Estados Unidos.
Cúpula empresarial. Contra

lo que se piensa, López Obrador
se ha cuidado de mantener una

relación amistosa con las gran
des fortunas del país. Si bien con
los organismos empresariales
ha mantenido una relación fluc

tuante, sobre todo por su renuen
cia a apoyar a la iniciativa privada
en los paquetes de reactivación
económica tras la pandemia, su
relación con Carlos Slim, Salinas
Pliego y similares ha sido regular
y constante. En su Consejo Ase
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sor Empresarial no están los re
presentantes oficiales de los orga
nismos empresariales sino los que
verdaderamente pesan en la Bolsa
Mexicana de Valores. Paradójica
mente, incluso, la relación con los
dueños del dinero en su conjunto
podría ser más favorable que la de
sus antecesores. Los presidentes
del país solían tener sus favori
tos, los llamados empresarios del
sexenio; un par de constructoras,
amigos favorecidos, compadres
vinculados al poder. No es el caso
de López Obrador. Ha abierto el
juego de los proyectos ambicio
sos al mejor postory al parecer sin
cargarlos dados, como antes se ha
cía. Algo que los grandes capitales
le están reconociendo.
Gobernadores de oposición

No en todos los casos, pero en al
gunos que se antojaban poco pro
bables, el Presidente ha logrado
desarrollar una relación de em
patia o hacer causa común con
gobernadores de partidos rivales
y, en esa medida, debilitado los
intentos de formar un sólido club

de mandatarios de oposición. Los
titulares de Oaxaca o Hidalgo, de
filiación priista, parecerían per
tenecer a Morena e incluso los
más enconados en sus críticas,
como los de Guanajuato o Jalisco,
han reculado ante las propuestas
del Presidente.
Otros frentes le son aun más

favorables, pese a que los límites
de este texto impidan abordarlos.
En el Poder Legislativo ha obte
nido las mayorías que necesita y
en el sector obrero la difícil aris

tocracia sindical, dolor de cabeza
de otros presidentes, actúa con
timidez dada la popularidad de
AMLO entre sus bases.
En suma, los críticos del Presi

dente han asumido erróneamen
te que su fortaleza reside en una
narrativa demagógica que genera
el apoyo de los sectores populares.
Actúan como si se tratase de un
fenómeno momentáneo: un líder
carismático y un océano de perso
nas engañadas. Bajo ese supuesto,
piensan que bastará con denun

ciar el fracaso de sus políticas para
pinchar la burbuja gracias a la que
el tabasqueño se ha encaramado
al poder. No es así. Para efectos
prácticos, el Presidente no ha he
cho más que consolidarse a lo lar
go de los meses, más allá de los ni
veles de aprobación. En términos
de correlación de fuerzas, hoy por
hoy no hay oposición real o algún
contrapeso enfrente de su gobier
no. Por más que las columnas polí
ticas o los hashtagsde las redes so
ciales se solacen con el último me

me de un desliz presidencial, este
cada vez está más blindado,

El mandatario no ha
hecho más que
consolidarse a lo
largo de los meses,
más allá de los
niveles de aprobación
WWW.JOHGEZEPEDA.NET
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r
ómo debería ser la lucha contra la corrup

i ción? Es una pregunta poco explorada por
el gobierno de López Obrador. Es conoci

do por todos que la lucha contra la corrupción es una
de las banderas políticas del Presidente, pero parece
solo acertada en el discurso. Empieza a ser una de las
mayores debilidades de la 4T a la hora de implementar
la estrategia, sobre todo cuando tienen a alguien como
Emilio Lozoya en las manos.
Nodebeseruna apuesta política quebusque tener gen

te ala cárcel, me refiero a que ese no debe ser el fin último.

La corrupción es un problema con muchos tentáculos
que a su vez son creadores de otros problemas. Ojalá solo
se tratara de desvío de recursos o de sobornos millonarios,
como en el caso de Lozoya. Pero este problema ha gene
rado también más violencia, violaciones a derechos hu
manos, más pobreza, etc. ¿de qué nos serviría tener gen
te en la cárcel, si la lucha contra la corrupción no nos está
ayudando a resolver los problemas que provocó este mal?
La lucha contra la corrupción debe estar inmersa en un

proceso de búsqueda de la verdad y rom
pimiento de los pactos de impunidad.
Cuando se supo que Lozoya aceptó la

extradición a México parecía obvio que,
previo a esa aceptación, había un acuerdo
político. Lozoya había puesto sus condi
ciones y el gobierno mexicano también.
Nada de malo tiene un acuerdo de este
tipo si está asentado en el marco legal. El
problema es cuando empieza a volverse
catástrofe cuando el único beneficiado ser á el imputado.
Emilio Lozoya tuvo su audiencia inicial y, según la in

formación con la que contamos, sus privilegios deben ser
incentivos para un proceso de colaboración que otorgue
información al gobierno para llegar a la verdad y desman

telar los pactos de impunidad.
Apesar de haber sido prófugo de la justicia, el juez no

le dictó prisión preventiva a pesar de ser un ex funcio

nario acusado de corrupción, de modo que no es desca
bellado presumir que volverá a fugarse.
Efectivamente la prisión preventiva no reduce los ín

dices delictivos en el país ni incentiva a los imputados a
colaborar con la verdad, que es lo más importante cuando
se cometió un delito. La discusión no gira en torno a si el
juez debió dictársela, sino a que esa decisión está inmersa
en un acuerdo entre Lozoya y el Estado mexicano. Si a ese
acuerdo le sumamos que no habrá colaboración que for

talezca la lucha contra la corrupción,
entonces lo que puede leerse, nueva
mente, es una actualización del pacto
de impunidad y de justicia simulada
Lo anterior tiene mayor relevancia

cuando vemos que las personas más
afectadas por la prisión preventiva
son las más pobres y por delitos mu
cho menores que el desvío de 23 mil
millones de pesos y sobornos de em

presas extranjeras como Lozoya. El hecho de que Lozoya
siga su proceso en libertad se trata de un pacto más que de
respetar laley.
Finalmente, la exigencia en este momento es que la

Fiscalía General de la República en los próximos días
genere acciones contra los implicados en las redes de
corrupción de Lozoya y busquen la satisfacción de la
sociedad mexicana, mmm

El hecho de que
siga su proceso en
libertad se trata de

un pacto más que de
i ¡
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F
1 caso Lozoya parece ha

H i ber llegado muy rápido
a un punto muerto con

tracción lenta.
No ha producido las revelaciones

que se anticiparon en las filtraciones
a la prensa, y no ha puesto rumbo a los
tribunales a ninguno de los imputados
que se dice lo serán. El proceso sigue
teniendo grandes potencialidades co
mo piedra de toque de un juicio inédi

to contra la corrupción en los más altos
niveles del gobierno.
Pero, hasta ayer, la única cosa nueva

que se había producido es más bien an
ticlimática: la libertad de Lozoya, quien
enfrentará su juicio desde su casa, no
desde la cárcel. Desconocemos la estra
tegia mediática y la estrategia legal del
gobierno de la República y de la fiscalía
para los tiempos que vienen.
Mediáticamente, es difícil pensar

que habrá un hecho
tan magnético, capaz
de crear tantas ex

pectativas, como ha
ber traído a Lozoya a
México para iniciar
le un proceso. Pero el
hecho puro y duro es que Lozoya saldrá
del hospital a su casa y lo que declare,
junto con las pruebas que pueda apor
tar, difícilmente tendrá en los medios
un rendimiento equivalente al de su
traída a México.
Los tiempos legales son también

lentos. Si entiendo bien, el que Lo
zoya haya sido vinculado a proceso
quiere decir que se abre un término

de hasta de seis meses para llevarlo a
juicio por los delitos que se le impu
tan: la compra ruinosa de Agronitro
genados y la recepción ilegal de dine
ro de Odebrecht.
Sus declaraciones ante la fiscalía

pueden dar lugar a que se abran juicios
contra los personajes que Lozoya acu
se. Pero eso también llevará tiempo en
el juicio legal.
En el juicio mediático, la filtra

ción de las acusacio

nes que haga Lozo
ya, puede ser buena
pólvora que quemar,
pero puede también
ser poco efectiva si
no toca a las cabezas

mayores imputadas, especialmente
al presidente Peña Nieto.
Ahora bien, entre más fuerte sea el

juicio mediático, con más filtraciones,
más violaciones podría haber al debido
proceso, lo cual puede hacer más difí
cil, incluso inviable, el juicio legal a los
otros imputados. Mi impresión es que
el caso Lozoya ha alcanzado un climax
y tardará en alcanzar otro.»—

El ex funcionario

enfrentará su juicio
desde casa, no en prisión
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PEPE GRILLO

LOS ZAFARRANCHOS DEL EXTRAORDINARIO

La nota parecía ser la pancarta que le arrebató, de mala
manera, la senadora moralista Antara Vázquez si la panista
Martha Cecilia Márquez. Un mini zafarrancho en el Senado.
Pero ei zafarrancho serio fue en San Lázaro. La versión es

que el presidente López Obrador pidió a Mario Delgado que se
aprovechara el periodo extraordinario para desaparecer de
lina vez todos los fideicomisos y no sólo cinco como se había
acordado. Según la versión, el coordinador parlamentario le
explicó que sólo podían discutirse los temas acordados con el
resto de las bancadas y no otros con ei juego empezado.
El Presidente se molestó. El resultado fue que el tema
délos fideicomisos despareció de manera sospechosa
de la orden del dia.

Dicen que el tema regresará en septiembre para cumplir la
orden presidencial de desaparecerlos a todos y no sólo a cinco.
Los rivales de Mario Delgado dentro de la bancada de Morena
en la Cámara baja se froian las manos.

TÉCNICA JURIDICA

Contra lo que se dijo a lo largo del día de ayer, la Suprema
Corte de Justicia de la Nación 110 se pronunció en contra de la
despena fijación del aborto.
La) que hicieron, por mayoría, los ministros que conforman la
Primera Sala fue rechazar un proyecto del ministro José Luis
González Alcántara sobre la legislación local en Veracruz, a!
cual le encontraron deficiencias.

l>e hecho, tos ministros no se pronunciaran en
ningún momento sobre e! fondo del asunto, esto es la
despenalízación del aborto; sino, se reitera, sobre la
confección del proyecto tíe su colega.
El asunto se volverá a tratar a partir de un nuevo proyecto
preparado por otro ministro de la misma sala, de modo que
no hay ganadores nt perdedores sobre ei derecho a decidir,
sólo fallasen la técnica jurídica.
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Elecciones en octubre

La emergencia sanitaria provocada por el corona virus
retrasó, pero no cancela, las elecciones locales en Hidalgo y
Coahuila.

En el INE hay lisia una propuesta que se votará hoy en la
reunión de! Consejo General que establece que ¡a elección
sera ei domingo 1S de octubre. Quienes resulten ganadores
tomarán protesta de su cargo ei primer dia del 2021.
La idea es dar espacio para que los inconibmies tengan
tiempo de presentar impugnaciones.
Cabe señalar que la fecha original para la toma
de posesión era el 5 do septiembre. Los congresos
locales nombrarán consejos municipales interinos
para despachar los asuntos de los municipios hasta
ei último día del año. Casi cinco millones de ciudadanos

tendrán derecho a votar ese dia, por lo que ya se alista un
plan para que ejerzan su derecho siguiendo de manera
rigurosa los protocolos sanitarios.

Acaudalados sin cubrebocas

El Presidente usó sus redes sociales para difundir la loto dei
encuentro que sostuvo con integrantes del Consejo Mexicano
de Negocios. Son 15 personas, incluyendo a López Obrador
y Alfonso Romo, en un espacio cerrado, sin ventanas, y
ninguna de ellas usa cubrebocas.
Lo curioso es que la mayoría de los empresarios tienen
el cubrebocas en la mano o en el cuello, de lo que se
desprende que sí lo usaron en la reunión, pero se lo
quitaron para la foto. La pregunta pertinente es: ¿Habrán
aguantado la respiración mientras sonreían?
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Susana
Lizano

La astronorna asumió la presi
dencia de ta Academia Mexica

na de Ciencias, organismo que
en sus 61 años de existencia

será dirigido por una mujer por segunda oca
sión. En sus primeras palabras llamó a enfati
zar, en todos los ámbitos posibles, la importan
cia de la ciencia en México y asumió el reto de
tomar posesión de este cargo en medio de la
pandemia de CQVID19.

Martha
Márquez

La senadora panistaes señalada
de agredir físicamente a la presi
denta de la Mesa Directiva, Mé

nica Fernández en plena tribuna,
lo que generó un forcejeo entre ella y la morenis
ta Antares Vázquez. Al final expresó respeto por
la presidenta del Senado, y justificó que fue res
petuosa en su protesta, y en cambio recibió
agresiones por defenderá los mexicanos y niños
con cáncer.
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En el supuesto, en el mejor de los casos que el día de hoy se encontrara la vacuna tampoco
es una garantía de que la economía se recupere de un día para otro, va a llevar su tiempo y

muchas industrias y comercios desaparecerán.
sta Pandemia llamada coro

navirus, la cual lleva > meses
asentada en territorio nacio

nal y que aun no pisa fondo,
i\ no solo es un problema de sa

lud pública también está cau
sando un severo caos económico, sobre
todo en las pequeñas y medianas empre
sas de México, que ya no aguantan más
tiempo sin abrir slis establecimientos, los
pagos de rentas, salarios caídos, ventas en
cero, pasivos bancarios y de proveedores,
pagos de IMSS, impuestos, luz, teléfonos,
limpieza solo por mencionar los mássigni
ticativos ya comienzan a pasar la factura
a los negocios, que cada día nos sorpren
den con cierres de empresas emblemáti
cas, cuando nos imaginaríamos el cierre
del Restaurante Churchill por los rumbos
de Polínico toda una institución en la ca

pital, o la famosa parroquia de Veracruz y
el hotel royaJty de la ciudad de puebla que
sin duda eran no solo negocios sino parte
del corazón de las ciudades, llenos de tra
dición y orgullo para sus habitantes y tu
ristas que los frecuentaban.

Los apoyos han sido inexistentes, de
que sirven 2 5,000.00 que ofreció el IMSS
para salvar a una empresa, de nada, hay
que reconocer a la asociación de bancos
que se pusieron las pilas y dieron una pró

rroga a los créditos de 4 y 6 meses, depen
diendo el banco, tanto en hipotecarios, co
mo en automotriz y créditos a pymes des
graciadamente para los apoyos de 4 meses
ya caduco la prorroga y en agosto hay que
volver a pagar cuando los negocios siguen
cerrados y el semáforo continua en rojo, lo
cual va a ser prácticamente imposible de
pagar y la cartera vencida de los bancos se
empezara a disparar en el mes de agosto,
lo cual sin lugar a dudas afectara la eco
nomía nacional y cerrara aún más el cré
dito ei las empresas al aumentar potencial
mente el riesgo de! crédito bancario.

En el supuesto, en el mejor de los ca
sos que el día de hoy se encontrara la va
cuna tampoco es una garantía de que la
economía se recupere de un día para otro,
va a llevar su tiempo y muchas industrias
y comercios desaparecerán ante la nue
va realidad causada por este virus de ori
gen chino.

Oue podemos hacer ante la nueva nor
malidad que estamos viviendo, primero
nos tenemos que acostumbrar a vivir con
este problema, mientras no se encuen
tre la vacuna el problema existirá, pero
es imposible que nos quedemos en nues
tras casas todo el año y debemos utilizar
nuestro ingenio para desarrollar nuevas

formas de vender, el famoso retail cada
día es más obsoleto, por lo tanto debemos
mejorar nuestro sistema de ventas vía In
ternet . mejorando nuestras pági ñas y me
tiendo nuestros productos con precios in
cluidos y por supuesto aceptar todas las
formas de pago llámese tarjetas de crédi
to, débito, servicio, transferencias electró
nicas, en fin tenemos que darle un cambio
de 18(1 grados a nuestros negocios si que
remos sobrevivir,

Natlnsa y Fonatur deben de crear un
programa de créditos emergentes casi que
a la palabra con tasas muy bajas y a plazos
largos, para salvar al sector restaurante™
y hotelero de su colapso inminente y tam
bién la banca comercial debe elaborar un

paquete de créditos de rescate financiero
para salvar a las miles de pequeñas empre
sas que están a punto de cerrar sus puer
tas de manera definitiva

Las Confederaciones de cámaras tanto

de comercio como de industria y el CCEen
su conjunto, unido con el sector obrero y
el gobierno deben de firmar un Acuerdo
de Unidad Nacional para la recuperación
económica, que en tiempos de Miguel de
la Madrid y del presidente Salinas se lla
maron los famosos Pactos de recupera
ción económica que tuvieron un gran éxi
to, logrando parar la inflación, que en ese
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momento era el lastre que sacudía al país,
es momento de realizar un nuevo pacto
entre todos los sectores de la sociedad pa
ra sacar el barco adelante y para que la 4T
este tranquila, pónganle el nombre que
quieran, lo importante es que se logre la
tan ansiada unidad nacional,

FJ tema de las Pymes debe ser visto por
el Gobierno Federal como un asunto de

Seguridad Nacional por el alto contenido
de riqueza y mano de obra que aporta al
FIES, sí colapsan ¡as Pymes colapsa el País
completo por lo tanto la prioridad núme
ro uno del régimen debe ser salvar a toda
costa a las pymes si 110 lo hacen en el pe
cado llevaran la penitencia,

EL RINCON DEL YAYO:

lín esta ocasión quisiera recomen
darles todo un clásico de nuestra ciudad,
manteniendo la tradición con un vuelco
en la propuesta gastronómica, el famoso

Es toril, en la calle Alejandro Dumas en el
corazón de Polanco, lugar preferido de mi
amigo Marco Antonio Balseca, quien pro
duce con gran éxito su vino Casa Balseca.

Empezamos con la botana donde les
recomiendo el perejil con chapulines y
los escargots estoril, acompañados de un
campar! de aperitivo, bebida amarga de
origen italiano para abrir apetito, obvia
mente pedimos un vino Casa Balseca que
ya está en el decantador esperando el pla
to fuerte, se me antojo el mole negro de
Oaxaca con pollo muy bueno y muy bien
maridEido con el vino, marco pidió el steak
tártara toda una institución del lugar, de
guarniciones el guacamole y el puré de
papa rustico indispensables, para finali
zar viene el postre y que mejor que el Crée
me Brulée acompañado de un té de men
ta los precios aceptables y el servicio estu
pendo ya en la terraza viviendo la nueva

normalidad es cuánto.
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VOCES OE LA UAM

La elección de los nuevos
consejeros del INE

inalmente la Cámara Je

Diputados completó el
nombra miento de los

cuatro consejeros del INE el 22 de
julio, después de Lina dilatada
prórroga obligada por la pande
mia. Con esto se completan loa
once integrantes del Consejo Ge
neral del organismo encargado de
organizar las elecciones federales
y coadyuvar en las elecciones lo
cales, apenas a cinco semanas de
que inicie el año electoral 2020
2021, en el que, además de la
elección federal intermedia que
renovará la Cámara de Diputa
dos, se realizarán elecciones en
las 32 entidades federativas.
El proceso de designación se reali
zó de acuerdo a lo establecido en el
articulo 41 constitucional desde Ea
reforma de 2014, de la misma for
ma que los nombramientos de ese
mismo año y de 2017, Dado el mo
delo de nombramiento escalonado,
en 2014 fueron nombrados los diez

consejeros y el consejero presiden
te. en 2017 se renovaron tres posi
ciones y ahora correspondió reno
var oíros cuatro.

A la convocatoria pública acu
dieron 390aspirantes, 255 hom
bres v 135 mujeres, loque impli
có que por cada vacante se inscri
bieron casi cien aspirantes. Al mis
mo tiempo se formó Lin Comité Téc
nico de Evaluación integrado por
tres personalidades nombradas por
la propia cámara, dos por el INAI y
otras dos por la CNDH. El nombra
miento más polémico fue el del aca
démico norteamericano natura

lizado mexicano John Ackerman,
nombrado por la CNDH, no tan
to por sus méritos académicos sino
por su calidad de activista e ideó
logo del partido Morena y su gran
cercanía con el presidente López
Obrador, a pesar de que en la con
vocatoria los grupos parlamenta
rios habían acordado que las perso
n alidades no fuera n cercan as y me
nos abiertamente militantes de al

gún partido. El asunto liego al TEP
Jl7 con el argumento de que Acker
man formaba parte de un órgano
de dirección de Morena, la instan
cia de formación ideológica, pero el
órgano jurisdiccional resolvió que
dicha instancia ni siquiera existía

y por tanto no había impedimento
para que participara en el CTE.
Como parte del proceso se realizó
Ltn examen de conocimientos que
permitió seleccionar a los 160 me
jor cali!icados, a los que sumaron
otros CLiaíro que solicitaron revi
sión de su examen. De éstos se se

leccionaron a jO mujeres y 30
hombres, mediante una evaluación
integral del examen, un ensayo, el
CV y la exposición de motivos, pe
ro el CTE no publicó las evaluacio
nes correspondientes, lisa situación
se congeló durante los tres meses de
suspensión de actividades debido a
la pandemia. Ante la impugnación
de varios aspirantes, el TEPJF re
solvió que el CTE debía publicar las
evaluaciones de tas y los aproba
dos. así como de los impugnadores.
Sin embargo, dichas evaluaciones
no se publicaron desglosadas por
cada uno de sus componentes, sino
en su conjunto, y además a los im
pugnadores se les dio a conocer su
evaluación de manera privada.
A partir de esos 60 nombres el CTE
seleccionó veinte para integrar
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las dos quintetas de mujeres y las dos de hombres que
pasarían a la consideración de la Junta de Coordina
ción Política (Jucopo). Y ahí estalló el conllicto. Acker
man se retiró antes de concluir la votación de los veinte

nombres y acusó al resto del CTE de excluir a los mejo
res perfiles, los más cercanos a ¡as luchas democráticas,
y de incluir en las quíntelas a personas con trayecto
rias cuestionables o que habían sido cómplices de frau
des electorales en e¡ pasado. En suma, se deslindaba del
proceso e implícitamente convocaba a los diputados ra
dicales de la coalición morenista a rechazar las quinte
las aprobadas por el CTE.
Los diputados del PT y algunos diputados de Morena le
exigieron a su coordinador parlamentario que la Juco
po rechazara las quíntelas y le exigiera al CTE que elabo
rara otras. Todo esto ocurría en medio de declaraciones

cotidianas de! presidente AMLO contrarias al INE. como
desde el inicio de su gobierno, de acusaciones a los ante
riores consejeros de haber sido cómplices del fraude, de
ser el organismo electoral más caro del mundo, etc.
Lo cierto es que este es un procedimiento previsto en el
artículo 41 constitucional. Una vez aprobadas las quin
tetas por el CTE y remitidas a la Jucopo, ésta debe impul
sar la construcción de los acuerdos y proponer al pleno
de la Cámara los nombramientos, Con esta acción finali
zan las tareas de la CTE y por tanto se disuelve.
Si la cámara no logra la mayoría
calificada exigida por la Constitu
ción, entonces debe hacer el nom
bramiento mediante insaculación

de entre las propuestas incluidas
en la lista integrada por el CTE, y si
esto no ocurre será la SCJN 3a que
haga dicho nombramiento tam
bién por insaculación de la mis
ma lista conformada por el comité
de evaluación, según dice el artí
culo 41 constitucional. Por lo tan
to, no había forma de rechazar las
quíntelas si no querían irse ai pro
cedí míen lo de insaculación. An

te eso el grupo parlamentario de

Morena se dio a la tarea de encon
trar en las cuatro quíntelas a las y
los candidatos/as aceptables para
Morena y sus aliados.
El día 21 de julio, un día antes del
periodo extraordinario de la Cá
mara de Diputados qL¡e debía rea
lizar Jos nombramientos, el grupo
parlamentario de Morena, enca
bezado por su coordinador Mario
Delgado, entrevistó a siete aspiran
tes, totalmente fuera de las reglas
establecidas para el proceso. Al fi
nal los dipLitados moren ist as salie
ron de la reunión con los nombres

de los cuatro aspirantes aceptables
para ellos, que son exactamen
te las y los aspirantes finalmente
nombrados. Los otros partidos tra
taron de qLEe se consideraran al
gunos otros aspirantes, pero final
mente aceptaron las cuatro pro
puestas de Morena y sus aliados,
mismas que el día 22 fueron apro
badas por 399 votos a favor, cinco
en contra y cinco abstenciones.
El propio Ackerman, quede
miembro de! CTE pasó a convertir
se en líder de ios moren ist as y pe
listas rebeldes, planteó que el re
sultado linal logró rescatar tres
perfiles verdaderamente ciudada
nos (esdecir, cercanos a Morena),
de lo cual se deduce que el cuar
to perlil sería representante de los
vicios del pasado. ¿Quiénes son
unos y otro? Lo analizaremos en
una próxima entrega.

A la convocatoria pública
acudieron 390 aspirantes,
255 hombres y 135 mujeres
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Al final los diputados morenistas salieron de la reunión con los nombres de los cuatro
aspirantes aceptables para ellos, que son exactamente las y los aspirantes finalmente
nombrados. Los otros partidos trataron de que se consideraran algunos otros
aspirantes, pero finalmente aceptaron las cuatro propuestas de Morena y sus aliados
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Tf/ odos conocernos aque
/ lia idea o análisis breve
de Blas Pascal sobre la
incomprensible diver
gencia de algunos sen
timientos humanos con

el razonamiento lógico:
"El corazón tiene razones

desconocidas para la razón".
Pero no sólo el corazón dicta

de manera a veces incomprensible
sus motivos y convierte en albedrío
sus palpitaciones, También el poder
comete actos políticos ajenos a
cualquier entendimiento fuera del
hilado de ideas cuya trama forma el
tejido del mando.

La principal característica del
poder es sil autocalificación: soy
infalible. "El que manda, manda
bien, y si se equivoca, vuelve a
mandar", se decía en el castro,

"il Duce ha sempre ragione";
proclamaban a los cuatro vientos
ios seguidores de ¡Vlussolini. En
la cátedra del Papa, todos son
perfectos, Nunca se equivoca el
Espíritu Santo cuando alienta la

decisión cardenalicia para ocupar
el trono de Pedro. Tampoco yerra el
vicario de Cristo.

Nixon estaba seguro de sus
instrucciones y la solución favorable
en el caso Watergah', dice Haldeman
en sus memorias. Maximiliano creía

en la viabilidad del Imperio. Juárez
creía en la República.

"...Dios y la razón están contra
todos por España...", decía e!
Caudillo.
"...una revolución es una

insurrección, es un acto de violencia
por el cual una clase social derrota a
otra...", enseñaba Mao en su breve
Libro Rojo, cuya lectura fanática
llevó a millones a la muerte.

Pero todos tenían razón. 0 creían
tenerla.

Millán As Ira y tenía la suya
cuando maldijo a la inteligencia
y le dio la bienvenida a la muerte.
Unamuno también acertaba en

cuanto a distinguir entre vencer y
convencer.

¿Hay alguna razón para
hundir a la industria farmacéutica

mexicana, por ejemplo, en el

pantano de la ruina económica a!
abrir abusivamente ios mercados al

exterior, dizque para acabar con la
corrupción? No asimple vista.

Pero quien lo ha decidido cree
tenerla razón. Toda.

El poder conoce sus motivos,
asienta sus decisiones en un marco
más amplio y hondo, alejado de
la vista de los ciudadanos quienes
viven democráticamente ignorados.
Son masa, son rebano.
¿Bajo cual razonamiento se

explican nombramientos consulares
en lugar de páginas publicitarias en
la pululante prensa digital, como
ha ocurrido con Ankara? Desde
fuera del poder, ninguno valdría un
centavo. ¿Cuál es el beneficio para
una causa política, la contratación
del desprestigio? Solo quien lo
decidió lo sabe o cree saberlo.

Nunca el poder reconoce sus
errores, Interrogado por si mismo,
se reconoce inequívoco. Cualquier
decisión se justifica no por su
contenido sino por su origen,

Y cuando el horizonte es limitado,

Fecha: 30/07/2020

Página: 31

Area cm2: 410

1 / 2

Columnas Políticas

El Cristalazo / Rafael Cardona

Rafael Cardona

Costo: 43,513

Página 7



el poder invoca la eternidad y como
Fidel Castro sustituye ai tiempo
mismo y se convierte en su propio
redentor: "La historia me absolverá".
íPor qué Calígula nombró

senador a "Incitatus"? ¿Por qué
tocaba Nerón la lira?

Por las mismas razones nuestro

gobierno para designar a quienes se
designa sin mérito, conocimiento o
trayectoria en los servicios interno
o exterior.

El poderse justifica solo y se rinde
cuentas a si mismo, se cuestiona se

explica y se disculpa: se justifica y
se alaba.

El poder no informa ni solicita
parecer. Aturde en interminables
peroratas sobre la eterna validez de
sus acciones, la primera de las cuales
es condenar el pasado y alejarlo más;

perder toda similitud con el pútrido
pretérito: el infame tiempo cuyo
abono corrupto pudrió tantas cosas
ahora en camino de restauración.

Todo se purifica, todo se
limpia con el ensalmo de la divina
propaganda. Finalmente, si algo
saliera mal —cosa improbable en
el registro de lo siempre acertado,
del manejo de la pandemia a la
quiebra de Pemex—, será culpa de
los adversarios, ios conservadores.
Los díscolos enemigos de siempre.
Evita les ordenaba a los

descamisados gritar desde el coro:
"Perón, qué grande sos". Y los idiotas
aullaban.

Si la epidemia derriba mexicanos
como el "Hit" mataba moscas, no es
asunto de importancia mayor frente
a las subastas de tangas y calzones;

joyas y aviones.
Ya el doctor López Gatmflas nos

ha dicho cómo el cubrebocas ni es

necesario ni tampoco inútil sino
todo contrario, según frase inmortal
de Bernardo Aguirre, gran lilósofo
de antaño.

Todo tiene un motivo aunque
nadie lo sepa excepto su dueño.
¿En qué estaba pensando?,

preguntan algunos ante lo
incomprensible de las decisiones. De
líos Bocas ai Tapabocas. No estaba
pensando, estaba actuando por ei
impulso emocional de sus motivos
y por esa última implacable y
exclusiva razón del poder.

—¿Por qué, señor presidente?
—Porque .se puede..,
Pura hybris.
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Llama la atención el desapego
que ha tenido la Profeco de
RICARDO SHEFFIELD PADILLA ante
el tema de las colegiaturas de las escuelas
particulares. Si bien desde mayo la
dependencia se dijo "No competente" para
fijar tabuladores y exhortó a escuelas y
padres de familia a ponerse de acuerdo
sobre el ciclo escolar que terminaba, lo
que seaprecia es que para el ciclo que
comenzará próximamente tampoco
existe un protocolo para regir
las denuncias por el desorden
que impera en las alzas y cobros
porservicios escolares que han
cambiado su naturaleza de física

a virtual. Y lo mismo pasa en el tema
de los servicios médicos y los viajes
cancelados. Es decir, les están cayendo
los reglazos y no saben como evitarlos
ante la nueva normalidad.
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Tan en serio se están tomando la pan
demia en la Ciudad de México, que nos
dicen que dentro del equipo de la jefa
de Gobierno, Claudia Sheinbaum, ya le
echaron el ojo al tema de los partidos
de fútbol de la Liga MX, recien comen
zada, porque si bien se juegan a puerta
cerrada y sin concentración de perso
nas, lo cierto es que se han convertido
en un foco de contagio entre sus juga
dores y por ende un riesgo potencial
para sus familias y su entorno, así co
mo un desafortunado escaparate de to
do lo que no se debe hacer en materia
de sana distancia cada vez que los ju
gadores interactuan entre sí, siendo un
mal ejemplo para la población que si
gue a sus ídolos.
No se descarta una reunión entre las

autoridades y los equipos América,
Cruz Azul y Pumas, para exhortarlos a
revisar sus protocolos pues, de otra
manera, de incrementarse los conta
gios y reducirse la capacidad hospita
laria, se tendría que regresar a semáfo
ro rojo y por ende a la suspensión de
partidos en la capital de la República.
No quieren que esto se ponga de la
patada.

***

En el INE no hubo tiempo para que los
cuatro nuevos consejeros electorales
Norma de la Cruz Magaña, Carla

Humphrey, losé Martín Fernando Faz
Mora y UucKib Espadas se acomo
daran en sus oficinas, conocieran a la
gente y poco a poco se fueran enterando
de los temas. De hecho los subieron a
un tren en movimiento, a tal grado, que
hoy que se integren las comisiones de
trabajo en ese instituto ya estarán todos
incorporados a una o varias de ellas.
Hay una elección federal en puerta y ya
quedó atrás la grilla y los manoseos
políticos.

***

Por cierto, ya hablando de comisiones
en el INE, resulta que la nueva conseje
ra electoral Carla Humphrey quien ha
destacado por ser especialista en te
mas de fiscalización y el uso indebido
de recursos por su experiencia como
directora general Adjunta de la Unidad
de Inteligencia Financiera, no presidirá
la comisión de Fiscalización en el Insti
tuto Nacional Electoral.

Según el proyecto que se propondrá
hoy en el Consejo General del organis
mo, Humphrey sólo será integrante de
dicha comisión. Es de recordar que la
abogada ha resaltado su interés en los
temas de fiscalización, desvíos de re
cursos, dinero ilícito y el uso indebido
de recursos públicos.
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Senadoragobernadora: Con la toma del escaño de la
presidenta de la Mesa Directiva, Mónica Fernández
Balboa; la senadora albiazul y secretaria de la Comi
sión de Salud, Martha Márquez Alvarado inició su pre
campaña para el gobierno de Aguascalientes2022.
En enero, previa pandemia COVID19, sumó el respal
do de su gobernador Martín Orozco ante la amenaza
del Instituto de Salud para el Bienestar (INSAB1), "no
tiene reglas de operación y según el Artículo77, Bis 12
no se puede condicionar como una prestación gratuita
de servicios de salud, medicamentos e insumos".

COVID19: Es el desafío más grande desde la Gran
Depresión de 1929 pues según la Organización Inter
nacional del Trabajo (OIT) causará el quebranto de 195
millones de empleos y la peor caída en la actividad
económica para América Latina y el Caribe. Por ello
Márquez Alvarado, solicitó eximir a los contribuyen
tes del pago del Impuesto Sobre la Renta (ISR) entre
los meses de abril y octubre así como la extinción de
recargos para casos de prórroga en créditos fiscales.

AGS2022: En una cumbre citadina su gobernador,
se sentó con la edil Teresa Jiménez para acordar ante
la dirigencia nacional un pacto de civilidad frente al
proceso 2021 donde se determinó que mediante en
cuesta se elegirá a uno de los seis aspirantes como
sucesor de Martín Orozco, por inexistente oposición.
Actualmente la lista la encabeza la senadora Márquez

Alvarado, entre otros como la ex diputada Alma Hilda
Medina, Enrique García López y Gustavo Baez. Los hi
drocálidos tendrán una mujer gobernadora.

Duarte: Hoy obtendría su libertad bajo fianza el ex
gobernador de Chihuahua frente a la decisión que
asuma la juez federal Lauren F Louis...FGR: La Fiscalía
divulgó los montos de corrupción de Odebrecht. Será
difícil que alguien derrote al juez Baltazar Garzón
quien en 2019 visitó Palacio Nacional...Misiva Serrano:
El ex secretario de Gobierno CDMX, Héctor Serrano
aclaró "No fui como asentaste, responsable de la cam
paña negra de la Línea 12 del Metro, ni en otros temas
durante mi gestión como servidor público y niego ca
tegóricamente instrumentar una campaña desde Van
guardia Progresista en contra del actual presidente de
la República, jamás me confabularía para dañar a
quien me hizo depositario de esa confianza aunque
sea común en mis adversarios, endosarme hechos que
no corresponden a mi actuación...Tlaxcala: El go
bierno capitalino supervisa y asesora comercios para
mitigar la propagación el COVID19 y reactivar la eco
nomía. Coordinado con autoridades estatales realiza

recorridos y encuestas para asegurar que los produc
tos y servicios cumplan los protocolos de sanidad. La
alcaldesa Anabell Ávalos afirmó que su gobierno re
fuerza estas medidas en beneficio de la población.
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Podría decirse que todo comenzó el 29 de julio de 2010 en
Guadalajara, Jalisco. Aquel día un grupo de fuerzas espe
ciales del Ejército irrumpió en dos mansiones de Colinas
de San Javier, en busca de Ignacio Coronel Villarreal, co
nocido por la policía mexicana como Nacho Coronel, y
por las agencias estadounidenses como King of Ice.

Coronel, nacido 56 años atrás en Veracruz, pero radi
cado desde muy niño en Canelas, Durango, acostumbra
ba estar custodiado por una guardia mínima. Era un trafi
cante de la vieja escuela, esa que distinguió a su estimado
luán losé Esparragoza Moreno El Azul, y que caracteriza
a su exsocio Ismael Zambada García: perfil bajo, discre
ción absoluta y evitar usar la violencia como primera
medida.

Cuando los mandos militares de entonces lanzaron

aquella operación que desembocó en la muerte del capo,
no importó ni se contempló el escenario que vendría. Con
la muerte de Nacho Coronel, terminó una era de aparente
tranquilidad, de control de la violencia y de pactos entre
los diferentes grupos de tráfico de drogas que usaban
Guadalajara como centro de "negocios".

La imagen que marcó el inicio de la era del terror en
Jalisco muchos la ubican en noviembre del 2011, cuando
26 cuerpos fueron abandonados en tres camionetas en
las inmediaciones de los Arcos del Milenio. Lo que estaba
detrás era la disputa criminal entre dos bandos, uno lla
mado La Resistencia, conformado por los socios de los
hermanos Nava Valencia detenidos meses atrás; y el otro,
que se hacía llamar Cartel de Jalisco Nueva Generación
(CJNG), lidereado por un exoperador de Nacho Coronel

llamado Nemesio Oseguera Cervantes, un michoacano
radicado en Jalisco que tenía tras de sí un historial de
operaciones bien documentadas por las autoridades.

¿Por qué la cúpula de las fuerzas armadas encabeza
das a partir de diciembre del 2012 por el general Salvador
Cienfuegos Zepeda y por el almirante Vidal Soberón
Saénz voltearon hacia otro lado mientras Jalisco se hun
día en el terror?

Por aquel entonces varios fenómenos comenzaron a
visibilizarse en la entidad y después se convertirían en
una terrible realidad en varias zonas del país. Cientos de
jóvenes de diferentes municipios y de la capital jaliscien
se comenzaron a desaparecer, sin que a la fecha sus fami
liares tengan noticias de ellos. La historia de Omar y Mi
guel Planearte Ramírez, desaparecidos en febrero del
2012 a manos de testaferros del CJNG, ilustra la tragedia
de miles de familias. Su caso documenta las corruptelas
en las áreas ministeriales locales y federales, los familia
res se vieron forzados a pagar para que investigadores
privados les ayudaran. Cierta ocasión lograron documen
tar un campo de concentración en la sierra de Yahualica,
donde habla varias barracas donde tenían a docenas de

jóvenes trabajando contra su voluntad en laboratorios de
droga clandestinos. Pese a las evidencias, las autoridades
actuaron demasiado tarde.

Campos de concentración, fosas clandestinas, 10 años
después las estructuras de protección oficial detrás del
grupo criminal que a golpe de terror sostiene su hegemo
nía en Jalisco, y que busca expandirse al Bajío y Micho
acán, son el resultado de una falla sistémica donde las
Fuerzas Armadas lucen rebasadas.
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Acuerdo en el Senado
Nos adelantan que en el Senado se tejió un acuerdo
para que llegue a la presidencia de la Mesa Directiva el
morenisla Eduardo Ramírez. El senador por Chiapas
es de toda la c onfianza del coordinador Ricardo

Monreal y parece que las bancadas opositoras lo van a
respaldar. En contraparte, en la Cámara de Diputados
¡a moneda sigue en el aire entre el l'KI y el PT.

Acto circense
En vano resultó el intento de la senadora panista
Martha Márquez para evitar que se realizara la sesión
extraordinaria. La zacapela que protagonizó con
algunas de sus compañeras de Morena sólo dilató
unos minutos el proceso legislativo, y lo que pretendía
ser una protesta con causa, quedó en un simple
intermedio de circo y teatro.

Van por todos
Nos dicen que Morena en la Cámara de Diputados
acordó atender el reclamo del presidente López
Obrador respecto a los fideicomisos. Por eso bajaron
ayer la reforma para extinguir cinco de los 44 que
hay. Sin embargo, la bancada de Mario Delgado no
se quedará cruzada de brazos, pues para septiembre
tendrá listo un nuevo proyecto que elimine todos.

Detalles, el lunes
La expectativa sobre el nuevo ciclo escolar que. se
supone, inicia el 10 de agosto, se resolverá el próximo
lunes. El titular de la SEP. Esteban Moctezuma, acudirá

a la conferencia mañanera para dar los detalles, pero
nos adelantan que mantendrá su posición de que los
alumnos vuelvan a las aulas hasta que el semáforo
epidemiológico esté en verde.

Todo le sale mal
Al presidente de la Comisión de Honor de Morena,
Héctor Díaz Polaneo. se le caen todos sus juicios. Ayer
el TEPJF, que preside Felipe Fuentes, le dio reversa
doble: revocó la amonestación pública que había
impuesto a Yeidckol Polevnsky, y la suspensión por
seis meses a Alejandro Rojas DíazDurán. Todo por
querer sacarlos de la contienda por la dirigencia.

SACAPUNTAS «ELHERALDODEMEXICOJ
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• Richard Branson, CEO de
Virgin, presentó la SpaceShipTwo,
nave diseñada para llevar turistas
ai espacio, experimentar la gra
vedad cero y tomarse fotos con la
Tierra de fondo.

• Bajo la iupa está el fútbol
español, a cargo de Luis Rubiales,
luego de destaparse una cascada
de jugadores contagiados de
COVID, apenas seis diás después
de que concluyó el torneo.

• La legisladora de Morena Anta
res Guadalupe Vázquez encendió
los ánimos en el Senado cuando

le arrebató una pancarta a su
compañera del PAN, Martha Már
quez, mientras se manifestaba.
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LOS QUE QUIEREN
Y LA QUE PUEDE,
EN ATIZA(PAN)

De los tres tiradores más visibles por el
momento, una es la que tiene más nivel
de aprobación entre el electorado

n Atizapán, las fuerzas vivas del panismo
Eya están listas para encarnar una elección

interna a fin de definir a su candidato o
candidata a la presidencia municipal, en
la elección del año próximo.

Pero de los tres tiradores más visibles
por el momento, una es la que tiene más

nivel de aprobación entre el electorado atizapense, según
las encuestas recientes. Aunque no necesariamente, dicen,
es la que está en la lista de la dirigencia estatal panista, que
encabeza Jorge Insunza. en caso de que haya designación
por dedazo, en vez de proceso electivo interno.
A saber, las principales cartas del PAN en esta demar

cación gobernada, por cierto, por una ex panista son
Gonzalo Alarcón y Pedro Rodríguez. Ambos ya fueron
presidentes municipales en esta localidad. Conocen perfec
tamente el territorio, y también los conoce perfectamente
la ciudadanía como gobernantes.
Sin embargo, de acuerdo con la última medición que

hizo Massive Caller, la persona que logra una mayor bre
cha a favor, si hoy fueran las elecciones locales, es Ingrid
Schemelensky. diputada local por el PAN en el Edomex.
Mientras que Pedro Rodríguez le sacaría 3.7 puntos a

Morena (un virtual empate téc
nico), Schemelensky lograría
rebasar por 11.3 puntos. Es decir,
por el triple. Sin embargo, hasta
ahora, no aparece en los cálculos
de la dirigencia estatal ni de los
detentores de esa decisión. Unos

quieren... y otra es la que puede.

SE QUIEREN 'SEÑAR' A ECATEPEC
El apetito políticoelectoral por Ecatepec, el municipio
más poblado del país con mayor presupuesto y la más
alta concentración de votantes, también, ha hecho que
un par de senadores volteen a ese territorio, buscando
cenarse ese botín.

El primero. Eruviel Ávila Villegas. El priista y ex go
bernador del Estado de México, oriundo y dos veces ex
alcalde de esa localidad, está acomodando sus fichas para
conseguir un resultado favorable tanto en la alcaldía como
en los cinco distritos federales que tiene el municipio.
Pero lo más relevante, y muy característico del estilo

de Ávila Villegas, es que está acomodando esas fichas no
solamente dentro del PRI, sino en todos los partidos que
podrían estar contendiendo en las elecciones de 2021 en
la entidad. Incluido, por supuesto y con todo el asombro
que ello genera, Morena.
El otro senador que ha volteado hacia ese municipio

es el petista José Narro. Pero más allá de tener un interés
específico en el territorio, está merodeando alianzas con
el grupo político dominante: el del alcalde Fernando Vil
chis, de Morena. Hasta dicen que uno de los operadores
cercanos del alcalde, Alfredo 'Fredy' Corzo, cuenta ya en
corrillos que no necesariamente siguen ya la línea de la
corriente política que los ha arropado en Morena: el Grupo
Acción Política, mejor conocido como el GAP, liderado
por el (también) senador Higinio Martínez.
Como sea, en la Cámara alta tienen puesta la mira en

ese territorio, que bastante interés despierta de cara a las
próximas elecciones.

LA CÁMARA
ALTA TIENE

EN LA MIRA ESE
TERRITORIO
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SIN CORRUPCION

EZRA
SHABOT

El sistema que permitía
realizar negocios al amparo
del poder público continúa

1 fenómeno de la corrupción
presenta en nuestro país

como una práctica ligada al
control político absoluto por
parte de los mandatarios du
rante el periodo del priismo
hegemónico.

Por supuesto que éste existió anterior
mente, pero la institucionalización del mismo
se basa en la legitimidad que dio el discurso
revolucionario: "me hizo justicia la revolución"
como lema de aquel beneficiado por tener el
privilegio de estar cerca del
poder público, lo que le permi
te obtener una renta obtenida
ilícitamente.
Extraer recursos a los ciu

dadanos, más allá de lo permi
tido por la ley a través de los
impuestos, se volvió una práctica cotidiana en
el México de la revolución institucionalizada.
La aspiración de democracia mexicana

era, entre otras cosas, la de cortar de tajo la
estructura de corrupción proveniente de la
propia Presidencia de la República, y construir
los organismos de transparencia y rendición
de cuentas que hicieran realidad esa demanda
histórica.

El poder de los gobernadores y del propio
Congreso, que redujo el del primer manda
tario, complicó enormemente la posibilidad
de controlar la corrupción desde cada una de

la entidades federativas del país.
El intento del presidente Andrés Manuel

López Obrador de culpar a los "gobiernos
neoliberales" de la corrupción existente, des
conoce la realidad histórica del México del

priismo hegemónico y la reduce al periodo
19822018.

Su propuesta busca regresar al presiden
cialismo absoluto ahora supuestamente en
manos de un hombre honesto cuya conducta
permea toda la administración públicay anula
los abusos del poder, haciendo inútil la exis
tencia de organismos supervisores como el
1NAI, el IFT, o el propio INE en el manejo y
organización de elecciones.

La detención de Lozoya y sus filtraciones
sirven hoy para eso.

El exdirector de Petróleos Mexicanos (Pe
mex) informa sobre sobornos a diputados y
senadores que estaban de acuerdo con las
reformas planteadas por Enrique Peña Nieto,
pero que además tenían que ser "aceitados"

para votar a favor de ellas.
Un presunto delincuente

es aislado y cuidado no para
ser llevado ante un juez y res
ponder por su responsabilidad
en hechos de corrupción, sino
para defenderse como cual

quier criminal de guerra, con el argumento
de que él "únicamente recibía órdenes" y se
enriquecía junto con los demás.
Así no se combate la corrupción, así se

hacen campañas electorales, o se decretan
culpables por órdenes superiores al estilo de
cualquier régimen totalitario.

Pero el sistema que permitía y aún permite
la realización de grandes negocios al amparo
del poder público sigue funcionando como
antaño.

Cambiaron los beneficiarios, pero no la
forma de saquear al erario y a los ciudadanos.

Regresar al viejo régimen nos va a costar
muy caro en todos los sentidos.

EZSHABOT@YAHOO.COM.MX

@EZSHABOT

REGRESAR AL
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UNA CORTE MEDROSA
Y CONSERVADORA
Sí piensan que me voy a quedar tranquilo..,,
toma tú chupón', dijo W IIO sobre la
cancelación de sólo cinco fideicomisos

ada más elusivo y cómodo que evitar
N analizar el fondo del asunto.

Eso fue lo que hizo ayer la Primera Sala
de la Suprema Corte frente al proyecto del
ministro Juan Luis González Alcántara

que ordenaba al Congreso de Veracruz
reformar el Código Penal para eliminar

la sanción a las mujeres por abortar. Proyecto tan signi
ficativo que, de haber sido aprobado, hubiese abierto la
puerta para llevar ajuicio los Códigos Penales de distintos
estados de la República que todavía penalizan el aborto.
Es una pena que este caso llegado a la SCJN gracias

a un amparo promovido por varias organizaciones no
gubernamentales y otorgado por un juez de Xalapa en
abril del 2016, tras documentarse en Veracruz múltiples
casos de niñas de 9,10 y 11 años, abusadas en su mayoría
al interior de su hogar, hubiese sido pateado.

Los ministros utilizaron para ello el clásico alegato; "im
procedente" (bajo el cual suelen esconderse los ministros
cuando prefieren evadir un tema). Más penoso aún que dos
de las mujeres que visten toga hubieran votado en contra:
Norma Lucía Piña Hernández y Margarita Ríos Farjat
(además de Jorge Pardo Rebolledo y Alfredo Gutiérrez

Ortiz Mena).

Cuatro votos en contra y uno
a favor, fue el resultado final.
El proyecto desechado de

González Alcántara argumen
taba la firma de nuestro país de
distintos tratados para eliminar
la discriminación y la violencia
contra las mujeres.

Sostenía, además: "Las decisiones de la mujer durante
el periodo de las primeras doce semanas del embarazo,
previos al periodo fetal, son parte de su esfera privada
que no está sujeta a la potestad sancionadora del Estado.
Por lo tanto, no es acorde con las obligaciones conven
cionales aparejar una sanción penal por la interrupción
del embarazo durante este periodo".

Los ministros oponentes consideraron que no existe en
la Constitución federal ni en los convenios internacionales
firmados por México una obligación para que los congresos
estatales legislen sobre este tema en determinado sentido.
Así, se fue una oportunidad más.

TOMA TU CHUPÓN. Para no variar, fue en la maña
nera que el Presidente lanzó la señal: ¿Cancelar sólo
cinco fideicomisos? ¡Nomás no! "Si piensan que ya con
eso ya me voy a quedar tranquilo..., 'toma tú chupón'.
"(...) vamos a pedirle a los legisladores que si ahora no
pueden, nosotros vamos a seguir insistiendo: Que son
todos".

Mario Delgado tomó nota y va p'atrás la discusión
del pre dictamen que, ayer mismo por la mañana, pre
veía cancelar sólo cinco (de 44) fideicomisos que ya
llevaban la palomita de todos las fuerzas políticas.
El tema quedó fuera del extraordinario. Irá para el
periodo ordinario el próximo intento.

• • •

GEMAS: Obsequio de María del Rocío García Pérez,
directora del DIF. "Del 1B de abril al 12 de julio se reci
bieron nueve mil 571 casos de niñas, niños y adoles

centes víctimas de violencia".

SE BUSCABA
ELIMINAR

EL CASTIGO
POR ABORTO
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LA INDIFERENCIA

ENRIQUE
RODRÍGUEZ

\ horas de alcanzar 50 mil muertes por
COVIÍ), el signo del Gobierno ha sido la
indiferencia ante las pérdidas humanas

n aspecto que se vuelve marca indeleble
Upara un gobernante es la sensibilidad

que muestra ante la tragedia que le toca
enfrentar, caso emblemático fue Miguel
de la Madrid, que en 1985 se mostró frío
y distante ante la peor catástrofe registra
da en la capital hasta ese momento. Esa

percepción lo acompañó siempre, sin lograr sacudirse la
sentencia popular producida tras el terremoto.
A unas horas de alcanzar 50 mil muertes, según datos

oficiales sobre la pandemia, el signo del Gobierno Federal
ha sido la indiferencia ante el dolor de las pérdidas huma
nas, incalculables en su dimensión emocional. Comen
tarios esporádicos, sin profundidad, casi obligados en las
declaraciones mañaneras son parte del estilo presidencial
para encarar el desastre humanitario más agudo de la
historia moderna en México. No sólo ha fallado la estrategia,
también las formas. Se minimiza la magnitud del dolor
que cimbra a miles de personas que luchan para atender
a un familiar en medio de un entorno de carencias ¿Quién
habla de aliviar la angustia en las salas de los saturados
hospitales, no sólo de pacientes y familiares, sino también
del personal médico que trabaja sin estabilidad laboral por

falta de contratos y prestaciones
que les brinden merecidamente
seguridad jurídica básica?

Qué decir de los contagiados
que por sus medios han lidiado
con el coronavirus, sin atención
y tratamientos adecuados o de

los que fallecieron con los sín
tomas sin haber tenido acceso

a una prueba que comprobara su padecimiento.
Se pudo hacer mucho más desde marzo cuando se

confirmó el primer muerto por COVID19. Se subestimó
el impacto mortal del virus, se dieron mensajes contra
producentes y se escatiman recursos. Son insensibles,
con sendas bofetadas siguen gastando en escuelas de
béisbol, el Tren Maya o la refinería de Dos Bocas que
nacerá obsoleta, cuando los 8 mil millones de su costo
preliminar podrían salvar miles de vidas.

El 27 de julio, se prefirió montar una escenografía con
el avión presidencial, Andrés Manuel López Obrador
reiteró el discurso que ha repetido decenas de ocasiones
justo cuando Tamaulipas, Nuevo León y Coahuila padecen
la pesadilla del huracán Hanna que provocó más de 69
mil damnificados. Para la población afectada en el norte
no hubo una oportuna visita presidencial que supervise
la ayuda que requieren. A cambio, la trivialidad del sorteo
del TP01 o las reflexiones sobre el nombre de la aeronave
que son rotundamente intrascendentes. Todavía habría
tiempo para corregir, pero eso no pasará.

EDICTOS

La Corte regresará paulatinamente a reencontrar la
nueva normalidad a partir del 3 de agosto, el pleno
decidió concluir la suspensión de plazos sobre los
asuntos de su competencia, tras 4 meses y medio
en que no corrieron términos. El máximo tribunal
retomará gradualmente la actividad, con el regreso

limitado y escalonado de tr abajadores al edificio sede.
Los ministros se mantendrán sesionando vía remota.

ENROMA27@CMAIL.COM

@JENROMA27
SE PUDO HACER

MUCHO MÁS
DESDE EL

PRIMER DECESO
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;Y PEMEX? QUEBRADOC

Hay muchas formas de
explicar el boquete es la
paraestatal para el país

etróleos Mexicanos está
P quebrado y López Obrador,

con su absurda fijación, nos
lleva con ella a la ruina.

Los números son de locu

; ra y marcan una tendencia
de severas pérdidas desde

hace un año y 10 meses.
Sólo en este semestre, las mermas fueron

equivalentes al costo de la construcción de
DOS aeropuertos en Texcoco. O dicho de otro
modo, 2.3 millones cada minuto.
El gobierno ha decidido

mantener su apuesta de forta
lecer la producción interna ¡de
diésel y gasolina! Eso implica
costos altísimos, pero también
ecológicos y en salud. Terca in
sistencia la de la 4T en "salvar"
a Pemex; más terca la manera de hacerlo.
Producir petrolíferos en México implica

incrementar la producción de combustóleo,
un residuo altamente contaminante. ¿Hay
formas para disminuir esta generación resi
dual? Sí, mejorando los procesos de refinación
o no producir gasolina refinada en México.

Se decidió instruir a la CFE usar ese com

bustóleo, y con ello generar electricidad. La
quema de este material produce una emisión
altamente contaminante. En las refinarías de
Salina Cruz y Tula, por cada 10 barriles pro
ducidos, cuatro son de combustóleo. ¡El 40%
del producto del proceso de refinación no se
puede vender! La mejor refinería (Madero)
sólo produce medio barril de combustóleo
por cada 10 producidos, esto es 5%. Pero una
merma de esa magnitud no se la permite
ninguna empresa privada.

No sólo es el tamaño de la deuda de la em

presa, ya casi imposible de manejar. También
es su conducción y pésima gestión. Pemex no
únicamente está "quebrado" como negocio;
también las tecnologías que utiliza.

Más terrible es la negativa del presidente
López Obrador y de quienes lo acompañan en
la 4T de entender el futuro que ya nos alcanzó:
cada día el uso del petróleo cómo combustible
tiende a disminuir, pues el aprovechamiento
de energías limpias va en aumento.

Hay muchas formas de explicar el tamaño
de boquete que significa Pemex para el país y
el que no exista forma de llenar dicho "hoyo
negro". Me refiero a la inmensidad de su mal
manejo y sus pérdidas que, acumuladas du
rante los últimos cuatro trimestres, ascienden

a 864 mil 126 millones.
Cuando las cifras son estra

tosféricas, no tenemos noción
de lo que se habla, así que com
parto la cifra del descalabro de
Pemex en año y medio:
Son 408 aviones presiden

ciales, 12,400 casas de Angélica Rivera, 10.3
millones de años del ahorro del salario del

presidente, 309 años del presupuesto del IN
ADEM, 4.1 millones de tratamientos completos
de quimioterapia, 60 años del presupuesto de
Tlaxcala, 2.50% del PIB de 2019 o 606 mil 588
millones de pesos (si hablamos de enerojunio
de 2020), 3.5 veces el presupuesto anual de la
Federación (2020), seis billones de dosis para
niños con cáncer. No hay estrategia que pueda
sacar a Pemex de la situación. Poco pareciera
le interesa a la Cuarta Transformación esto.
La empresa productiva está herida de muerte.
Habría que entender que será imposible pagar
los intereses generados por la amplia deuda
de Pemex sin llevar a México a la quiebra.

SERA IMPOSIBLE

PAGAR LOS
INTERESES DE LA

AMPLIA DEUDA
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El reto ahora es encontrar ía manera
de integrar la lectura en la vida de las
nuevas generaciones de mexicanos

los mexicanos no nos gusta leer. Es iró
Anico que se lo diga yo (un millennial) a

través de una columna escrita para un
periódico, pero supongo que eso lo hace
aún más significativo. Y lo peor: como los
cangrejos, vamos para atrás. Mientras
que en 2016,45% de la población aseguró

haber leído al menos un libro en 12 meses, este año la cifra
se redujo a 41% según datos del Módulo Sobre la Lectura
presentados por el INEGI. El Programa Internacional para
la Evaluación de los Alumnos, que se aplica a niños de 15
años que concluyen la primaria, mostró que México ocupa
el penúltimo lugar en lectura entre 37 países de la OCDE.
El grupo de escolaridad que más declaró leer es el que
cuenta con al menos un grado de educación superior, sólo
dos de cada 10 mexicanos. No fueran embarazos adoles
centes, u obesidad porque siempre estamos en el primero.

Los millennials, esos que nacimos entre 1985 y el 2000,
somos la generación que menos libros y texto corrido
lee; según estudios nuestro lapso de atención es de 15
minutos. Si algo no logra captar nuestra atención en ese
corto tiempo, con un simple swipe le damos next y a lo
que sigue. Después viene la generación Z, nacida entre el

2000 y el 2015, la cual revisa su
teléfono hasta 80 veces al día

y su rango de atención es de
cinco minutos.

Pero antes de que empie
cen con su cantaleta de abuelita

de cómo la tecnología arruinó
nuestras vidas, es importante

decir lo obvio: el Internet ha

acelerado la difusión de información y democratizado el
acceso a ella. Gracias a la tecnología, los teléfonos celulares
son más baratos y permiten a la mayoría de la población
acceder a millones de textos que de otra forma les sería
imposible. La lectura móvil no es un fenómeno del mañana,
sino una realidad. El reto ahora es encontrar la manera de
integrar la lectura en la vida de las nuevas generaciones
de mexicanos: algunas ideas podrían ser combinar libros
con películas o series, dejar el snobismo de los grandes
clásicos (que hoy matarían de aburrimiento a cualquier
joven) y abrir paso a alternativas estigmatizadas como los
audiolibros y los libros gráficos. El desafío existe y más
vale aceptarlo a perder el hábito de la lectura para siempre.

Como dirían por ahí: leer no da coronavirus.
PD; Hablando de coronavirus, esta semana México

superó los 400 mil contagios y las 45 mil muertes (nueve
veces más que los decesos en todo China), convirtiéndo
nos en el tercer país con más muertes por COVID19 en
el planeta. La Secretaría de Salud dio a conocer que en
20 estados se registra un exceso de mortalidad de 55%.
Alrededor de 71 mil muertes adicionales a las esperadas, de
acuerdo a índices del año pasado. Raúl Rojas, matemático
de la Universidad Libre de Berlín, calcula que con base en
datos presentados por el CENAPRECE, se debe multiplicar
por 3.8 la cifra de fallecidos. Más de 160 mil muertes.
El martes en conferencia presidencial el subsecretario

de Salud volvió a descartar el uso de cubre bocas asegu
rando que no es útil por sí mismo y tampoco se considera
una barrera suficientemente eficaz. Lo de LópezGatell
ya raya en lo criminal.

LOPEZ GATELL
VOLVIÓ A

DESCARTAR EL
CUBREBOCAS

Fecha: 30/07/2020

Página: 8

Area cm2: 283

1 / 1

Columnas Políticas

Jorge Aviles

Costo: 15,375

Página 7



Caída jamás vista de la economía;
mintieron siempre con Lozoya

La caída de la economía de entre 19 y 20 por ciento en el segundo trimestre del
año es jamás vista, tal como la epidemia de coronavirus.

Ayer el subgobernador del Banco de México, Gerardo Esquivel, confirmó
lo que se sabe y que el gobierno federal ha negado:

El impacto del confinamiento, de la parálisis, de la suspensión de actividad
produjo efectos brutales.

El Producto Interno Bruto (PIB) se situará en 2020 entre 8.5 y 10.5 por ciento.
Sí, negativo.
La pérdida de dos millones de empleos el Inegl sitúa la cifra en 12 millones,

incluidos los informales de quienes se quedaron sin ingresos en esta caurentena,
sumada a ta caída de la economía derivará en 20 millones de nuevos pobres.

Los peores números en dos décadas.
Eso significa que 75 millones de los 125 millones de mexicanos tendrán apenas

dinero para sobrevivir y que los 11.5 millones que se ubican en la pobreza extrema
a los que no les alcanza para sobrevivir también se incrementarán.

Esta es la peor caída trimestral en la historia. Nada más.
Esquivel sostiene que unos 9 millones podrían pasar a la pobreza y 9 millones a

la pobreza extrema.
Esos números, dice, podrían derivar en las tasas de pobreza más altas en lo

que va del siglo.
Y si eso se suma a los cien mil muertos que podría arrojar como saldo el

coronavirus en México anoche ya sumaban 45 mil, con cifras no actualizadas y
el próximo lunes serán 50 mil, más la violencia en su nivel más alto desde que se
lleva la estadística, el panorama no es halagüeño.

Por eso la necesidad de utilizar al avión que costó 6 mil millones de pesos y
que compró Felipe Calderón Hinojosa para que lo utilizará Enrique Peña Nieto.

Por eso la necesidad de darle trato de cliente preferente a Emilio Lozoya
Austin quien, pese a la serie de pruebas que se han exhibido, no pisará la cárcel
jamás.

Pero róbese usted unos pingüinos en la tienda de la esquina y verá cómo
le caen diez policías para presentarlo a punta de madrazos ante el Ministerio
Público.

Y de ahí al reclusorio.
Andrés Manuel López Obrador confirmó ayer lo que también se sabía: que

Lozoya recibe trato distinto, que tiene consideraciones "porque lo importante es
la información que aportará".

Y lo dice, además, como si no lo supiera, en un tono de "creo que".
Como si la autonomía de la Fiscalía General de la República (FGR) fuese

cierta, como si Alejandro Gertz Mañero, su amigo, no le pidiera autorización para
cualquier decisión.

No se manda solo, parafraseando a Andrés Manuel.
Eso sí calienta también usando sus palabras, porque cuando llegó desde

España tanto él como el secretario de Seguridad, Alfonso Durazo Montaño,
hicieron como que ignoraban que Emilito no había sido internado en reclusorio
norte, sino llevado al hospital Angeles del Pedregal, donde recibe trato de
huésped distinguido.

Esos distractores urgen, porque la realidad, el panorama es absolutamente
complicado.

Negro.
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El mundo al revés
La senadora del Partido Acción Nacional (PAN), Martha Márquez, tomó ayer la
tribuna y se sentó en el lugar de la presidenta de la Mesa, Mónica Fernández, de
Movimiento Regeneración Nacional (Morena).

Ahí, desplegó un cartel con la leyenda "Los mexicanos están tomando
las calles, yo el Senado. Urge aprobar el Ingreso básico universal. Urgen
medicamentos oncológicos", cuando otra senadora morenlsta, Antares Vásquez
Alatorre, se lo arrebató.

Y como si ellos jamás lo hubieran hecho cuando eran parte del agonizante
Partido de la Revolución Democrática (PRD) y oposición cuántas veces los vimos
treparse a la tribuna en la Cámara de Diputados y hasta dormir en ella, hoy se
quejan de que lo hagan los adversarios, que no rivales.

Es el mundo al revés, volteado.
Una realidad nueva inversión de la empresa BD Medical en Hermoslllo: Gobernadora

Anuncia el inicio de operaciones
Claudia Pavlovich no descansa en su esfuerzo por mantener a Sonora como uno
de los estados que mejor ha enfrentado la crisis por Covid19.

Ayer anunció el inicio de operaciones de BD Medical en Hermosillo, la capital sonorense.
 A pesar de los tiempos tan complicados por la pandemia, el gobierno del

Estado sigue trabajando en la atracción de nuevas Inversiones para Sonora,
mismas que generan más empleos para las y los sonorenses.

Para acabar con la pobreza y con la desigualdad, la fórmula es generar
empleo, para que la gente esté bien pagada y que tengan los accesos y servicios
de seguridad social, dijo en videoconferencia.
Vámonos: Ridículo: pierden en el hospital general del ISSSTE en Zacatecas el
cuerpo de Esthela Yesenia Torres Rodríguez, enfermera que murió de Covid19.

albermontmex(a)yahoo.es @albermontmex
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Jóvenes Frente al Cambio Climático: UNAI
En el marco del año de la resiliencia climática, salud y alimentación, inte

grantes de la Unidad Nacional de Asociaciones de Ingenieros, organi
zaron el 2do. Foro temático virtual: Jóvenes Frente al Cambio Climático

en el cual participaron especialistas egresados de diferentes universidades
e instituciones de educación superior, quienes expusieron sus trabaos de
investigación, con el urgente objetivo de crear conciencia en la sociedad en
busaca de vincularse con el gobierno, universidades y el empresariado mexi
cano, como factor determinante para potenciar a la ciencia, tecnología y al
bienestar económico y social.

La inauguración del evento corrió a cargo de la Senadora Nancy de la
Sierra Arámburo, presidenta de la Comisión Especial para el Seguimiento a la
Implementación de la 2030 en México y Secretaria de la Comisión de relacio
nes Exteriores, de la Diputada Federal Patricia Palma Olvera (Quintana Roo),
Secretaria de la Comisión de Turismo y del Ing. Arq. Eduardo Sánchez Anaya,
presidente del UNAI.

Por su parte Arturo Estrada Meléndez, egresado de la UAM y Coordinador
de la Comisión de Jóvenes Frente al Cambio Climático de la UNAI, dio a
conocer el programa de los ponentes, en el primer segmento "La Salud, la
alimentación y el cambio climático: Arq. Raúl Reséndiz Barragán (Sensibilidad
del turismo médico al cambio climático; María Fernanda Chávez Aguilar (La
seguridad alimentaria y el cambio climático); y el Dr. Enrique Gallegos Tapia
(La salud y el cambio climático).

El segundo segmento se abordó el tema de "Las energías limpias y su apli
cación": Lic. Kitzia Manríquez Martínez (La transición energética y el cambio
climático); Ing. Benjamín Murguía Jiménez (Movilidad urbana y transporte
sostenible en México) y Ing. Alan Fernando Ruíz López (El plástico que estas
bebiendo. El microplástico y la salud).

El tercer segmento fue sobre "Mitigación y Resiliencia Climática": Ing.
Donovan Garrido Hernández (El bambú como alternativa de recuperación
forestal); Arq. Luis Edmundo Flores Arrióla (El clima y las ciudades sustenta
bles); Lic. Diego Ríos Solís (Presente de la educación en el cambio climático) y
el Ing. Manuel Alejandro Morales Aponte (Los profesionales para la mitigación
del cambio climático).

Y cuarto segmento" El cambio climático y sus repercusiones": Bióloga
Teresa Friné Nava Félix (Avances en la investigación del sargazo); Anuar
Sebastián Hernández González (La problemática del agua en la comarca
Lagunera); Daniel Murguía Jiménez (Detención de sargazo mediante procesa
miento de imágenes satelitales) y el Ing. Mario Cedillo Gómez (La agricultura
urbana y el cambio climático).

La clausura de honor estuvo a cargo del Ing. Mario Herrera Moro del
Castillo, vicepresidente de UNAI, Ing. Arq. Edzon Morales Maravilla, presidente
del Colegio de Ingenieros de México y del periodista Fernando Fuentes Muñiz.

Como he venido reiteradamente señalando en diversos foros y medios de co

Fecha: 30/07/2020

Página: 11

Area cm2: 247

1 / 2

Columnas Políticas

Fernando Fuentes

Costo: 6,273



municación sino aprovechamos e impulsamos a nuestros jóvenes universitarios
e investigadores talentosos, apostándole a la educación, salud y ciencia, jamás
saldremos de la brecha en la que nos encontramos atorados. Hoy el COVID19
nos ha mostrado la fragilidad del ser humano, pero también nos ha mostrado la
avaricia, egoísmo y la miseria de los seres humanos, si no damos un giro de 180
grados a favor de leí naturaleza, estaremos a una paso de la extinción.
Premio Nacional de Periodismo 2008 y 2016. Premio Nacional de Locución 2017.

Premio México de Periodismo 2013. ferfuentesmty@hotmail.com
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La trastienda
SE LO LLEVA

ENSUAGENDA
incansable, el presidente
Andrés Manuel López Obra
dor ha defendido a su zar del
coronavirus, el subsecretario
Huqo LópezGatelL guien ya le
metió en la cabeza que la cul
pa de tantas muertes se debe
a los obesos, diabéticos e hi
pertensos por tomar muchos
refrescos. Don Andrés le com
pró el argumento, pero el
subse no ha sido honesto con
á. Su agenda contra refrescos
y comida chatarra lo ha
acompañado hace tiempo,

cuando inició una cruzada
desde un instituto privado
que se financiaba con el dine
ro de MichaelBloombera
exqlcalde de Nueva York, co
mo se ha indicado en esta

Trastienda. Oséase, la agenda
de don Hugo es en defensa de

guien le pagaba, un gringo,
corno diría el Presidente, a
guien le este, haciendo el favor
sin darse cuenta. Baste revi
sar otros pames que tienen los
mismos padecimientos y han
tenido menor mortalidad.
PAGO POR SERVICIOS

i %esde elprincipit esde el principia de las mañaneras,
I llsabelArvide>îuna periodista venida
J¡_«# en desatada rdesgracia junto con el PRI, se
apersonó para pedir empleo al presidente
Andrés Manuel López Oferador, por lo qui
se dedicó a jugar como sus marionetas de la
primara fila, difamando periodistas. Doña
Isabel encontró rápidamente empleo: fue su
asesora en el tena de "coiüixinistas políticos"
aunque pagada por Morena. Ahora ya no la
necesita don Andrés y la nombró cónsul en
Estambul Hubo muchas críticas al nombra

miento por su ignorancia en asuntos diplo
máticosy su pasado de corrupción, pero qué
más da. La política exterior no es algo que se
le da a don Andrés. Ahí está la muestra.

smríxiTMO DE DESPRESTIGIO

IV .*I*uy mal le fue a Isabel Arvide en
l\ /I los medios por su nombramiento
JLV Jdiplomático, pues sus historias
son harto conocidas como corrupta y prepo
tente, con sus ostentosas fiestas pagadas por
el PRI y sus gobernadores, sus viajes y ropas
financiadas con extorsiones a priistas, sus
traiciones a suspatnanesyfiliadones apsnis
tas. ¡Claro! Su protector, el presidente Andrés

ManuelLópez Obradorno lo sab§ pero que
le pregunte quién le pagó px revelar secretos
del entonces gobernador de Coahuila, Hum
berto MOreira... Dicen los que saben que fue
á entonces presidente Felipe Calderón, de
quien se convirtió en un sapo a cambio de
dinero que salió de la Secretaría de Seguridad
Pública cuando Genaro Garda iuna era el

titular. Loque hacen las vinculaciones de la
ahora consentida de Palacio Nacional

MñMXA¡mmsescásmsms

T a decisión política del gobierno es que
I Altos Hornos de México sea comprada
J_lpor JtiUoVülanssl, un emptesariodel
acero en los corazones de PalacioKacional Sí

seria un poco raro por llamarlo de alguna
forma, que 1a capitalización de esa empresa
que vendió a sobreprecio la afamada Nitro
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genados saüera como en auimnática. Peto en
estas semanas de estrellas alineadas para el
gobierno, en esta recta final otro interesado,
el argentino Pacto Rocca, accionista mayo
ritario deOropo Techint; dicen los que saben,
ya fue dado de baja de la contienda pea: sus
implicaciones en el escándalo de corrupción
de Qdehrecht Ya con el exdirector de Pemex,
Emilio 1" y con la fila que quiere formar
detrás de él, es suficiente para que un
argentinoi aunque sea el más rico de su país,
quiera ser parte de la puja.

MALESTAR EN LA FGR

/"^Ibuienes conocenbien al fiscal Akjan
I J IroGemManeioaseguranqueno

le cayó nada bien que bs padres de
los normalistas cuestionaran las investiga
ciones del jefe de la Unidad especial para el
casos, ornar Gómez Trejo, no sólo perqué se
rehúsan a aceptar que los restos encontra
dos en la llamada nueva investigación son
de otro de los jóvenes normalistas, Christian
Alfonso Kodríguez, y porque exigen que se
investigue a los líderes de la Normal de Ayot

zinapa que llevaron a sus hijos a Iguala sin
autorización y de quienes hay pruebas que
podrían estar vinculados en temas de dro
gas, peco no les han respondido; sino porque
al. fiscal le aseguraron que al nombrar a don
Ornar las cosas serían más fáciles, porque
tenía excelente relación con bs papás, pero
lo cierto es que no confían en éL

Hay un dato adicional sobre el caso
Ayotzinapa, lo que terminó por en
furecer al fiscal Alejandro Gertz

Mañero, aseguran bs muy bien enterados,
es que las consignaciones que hiciera el en
cargado del caso, Ornar Gómez Trejo, no
soportaran el análisis de un juez a quien le

pidió girar 46 órdenes de aprehensión con
tra exfuncionarios y funcionarios de Gue
rrero que estarían involucrados en la
desaparición de bs normalistas y se las ne
gó. Aunque la versión pública es que revisan
si no es un caso de corrupción del juez
Samuel¥eiitumRani0s —quien en su mo
mento ha dado la libertad a policía s de Igua

la y otros presuntos implicados—, don
Alejandro ya lo advirtió: la responsabilidad
de lo que ocurra es del señor Gómes Trejo y
deberá asumido.

No le digan a nadie, pero en la Comi
sión Nacional de Derechos Huma
nos no manda Rosario Piedra

íbarra Por si no se habían dado cuenta,
quien manda ahí es Francisco Esírada, de
los pocos abogados que llegaran a la nueva
CNDH, pero que no viene del Comité Eureka,
fundado por la madre de la susodicha, sino
del ala dura de Morena Don Francisco tra

bajó con Andrés López, hijo de YSQ, y fue
jurídico de Paco Ignacio Tafibo II en el Fon
do de Cutera Económica. Don Francisco se

hadado a la tarea de purgar a quien te caiga
mal o sea un impuro, en cuyo trayecto (te
control absoluto ha causado un efecto con

trario. Dicen los que saben, que bs cosas se
le salieron de las manos y control es lo que
menos existe. ¿Y qué dice doña Rosario It?
Nada IguaKto que en muchas cosas. S3
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El Subsecretario de Salud Hugo L6pezGai uí'm$> sin res
pirar, le «iapor Wfltear toda dase términos, argumentas'
y Justificaciones para tratar de blindar: efewsir®»»'
en<amaj^«tetepandemia.Sls8J)fe<iüe.énKií:agxtxaf

una epidemia de obesidad y de diabetes, ¿^oiifuémmitíefiñ i ma
estrategia comprehensiva pataatacardproblej ni cugneto lleglla

Des<íe(yieseanalizaK»ntepri«ierasmueri:es«neiiiHas®sn
po que tes personas con comorbiiidades eran cpttMa««dss W
alto riesgo. Ert México el exceso de mortaBdar I se .debe «.gran
ttHÜáM aeseíactor. No es culpa de quienes pailereiS^R rnájfes.
Es la féspOTSssbiiídad deigoóiartio por áibesttmac .íMB^BS!
virus en eae grsq» de poWadán.

Enlosprimetosdfasdela pandemia el presid rtó©atli ¦ 'a®, i 
nud López Obrador tuvo la ocurrencia de tenar a las mufaresí
para que cuUaranalos ancianos^ cosa que cayó eajelbígide^pt
roño sehaMóconsaiedad sobre Jos cuidados especiales js®
ofceMs, diabéticos o hipMtensos.
Qué bueno que la Secretaría de Setal quiera lis»a caja: un

programa contra ios matos hábitos de atostóacKffil la pejbla
«tóa. Bs encomlabley es necesario,

II etiquetado en alimentos procesados y reí r cgBi! Ki duda
on gran avance así «orno la iniciativa jara mejorar el sistema
agrosJimenttrio. 0 derecho a k aiimeñtadói y iría salusl, n>n
donchM humanos re®noddos por la OBü y esáWipiBh del
Estado garantizarlos.

Sin«ubefgo,es loaw wabtequa no «hayan mediefaáasSfec
íos devastadores del C«wid en fes personas con asas .Eomorbili
dades duran® los meses que tuvo el gobierno pa».® igstgr!®.
antes fe que pepra la epidemia.

Diseñar ur»{¿an agresivo paraeí 73%delapoblací»H. coaobe*
sidad y sobrepeso* I8ft con hipertensi(to y 14 % de^siiét KSi a a
un desafío Inmenso e biper complejo y de esa ditfl«Míéft6S flB

problema que ahora vive el pafs con la pandem i a
Es InexpBcrfde par qué el zar del coronavn u s as ffl8DSé&

ciemfflcos, «^«detniOioqos. e* Secretarios de Salud yalaorgani.
íación Mundial de la Salud para diseñar tmaei i i nncna ks n,iricl<j
«acuattaesteescensrioydailetoprteaalvinB quKsi|ue mSRe
do secuestrado al mundo entero.

Quitó Ltípezttatell turo un error de CMKencips yp®ii |ue:
bOMS exageróla «MubgwTOdaddd virus comesucediá cotila
pandante de influenza A{H1N1) que a! final del día. tío cawd los
estragos espetados. So suqcovereitamafSode erd^ps^.

Fue hasta la semana pasada cuando lanzócu ij ci" yvoafeiépor
las cifras de "estas «ras epidemias escandalosas* cuasdo im?
ém debiertm m la gufe aljaincpo del brote «iMffispara
elevar la alerta ritáxsmayquee! 73% áekpdblacióntomara todas
tes precauciones. Pero no fe) hizo.

Si atea la Secretarte de Salud reconoce que la pandemia le
paga más ai país porque "es un país enfermo y urjo de.lctf®ílga®.
con mayor prevalenda de obesidad
ra para corregir el rumbo, recomendar sertairn i n o alus®:;áecu
brebocas y escalar el número de pruebas, .KxrjiS g| tm
precisamente para evBar que más gente conpadecimiento.s'icctí
ttossi^amuriHida

Lópezt^teUdesv£alascrfticasy)urayper)ur.ifflefC*tiÉ!*
ta a la pandemia así como su estrategia pera haces pruebas de
laboratorio están "avaladas por la gms". seta iuftléc&í^valor
para afirmarlo sin morderse la hngua.

Las personas que sufren obesidad, diabetes o hiperte:nsii}n¡ m
sienten arrastradas por lacorrtenie delCovidlt^piiraiS®
crias de pánico cuando se contagian con d maldito vte pues:
«HKhos sa sienten condenados a muerte. Hadli délg.fxfeíiabB
foet le y claro cuando se delectaron los prim« caías m les ad
vlrtlé que la paudemla venía en serio. Es imps i doíoihli' [Tí
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Con las elecciones de 2021 en la mira,
el presidente Andrés Manuel López
Obrador requiere distractores. Es ur
gente, para su imagen pública, que

la gente oMde a los muertos por coronavirus,
a las víctimas de la violencia, a los millones de
desempleados yalas franjas de pobreza que
todos los días se extienden en el país.

A falta de pan, circo. Que el "pueblo bueno"
se entretenga con las historias sobre Odebre
cht el conglomerado de empresas de origen
brasileño, involucradas en delitos de corrup
ción, sobornos y lavado de dinero en varios
países de América Latina y las delaciones de
Emilio Lozoya.

Estos son tiempos de traiciones, señala
mientos, especulaciones y conclusiones ven
tajosas. La intención del inquilino de Palacio
Nacionales clara.

Se trata de alimentar el morbo, incitar la
dispersión de hipótesis escabrosas y teorías de
la conspiración, para aparentar que su lucha
contra la corrupción y la impunidad va en se
rio. Toda una trama electorera, embaucadora.

Según la Fiscalía General de la República
(FGR), Emilio Lozoya habría obtenido sobor
nos de la constructora brasileña por más de
10 millones de dólares. Esa fue la acusación

que le permitió al gobierno mexicano
obtener la extradición de España. Pero eso
ya no es relevante.

A golpe de filtraciones periodísticas y de
claraciones escandalosas, López Obrador y
su séquito siembran la duda, revelan pistas,
fechorías, nombres y el precio de voluntades
y votos.

La verdad es que con los episodios de es
cándalo y corrupción que todos los (Mas pro
tagonizan las conferencias mañaneras, el
primer mandatario pretende eludir su res
ponsabilidad y distraer al electorado de su
estrategia fallida para combatir el crimen y
su fracaso para mejorar el nivel de vida de los
mexicanos.

Los datos oficiales son contundentes: 55

mil 848 asesinatos, 27 mil 871 personas desa
parecidas, más de 44 mil fallecimientos por
Covid19 que colocan a México en el segundo
lugar de la lista de víctimas mortales de Amé
rica Latina y los pronósticos sobre la pérdida
de más de tres millones de empleos al finali
zar 2020.

Esa es la razón del montaje que inició des
de el momento en que fingieron el ingreso de
Emilio Lozoya al Reclusorio Norte, para des
pués reconocer que el exdirector de Pemex no
estaba tras las rejas y era atendido en un hos
pital privado, debido a su estado anémico. Así,
sin recato, el gobierno federal develó de cuer
po mtero su maniobra.

Si las acusaciones no legan a formar parte
de las carpetas de investigación o de plano, se
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caen en tribunales, no es relevante. Al fin y al
cabo, la burocracia dorada del Poder Judicial
está lo suficientemente desprestigiada para
cargar con el pecado de la complicidad y la
culpa de la impunidad.

No sería la primera vez que AMLO señala
con su dedo acusador a los jueces, por utilizar
como pretexto que las carpetas de investiga
ción están mal integradas y no es posible
acreditar tos delitos que se imputan a tos pre
suntos responsables. Esos serán los artiiugios
que mañosamente utilizarán las mujeres y
tos hombres del partido en el poder.

El próximo año estarán en juego más de 21
mil cargos de elección popular. La renovación
total de la Cámara de Diputados federal y
elecciones en las 32 entidades federativas: 15

gubematuras, 30 congresos locales, 30 alcal
días y 431 juntas municipales. Estos comicios
son, en los hechos, un referéndum a la 4T.

Por eso, López Obrador tiene la mira pues
ta en esas elecciones. Lozoya es el distractor,
un peón más en la maquinaria de Morena
para encandilar a los electores y mantenerse
en el poder. E3
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(dfe después deque se registró la prtmeramuer1 n r\dfesdesi*>
i por (V;;iiii$ «s Ítóíicoy Iwgo de 44 mi€ /te por C«JAJZjtaktosí: contados ofidabneiite, ¿ ¡»eati«te

iftltfl (flouninínu» (te sfianc» pestes feteSJwyno te pe*
todativa prepia, áno a {«letón de un. aipoitac eri la raaf««era
ddnumtRKtSw^ene^cot&twSilQswesencmsadosde
nmfcvte pástente AMI4 fwaeAlco(wyHi59oI4w.aareS
NOtratocubai)ocas4ft*s|¿?¿íío«*fc!5d!Míf»ksvtdas»
tía ai iue£>yeHo%i»ra tómopaia mal, son «jasado de nm
choe? ¿Pensarsíi <j.ie ios ríiuenos sm *üo «isa díraí Parece qx
¡«edominaut:^ • to ¡.oá sin«?;; «it UpaHUca: V; •«.¡«¿f, .r . y
ctoYpaM^ctwmoonunptoaaa^eideBnrttoto»?»,
detteaotdePanecijuepasddecotrtftoanlivokáEoedeia
4T'v^ulGii fic.^ outíyMa tlpbei; poes sdoil^o *oOy iíKXGíiK'*
&dMammeiteseM(MM()w!jiX^s(jbo(steapan^

tas. tmel gdbKnadorí^síidamOÉesadel^iea. dsio
i^iTPTor1hirter^nrnngpnr!arplntTn«on^nySTirfl?"Fcr,p^Ffiry>fi^
ítjfe felsedad*. Pe» airf»» pwé además tm ¡fjtetbdoestoes
pal» de te ctsactót dá nusso insatu» (W preada»
C*aador,dINSffl)ftPli0qu«,pii£SPi!tó*aíastto
taDistiaradPti^^cisltalwtenoptdjfca^'idDCQpe
w ya está ¡Si. iiiritíorKsí. Pim distraer al piüMoeaá Usará. Qo,
fi»®awtafcp«Qd!!bní(tey<&gro(teiganBCles,nope¡rpre
SIÜ^5S s(^o£nosale^a^esp^ate£pM%id(tedeter^(En0
0M$Ma,unaiestaiiaqijenGStr^oliG^Kte@i(ian)em,dio
oaditemt^antedrnundoydc^K«rfedtas&wi»patdlca$
esdectedecMwfe^alyanodefeateensutttayQrpaxtede
lostegMospettiteos.

Lattsn^tede^etr(Éí^gdEte<telMfin^^ha|^o^otsHlo(^
ru^sfix.; carroño hiuxi^ ¿tetn^feense ítj»sl#SSi«no®ffie
MdoalPeastdeho^OcMolSxnKotegidtecpenHfe'.que
ranexse<KMKiem«ib«i^esam^pwMwaddnitt¿4

puesteo s3o ciees'iESo a fiat»tte este aíksperdií 590 mfi millo
ne5depe90S; másque supresupuesci2020. Qarwiítlóios tsínosde
penKKenbasuKYeaitriKsapuritodepeiderelgtadoite ÍUVET
dáncotnoPafe.lfov;trtstemaa% la apuesta es qué cdfflcadora lo

,C'vt ¡6 r.,m i,v, Rr,rnp,Ti
» ¦ rt,i i n té f*> <n* ira i•• ,,.i,MI .i, ijf ,ti i .i11 .i m na' t i n —/i,...Mantey iueM.: H)r^;w)cv,<)et,irií^iu.iod:ii.

Idolos o(os noestfopt)estoseneiagKÍrionioRora«oy£KiB
pínches; nienel aviadíir de Alcocer que ni siqu¡e«teii«Sfc«fca
teg^emadMesdel ES» ante te Os»#» ti d
hcmbie<fetescffias«aádca$ ni en los 10 fiílianescte personas
ffje ««rín w potessa ©ri sdio en2030, de acueste ox. d Coae
val. y (liten® lises de ia 4T wxstsása ei tottbte" como eecfl
l^mic^p^afi^ol^tefSdffit.

Nc^ tes «Jos esiáa<MU>¡^quleneasaptímera audiencia
desdak raiíodidaí! de k sute fjo.'jidte'iCtiiá iw Hüg|>!tai iksseks
MPedt^ádeftedqfjeneescujpdÍBdelCBdátequesefeiin

I ;v".fK n¡ II ¥í,í t1,'|1 y t|i ^ 1*1 ¦'i
3 ocfebccar con tí Estackx

La Fiscalía k> sefialó como probaiáe responsable de adquirir
ima <asa en IxaBas de Erares conrecursosdeprocedfflKia iífcita

millones de pesos; que de)unio a iwternteedea)12,
AlcíisoAncIra transfirió tres nifllones de ddiares de Ahmsa auna

cuermdelaqueesber^dariaGildaLozova.hermanadeErnflíQ
entcoces era estudiante, y que é in^iutado, comoexdi

rectcffde f^ííiex; alentóla compra a sobrecostode AQranitroge
nados. Si es culpaba que na haya impunidad

OJaCuancbEPNqpisodarie al puefciopany circo NOlesaliód
niir*M'i*jrn V'"i, up.'t, ~rniWjr^^tyy? ^ " n
nadocesddPRl, sítte su partido: Reta® 8oeg^te®i®0w!íft
TatnSs Yattin&ím, Jesús Reysm Astkéü Graaíar y Riwifio Efe y
«asfledteaBW paragasm
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1 Ciertamente, los datos crudos» los
saldos y el sufrimiento humano
provocado por el parón económi
co del Covid19 se asemejan a los

• vistos hace noventa años, cuando
la gran depresión de los años treinta. Sin em
bargo, a diferencia de entonces, para enfren
tar la dura cuesta que viene tanto el capital
humano, los gobiernos y la infraestructura
física y productiva siguen ahí, sufriendo en el
bolsillo y en las arcas poro fundamentalmen
te ahí. Los diferentes mecanismos de gestión
ante la crisis han iniciado la reapertura de las
economías y conforme vuelven las activida
des productivas y sociales, las noticias de
pruebas exitosas tanto en vacunas como en
tratamientos pronto asequibles han reducido
la incertidumbre sobre el efecto de una posi
ble segunda da de contagios.
2 Ello ha dado pie a que los economistas

» consideren, por un lado, que la crisis ha
tocado fondo, conforme a las cifras reajusta
das tanto por la QCDE como por el FMI, quie
nes estiman una caída en las previsiones del
crecimiento mundial de 3.0 a 5% en este

año, pero con una rápida recuperación para el
2021 en tomo al tres por ciento. Ello significa
ría que en este año se perderían varias dece
nas de millones de empleos mermando el
ingreso de igual número de familias, pero en
el transcurso del próximo ciclo se estarían re
cuperando gran parte de las posiciones afec

tadas. Es decir, ai el horizonte se percibe una
recuperación sobre bases productivas que si
guen siendo sólidas, debiendo concentrarse
los gobiernos en la mitigación de los impactos
sociales pues millones de trabajadores forma
les e informales habrán visto reducir sus in
gresos y muchos de ellos se estarían ubicando
en el umbral de pobreza. Ciertamente, en los
países con mayor vulnerabilidad, como son
los de América Latina, con sistemas de protec
ción social más frágiles, el impacto laboral re
queriría de un plazo mucho mayor para
redimirse, del orden hasta de cinco años.
3 Se ha discutido mucho sobre la forma

»que podría tener esta recuperación, pero
lo relevante es que no se habla de un desplo
me irreversible. Por ejemplo, el grupo finan
ciero Banorte considera que lo peor de la crisis
económica provocada pea: el Covid19 ha suce
dido, can lo que la contracción de la actividad
económica del país se ubicaría en el peor de
los casos hasta en 9.8%. Por otra parte, los di
ferentes países reportan los datos correspon
dientes al segundo trimestre del 2020, en
donde la Eurozona y Alemania estarían refle
jando datos de 14.5% y 10.9% respectiva
mente; en México, conforme a la reducción
del IGAE, estaríamos ante una caída
trimestral del 19.5%, en tanto que Estados
Unidos reflejarían datos en torno a 3%; cifras
realmente dramáticas, pero que nadie consi
dera definitivas o irreversibles. La recupera
ción económica podrá tener una forma de V,
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de ®W de ®U* o de "palomita Nike", pero será
una recuperación que reduce, por lo pronto, la
incertidumbre sobre el futuro inmediato.

4 Al respecto, el primer jalón de la recupe
• ración sorprendió agradablemente al

observarse una balanza comercial superavi
taria en junio para nuestro país por 5,546.7
millones de diñares, cuando se esperaban si
acaso 1,547 millones. Lo mismo sucedió con
las remesas enviadas por los connacionales,
cercanas a los 4 mil millones de dólares cuan
do era de suponer se reducirían ante el confi
namiento por la pandemia. El volumen neto

del comercio (exportaciones más importacio
nes) se recuperó a 17.3%, bastante mejor que
el 52% de mayo último. Hasta el componente
petrolero ha resultado mejor de lo esperado,
incrementando su participación en 111% con
precios más estables en tomo al promedio de
40 dólares el barril y la expectativa de incre
mento en la demanda en los próximos meses.
5 Es decir, la economía podría tener una

. recuperación más rápida de lo esperado,
sólo limitada por la cautela debida que aún se
requiere para vencer al coronavirus. E3
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* Son más de dos décadas
de exploraren el periodismo desde
un enfoque de seguridad nacional.

Y si la lucha contra la corrupción ahora
sí fuera en serio? Después de más de
dos décadas en el periodismo especia
I lizado en temas de justicia, lamento

escribir que este espectáculo en torno al juicio
al exdirector de Pemex, Emilio "L", se parece a
uno más de una veintena que vi en el pasado
y que prometían, todos, que desarticulaban
redes de corrupción "como nunca antes® o que
"ahora sí no habría impunidad* y muchas fra
ses domingueras que pronunciaban los polí
ticos ai turno, igual que ahora.

Aún no veo la diferencia del pasado y aho
ra. Y menos mientras más conozco el casa La
acusación contra Emilio "L" es demasiado M

gily elemental Eso quedó en evidencia en las
primeras audiencias que se celebraron entre
el martes y miércoles de esta semana. Se re
sume a que el director de una de las petrole
ras más importantes de Latinoamérica
compró dos casas con dinero presuntamente
ilegal a cambio de beneficios, a una poderosa
empresa constructora brasileña que sobornó
a presidentes, secretarios de Estado en per lo
menos 10 países del continente.

Hay tantas carencias de información, no
porque se trate sólo del caso del exdirector de

Emilio "L", sino porque de las imputaciones nc
se desprende la integración de una red. Se pa
san por alto una cantidad enorme de cosas,
por ejemplo, no se documenta cómo el
exdirector de Panes forzó a su Consejo de Ad
ministración para que aceptaran operaciones
que dañaban a la empresa productiva del Es
tado; tampoco cómo articuló que todas las
oficinas administrativas y las áreas de petro
química, por ejemplo, sirvieran a sus fines y
beneficiaran a Odebrecht sabiendo que incu
rrían en responsabilidades administrativas y
posiblemente penales; cómo impidió que el
Órgano Interno de Control no investigara an
te los constantes anexos al contrato que se
firmaban e incrementaban el costo de las

obras, y por qué todavía ahora, un año y me
dio después de tener este casóla nueva Fisca
lía General de la República, Emilio "V es el
único funcionario de alto nivel acusado pe
nalmente. Sólo ejemplos.

En la audiencia del martes, al final, cuan
do el juez José Artemio Zúñiga Mendoza ana
lizaba el caso que le fue presentado para
determinar si se iniciaba el proceso penal y,
en su caso, las medidas cautelares por apli
car, parecía que reclasificaría el delito por
falta de elementos y colocar en lugar de lava
do de dinero el uso indebido de atribuciones

y facultades.
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El punto central de lo que ocurrió estos
dos últimos días en el caso Lozoya, es que el
exdirector de Pemex se acogió a un acuerdo
en el que acepta que se le someta a juicio en
el que aspira a demostrar su inocencia u
obtener una condena muy baja que ni si
quiera lo lleve a prisión, basado en la idea de
que a él lo usaron y no pudo evitarlo. Es de
cir; fue uno de los peores directores de Pe
mex que ha tenido este país.

El que la Fiscalía obtuviera el plazo máxi
mo para cerrar la investigación, en total seis
meses, le permitirá ai este tiempo citar a de
clarar como testigos a funcionarios y exfun
cionarios de Pemex, de Hacienda, de la
Función Pública y de la propia Fiscalía; inclu
so a exsecretarios de Estado y testa los expre
sidentes Felipe Calderón y Enrique Peña

Nieto, y ninguno se podrá rehusar y tendrán
que decir todo lo que saben. Parte de estos tes
timonios ya están incluidos en fe estrategia
que ha diseñado a partir de lo que declarará
Emilio "L®.

Esta pasarela permitirá administrar el ca
so rumbo a las elecciones y así garantizar
control del Congreso y mayor control territo
rial ai los estados; así como distraer a tos ha
bitantes de tos peores momentos que pueden
venir por tos contagios de la Covid19, y de la
crisis económica que apenas cobra fuerza.
Aunque sin duda, si hay voluntad, la ma

deja de intereses y corrupción podría ser de
sarticulada, sólo falta ver si va en serio el
combate a la corrupción en este y otros casos.
Sin chivos expiatorios, sin espectáculo, sim
plemente justicia E3
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* El autor le roba a la realidad una licencia
para novelar diversas situaciones, muchas

veces cómicas y otras tantas agrias.
violentas y crudas.

| ómotellamasydóndecrees•nque te contagiaste?C Me Hamo Agustín. No sé
ímecontafltédonde mtfontagié, pero yo creo que fue en el

metro porque es en el único lugar donde ando,
que hay mucha gente. 0 igual, donde como
quesadillas los domingos en la colonia.. No sé,
yo creo que en alguno de esos dos porque no
ando con mucha gente.

¿Cómo te enteraste que tenías Covid19?
Cuando me sentí mal, avisé en mi trabajo

y me mandaron a mi clínica familiar. Me re
visó mi enfermero, ahí, junto al doctor. Me
dijo que no era la Covíd19 que lo que tenía era
una infección de faringitis o laringitis. Les di
je que no olía ni me sabía nada y que andaba
bien malo del estómago y les pedí que me hi
cieran la prueba como me indicó mi jefa, pero
me dijeron que no era posible poique yo tenía
una bacteria en la garganta y que de ahí segu
ra se me fue al estómago y que volviera al
trabajo. En mi chamba, mi jefa no se ñó y me
mandó a sacarme una prueba particular, que
cuestan un dineral. Salí positivo.
¿Contagiaste a tus compañeros de trabajo?

No creo, mí jefa no me dejó entrar a la
chamba Pero fue un rollo cuando me pidió
tramitar mi incapacidad por Internet No se
pido. Ni por teléfono. Me hicieron ir al seguro
a mostrar mi prueba particular, imagínense a
toda la gente que pude contagiar ahí y en el
camino, pero lo siento mucho, yo sin ese papel,
no cobro y si no cobro, no como y no pago la
rento y el celular.

¿Por qué no usas cubrebocas?
El cubrebocas, pues dicen que no es nece

sario si guardo Susana, así que cuando alguien
se me acerca me cuido de aguantar la respi
ración y todo. Sí soy cuidadoso, ¿eh?

¿Qué ha sido lo peor de estar enfermo?
Me puse muy malo. Llamé al teléfono de

locatel y me mandaron a un hospital Covid.
Ahí me hicieron esperar un rato, hasta que
mía doctora me atendió. Me dijo que traía yo
el oxígeno bien bajo, pero que si me ingresaba
a piso, lo más seguro es que no la contara por
que arriba se muere mucha gente, me dijo. Así
que me dio paracetamol y me dijo que dur
miera boca abajo y que respirara mucho. Igual
y me salvó que no me internara 0 eso creo ya
Pero lo peor creo que ha sido todo el papeleo
y que no puedo volver al trabajo.

¿No puedes volver? ¿Por qué?
Cuando pasan tos 14 días de incapacidad,

tienes que volver al seguro y ahí me dijeron
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que ya me fuera a trabajar. Les pregunté que
si no era necesario hacerme algún examen de
Covid y ahora sí el doctor y no el enfermero,
me dijo que no, que no hay pruebas para
cuando uno quiera y que si ya la libré, me va
yaya a trabajar.

Al día siguiente, mi jefa no me dejó entrar
en la chamba y me mandó a hacerme otra
prueba particular y pues volví a dar positivo.
Entonces, mi jefa me dijo que no regresara
porque leyó que para estar seguros que no

contagio, en la Organización Mundial de la
Salud recomiendan aislarse por 14 días des
pués de ya no sentir ningún síntoma y apenas
se me quitó la fiebre antier. Pero como el se
guro no me paga este tiempo y mi jefa tam
poco, me vine yo a trabajar aquí al Centro, a
ver qué puedo encontrar.

Hago de todo, normalmente llevo el archi
vo pero le sé también a la plomería, a la car
pintería, a lo que necesite. EÜ3
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* Profesorinvestigador del Departamento
de Relaciones Internacionales y

Ciencia Política de la LIDLAP.

Estamos a salo tres meses de la elec

ción presidencial en los Estados Uni
dos, dmartes 3 de noviembre, y por
lo pronto el escenario se ha complica

do mucho para las aspiraciones de reelección
del presidente Trump

Caída en su popularidad, contagios y defun
ciones por Covid19 fuera de control, protestas
sociales contra el racismo ai diversos estados,
que se suman a errores de comunicación e ima
gen cometidas por el propio Trump.

El promedio de las encuestas advierte que foe
Biden mantiene una ventaja cercana al 10% so
te® Trump en las preferencias a nivel nacional
Dato que es necesario tomar con cautela dadas
las características del sistema electoral estadou

nidense. No hay que olvidar que Híllary Cinton
obtuvo en 2016 más de 2% más de votos, lo cual
se tradujo solamente en 227 votos electorales
frente a los 304 obtenidos por Donald Trump.

Pero los problemas que enfrenta Trump van
más allá de la intención de voto general En el
mes de julio sus niveles de aprobación se en
cuentran en uno de sus niveles más bajos de
toda su gestión, 55.8% desaprueba su labor fren
te al 40.1% que b aprueba Qfrasno muy lejanas
del 57.4% alcanzado en diciembre de 2017, punto

máximo de desaprobación en estos cuatro años
(para este artículo utilizo los datos publicados
por fivethirtyeightcom, los cuales son
elaborados a través de promediar las diferentes
encuestas electorales y de aprobación presiden
cial levantadas en los Estados Unidos).

Un dato complementario refiere a la apro
bación sobre el manejo de la pandemia. En este
caso, la desaprobación mantiene una tendencia
Gradante y alcanza 59.1% Érente 37.4% de apro
bación. las consecuencias de la pandemia es
tán golpeando muy fuerte la credibilidad de
Trump, no es gratuito que en las últimas sema
nas haya intentado dar un giro a su discurso
reconociendo la importancia del cubrebocas y
usándolo en público. Sin embargo, la magnitud
de la pandemia difícilmente dejará de repre
sentar costos políticos muy altos para Trump.
Simplemente en julio los fenecimientos llega
rán a 150 mil y el Instituto para la Medición y
Evaluación de la Salud (ccrvidl9iiealihdata.com)
proyecta que para el día de la elección el total de
fallecimientos podría alcanzar la escalofriante
ciña de 220 mil

Pero es en las preferencias por Estadas don
de se reflejan los mayores problemas para
Trump. En 2016 Trump pudo derrotar a Hillary
Clinton, a pesar de obtener menos votos a nivel
nacional, gracias a que ganó ai 29 estados Éren
te alos 21 conquistados por los demócratas. Es
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te panorama comienza a cambiar en forma
significativa, ton los datos disponibles, se pro
yecta que los republicanos ganarían
nuevamente al menos en 17 estados y los de
mócratas en 20, Sin embargo, en seis estados
anteriormente ganados por los republicanos se
observa una ventaja considerable de los demó
cratas, incluyendo estados clave como florida,
Michigan y Pensilvania.

En siete estados ganados por los republica
nos en 2016 se observa un crecimiento en la in

tención de voto de tos demócratas. Amona,
Carolina del Norte y Ohio, señalan una ventaja
ligera los demócratas, mientras que en Alaste,
Aricansas y Georgia tos republicanos se mantie
nen al frente por un margen muy estrecho. En

Tecas las encuestes señalan empate. Por d con
trario» de los estados conquistados en 2016 por
tos demócratas, solamente ai Delaware hay
una competencia cenada.

Faltan tres meses en los que puede ocurrir
cualquier cosa. No hay duda que veremos a un
Donald Trump muy agresivo después de que
tengan lugar las convenciones de los partidos y
en cuanto fe campaña arranque formalmente.
Lo que es indudable, es que los problemas inter
nos parecen desbordar al gobierno de Trump y
que esto se está trasladando a las preferencias
electorales en estados clave. Biden tiene en estos

momentos las condiciones para evitar la reelec
ción de Trump. Veremos á en los próximos me
ses es capaz de aprovechar las circunstancias
para consolidar su ventaja. ES
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// ^¦"11uspensión por falta de pago". Con esa leyenda ama
neció el pasado 23 de julio, el portal más importanteSiI para la generación de turismo hacia nuestro país,
que en 2016 logró posicionarse en el tercer lugar del

ranking mundial, VisitMexico.
Horas después, en un comunicado de prensa de la empresa Bra

intivity S A, que tiene bajo resguardo esebien público, aseguró que se
trataba de un hackeo. Casi a la par, el mensaje del portal cambió a "No
es un hackeo, es falta de pago", negando lo dicho por la empresa

A partir de ah£ una serie de hechos desafortunados salieron a la
luz, y apareció un tercer jugador, Sergio Loredo Foyo, dueño de Tec
nocen.com, empresa a quién Braintraty contrató para hacerse car
go de la parte tecnológica, que terminó con una denuncia ante la
Fiscalía por que estaba en sociedad con ellos y no recibieron el pago
de los servicios. Todo este, sin duda, ha puesto en riesgo a este bien
público de la Nación. Vayamos al origen

El 29 de mayo de 2019, el secretario de Turismo Miguel Torruco
Marqués,, firmó un Convenio de Concertación ron la snpresa Brata
tivity S A, representada por Marcos Achar Levy, y Carios Alberto Gon
zález. En un documento de 12 páginas y tres an exos, se consideraba la
alianza "clave para la promoción, el mejoramiento de la reputación y
el posicionamiento de México", y le otorgó a un particular el control,
hosting y administración del portal, todas sus redes sociales.

Al no invertir recursos públicos, la Dirección General Adjunta de
Apoyo en Contrataciones Públicas de la Unidad de Normatividad y
Contrataciones Públicas, emitió un oficio en el que opinaba que el
Convenio no estaría sujeto a la Ley de Adquisiciones, Arrendamien
tos y Servicios del Sector Pública Esto quiere decir que no requería
de licitación, ni invitación restringida para que Braintivity se hicie
ra de dicho contrato.

La contraprestación para ello, establecida en su cláusula Cuarta, en

d apartado Cooperación Técnica, esquela empresa se comprometió
a destinar 40 millones de pesos para el desarrollo del portal VisitMead
cq. y de todos los penales y redes sociales que pertenezcan a la Secre
taría: así como cuatro millones de pesos anuales acumulativos, para
dispoádón de la Secretada de Turismo para el destino que estime.

Hasta aM todo pareciera funcionar muy bien, pero hubieron dos
omisiones muyimportantes, establecerlas sanciones y responsabi
lidades para proteger a unbien patromonio de México, así romo una
póliza de garantía por daños. Lo que representa que él secretario de
Turismo incurrió en una feto administrativa no grave, romo se es
tablece m el artículo 50 de la Ley General de Responsabilidades Ad
ministrativas.

Por otra parte, Braintivity, como responsable de la protección y
buena implementarión de este bien público, incurrió también en
varias fetos.

Para empezar, entregó sin tener el cuidado de protección y vigi
lancia las contraseñas y dominios a un tercero, como si le pertene
cieran a ellos y no a un país. En segundo lugar, no elaboró un
contrato para el manejo de ese bien público ron Tecnocen.com Y en
terco: lugar, no cumplió coa el pago estableciedo que, incluso, aun
que hubiera tenido sobrecosto, dios así lo aceptaron al entregarles
el control de todo.

Lo que nos debe importar es el bien público y no el privado. Tec
nocen.com está en un lío penal ya que generó un daño a un bien
público del que no tenía derechos establecidos para su manipulación
Braintivity debió proteger en todo momento los bienes déla Nación,
y denunciar ante la FGR desde la primera supuesta amenaza de su
soda para parar el portal, pero fue omisa y dejó que las rosas crede
ran al grado que quedó expuesto al mundo el bajo nivel que existía
en la seriedad de la miaña.

"Suspensión por falta de pago". Una leyenda que ya quedó en la
historia del turismo en México. ES
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* Economista interesado en los temas
de combate a la corrupción y la pobreza.

Entre los efectos provocados por la
pandemia, primero de salud y lue
go económicos, se encuentra la
difícil situación de millones de
personas a quienes no les alcanza

el ingreso, si acaso lo tienen, ni sus ataros, pa
ra garantizar su subsistencia y la de sus fami
lias el día de hoy.

Es por lo que de pronto miembros del con
greso, organizaciones multilaterales y de la so
ciedad civil han propuesto el ingreso básico
como una de las medidas urgentes a realizar; es
decir, lo que hasta antes de la pandemia se con
sideraba como algo lindante en las comarcas de
la utopía" en palabras del diputado de Morena,
Porfirio Muñoz Ledo, ahora se considera como
lo más necesario, aunque de forma temporal

Quienes hemos luchado por esa propuesta
desde hace años, hemos sido considerados co
mo personas con una buena idea, pero irrea
lizable en el corto plazo, y ahora resulta que se
debe aplicar en el corto plazo, y cuanto antes
mejor,

Araba de aparecer un documento del Pro
grama de Naciones Unidas para d Desarrollo
(PNUD), elaborado por George Gray Molina y
Eduardo Qrtizfuárez, que lleva por título Ingre~
so Básico Temporal (IB1), en el cuál justifican la

necesidad de implantar este proyecto en los paí
ses en desarrollo.

En su estudio argumentan que es necesario
implantar este IBTporlos efectos devastadores
que está ocasionando la pandemia, sobre todo,
en aquellas personas que carecen de seguro de
desempleo y asistencia social Según los cálcu
los que han realizado para 132 países el costo
varía entre un 0,27 y un 0.63% del Producto
Interno Bruto, dependiendo de la política que
se quiera seguir.

La justificación que hacen para implantar
este IBT es que en nuestras naciones tenemos
menos resüencia que en los países desarrolla
dos ante estas situaciones, porque, entre otras
cosas, siete de cada 10 trabajadores viven del
mercado informal y, agregaría yo, en activida
des que de ninguna manera pueden realizarse
desde casa o vía computadora.

Entre los datos que dan se encuentra el de
que el desempleo y la reducción salarial aunque
sea modesta, provocarán que entre 70 y 100 mi
llones de personas caigan en la pobreza. Según
un documento elaborado por el Ingeniero
Cuaiihtémoc Cárdenas, en la actualidad, en Mé
xico seis de cada 10 personas que todavía con
servan su trabajo no ganan lo suficiente para la
canasta básica de una familia de dos personas.
Además, solo el siete porciento de las personas
ocupadas gana más de 12 mil 800 pesos al mes,
que se ha visto reducido en 12 millones de tra
bajadores al inicio de este aña
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En el estudio del PNUD hay algunas cifras
que reflejan que el actual sistema económico
ya dio de sí y que urge su cambio. Lo digo por
que, por ejemplo, señalan que en América La
tina y el Caribe los pobres y vulnerables son
aquellos que tienen un ingreso menor a 13 dó
lares diarios, pero para el norte de África y el
este de Asia la cifra se reduce a 550 dólares, y
todavía es peor para el sur de Asia y las regio
nes de Sahara Africano, pues la cifra es de 3.20
dólares diarios.

Según sus auteares, el IBT es una respuesta a
esta crisis sin precedente y que se basa, entre
otras, en la propuesta que lleva años en el aire
de un Ingreso Ciudadano Universal (ICU) que

asegure un ingreso para todos, independiente
mente de su situación laboral

El estudio menciona que en nuestra región
quienes serían susceptibles del IBT serían 150
millones de pobres y 227 millones de llamados
vulnerables, que representen casi el 61 porcien
to de la población

Para el caso concreto de México indican que
tos beneficiarios deberían ser 87 millones de

mexicanos y el costo mensual sería de 15 mil
millones de dólares, lo cual, según sus cálculos,
representa un 0.61% del PIB mensual

Propuestas y estudios hay muchos, ahora
está en manos del Legislativo echado andar, an
te la poca atención del Ejecutivo en el tema.
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Las razones de Levy
Más de un año después de su
renuncia como subsecretario de

turismo, argumentando "razo
nes estrictamente personales",
Simón Levy dio a conocer lo que
realmente lo motivó a dejar el
cargo. A través de su cuenta de
Twitter, Levy señaló que el titular
de la Secretaría de Turismo,

Miguel Torruco, le prohibió
meterse con los hoteleros por el
asunto de las playas privadas y
lo "obligó" a callarse, por lo que
de inmediato renunció. En otro

mensaje afirmó que tampoco se
prestó a ser parte de una menti
ra, y se negó a ir a unas oficinas

que no existían en Chetumal y
a mentirle al presidente. Ya hace
unos días, el exsubsecretario
había criticado fuertemente a la

Sectur, calificándola de "florero",

tras la suspensión de la página
web visitmexico.com.

Ni por 'consentido' se salva
El golpeteo interno en contra de
Luis Gutiérrez Reyes, nuevo
subsecretario de Combate a la

Impunidad en la SFP, está a todo
lo que da. En junio pasado, en
plena cuarentena por el COVID19,
el ingeniero en Computación y
exdirector General de Tecnologías

de Información, se convirtió en
el brazo derecho de la secretaria

Irma Eréndira Sandoval Sin

embargo, todo indica que su
periodo de gracia acabó. Su pre
sencia es nula en casos de

excesos por parte de funcionarios
de primer nivel, y ni hablar de
crear políticas y lineamientos
para dar seguimiento a las denun
cias en contra de los servidores

públicos, nos comentan. Así que
todo indica que el funcionario
promovido al cargo por tratarse
de un "leal" colaborador, no podrá
sostenerse en el mismo por mu
cho tiempo.

'Celebrad la vida
Tras celebrar en su cuenta de

Twitter la decisión de la Suprema
Corte, que desechó un proyecto
que buscaba despenalizar el
aborto en Veracruz, el presidente de
Acción Nacional, Marko Cortés fue
blanco de señalamientos en la red

social. En su publicación, el panista
escribió: "¡Ganó la vida!", y entre
quienes le contestaron destacó el
diputado local de San Luis Potosí,
Pedro Carrizales "El Mijis" quien le
cuestionó que celebrara la vida aún
cuando su partido gobierna el esta
do más violento del país, refiriéndo
se a Guanajuato. Seguro dolió.
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EL ETERNO DISCURSO

Y SENADORES SE SUMAN
A PETICIÓN
La falta de un drenaje pluvial
eficiente en la Zona Metropolitana
de Monterrey se viene arrastrando
desde hace al menos 14 años, es por
eso que llama mucho la atención
que los alcaldes metropolitanos
piden recursos precisamente para
sacar adelante un Plan Integral del
Drenaje Pluvial.

Esta "asignatura pendiente"
fue señalada en la carta enviada al

presidente Andrés Manuel López
Obrador por parte de los ediles
para solicitar recursos federales
para este y otros pendientes; pero
lo que no se dijo en esta misiva fue
el rezago que mantiene el proyec
to, inconcluso desde hace años.

Administraciones estatales y
municipales, y de todos los partidos
y colores, han pasado con sus altas
y sus bajas, pero se sigue con el
problema pluvial.

Sólo para refrescar un poco la
memoria, en 2014, la entonces sena
dora priista, Ivonne Álvarez García,
planteó en la Cámara alta del poder
legislativo federal un plan integral
de manejo de aguas pluviales para
la Zona Metropolitana, el cual ayu

daría a evitar las inundaciones en

los distintos municipios en la época
de lluvias.

Es fecha que no se tiene y, para
muestra, las recientes inundacio
nes por las lluvias de Hanna, ni
qué decir las afectaciones tras el
paso del huracán Fernand el año
pasado, y ya ni hablar de Alex, que
colapso el drenaje y la ciudad de
Monterrey.

Y sobre eso de que el presiden
te no voltea a ver a Nuevo León,
habría que empezar por preguntar
al gobernador Jaime Rodríguez las
razones ¿O no?

SENADORES SE SUMAN

A PETICIÓN

Quienes también se sumaron a la
solicitud de los alcaldes metropo
litanos fueron los senadores por
Nuevo León, tanto los emecistas
Indira Kempis y Samuel García
como el panista Víctor Fuentes.

Los tres legisladores, quienes re
cibieron el día de ayer el documen
to con la petición, respaldaron a los
ediles en su intención de celebrar

una audiencia con el presidente
Andrés Manuel López Obrador
para abordar la necesidad de las
obras de infraestructura tras el paso
de la tormenta Hanna y el apoyo
federal para las mismas.

Aprovechando la oportunidad,
Samuel García reiteró que los
tres estados más afectados por el
fenómeno natural, Nuevo León,
Tamaulipas y Coalmila son los
que más aportan recursos a la
Federación, por lo que hoy que
se necesita, le piden al gobierno
federal no darles la espalda y
priorizar a esta audiencia dadas
las afectaciones en vialidades y,
sobre todo, en el patrimonio de los
neoleoneses. Ahora sí, todos los
actores políticos en Nuevo León
parecen concordar en la petición
hacia el Gobierno federal.

Los senadores neqfeanesQS solicitaron apoyo al Gobierno, federal.
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Se venció el plazo y las comisiones de
Administración Pública y de Planeación —
presididas por Guadalupe Chavira y Fe
derico Ddring, respectivamente— no pu
dieron terminar a tiempo el dictamen del
Comité de Selección del titular del Institu
to de Planeación.

Lejos de apurarse, la morenista pre
firió tirar la toalla ayer y pasar la tarea a
otros legisladores, acusando que nunca
pudo ponerse de acuerdo con el panista.

Según ella, todo se trabó porque no
recibió contrapropuesta sobre cómo de
berían ser las cédulas de votación.

Cuentan que eligió un muy mal pre
texto, pues desde el 21 de julio su secreta
rio técnico la recibió y, si por alguna razón
lo olvidó, ¡pues que revise su Whatsapp!

¿No habría sido mejor reconocer que
patearon el bote para que ahora sea sólo
una comisión y —¡tremenda casualidad!—
con timón de Morena?

Es pregunta que declina su turno pa
ra contestarse.

La secretaría de Medio Ambiente reacti

vó las convocatorias para instalar plantas
tratadoras de residuos. Dicen que entre
tos empresarios hay interés por participar.
¡Va de nuevo!
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RESPETO A LA LEY
Aparten los ojos de este escrito los lectores
pudibundos, recatados. Quienes abrigan es
crúpulos de moralina o tiquismiquis de con
ciencia dejen de lado estos renglones ahora
mismo. Mejor harían en leer alguna obra de
don José María Vargas Vila. Aun su cenagoso
libro ++Flor de Fango++ es un misal, devo
cionario o eucologio al lado del chascarrillo
que ahora sigue. Advertido está el público
lector. Si alguna persona no escucha la ad
vertencia, si a pesar de mi prudente moni
ción insiste en dar lectura al cuento que aho
ra sigue, será su responsabilidad y no la mía
Don Geroncio, señor maduro en años, logró
que una dama en plenitud de edad y facul
tades prestara oído a sus demandas amoro
sas. Con ella fue al departamento de la dicha
dama. Llegados que fueron a la habitación
donde tendría lugar el consabido trance la
señora se tendió en el lecho en actitud que
recordaba la de la maja desnuda en la in

mortal tela de Goya. (Nota: Goya y Lucientes,
Francisco José de. 17461828. Pintor espa
ñol. Entre sus principales obras están: ++Los
fusilamientos del 3 de mayo++; ++Saturno
devorando a su hijo++ y ++La familia de Car
los IV++. También era muy diestro en capar
castrar cerdos, según afirma su biógrafo Ba

yeux, pero Goya es conocido principalmente
por su obra pictórica). Don Geroncio entró
en el baño. No lo llevaba ahí ninguna urgen
cia natural, sino el intento de disponer el áni
mo para hacer frente al compromiso con su
hospitalaria anfitriona. Vio sobre el lavabo un
pequeño frasco que contenía una pomada, y
supuso que era un auxilio dispuesto por ella
a fin de ayudar a sus visitantes a evitar una
terminación prematura de la relación. Ala
bando en su interior tan sabia providencia
procedió a aplicar en la correspondiente par
te una profusa cantidad de la mixtura. Eso
pareció favorecerlo, pues un minuto después

ya estaba en aptitud de honrar en forma
airosa el amoroso reto. Lo afrontó con pres
tancia don Geroncio, tanto que al otro día
fue la mujer quien lo llamó para una nueva
cita. Otra vez el añoso caballero recurrió a la
mirífica pomada, con los mismos excelentes
resultados. Cuando acabó esa nueva ocasión,
don Geroncio, feliz por el venturoso curso de
los acontecimientos, fue al baño con el pro
pósito de anotar el nombre que en el fras
quito tenía la pomada, a fin de comprarla en
alguna farmacia para futuras ocasiones. Leyó
la etiqueta del frasquito. Decía: "Cornsendina.
Pomada para los callos de las manos y los

pies. Con la primera aplicación se endurecen;
con la segunda se caen"... Estoy de acuerdo:
algunos abogados que llegaron a la Presi
dencia de la República le hicieron grave da
ño a este país. Pero, abogado al fin, tengo la
impresión de que más daño le han hecho y
le están haciendo quienes no son abogados.
Siquiera sea por deformación profesional un
licenciado en Derecho sabe que toda acción
de gobierno debe estar sujeta a la ley. Las in
quietudes que sufrimos ahora con la 4T deri
van de un sistemático desapego de las pres
cripciones jurídicas. Lo que México necesita
es un constante acatamiento de lo normativo,
un respeto permanente a la legalidad. Nume
rosos políticos de todos los partidos e ideo
logías, de todos los niveles de poder, parecen
pensar que la ley se hizo sólo para los gober
nados, y que a ellos no les obliga la juridici
dad. Se pasan las leyes por el arco del triunfo,
si me es permitida esa expresión plebea. Con
eso se instaura un ámbito de impunidad que
lleva a la inseguridad jurídica, y por tanto a
esa indiferencia por el orden jurídico, actitud
perniciosa que ahora estamos viendo. Volva
mos al respeto a la legalidad. Sólo así vivire
mos en 1*1 Estado de derecho... FIN.

afacaton@yahoo.com. mx
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Enmugre

FUERA DE AGENDA
LA DÉCADA DE JALISCO
POR JUAN VELEDÍAZ

Podría decirse que todo comenzó el 29 de julio de
2010 en Guadal a jara, jalisco. Aquel día un gru
po de fuerzas especiales del Ejército irrumpió
en dos mansiones de Colinas de San Javier, en
busca de Ignacio Coronel Villarreal, conocido

por la policía mexicana como "Nacho Coronel", y por las
agencias estadounidenses como "King of lee".

Coronel nacido 56 años atrás en Veracruz, pero radicado
desde muy niño en Canelas, Durango, acostumbraba estar
custodiado por una guardia mínima. Era un traficante de la
vieja escuela, esa que distinguió a su estimado luán losé
Esparragoza Moreno "El Azul", y que caracteriza a su ex so
cio Ismael Zambada García: perfil bajío, discreción absoluta,
y evitar usar la violencia como primera medida

Cuando los mandos militares de entonces lanzaron

aquella operación que desembocó en la muerte del capo, no
importó ni se contempló el escenario que vendría. Con la
muerte de "Nacho Coronel", terminó una era de aparente
tranquilidad, de control de la violencia y de pactos entre los
diferentes grupos de tráfico de drogas que usaban Guadala
jara como centro de "negocios".

La Imagen que marcó el inicio de la era del terror en Jalis
co muchos !a ubican en noviembre del 2(1, cuando 26 cuer
pos fueron abandonados en tres camionetas en las inmedia
ciones de los Arcos del Milenio. Lo que estaba detrás era la
disputa criminal entre dos bandos, uno llamado La Resis
tencia, conformado por los socios de los hermanos Nava Va
lencia detenidos meses atrás: y el otro que se hacía llamar
Cartel de lalisco Nueva Generación (CING), lidereado por un

ex operador de "Nacho Coronel" llamado Nemesio Oseguera
Cervantes, un michoacano radicado en lalisco que tenía tras
de sí un historial de operaciones bien documentadas por las
autoridades.

¿Por qué la cúpula de las fuerzas armadas encabezadas a
partir de diciembre del 2012 por el general Salvador Cienfoegos
Zepeda y por el almirante Vidal Soberón Saénz voltearon hacia
otro lado mientras Jalisco se hundía en el terror?

Por aquel entonces varios fenómenos comenzaron a \ri
sibilizarse en la entidad y después se convertirían en una
terrible realidad en varias zonas del país, Cientos de jóvenes
de diferentes municipios y de la capital jalisciense comen
zaron a desaparecer, sin que a la fecha sus familiares te ngan
noticias de ellos. La historia de Ornar y Miguel Planearte
Ramírez, desaparecidos en febrero del 2012 a manos de tes
taferros del CING, ilustra la tragedia de miles de familias. Su
caso documenta las corruptelas en Las áreas ministeriales
locales y federales, los familiares se vieron forzados a pagar
para que investigadores privados les ayudaran. Cierta oca
sión lograron documentar un campo de concentración en la
sierra de Yahualica, donde había varias barracas donde te

nían a docenas de jóvenes trabajando contra su voluntad en
laboratorios de droga clandestinos. Pese a las evidencias, las
autoridades actuaron demasiado tarde.

Campos de concentración, fosas clandestinas, 10 años
después las estructuras de protección oficial detrás del gru
po criminal que a golpe de terror sostiene su hegemonía en
lalisco, y que busca expandirse al Bajío y Michoacán, son el
resultado de una falla sistémica donde las fuerzas armadas
lucen rebasadas.
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RED
COMPARTIDA
SEDEÑA EN ALERTA
En los hospitales de Sedeña el

personal médico está preo
cupado, nos cuentan que los
medicamentos para el trata
miento del Covid 19 comien

zan a escasear y no hay recursos para
adquirirlos, los ventiladores comienzan
a fallar debido a su desgaste por el enor
me uso. Si no se toman las soluciones,
por cosecuencia, la tasa de fallecimien
tos será dolorosa. Y mientras esto pasa,
la pelea por el negocio de la compra de
medicina sigue, los laboratorios y las
asociaciones donde están agrupados han
subido el tema de negocio a medios, cul
pando al gobierno del presidente de darle
preferencia a los extranjeros a pesar de
que en muchos casos no cumplen con i as
normas.

Las zonas populares de la alcal
día de Miguel Hidaldo se va a
semáforo rojo a pesar de las
medidas tomadas por el alcal
de Víctor Hugo Romo Guerra

las zonas más populosas deberán cerrar
o reducir sus actividades a cero, sus mer
cados y tianguis más importantes en
simplemente van a dejar de operar Ojo,
por el momento el cierre de actividades
sólo afecta a la micro economía cercana a

las estaciones de! metro San, loaquin y
Panteones; pero hay una alerta impor
tante en las inmediaciones de los puntos

de Tacuba, Polanco y Auditorio.
En Tlalpan, la alcalde Patricia

Aceves Pastrana comienza a

tener problemas serios deri
vados de la emergencia sani
taria por el Covid 19 tanto por

los enfermos como por el crimen organi
zado que se aposentó de un amplio co
rredor. El problema de seguridad pública
comienza a crecer por el aumento de los
puntos de venta de droga y, por otro lado,
hay un incremento en el número de con
tagios muy importante,
Este jueves, el dirigente del PRI

en la CDMX, Israel Betanzos,
tendrá nueva Secretaria de
Vinculación con la Sociedad

Civil en manos de Diana Sán

chez Barrios. Parece que el líder del tri
color está empeñado en cuerpo y alma
en reforzar la estructura de su partido
con miras al proceso electoral del 2021.
Por cierto, en el caso Cruz Azul,

la juez del juzgado Noveno de
Distrito en materia adminis

trativa. Dinorath Hernández,
se niega desbloquear las

cuentas personales de Guillermo Alvarez
y de su grupo porque la empresa para
justificar los movimientos ilícitos reali
zados. presentó copias que no tienen va
lor probatorio y que son insuficientes
para acreditar que no hubo tales delitos.
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¦ Metepec, tierra sin ley! De por sí siempre
Íha sido este un municipio peligroso, hoy
por hoy, ante la falta de una política de

seguridad contundente, cada vez son más
constantes los asesinatos, a toda hora del díaT
dejando incluso estos crímenes impunes.
De manera por demás lamentable, para Ga
briela Gamboa, es más "fructífera la fiesta"
y el "populismo barato" que implementar
una verdadera política que permita salvaguar
dar la seguridad de propios y extraños.
Ayer por la mañana, por ejemplo, un hombre
de aproximadamente 35 años fue asesinado
cuando se encontraba a bordo de su vehículo

en el municipio de Metepec.
Ello sucedió en la calle Venustiano Ca

rranza, en la localidad de la Magdalena Oco
titlán. sitio adonde llegaron los elementos
municipales después de recibir una llamada
telefónica. A su arribo, localizaron a la víctima
recostada al interior de un vehículo rojo tipo
Pontiac.

Cuando llegaron los servicios de emergencia,
se percataron de que la víctima presentaba un
disparo de arma de fuego en la cabeza.
lino más en la larga lista de crímenes que se
cometen en Metepec y que, hasta hoyT \siguen
impunes!
Recordemos el asesinato del juez federal, Vi
cente Antonio Bermúdez que, si bienes cier
to su esposa está detenida por ese crimen,
todavía no se sabe nada de si la señora estaba

realmente o no involucrada. El chiste es que el
juez salió a correr, a primeras horas del día, y
fue asesinado

En septiembre de 2019, otro sujeto fue asesi
nado en una fiesta, también en Metepec. En

enero de este año, un jovencito también fue
acribillado a balazos, el 4 de febrero fue en
contrado, en Metepec, el cuerpo de un aboga
do que había sido reportado como desapare
cido. El 25 de febrero otro asesinato a balazos;
el 26 de febrero otro joven se resistió a ser
secuestrado y lo asesinaron, y asi sucesiva
mente, mes tras mes, se reporta un homicidio
en Metepec.
¿Por qué en Metepec? Porque queda claro
que en este municipio la seguridad es nula,
peor aún, los uniformados, no están capacita
dos para repeler la violencia y "los otros uni
formados" fueron capacitados solo para
"multar a automovilistas, inmovilizar sus
autos" u otra clase de servicios "viales",
pero nada más.
Mientras tanto, la alcaldesa, que parece no
enterarse de los crímenes que a diario se
cometen en su municipio, muy al estilo del
"populismo más barato", hace entrega de
dinero, casa por casa, a viejitos e incapacita
dos. NO se puede seguir viviendo así.
Se supone que Metepec es "la joya de la
corona del Valle de Toluca", todo mundo lo
quiere "gobernar" por la prosperidad que
representa, pero, hoy por hoy, es uno de los
municipios más peligrosos y menos vigilado
del Estado de México. El recuento de críme
nes desde el inicio de la administración de

Gabriela Gamboa es una verdadera grose
ría y esta, dicen, "prefiere empinar el co
do" a hacer bien su chamba como presiden
ta municipal. Es más, cientos de ciudadanos
cuentan los días para que esta señora se
vaya, lo malo es que ¡aún falta mucho!, por
lo que tendremos que preguntarnos: ¿cuán
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tos asesinatos más, en lo que termina la
administración de Gabriela Gamboa?...
A quien, al parecer, "no le está yendo tan

PARA SALVARSE, LOZOYA
AUSTIN TENDRÁ
QUE HABLAR
"DE TODOS"

mal" como se imaginaba, es al ex director de
Pemex, Emilio Lozoya Austin, quien de algu
na manera ha recibido ciertas "componen
dashi por parte del presidente Andrés Manu
el López Obrador.
Y es que ayer se dejó saber que este "va a
tener ciertas consideraciones" como parte
del proceso iniciado el pasado lunes, en la cali
dad de "testigo colaborador" (wow) confor
me a lo decidido por la Fiscalía General de la
República.
El detalle está en que se le está dando la opor
tunidad a este exfuncionario peñista para que
exponga, no solo otros delitos, sino también a
otros implicados, pues se sigue diciendo fuerte
y quedito que "ni Enrique Peña ni Luis Vi

degaray".
Peña, porque aseguran "no firmó nada" (sic),
pero ¿Videgaray?, este como miembro (prin
cipal) del Consejo de Administración de Pe
mex /forzosamente/ debió firmar documentos
referentes a esta empresa, sobre todo en lo que
a compras y ventas se refiere y, más aún, cuan
do este, como secretario de Hacienda, debía
verificar "la legalidad de compras y ventas",
pero resulta que ¡no se le puede tocar!
Estarán de acuerdo en que Luis Videgaray
Caso es una pieza clave para resolver lo que
tanto ansia el presidente López Obrador, ¡el
desfalco que la administración peñista co
metió contra las arcas del pueblo mexicano!
Lozoya Austin es pieza clave en el caso de la
adquisición del complejo Agron£trogenados,y
los sobornos que habría recibido de esto. Se
dice que Lozoya Austin va a dar a conocer
nombres y todo el proceso, pero es necesario
que las autoridades ¡no protejan a nadie!, que
todos los involucrados sean expuestos, si no de
qué serviría tanto esfuerzo para detener a
gente como Lozoya Austin y Rosario Robles
Berlanga, que no se nos olvida que también es
parte de este entramado de corrupción...
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Especuladores
Esta pandemia ha Logrado que mu
chos emprendedores hagan buen
negocio con La venta de insumos
para hospitaLes, como cubrebocas,
guantes caretas, pero sobre todo
a Los que se movieron desde eL
principio y tuvieron buenos contac
tos, como eL hijo de BartLett, que
Luego deL escándaLo mejor ya no Le
compraron sus ventiLadores carí
simos, aunque éL en realidad no es
emprendedor, sino empresario con
papé poderoso. Y bueno, hay tam
bién quienes, ante taL demanda de
insumos, ya están especuLando con
sus productos, de manera engañosa
a través de Mercado Libre o Ama

zon, ya que así ganan más dinero y
se esfuerzan menos, Lo cuaL tendría
que ser revisado.

Para que no Les digan que desco
nocen a Los beneficiados con eL

Programa de Apoyo aL DesempLeo
eneLEdomex, que ha generado
muchas dudas, e incluso Los diputa
dos morenistas Maurilio Hernández

González y Tanech Sánchez, dijeron
que vigilarían La forma en que se
asignaron estos recursos y evitarían
su uso electoral, eL gobierno mexi

quense ha dado a conocer testimo
nios de algunos beneficiados, de Los
50 mil registrados, con este progra
ma de apoyo a La economía de Las
familias mexiquenses afectadas por
La pandemia de COVID19.

La diputada Lorena Martín Moreno,
informó que para apoyar La reacti
vación económica de La Región de
Los Volcanes y contribuir con su de
sarrollo y reactivación económica,
deL 1 aL 18 de agosto se realizará eL
7° Festival de Chiles en Nogada, con
La participación de 18 restaurantes
de La zona que mostrarán su gran
tradición gastronómica. Piden a La
gente ir, respetando Las medidas de
protección e higiene.

Bien Le fue aL director de Bienestar

de TLalnepantla Iván Gatica en su
comparecencia ante Los integran
tes deL Ayuntamiento. Gatica infor
mó sobre Los apoyos a La gente más
desprotegida ante La pandemia
por eL COVID19. Se trata de 95 mil
apoyos alimentarios, mismos que
han sido repartidos en Los propios
domicilios de Los beneficiarios. Que
siga eL apoyo, La gente Lo requiere
mucho.
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Esténtor político
Miguel Angel Casique Olivas

* Gobierno de AMLO solo

ha ejercido el 7% de gasto
público para obra

En México cierran 2 de cada 10

tienditas obligadas por la crisis y
por la desaceleración de la eco
nomía y sobre todo por no poder
pagar la energía eléctrica, según
datos de La Asociación Nacional

de Pequeños Comerciantes (AN
PEC), al decir que al menos 150
mil tiendas de abarrotes, un 21
por ciento de las que hay, ya no
pudieron sobrevivir.
Mientras esto pasa, otro dato

alarma y alerta a la población
mexicana porque se sabe que del
gasto público que estaba destina
do a infraestructura para el pri
mer semestre de este 2020, sólo
se ejecutó el 7%, esto además de
que se tenía una asignación para
el año de 339 mil 213 millones de

pesos pero ya le recortaron 2 mil
269 millones, datos de la Cáma
ra Mexicana de la Industria de la

Construcción (CMIC).
Según el PEF aprobado en el

2019 para ejercerse en este año,
era de 339 mil 213 millones de

pesos; también, de acuerdo a la in
formación, basada en el análisis del
Observatorio de la CMIC basado

en información pública, para el sec
tor energía, que es Pemex y la CFE,
y que representa el 89 por ciento
de los recursos, ha reportado ape
nas el I por ciento de avance.
Mientras que la Secretaría Co

municaciones y Transportes (SCT),
el segundo rubro en importan

cia, con participación del 7.2 por
ciento, suma hasta junio recursos
contratados por el 72.3 por ciento
de su presupuesto. En sector Salud,
que corresponde al IMSS, ISSSTE
y Secretaría de Salud, que tenía
3 mil 186.4 millones de pesos ha
contratado el 14.1 por ciento de
su presupuesto y la Secretaría de
Medio Ambiente el 23.9 por ciento;
en este rubro se explica la insufi
ciente atención médica en clínicas

y hospitales.
El ejercicio del presupuesto es

lento y, además, se ha estado ejecu
tando de manera errónea e inefi

ciente; por ejemplo en días recien
tes se ha hablado de la entrega de
los recursos a las familias pobres,
y se sabe que los servidores de la
nación han resultado ineficientes,
sobre todo porque no reciben del
gobierno federal los medios ne
cesarios y apoyos suficientes para
realizar su trabajo; e incluso en
esos pueblos y colonias se habla
de que la 4T no ha sido capaz de
pavimentar ni una mísera calle.
La situación es complicada; des

de el 2019 la obra privada no se
recupera y los estados han empo
brecido, ahora podemos ver cómo
en Pemex y CFE todo va muy len
to y hay pérdidas ya que no se van
a recuperar en corto tiempo. Por
otro lado, hemos notado como las
obras insignia de AMLO y Morena
como "Dos Bocas", "Tren Maya",

"Aeropuerto en Santa Lucía" y re
habilitación de algunas refinerías, sí
avanzan; sin embargo, eso está muy
lejos de beneficiar a la inmensa
mayoría de los mexicanos que hoy
sufre por los efectos de la pande
mia y por la entrada de una crisis
económica.

Pero además, amigo lector, no
sólo avanzan las obras "faraónicas"

del gobierno federal, sino que se
les ha incrementado en este se

mestre el presupuesto, arrancaron
con un monto de 66 mil 358.5 mi

llones de pesos y se incrementó a
91 mil 968.7 millones de pesos; de
todo esto al menos el 50%, unos
46 mil millones de pesos, ya están
aprobado en 49 contratos.
Eso sí, la inmensa mayoría de

los mexicanos, sufre por la falta
de alimentos, unos 70 millones no
tienen para adquirir la canasta bási
ca alimentaria; más de 12 millones
han perdido su empleo y no tienen
ingresos suficientes y millones de
mexicanos ven inalcanzable acce

der a una prueba de Covid19 y
menos acceder al sistema de salud

en clínicas y hospitales simplemen
te porque no existen en muchas
zonas rurales de México. Y eso

que la crisis apenas está haciendo
su arribo y los verdaderos efectos
aún no llegan. Morena y AMLO
seguirán teniendo complicado su
gobierno, les guste o no. Por el mo
mento, querido lector, es todo.
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r * i¿SERA?
El detenido VIP
Lo acusan de desfalcar Pemex, de delincuencia organizaday
de aceptar sobornos millonarios pero, dicen, muy pronto el
detenido VIP podría ser considerado un héroe por revelar una
trama de corrupción de los opositores. ¿Será?

Alto a la violencia política de género
El proceso electoral comenzará con una lista de personas que
tengan sentencias firmes por haber incurrido en violencia
política de género, a quienes se les negará el registro. Se trata
de una estrategia que se complementará con la reglamentación
en el INE para sancionar este delito. Así que, quienes en pleno
proceso descalifiquen a una contendiente haciendo referencia
de forma despectiva al género, como decir que su carrera se la
debe a su pareja, o aquellas frases que han lanzado algunos po
líticos sobre que las mujeres deben "cuidar niños" o "estar en la
cocina", tendrán que pensarlo, porque podrían ser sancionados
por este delito. ¿Será?

La traía guardada
En el extraordinario de este miércoles en la Cámara Alta, el sena
dor Martí Batres quiso con la descalificacióny su voto en contra
de la terna para elegir al magistrado de la Sala Regional Espe
cializada, cobrarle al Tribunal Electoral su resolución, cuando
él se quiso reelegir como presidente de la Mesa Directiva. Lo que
no esperaba es que el dictamen alcanzaría 83 votos, por lo que al
legislador radical prácticamente no lo secundaron sus compa
ñeros del ala dura, con lo que se advierte que lo han dej ado solo
para que sane las heridas y, la próxima vez, vote consciente de lo
que necesita el país, y no por resentimiento. ¿Será?

Computadoras para los maestros
Nos cuentan que dentro del Sindicato Nacional de Trabaja
dores de la Educación corre el rumor de que, a la brevedad, se
dotará a los maestros de equipos de cómputo para que puedan
impartir sus clases en línea hasta que se determine el regreso a
las aulas. La medida, dicen en el gremio magisterial, es adecua
da para tratar de garantizar la correcta impartición de las mate
rias sin incidentes relacionados con la falta de conectividad o la

obsolescencia de los gadgets propiedad de los profesores; pero,
en los hechos, el apoyo a los docentes no resuelve el problema
de fondo de la educación virtual: los miles de estudiantes en

zonas marginadas que no tienen acceso a la tecnología y, por lo
tanto, no podrán iniciar el ciclo escolar. ¿Será?

Zafarrancho en el Senado
Luego del intento de la panista Martha Márquez para tomar
ayer abruptamente la Mesa Directiva del Senado e impedir
el inicio de la sesión extraordinaria, nos recuerdan que el
Congreso de la Unión tiene un Código de Ética al que deben
apegarse los funcionarios públicos, y que éste, por supuesto,
incluye conducirse con respeto en el recinto. El incidente captó
todos los reflectores, por lo que el pronunciamiento que hizo
al respecto la presidenta Mónica Fernández Balboa pasó casi
desapercibido; excepto porque en su mensaje transmitido a
través de redes sociales cometió el error de decir que "nosotros
(el Senado) no tenemos prisa por ayudar a México". Lo malo es
que hay asuntos legislativos en los que el país sí lleva prisa. ¿O
no lo entenderán así? ¿Será?
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Nueva
política
exterior

Elnombramiento de Isabel

Arvíde para el consula
do en Estambul significa
un nuevo punto de in

flexión, un nuevo manotazo en la
mesa de nuestra política exterior,
plena de dignidad. Son varios
ejemplos ya.
Está la comparecencia del Presi

dente ante el G20, con esas pausas
tan, tan, tan prolongadas, para ex
plicarle a Angela Merkel, Boris Jo
hnsonycompañíaloimportante que
es la fraternidad universal.

Está la reunión de la compañera
Nahle, Rocío de México, ovacio
nada en la reunión de la OPEP.
Seguimos esperando el video de
los aplausos, que seguro viene en
camino, y tenemos una guerra co
mercial con los saudíes. Minucias.

Nuestra dignidad soberana quedó
confirmada.
Y ahora, doña Isabel a Turquía, a

deslumhrar en la plenitud milena
ria de la antigua Constantinopla,
del corazón del Imperio Romano
de Oriente, de la perla de Bizancio.
Tiene credenciales: una pelea con
Sasha Montenegro y un récord de
fotos, súper sonriente, con presiden
tes de todos, pero todos los partidos.
Por lo demás, le debe ir muy bien
allá. Digo, nadie como Erdogan, el
mandamás turco, para entender los
llamados de la Arvide a castigar a
medios díscolos como Proceso: solo

entre 2017y 2018 llevaba unos 400

periodistas detenidos.
Y bueno, de aquí al cielo. ¿Qué

sigue? La imaginación es el límite.
Podemos ver a Sanjuana Martínez
en Corea del Norte, cuyo régimen,
después de todo, promovió abun
dantemente Notimex durante su

ma ndato. O qué sé yo: a Salgado Ma
cedonio mostrándole a Putin cómo
bebe vodka un verdadero hombre.
O a Fernández Noroña en el Reino
Unido, para enseñarles a esos estira
dos los principios de la etiqueta en la
Cuarta Transformación.

Y es que estamos ya en la nueva
etapa de la dignificación de la vida
política. Primero, era imprescin
dible poner orden en casa, porque
la mejor política exterior, ya lo dijo
nuestro Líder, es una buena políti
ca interior. Y ahí tienen los resulta

dos: la propia Rocío; el licenciado
Bartlett, con sus casitas que no son
suyas y sus apagones patrióticos;
Irma Eréndira con sus casitas, que
sí son suyas; LópezGatell con esa
receta infalible parafrenarlapande
mia que es dejar de comer Doritos;
Octavio Romero conlaspérdidas ré
cord en Pemex ooootra vez, pero no
importa, porque viva la soberanía,
etc, etc, etc.
Bueno, ahora esa dignificación,

esa nueva democracia vestida de

quinceañera, será compartida con el
mundo. Bravo. Ya éramos la admira

ción del planeta. Ahora vamos a ser
la envidia. La Cuarta va. Lejos. Y en
vuelo comercial.
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La UNESCO frente a la sombra social del Covid19
COLUMNA INVITADA

JUAN JOSE BREMER*

Inmersos todavía en el combate a

la pandemia del Covid19, se asoma
inevitablemente en el horizonte una

inquietante ola social. Las desigualda
des económicas y de oportunidades han sido
agravadas durante estos últimos meses por la
crisis sanitaria. A esto se agrega que en nume
rosos países la población no ve en el horizonte
el advenimiento de un mundo mejor. Por ello
en el ambiente nos encontramos, en vez de
voluntad de cambio, tan solo con un creciente
enojo social. En estas circunstancias si no se
adoptan de inmediato medidas para contra
rrestar y atenuar la crisis entraremos a un
periodo de mayor inestabilidad.
Las resoluciones que emprendan los gobier

nos más alertas a esta problemática, no serán
suficientespara atender esta crisis global. Aho
ra más que nunca hace falta una respuesta
multilateral. Las institucionesinternacionales,
no obstante sus evidentes limitaciones, tienen
en esta coyuntura desafortunada, una oportu
nidad para levantar las miras y movilizar a la
opinión públicay alos gobiernos.
La UNESCO es la única Organización del

sistema de Naciones Unidas a la que corres

ponde abordar la problemática de la vida
social desde la educación y la cultura. A lo
largo de su historia, la Organización ha ido
incorporando paulatinamente los temas de
la desigualdad y de la inclusión social como
parte del marco de sus acciones e iniciativas.
La educación y la cultura constituyen los

primeros pasos para avanzar en la justicia
social y en la equidad. La UNESCO ha señala
do la importancia de este tema al hacer de la
inclusión uno de sus ejes centrales desde un
enfoque integral y con la filosofía de "no dejar
anadie atrás", mensaje principal de la Agenda
2030 para el Desarrollo Sostenible.
Sin embargo, la pandemia del Covid19 ha

relevado la fragilidad de las políticas educati
vas y de las infraestructuras culturales de mu
chos países, lo que exacerba las desigualdades
ya existentes. Según ellnforme de Seguimien
to de la Educación en el Mundo 2020, publi
cado recientemente por la UNESCO, menos
del 10% de los países cuentan con leyes que
ayudan a garantizar la plena inclusión en la
educación. Tan solo en AméricaLatina, 38% de
la población no cuenta con acceso a Internet lo
que limita una educación a distancia.

El sector cultural también ha sido impac
tado drásticamente. La casi totalidad de los
sitios del Patrimonio Mundial, teatros, biblio
tecas, salas de conciertos y otros espacios cul
turales, han cerrado sus puertas o interrumpi
do sus actividades con considerables pérdidas
econórnicasydramáticasconsecuenciaspara
su personal en particular para los artistas,
quienes en la mayoría de los casos, ya traba
jaban a tiempo parcial, de manera informal o
con contratos precarios.

Al reverso de toda crisis se abren siempre
nuevas oportunidades. La UNESCO, a través
de sus campos de acción, tiene frente a sí la
posibilidad y la responsabilidad de contri
buir con soluciones innovadoras para abrir
avenidas que ayuden a responder a estas
preocupaciones. Muchos de los logros de las
instituciones internacionales no se alcanzan

de la noche a la mañana pero sin su impulso
y dirección no habría un movimiento hacia
adelante.

¦•'Representante Permanente de México ante
la Organización de las Naciones Unidas para la
Educación, la Cienáayla Cultura (UNESCO)
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Emilio Lozoya repitió lo que dijo elmartes
en su primera audiencia ante un juez,
solo que esta vez lo hizo sobre el tema
de los presuntos sobornos de Odebrecht.

El ex director de Pemex, al igual que hizo en
las acusaciones en su contra por la compra de la
planta de Agronitrogenados, no negó los cargos
pero reiteró que los hizo "porque fue presionado,
amenazado", etcétera.
Y volvió a amenazar con el petate del muerto:

que está dispuesto a revelar los nombres de los
involucrados en la trama que habrían dejado uti
lidades millonarias tanto a la empresa brasileña
como a los conspiradores mexicanos.
Igualmente ofreció colaborar con la Fiscalía Ge

neral de la República por lo que era un hecho que
tampoco sería llevado a una cárcel; será testigo
colaborador.

Así que la bomba se amenazaba con detonar
esta semana quedó en cuete chiflador. Mucho
ruido, alta expectativa y todo quedó en suspenso
Parece que el Gobierno de la cuarta transfor

mación administrará el caso Lozoya para hacerlo
estallar muy cerca del proceso electoral del próxi
mo año.

Es el caso que tiene a la mano para defenderse
de la mala situación económica del país, de la
crisis de inseguridad que no termina ni con la
Guardia Nacional ni el Ejército en las calles, del
desempleo galopante y desde luego de la mala ges
tión gubernamental para contener la pandemia.
A ver cuánto les aguanta.

• • • •

La Cámara de Diputados tendrá que programar
otroooo periodo extraordinario para complacer
al presidente Andrés Manuel López Obrador en
su afán por desaparecer los 44 fideicomisos que
existen en el país.
Se suponía que uno de los temas del extraor

dinario realizado ayer era la desaparición de 5
de los 44 fideicomisos, pero el tema se bajó de la
discusión.

En principio se dijo que el asunto no se votaría
porque el presidente de la Comisión de Hacienda,
Erasmo González Robledo, no se presentó a la
reunión porque está contagiado de Covid19.
La realidad es que los diputados de Morena

recibieron un mensaje de Palacio Nacional, incon
forme porque solo se eliminarían 5 fideicomisos y
el jefe quiere desaparecer los 44.
A ver si les da tiempo de otro extraordinario o

de plano ya dejar el tema para la negociación del
presupuesto para el próximo año.

• • • •

En el Senado también hubo periodo extraordi
nario, pero la nota no fueron los temas que se
trataron sino el sainete previo al inicio de la sesión,
protagonizado por la morenista Antares Vázquez
Alatorre y la panista Martha Cecilia Márquez.
La legisladora del blanquiazul protestaba con

una manta la falta de medicamentos para los ni
ños con cáncer y pedía la discusión sobre un sala
rio universal para paliar los efectos de la pandemia.
Por unos minutos, la panista ocupó el lugar de

la presidenta del Senado, Mónica Fernández, lo
que retrasó elinicio de la sesión; cuando desocupó
el escaño, quedó parada a unos centímetros de la
presidenta, que tenía casi en la nariz la pancarta
de Márquez.
En esas estaban cuando subió como locomotora

Vázquez Alatorre para arrebatarle la pancarta;
Márquez fue tras ella y la recuperó.
¿Qué ganaron? La panista, la difusión que que

ríay la morenista un hashtag que fue tendencia va
rias horas en Twitter con el título de #Ladyabusiva.
De los temas aprobados por el Senado, poca

atención merecieron.
Ni hablar.
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"Saving México",
algunos años después

En su edición de febrero de
2014, larevistaTime dedi
có su portada para retratar
al entonces Presidente de

México, quien aparecía acompaña
do por una frase impresa en letras
blancas: Saving México.
Han pasado seis años desde

aquella publicación, un periodo
de tiempo sumamente corto y, sin
embargo, a la luz de lo que hoy está
sucediendo en México, ese artículo
resulta no solamente caduco, sino
fantasioso por su lejanía respecto
a la realidad, y para muestra basta
un botón.
En uno de sus párrafos, después

de hablar de la profunda crisis de
seguridad que azotaba al país, el ar
tículo mencionaba que las alarmas
estaban siendo reemplazadas por
aplausos, debido a que, luego de un
año, aquella administración había
aprobado "el paquete más ambicio
so de reformas sociales, políticas y
económicas en la memoria".

Lo que no mencionó aquel texto
fue que una de las reformas cen
trales de ese "ambicioso" paquete,
la educativa, no fue consensuada,
sino negociada en el auditorio de

una institución financiera privada.
Se acordó a puerta cerrada, lejos de
las demandas de las y los maestros,
en quienes se sostiene el andamiaje
pedagógico del país.
Lo que también decidieron igno

rar quienes elaboraron el artículo
es que la reforma energética, que
en teoría pondría a la vanguardia a
México, solamente consistió en otra
privatización, como las que se vieron
en el pasado, que no beneficiaron a
la economía nacional, solamente a
unas cuantas personas.
El día de ayer se llevó a cabo la

segunda audiencia de Emilio Lo
zoyaAustin, quien ha señalado que
tiene información sobre cómo se

consiguió aprobar en fasttrack este
paquete de reformas. Los plazos le
gales se tendrán que cumplir, pero
hasta el momento todo parece in
dicar que el muy celebrado Saving
México está por ser desmenuza
do, y como parte de este proceso
se empieza también a desmoronar
la pureza de las llamadas reformas
estructurales.
Durante décadas, desde las altu

ras políticas y económicas, poco a
poco se fue construyendo una ima

gen de lo que México tendría que
hacer para entrar a la modernidad,
para lograr prosperidad y desarro
llo. La vida política se tecnificó a
tal grado que las y los mexicanos,
la sociedad en general, se alejaron
de la vida política del país, dejando
la carretera libre para que, a través
de acciones como las reformas es

tructurales y otras, se culminara el
saqueo del país.
Existen textos que pasan a la pos

teridad como universales y atempo
rales, cuyo contenido, sin importar
el momento en que se consulte, re
sulta válido y relevante. El artículo
de Time no serála excepción. Asólo
unos cuantos años de su publica
ción, su lectura es obligada para
no olvidar el daño que la unión del
poder económicoy el poder político
causó en México. Y queda también
como memoria viva del desenten

dimiento que la antigua clase polí
tica tenía respecto a las necesidades
de la sociedad; como la antítesis
de las acciones y políticas sociales
y económicas que actualmente se
están llevando a cabo para lograr
el cambio de régimen y la Cuarta
Transformación de la vida pública
del país.
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Billy Álvarez ¿prófugo? y Lozoya, a su casa...
Finalmente tras varios meses de in

vestigación la Fiscalía General de la
República logró obtener de un juez
federal una orden de aprehensión en

contra de Guillermo Alvarez "Billy Álvarez",
al encontrar elementos para considerarlo el
presunto líder de una organización delictiva
dedicada a lavar dinero a través de la Coope
rativa La Cruz Azul.

Pero resulta que la orden de aprehensión
también fue girada contra Mario Sánchez,
director financiero, Eduardo Borrell, director
jurídico, Víctor Garcés, ex director jurídico de
la Cooperativa, así como al abogado externo
Angel Junquera entre otros.
Los hechos que se les imputan, consisten

en que, durante al menos 6 años, los ahora
inculpados se organizaron de hecho para
disponer reiteradamente de recursos propie
dad de la Cooperativa, ya que autorizaban
y realizaban pagos de facturas por servicios
inexistentes, a empresas que facturan opera
ciones simuladas, sin contar con facultades
de representación de la sociedad agraviada,
con lo que ocultaron o pretendieron ocultar
el destino de los recursos que representan el
producto de su actividad ilícita, causando un

perjuicio ala Cooperativa de varios cientos de
millones de pesos.
En otros procesos, finalmente concluyeron

las dos audiencias en las que el exdirector de
Pemex, Emilio Lozoya conoció a detalle las
investigaciones que tienen en su contra la
Fiscalía General de la República.
De las dos audiencias sin duda lo más re

levante es lo dicho por el mismo Lozoya el
pasado martes, en donde acepta que pudo
haber cometido delitos, y en el que señala ante

eljuez que dichos ilícitos fueron bajólas órde
nes de lo que llamó un "aparato organizado
de poder".
Durante la audiencia refirió que fue "sis

temáticamente intimidado, presionado, ins
trumentalizado..según lo que también
expresaron sus abogados.
Sin embargo, tras varias semanas de decla

raciones del presidente Andrés Manuel López
Obrador y del constante señalamiento de que
Lozoya podría presentar videos o pruebas en
contra de exfuncionarios o actuales funciona
rios, esto no ha ocurrido.
Durante las dos audiencias que se realiza

ron el exdirector de Pemex no dio nombres

ni cargos de quienes son los miembros del

aparato organizado de poder que lo obligo a
cometer diversos ilícitos.

Lozoya no pisará la cárcel por ser testigo
protegido, o por haber negociado con la Fisca
lía General de la República. No estará en ella
porque la ley asilo establece en los delitos que
no son considerados como graves.
Hasta el momento el ex funcionario ha

aceptado que si está negociando con el Minis
terio Público Federal, pero el juez le dejó en
claro que ese asunto es muy independiente de
sus procesos penales.
Lozoya ante esto simplemente negó ser res

ponsable de los delitos que le atribuyen en el
caso Odebrecht, pero advirtió ante eljuez que
de momento no se defenderá legalmente de
las imputaciones ni presentará prueba alguna
en su descargo.
Y quizás lo que preocupa es que conocien

do a los abogados de Lozoya, ellos tengan
una lectura distinta de la llamada carpeta de
investigación. Y estén detectando que tiene
vacíos legales que fácilmente podrían ganar.
De ser así, ¿por qué necesitaría negociar

con la FGR?, si la ley sin previa negociación
le está permitiendo estar desde su casa y con
brazalete, ¿ por qué presentar probables prue
bas?.
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El INE camino al 2021

La incorporación de los cuatro conseje
ros electorales Carla Humphrey Jor
dán, Norma Irene de la Cruz Magaña,
José Martín Faz Mora y UucKib Espa

das Ancona al Consejo General del INE quedó
resuelta, están calificados como árbitros impar
ciales, reconocidos por su experiencia técnica
enprocesoselectoralesyvotados por consenso
en el pleno de la Cámara de Diputados para
completar la alineación e iniciar los trabajos de
organización para la elección intermedia.

Superado el ruido que provocó John Acker
man, miembro del Comité Técnico de Evalua
ción, quien con mentiras estuvo a punto de
tirar al bote de basura el trabajo de sus com
pañeros Diego Valadez; Blanca IIeredia; Ana
Laura Magaloni; Sara Lovera; Silvia Giorguli
y José Roldan Xopa, quienes estaban com
prometidos a transparentar la selección de
aspirantes sin cuotas, ni cuates.
En la Reforma electoral de 2014, se incor

poró la figura del CTE ante la denuncia de
grupos de la sociedad comprometidos con el
quehacer democrático para eliminar la inje
rencia de los partidos políticos en el INE y el
resultado fue exitoso.

La elección del 2021, está a un mes de que
inicie. La efervescencia de los partidos no par ó
a pesar de la emergencia sanitaria. Y el INE,
una vez que su Consejo General tiene a sus
once miembros, debe cumplir con el mandato
constitucional de organizar las elecciones.
Pero antes, debe resolver pendientes que el
Congreso de laUnión no cumplió. Yes que en la
Reforma de 2014, también quedó establecida
la posibilidad de la reelección legislativa, y los
legisladores en seis años no cumplieron con

las Leyes secundarias que son fundamentales
para la aplicación de ese derecho. Será el INE
el encargado de reglamentar las condiciones
para que los diputados puedan ser reelectos.
La reelección legislativa, tiene como objetivo

la profesionalización del Congreso y la evalua
ción de los representantes del pueblo. Sin em
bargo, ante el incumplimiento del Congreso será
el INE el que marque las reglas de participación.
La ruta crítica para el INE está en marcha y

los OPLES deberán preparar el proceso elec
toral 2021. Se ha calificado a la elección in
termedia por sus dimensiones como la más
compleja de la historia de la democracia mo
derna en México, ya que se renovarán 21 mil
368 cargos, y se atenderá un padrón electoral
de 95 millones de ciudadanos con derecho
al voto, para lo que tendrán que instalar 161

casillas en todo el país.
Por ello, debemos defender la autonomía

del INE para garantizar la Democracia en
México.

SUSURROS

1. Mi solidaridad para la doctora Eunice Ren
dón, mujer, profesional y comprometida
con causas sociales, quien sufrió de violen
cia política en la etapa final del proceso de
selección de los nuevos consejeros electo
rales. El agresor, John Ackerman. Ella lo
denunció y dej ó claro que la violencia debe
denunciarse para cortar esa cadena.

2. Hoy elINEGI publicó la estimación del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) del segundo tri
mestre del año, el pronóstico es poco alen
tador, los inversionistas y analistas e speran
un desplome.
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Emilio Lozoya, otro trofeo
de Marcelo Ebrard
Emilio Lozoya Austin se

sentíaperdido.
Encarcelado en Espa

ña y sin una luz de espe
ranza para recuperar su imagen y
su libertad.

Encima se le vino la vengan
za cuatrotera con todo su aparato
mediático para convertirlo en víc
tima favorita del neoliberalismo.

El neoliberalismo pasado, el
antepasado y el de más atrás para
fabricar una plataforma política
para el 2021.
Pero Emilio Lozoya Thalman,

padre del indiciado, resultó muy
audaz.

Miembro del gabinete ampliado
de Carlos Salinas y amigo de Ma
nuel Camacho Solís, buscó sali
das en beneficio de su hijo.
Era muy amigo, dicho está,

de Camacho Solís.
Y el segundo en todo de Cama

cho Solís de 1988 a 1994 fue Mar
celo Ebrard Casaubón.
Primero como secretario Gene

ral de Gobierno del Distrito Fede

ral (GDF), luego como secretario
general del Partido Revoluciona
rio Institucional (PRI) enla capital
y después como subsecretario de
Relaciones Exteriores.

La relación, por tanto, estaba
hecha.
Con esa confianza, don Emi

lio Lozoya Thalman se acercó
a Ebrard Casaubón en busca de

algún beneficio para su hijo.

Prometió información privile
giada para sancionar la corrupción
peñista para satisfacer la voraci
dad cuatriotera.

Lógico, hubo entendimiento.

EN POS DEL ÁNIMO SOCIAL
Las negociaciones rindieron fruto.
Se convino en entregar informa

ción útil electoralmente, debiera
subrayarse para enjuiciar la co
rrupción en el Gobierno de Enri
que Peña Nieto.
El tema fue llevado, previa instruc

ción superior, al fiscal General de la
República,Alejandro GertzManero.
Se cumplió el trámite de la re

patriación y ahora todo está bajo
análisis.

Desde los dineros recibidos por
corrupción de Odebrecht hasta el
financiamiento de la campaña del
Partido Revolucionario Institucio

nal (PRI) para Peña Nieto.
La información, como dijimos

aquí el lunes, deja muchas dudas y
quién sabe si al final sirva para los
finesjurídicos.
Pero eso es lo de menos: lo im

portante es empujar el ánimo so
cial contra el pasado para plantear
la disyuntiva en la campaña del
año próximo:
Purificación del sistema político

mexicano o regreso a la corrup
ción de panistas y priistas.
Así va la apuesta morenista para

el 2021.

AVENTUREROS POLÍTICOS
1.No quepa duda.
El PRI paga el aventurerismo po

lítico con la pérdida de un escaño
en el Senado de la República.
Llevó de propietaria Vanessa

Rubio, una burócrata sin carrera
partidista, y de suplente a alguien
sin identidad, Nancy Guadalupe
Sánchez.

Hoy Ricardo Monreal puede
presumir una senadora más en su
bancada porque nuestra legisla
ción tiene esa manga a ncha.
El partido del Gobierno tiene

un espacio no ganado con el voto
popular.
Qué distinto sería si curules y es

caños fueran escriturados a quien
los gana en las urnas y por lo tanto
representantes populares, según
la interpretación política.
Y 2. Una de las empresas reacti

vadas es la minería.
Una industria con al menos 21

muertos por coronavirus, un ele
mento más de negociación del sin
dicato minero metalúrgico de Na
poleón Gómez Urrutia.
Esto se dio pese a los controles

impuestos por empresas como
Compañía Minera Autlán, Arce
lorMittal y Newmont Peñasquito.
¿Por qué puede servir a los líde

res sindicales?

Porque con la lista de contagia
dos y muertos están en posibilidad
de exigir mejores condiciones de
trabajo y por supuesto mayores
salarios.
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• Emitió Lozoya no le falla la buena suerte. La Fiscalía
General de la República se ha portado de lo más condes
cendiente con el ex director de Pemex, en su segundo día
de audiencia. Hasta ahora no le ha fallado, porque pese a
que se trata del juicio más relevante hasta ahora en la era
de la 4T, Lozoya la está librando. Y eso que en el gobierno
de Enrique PeñaNieto dejaron pasarvarias cosas que le
beneficiaron. ¿La 4T también volteará para otro lado?
• FadlaJa Afeaban" tiene un frente abierto en el mercado
de La Ciudadela. Resulta que el secretario de Desarrollo
Económico de la CDMX, junto con la Canacintra y Méxi
co Puede, organizan un Encuentro de Negocios Virtual
el 4 de agosto para que quienes produzcan artesanías
entren a los mercados digitales. Pero nos cuentan que ese
emblemático mercado está en severa crisis que difícil
mente se resuelve con un foro virtual, nos cuentan.
• La SCJN y el aborto. La negativa ayer en la sala de la Cor
te para que el Congreso de Veracruz legisle en torno ala
interrupción legal del embarazo suscitó criticas. Aunque
la decisión no fue sobre el fondo, sino por la forma, al
final de cuentas quedó el tufillo de que en el máximo tri
bunal se estén dando pasos atrás en este terreno donde,
evidentemente, hay mucho trecho por recorrer.
• Olga Sánchez Cordero pone el dedo en la llaga. Sin
duda, la secretaria de Gobernación volteó el discurso ofi
cial al precisar que creció en 45% el número de llamadas
de auxilio en lo que va del 2020. El reconocimiento vino
en medio de las duras críticas por el recorte a programas
y planes que protegen a la mujer. Sí causó escozor en la 4T
el mensaje de Sánchez Cordero, nos aseguran.

Esta columna compila datos recabados por especialistas externos a
este diario. La opinión vertida en este texto no es propia de Publimetro.
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I I cinismo de

Calderón
¿QUÉ SE HIZO CON EL DINERO DE
ZHENLI, QUE FUE INCAUTADO?
Las prácticas tan maquiavélicas de Feli
pe Calderón siguen saliendo a la luz. Me
parece impactante que haya tenido el ci
nismo de esconder documentos oficia

les para encriptarlos durante años, y los
mexicanos no sepan la verdad detrás de
su mandato.

Me parece irresponsable que un ex
presidente haga uso de su poder o cono
cimiento en leves, para desaparecer por
unos años lo que en realidad sucedió en
el país.
La famosa guerra contra el narco es

uno de los más claros ejemplos don
de Felipe Calderón optó por sacar al
ejercito a las calles, combatir por algo
inexistente en una guerra contra cár
teles de la droga, cuando el mismísimo
caco era él y sus compinches.
Miles de personas perdieron la vi

da en esta guerra falsa donde le hicie
ron creer a todo México que acabarían
con el mal necesario que mueve miles
de millones de dólares en el país "EL
NARCO" y que por más que se quieran

bañar como santos muchos de ellos

tragaron de los millones que recibie
ron a manera de soborno.

El cinismo de Felipe Calderón nos de
ja leer entre líneas que se trata de una
persona sin escrúpulos que usa ejecuto
res para lograr su cometido y hará todo
lo posible por recuperar el poder que le
generó adicción.
Es necesario preguntarnos que hizo

con el dinero que le incautaron al chino
Zhenli Ye Gon, porque ya comenzaron
las investigaciones periodísticas a es
cupir información de este hecho, donde
por cierto no existen registros del rumbo
que tomaron esos millones de dólares y
el único responsable es Felipe Calderón.
Documentos en reserva que nadie po

drá leer hasta que pasen algunos años, y
mientras tanto, no duden que este cínico
esté preparando su regreso una vez que
obtenga el registro de México Libre y en
tenderemos una vez más que el INE, ba
jo la dirección de Lorenzo Córdova, sigue
siendo la misma cosa de siempre
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La orden de apañe que ie
giraron al preciso de La
Máquina Celeste del Cruz
Azul, Bilíy Alvarez, es tan
sólo una muestra de que
cuando los diferentes nive

les de gobierno camellean
para el mismo laredo, pue
den meter goles como éste.
En términos pam boleros
es como haber metido un

gol de chilena.
La apañón de Billy es co

sa de días y podría alcanzar
de 7 a 22 años de chirona,
por los malos bisnes que
realizó y ni pex, el que Ja
hace la debe de pagar» pero
desafortunadamente pa
ra los fanáticos del equipo
cruzazulino, entre los que
me cuento yo, las trácalas
de Billy podrían afectar al
equipo, al grado de una de

safiliación, por lo que pon
gamos chonguítos para que
no sea así, pues no me ima
gino a la Liga Mx sin los ce
rnen teros, un equipo histó
rico para nuestro fucho.
Lo que sí debemos cele

brar es que los shakas de
la Fiscalía General de fa

República y la Unidad de
Inteligencia Financiera,
Alejandro Gertz Mañero y
Santiago Nieto, respectiva
mente, ahora sí dejaron de
lado sus diferencias y me
tieron gol para el mismo
equipo, como lo demuestra
este caso. Con esto pon
drán a temblar a muchos

empresarios, funciona
ríos y políticos transas, que
se la van a ver pelada para
evadir la justicia. Ora sí íes
va a caer la voladora.
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lo/oya, la pKRLA
V la estrella de TV
MAESTRO, AMLO DDO QUE EL TPOl ERA
PARA PEQUEÑOS FARAONES
Tutankalderón I y su Cleopetra se lo heredaron a
Enr ikenatón I, y el TP( en ve z de T ra nsporte P resi
dencial, fue: Transas de Peña.
Lozoya (ERLA para la FGR)» se declaró ino
cente del caso Odebrecht,

La está haciendo de emoción como si fuera tele

novela, yes que es la pERLA, la estrella de la pro
gramación actual: Destilando corrupción, Yo soy
Emilio el feo, El Bandido, Cuéntanoslo ya, Como
dice el susodicho, Qué ricos tan brutos y Recuerda
y gana... (unos años menos enjaulado).
Don Emilio pidió criterio de oportunidad para
"hablar con la verdad",

Tiene la oportunidad de su vida para salir lo me
nos raspado, pero que ya suelte la sopaylos que la
cocinaron.

Chong solicitó amparo contra la FGR, UIFyASF,
Le faltó contra Covid10, que ya le dio. Le llueve so
bre mojado al chinito, un artífice del Pacto contra
México.

El Dr. Hugo LópezGatell citó que 335 centros
Nueva Vida no fueron construidos con dinero

incautado a Zhenli Ye Gon, sólo remodelaron
los existentes.

Nueva Vida, laque se dio Felinfle con esa lana para
reparary remodelar sus casas y bares.
Sí habrá ceremonia de El Grito y desfile militar.
Deberá ser virtual: AMLO con parte de su gabine
te y la escolta patria, izando la bandera, tocando la
campana y gritando los "¡vivas!", y el pueblo desde
su casa coreándolos; y al otro día, grupos de solda
dos y cadetes navales en jeeps y equinos o a pie, des
filando por toda la plancha del Zócalo, sin vallas ni
aglomeraciones.
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Viene la

coiií rarreforma
En medio del juicio contra Lozoyu, el
Presidente ya advirtió que después del
2021, se impulsará la "contrarreforma"
energética a nivel constitucional, para
poner otra vez candados muy fuertes
que impidan la entrega del petróleo al
extranjero. Esta "contrarreforma" será,
sin duda, muy parecida a la de la época de
Lázaro Cárdenas, donde sea explícito en
la Constitución que los hidrocarburos son
propiedad de la Nación, pero también se
impondrán candados para evitar entregar
otras riquezas naturales, como el agua
o el litio. Esta contrarreforma será la

coronación del sexenio de AMLO, y para
que no conceda ningún ápice a los partidos
de oposición, esperará precisamente al
2021 para que MORENA controle las dos
terceras partes del Congreso.
A pesar de lo q ue dicen y repi ten

los chayóte ros, que AMLO se está
"hundiendo" en las encuestas, en realidad

para el 2Ü21 no hay otra opción electoral
para la graaan mayoría de mexicanos más
que votar de nuevo por este partido. Ni
modo que a 3 años de la histórica victoria
de AMLO los mexicanos se vuelquen a
favor del PRI y del PAN, que además están
enfrentando muy serias acusaciones de
corrupción, sobornos, fraude electoral
y colusión con el crimen organizado.
MORENA no es perfecto, pero hoy por hoy
no es la mejor s íno la única opción electoral.
Así, el otro año que habrá 14 renovaciones
a las guberanturas, es altamente probable
que MORENA gane TODAS. En el
peor de los casos, podría perder Nuevo
León o Querétaro, ambos bastiones del
conservadurismo. Pero en una de esas, en
ambas gana y arrasa.
AMLO tendrá todo el poder

para impulsar profundos cambios
constitucionales. Ese trienio será uno muy
parecido al de Juárez en cuanto a calado de
las reformas nacionales.
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La IT reparadora de
políticas neoliberales:
Sánchez Cordero
En meses anteriores, varios grupos de mujeres
habían exhortado al presidente Andrés Manuel
López Obrador (AMLO). su intranquilidad por
el aumento de las violencias contras las mujeres,
sobre todo por el confinamiento que se dio Iras la
pande mía del coronavirus.
Este miércoles, el mandatario cumplió con

el compromiso de informar sobre lo que se esta
haciendo en beneficio de las mujeres y niñas del país.
Antes de otorgarles la palabra, a las funcionarías,

el mandatario asevero que como nunca se esta
apoyando a las mujeres, sobre todo a las más pobres.
"Como nunca se está procurando la igualdad, lo

primero en lo económicosocial, se está ayudando
a las mujeres que padecen más pobreza, las
más necesitadas, es nuestro pais ha habido Lina
monstruosa desigualdad", así lo aseveró.
Acto seguido, tomaron la tribunay el micrófono

la secretaria de Gobernación, Oiga Sánchez Cordero
y Nadine Gasman, titular de Inmujeres, ambas
hablaron de las acciones que han realizado en
beneficio de las mujeres.
La secretaria de Gobernacíó n fue cont undente en

su mensaje, id referirse en el desarrollo y bienestar.
"Entendemos ala cuarta transformación como

reparadora de los daños causados por 30 años de

políticas neoliberales, reflejados, por ejemplo, en la
advertencia que hace el INEGI, al afirmar que las
violencias contra las mujeres de todas las edades
ponen en riesgo las expectativas de desarrollo y
bienestar del país", dijo la funcionaria

En la Línea, de que se vive en un país machista,
por tal motivo se realizan diversas acciones para
erradicar las violencias, el Ejecutivo Federal,
aprovechó el espacio para negar el señalamiento
de que, por su machismo, se resistía al uso de
cubreboeas. "Es desde luego el coraje que lo lleva a
ofuscarse y hacer esas afirmaciones. Claro que no
soy machista, aunque no me ponga el cubrebocas",
afirmó al referirse al periodista Ciro Gómez Leyva, a
quien el presidente señaló de lanzar dicha acusación.
Es de mencionar, que el presidente nunca ha

sido autoritario para que dejen o no de ponerse el
cubrebocas; se observa con los funcionarios que lo
acompañan de manera constante en las Mañaneras.
Hay colaboradoresdei mandatario que nunca se

quitan el cubrebocas, y otros que se lo quitan y ponen.
¡Hay libertad de que se vea o no la sonrisa de uno!

Envía tu opinión
lizbethalvarez77@gmai 1 .eom
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¡El club ile
equitación!
OTRA DE LAS BRONCAS EN PEMEX

SON LOS COTOS DE PODER QUE NO...
... dejan avanzar a la petrolera por la bola
de intereses que de ahí emanan y que se
traduce necesariamente en corrupción ya
que colude a funcionarios y empresas con
un trato preferencial y que muchas veces
su origen ni siquiera emanan de dentro de
@Pemex, sino del compadrazgo y amiguí
simo... Dos botones de muestra...

Recientemente he estado publicando
sobre la imperante cor rupción en la que
se encuentra la contratista GOIM AR, que
no le paga a sus trabajadoras, tiene fuertes
adeudos y no cumple con las obras con
tratadas en @Pemex, empresa a la que a
pesar de todo esto se le pretende seguir
dando chamba...¿Por qué?...La respues
ta es que el dueño CÉSAR H. ISASSI es de
Monterrey, quien se levantó cuando Vi
cente Fox estaba en la Presidencia, ya que
HUMBERTO AGUILAR, el sociocom
pad retocayo de ISASSI era subsecreta
rio de SANTIAGO CREEL MIRANDA,

cuandoerasecretaríode Gober n ación, y
ambos lo ayudaron junto con CARLOS
RAZZO, ex subdirector de Perforación...
Ahora ISASSI está vivo en la4T, por PON
CHO ROMO pues los dos son miembros
del club de equitación LA SILLA del que
el influyente jete de la Oficina de la Presi
dencia es cuasi dueñofundador...
El otro caso es el de RENÉ PUERTO

ROVIRA, coordinador de Servicios Ma
rinos, a quien CIRCUNCISIÓN HINO
JOSA PUEBLA, ex director corrupto
de PEP con EMILIO LOZOYA AUSTIN,
trató de liquidar, pero fue salvado por JO
SÉ MANUEL GONZÁLEZ CONTRE
RAS, quien lo conminó a solicitar un
permiso de ausencia sin goce de sueldo
con fecha de '1 o 3 días antes y PUERTO
ROVIRA se fue a trabajar a PROTEXA
(de ahí el mote del FIFÍ DE PROTEXA)...
Habrá más,..

Fecha: 30/07/2020

Página: 10

Area cm2: 152

1 / 1

Columnas Políticas

La plataforma / Lino Zentella

Lino Zentella

Costo: 8,290

Página 4



Tiraditos
LAS CIFRAS ROJAS DE LÓPEZGATELL
•En medio¡de:.cuestionam^
diferentes .frentes^.académeos, golte
5?. ía. estrategia del gobierno federal para enirentar
DaI !'.) _P ÍJ'V. S' I ^5? !7_ >_11 ^XÍrV1 P.f. Aül

el reporte diario[.guepresenta elsute^
Salud Hugo LópezGdtdl se dio a conocer que se
ha rebasado el número de 45 mil muertos. Dolorosa
en sí misma la cifra, el drama se incrementa ante un
escenario> en el que no»seve.paraLcuándo comencen
l^s.a\.lsos dejjue, en^.wrdad, este flagelo e
domada en el país. Lo.previsible es que es^
a^eendeniesen^ limas m().r kaJe^. d aran P!.e a
renovadas^.críticas,^.razonables no, ató

ALERTA... NOS QUEDAMOS SIN POLICIAS
•l'íimera jj amada: de _acucrd( l e( >0! a .Qíl® 0.1^^0 de
las.Naciones .Unidas..(ONU)i,, el mnimo de policía
debe tenerun.país>es de 2.8 por cada_^_^|^tentes
Y.M^eo apenas¡.sialcanza el[1.8..Segunda jlamada:
el presidente de Grupo Multisistemas de Seguridad
Industrial, Alejandro .Desfasá^
problema..más.grande,.luegoí.de un diagnóstico
seguridad en las 32 entiendes del país, es el déficit
abrumador de .policías,.pues jente g no tiene el
mterés en formar parte de estas
incluso otros problemas como el ^
deconfianza£lafalta deequipamgito.deestas
hyestes»..Tercera.llamada^
indefenso. Fin de la obra.

AJUSTES A PLAN DE PREAPERTURA DE
COMERCIOS EN CENTRO HISTÓRICO DE
CDMX
Representantes, de: comerciantes¡de .diversos giros del
Cenín> Hisu).nc_o se reu.Ojeioii cond sub^ca^eiark) de
Gobierno, Arturo Medina Padilla, para analizar sus
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preocupaciones pord cierrede:caUes.y.lasafertadones
económeasporla.pandemia.;Ñoscuentanjyese_
acpróó analizar la ampliación en
de.]negocios.,.diminar la.restriedón de a
los estabjeemientos de .pares y; nones, reapertura
caijes parael libre.flujo> de;.vetógjjqs^
estaciones delMetro; cerradas .]re&arlos.fi|ttTO.mlas.
calles; que.evitan el paso peatonal.
PIDEN AYUDA PARA SALIR DEL COVID... ¿A
ESPAÑA?
•Un contingente de:28.profesionales del Sem
Asistenria Médica de Ufjj&ncAas (SAMU) de Sevilla,
E®|aña,.llggó afera El Salvador para.Uffise a la lucha
contra.el corona\^iru.s, que cada.día.se.e^ande.^s.ppr
todoi.el. país..Loí.contradictorio es q.w
ha.podido controlar la.pandemia; actu^
más de:_2_9Ó.brotes¦ en.tod.qelpaísy.su.pre
Pedro Sánchez, está a punto de enfrentar una nueva
moción de^censurai porel mal .^^io.de.japandgma.
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INSTITUTO EN PAUSA
•Vencidos los 45 días que tenían de plazo las
comisiones de Administración Pública Local y
de Planeación del Desarrollo, para dictaminar
la integración del Comité de Selección de la
persona titular del Instituto de Planeación
Democrática y Prospectiva de la CDMX, la
presidenta de la Mesa Directiva turno el tema a la
Comisión de Normali\ idad, Estudios y Prácticas
Parlamentarias para que termine la tarea. Nos
dicen que las razones para que no avanzara el
tema se deben a la falta de coordinación enire

l?. diputada.Gua^ajUpe Chaviray^
Federico Doringypor diferencias en la cédula
d?.6yaluación.

M0NIT0RE0 EN MIGUEL HIDALGO
•Ante el alza de delitos en la alcaldía Miguel
Hidalgo, diputados locales del PAN ñamaron
al alcalde Víctor Romo a dar a conocer la

incidencia delictiva y las acciones emprendidas
en el combate a la inseguridad, en el marco
de la Mesa de Coordinación Territorial para
la Construcción de la Paz que se realiza en la
demarcación. Los diputados Mauricio Tabe
y Gabriela Salido solicitaron establecer un
monitoreo diario para revisar los índices
delictivos, coordinar esfuerzos y corregir de
ser necesaria la estrategia en el combate a la
inseguridad en esta zona limítrofe de la capital.
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SEMAFORO ESTABLE
•Durante esta semana la ocupación hospitalaria
en la Ciudad de México se ha mantenido estable,
en torno a 50 por ciento de las 6,959 camas

extraordinario, la capital del país se enfilaría
rumbo a una semana más de semáforo naranja.
Y aunque se ha presentado un lento incremento
de alrededor de 16personas por día, no se ve
en lo inmediato el regreso al semáforo rojo que
significaría una ocupación hospitalaria de 65
por ciento, pero tampoco un avance hacia el
amarillo que requiere dos semanas de casos a la
baja v una ocupación hospitalaria de menos de
SOporciento.

SOLICITAN
•Después de la cancelación del contrato por 10
mil 800 millones de pesos, para la instalación
de cajeros automáticos del Banco de Bienestar,
.4.á^y^do_delPRD,_ Jorge:.Gayiñg_%|>^resentó

Diana Alvarez Maury, las razones por las que
se determinó concluir la adjudicación directa.
El legislador recordó que, en diciembre de 2019,
se otorgó un contrato a la empresa Vivcolmexl,
S.A. de C.V., por 11 conceptos entre los que se
encuentra la instalación y renta de los cajeros. El
11 de julio pasado, la institución decidió cancelar
el contrato que concluía en 2023. El punto lúe
rechazado por la mayoría.
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Irreversible
4 Mki Mditank tu futuro está

frciiri a ti, tómalo sin miedo a ser
librm

*Porque las premoniciones no mo
difican él curso de los «contejcimtéti
tos. Porque el deseo de venganza es

un impulso liatúml.... Porqué él tiem
po lo n i ( la todo"
I;i:i;i\í)/isíI)I,), fi I m

Probablemente el deseo

de |>r i><lt•« ir o aniii ¡par
se al futuro es una de las

más grandes ansias de:
los seres: humanos. Du

rante: siglos, el predecir
los rUtuflOi ¡tniotíjus.fu

turos lia sido parte de los rituales del
poder, 'pero también del común de la,
gente. Ejemplos los hay todos, desde
Grecia, y Egipto e incluso de aquellas
eivihziiciones de tescijaies?sjesa be po
co, pero que aún así, dejaron r\ ¡den
ciá:|.cíarlis de Su fiw ilición aiiií 1®
presagios,
jLa historiacuenta c® innúmera bles¡

casosdé ]:>ersOíiajes que a lo largo de su
vida lograron exponer "predicciones?
que por sus aproximaciones a los iiig
ehos reales quedaron registradas como
evidencias de que el liiium puedeíSer
anticipado o que existen ©oáiiícideBr
lífcjsé íM.tifíttKiflrsis qué naufragan aütft
toda lógica. Tal vez una de las más sor
prendentes: sea la realizada por Morgan
Robertson sobre el hundimiento del
liiriu. cuyo aconierimicnio quedó re
gistrado 14 afloi antefstle la tragedia
del Titania.

1 lo\. de:la misma forma, hay quienes

ven un presagio para Donald Trulnp.
Las imágenes que circularon en redes
sociales el pasado fin de semana don
de se puede observar como una parte
del nutro colocado como símbolo an

liin i gran t e cae ni m o eonsecuenci a
del "cambio climático*; val i ciña (]iie,
aiuit|iii' el presidente de los Estados
Unidos deje a un lado los conflictos
in|firna#onaIes, su behgeraiiéia y la
volatilidad de ejercer el poder, este no
logrará, la reelección como presidente..
Ya no importa si va a la guerra i on Irán,
si ofende a México o a Greta Thiinberg,,
Si Usa o no cubifiboíííts, luida modifi
cará el rumbo de los acontecimientos.

PORQUE EL DESEO
DE VENGANZA ES UN
IMPULSO NATURAL...
Ahora que el avión pr^ídplcial ya. se
encuentra en México y que el día lunes
27 dé julio formó partedela esceno
grafía de las mañaneras, bien valdría
la pena preguntarsjg "¡y por qué un!"
abrir las puertas de la aeronave "José
María Múrelos y Rnón® Boeing 7N7N.
como 113 espacio para visitas guiadas,

Iik liis¡\i>. la rifa del avión bien po
dría ofrecer que. cu lugar de un lein
tegro paira un nuevo sorteo, exista la
posibilidad dss \ i\cn< i¡u lo. Q bien,
ofrecer a todo aquel que desee cono
cerlo por dente), una plataforma oiüine
que pennita aeQédef de forma virtual
y gratuita a esta "obra simbólica que
representa el neoliberalismo, lacornip
cióny al misino tiempo, un cambio de

nai raii\a en Méxitx)
Dado que él a\ ion igj un símbolo taii

importante para el actual gobierno, no
Sería externo (|uc este fornié parte del
gran escenario i|iie. junto con los casos
de Lozopjlbmás Zerón,César I )uarir.
Rosario Robles, JuanCollado, Alonso
Aneara, se prepara para recetamos ante
los procesos eli^jtorales del 2021 aíjue^
lia de íjue^la. venganza: es un plato que
Ü sinTe en li ío".

PORQUE EL TIEMPO
LO REVELA TODO...
La mala: en tanto se escribían estas lí

neas, Mépif e ijíbasa a Reinp Unido y se
coloca en el cuarto lugar con más de
cesos en el inundo, con prá.Étiéamehte
46 mil muertes a' causa del #Covidl9.

Lmjlkmkm papedeeees del Instituto
de Métricas \ Evaluación déla Salud de

la Universidad de Washington prevé
tf®s>vl!ces má$'iriuértes (lueltil actuales
para: el 1 de noviembre de 2020 en c:aso
de ípS el Uso obligatorio del eubrebo
cal no se iinpleincuic ioino medida
mitigíitoria en los espicios públicos.

I.a buena. la clase polílii a en lléxi
eo está por llegar al acuerdo sobre la
importancia deluso delcubrebocas co
mo medida preventiva ante la oleada de
coniaiíiov.

sAnalista Político

Colaborador de Integridad Ciudadana
A,C. @lntegridad_AC

@VJ1204
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Acorde a las preferencias deportivas
de esta administración, trataré de
explicar lo que va del 2020 y Como
ya está perdido.

Strike 1, Capricho, las decisio
nes tomadas bajo tina concepción
personal, sin razonamiento serio,

como la cancelación del Aeropuerto Internacio
nal de la Ciudad de México, significó un pago ultra
neoliberal del 58 por ciento como pénalizaeión adi
cional para liquidar a los tenedores de los bonos,
negociazo para los poseedores de esos documentos
de inversión los cuales obviamente no eran Juan
Pueblo. El pésimo manejo de Pemex con detrimen
tos brutales, solo en este primer semestre lleva más
de 606 mil millones de pesos en pérdidasnetas.
Como colofón, reducción del gasto Corriente del 75
por ciento de este gobierno dejándolo paralizado
para cualquier respuesta que requiera la población,
ejemplo el huracán Hanna y los damnificados de
Reynosa, entre muchos porvenir...
Strike 2, Miedo, la delincuencia desatada sin

control, recordando al Distrito Federal de los años
2000 cuando la ola de secuestros invadió la capital
del país e incluso género en 2004 la Gran Marcha
Blanca contra el crimen, la cual fue descalificada
conjuntamente por Fox y López Obrador, curiosa
mente es la única vez queactuaron juntos. Actual
mente las autoridades han perdido el control real
de los municipios y estados, el gobierno federal
marcha al son de los cárteles hegemónicos de ca

da región, la población simplemente esta merced
de ellos. La semana pasada supimos del secuestro
de 15 turistas mexicanos en un fraccionamiento

del lujo en sus motos y vehículos todoterreno por
el simple hecho de ser de Guanajuato y atreverse
hacer un recorrido en Jalisco; es peligroso transi
tar a un estado donde esté en pugna con el cartel
dominante de la entidad donde uno vive. Asícomo

están las cosas, la genial idea de dedicar al Ejercito
para construir aeropuertos.

Strike 3, Soberbia, la Pandemia del SARSCov2
era algo nuevo pero estaba prevista su ocurrencia,
se había preparado un fondo de contingencia cer
cano a los 300 mil millones de pesos, bueno, menos
de la mitad al saldarse la deuda con los tenedores

de bonos del A1C.M, en fin, sólo se debía de seguir
la ley los procedimientos establecidos previamente,
no era un asnillo político, ni algo creado en con
tra de la 4T, entonces... lo politizaron, cada vez se
han enredado más en mentiras de aplanamiento
de curvas.y muertesque no eran suyas, pero ya las
hicieron suyas por soberbia.

Sabiendo que este año está perdido, el gobierna
y los partidos políticos priorizaron las elecciones
del 2021, en los meses restantes no les importamos,
a menos de convertir la desgracia en botín políti
co, recuerden son los únicos con presupuesto a los
cuales no se les ha locado ni un centavo.

EN POSITIVO
¿Qué vamos a hacer? llagan sus propuestas.
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1 caso Emilio bizma ta generado limetasexpactativas.de justicia, que
no\au aconlc a que el exdirecior de l'einex no pise cárcel y tenga varios
privilegios al tener trato de testigo protegido.

El 110 ser recluido, imagen máxima del hampón encerrado, liará falta
para el imaginario colectivo: mexicano,, no ;ic0?ittmbrado á la figura del
! testigo protegido o tesiiuo colaborador.

Aestostenéfiiáos muy probableííípíÉiite busque® también coiiségiúr los
fltaü implicados, que seespeíasean señalados por su supuesto1 cómplice lobligadó"
Lo/i )\a Austiu.

Al eStaí involucrados en élmisino caso, seguramente buscaránapegarse al mismo
criterio dado por la Fiscalía General de la Hepública para so recluirlo.

Y Sillo aceptan, podrían afnpararse, nos indica® abogados»:
Así que jMsíblementenadie pitilla prisión, máxime si usan la estrategia de varios

detenidos de enfermarse trás ser involiKiados en pnicesos judiciales: ahí está el caso
de Elba Estlier Gprdillo o del empresario argentino^ (aiemigc) número 1 deiPRD de
hace una década, Carlos Ahumada. Ambos tuvieron que ser llegados a hospitales
particulares. l a lideresa sindical, inclusoM de plano se quedó allí a vivir, gil la Tone
del Hospital de Tepepau en la cárcel de mujeres.

I 11 estos casos, la población espera mi i,i «y ib u'm y Ja devolución del dinero, (pie
esperamos sea posible y no suced^ h»ii lo hemos mencionado en esta misma
columna,, suceda con el exgobernador veracnizano, Javier Duarte, con sentencia de
nuéVftíiños, <f sin eqiiseguir despojarlo de los recursos qiio robó ai pueblo, pues uso
prest anombres.

Esá éSfrategia no esde dudar que haya Sido Usada en este casó por ( juiáles: $ig be
nefieimon de los recursos de Pemex.

La negociación para ser tratado como testigo protegido sera él estar hospitalizado
y luego llevado a su casa, sin poder salir del país, pero, en su hogar finalmente, 'con
sus lujos acostumbrados ynoen una celda din vieja infraestructura y con todo lo que
implica eSar en un reclusorio.

Al declararse inocente y hasta, haber sido 'obligado® a hacer lo que hizo: recibir
sobornos de la empresa Odebrecht y a comprar la chafaría de Agrcáutrogénadoslf un
sobreprecio, la trama comienza a verse enredada y la verdad poca creíble, pero asíen
los juicios'no gana, quie® dice mentira#; sino quien sa be sostenerlas.
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Otra situación que hay que considerar es que, todo indica qu&Lozoya lampoco
sera fichado como sucede con malquier acusado que va a prisión. El 'tocar piano" le
llama® en el argot penitenciaria), por plasmar las dígz hiiellas: digitales: en los: d» icu
meiitos para ello.

Un tema además que dará más saE yphiiienta al asunto,
es "especio a la devolución de 200 millones de dólares
por parte de quien vendió Agronitmgenados, pues .falta
conocerse más dcHalles vsiiparücipadón de dicho
individuo en este caso de corrupción que, ele sali.de
biena la 4T, marcará un parteaguas en la vida del
sen icio público y combate a la .corrupción en: el país.
•Periodista Exservidora pública con conocimientos en Ciudad, temas de Seguridad,

Electoral, Transparencia, Protección de Datos Personales y Derechos Humanos
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La nueva Sherezade
En los: cuentos de "Las MI y una Moches*], Sherezade

iü definida cómo: "el pei^Miiijé principal y narradora
de la e\tra( ndina l ia obra literaria oriental, que forma
parte de la cultura islámica y? universal" Su nombre
quiere decir "aquella pifaapariencia es.nobléP'j se
salvó de morir decapitada por el Sultán Síiahriar, (|iie
había Mandado ansiar á tiffSJnil nnij ensenando

conoció aSlierezade,quiense dio a la tarea de, cada noche. narrar
al sultán un cuento. con lo que mantuvo el interesdftsú majestad
y aplacó la ¡ra íjue le había causado la infidelidad de su primera
esposa. Así, la princesa se niantiene vivfi. por mil y una noches y
se '(xinfiferte en lá esposa del Sultán.

Los primeros antecedentes de esta historia iisdnante, ;se remon
tan al Siglo LX }' mudíisiuios siglos déspuÉs, en México. un país muy4
distante de Turejuía, IsatolAradeLáiKmffidtae un maravilloso regalo
de la aiitodenoffiinada cuHH transfbniwáóri al nombrarla cóíisul de
nuestrf > país en aquella nación. lo que ha oca sionado eíicontra'das re
afxioues, no solamente por las "benditas redes",la mayoría encontra.

Sí,fí&íci][\íiiiií"iit(!. la scfnÉ'o.Mvutr alega en su tlefensá qué tiene
algo así como 44 íriios de experiencia como periodista ; sin embargo,
bailaría re\ isir su paso por e^ta profesión. para pé«|i;taríie Sobre
(iiuio ha {lonseguido lo (jue tiene, auii(|iieen alguna ocasión, le qui
taron parte de su pairiuionio como producto de una demanda (jue
enlabiara cu su i (inira la señora Saslia Monlenegro, exespo^a del
expresidente José López Portillo, c.ast) muy famtist) y sonatlo1 tai su
época.

Ser lisonjera lia sido la principal "cualidad" y el instrrmiento1 me
díame el cual, la llamada periodista, se lia abiet lo camino en ífste
medio para obtenermúltiples benefkáos, (jue la colíKSiron por algún
tiempo en la cima.
IH obstante, Af\*ide Limón tambiéaii sufrió las cfinsecijdtidás de

haber ingresado a un régimen de austeridad, ctmitielfiueestalilecát)
la llamada cuarta i ranclón nación, r.iiioin cs ^eapei MiiK ieti i uania»
eoiiferencias de prensa mañaneras pudt), para pedir publicidad y
réfUirsfiS, porque ella. dijo, no era de las (jue le "pegaba" al presi
dente.. Para; txHisegi lirio, sf metió con el grupo de l^íjifírterfiíPafirieSi
y iwcanos a la atftul administratáón m incluso, los llegó a llamar
stis amigos.

Lo que no tiene^"vuelta de hoja^es quela rmeva cóiisul en Turquía,
carece de experiencia cu la malcría, por lo cine en la Secretaria de
Reía dones Exteriores, más de un integrante del servicio profesional
df! t siírciea de #iá, depéudenciéi, levantó la rejii ante la aproback')i;i
de un iioinbiainiciilii(|iic la nia\oiía, no únicamente en la SKI . lia
i alílicado de burdo.

Pero riada délo anterior parece importarle a la Señora Arvidey ya
se \e como la princesíi Slierezade,instalada en Turquía.
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INE 2023: cuidar
2024
Finalizo mu mis propuestas del manes pa

sado sobiwrefórinas a la l"e\ Orgánica del
Congreso para ajusfar algunos ternas rela
tivos al fúmionamienío deÍComitéT«;nico

de F'.\ ilinación (( IT) en la designación de,
Consejeros yConsejeras del INE.
5) Nombrar unaPresidénei^yt^ería dél

Comité ijiwüwniíiíllijui . conduzca,clausure\.en sucaso,,
suspenda Jas sesiones con el apoyo de una persona ti
tular de la §fi;restí)riíí Ejeütiti\%), también nombrada por
la JUCOPO. Ambos serán la única vía de oomunicaciáu
con la Junta, pero no podrán dirigirse a losJIfediOS. sin
la autorización de ésta.

6) Determinar cómo públicas todas sus.sesioné|| és
tableiprla regla deví>tíi(áón nonünal a:fiilta deunanimi
dad, las normas pertinentes para regular la emisión de

su pr(>€ederK;i;j solo a partir dé causales, argu
mentacionesyfúridamentos enlistados expresamente. 7)
Aclarar la naturaleza jurídica y aleanee&déiús acuerdo»
y resoluciones, .que siempre deberán estar fundados y
motivados suficientemente y ser elaborados con pers
pectiva de género.

8) Declarar al Comité, expresa mente, como sujeto
obligado de los deberos y obligaciones de tfansparéií
cia, protección de datos personales, ímJiivos, máxima
publicidad, éSílusay rStínsifciórij cuando menos. ÍM fa
cultar y maiulaiar al ( IT para verificarexofkio, con las
autoridades nprapNoriss, líl veracidad de al menos la
infóraiación ffigisfrítl electoral, la formación académica
y, en su caMi.de los datos la borales de losy las aspirantes;
ciái^íWiitementi} instruir a dichas autoridades! aten

der esas consultas rápida, completa y oportunamente,
f expulsar del procedimiento a (juieíi sea oiprendido
en falsedad de detáaraeiones.

10) Ordenarle publicar todos los instrumentos y criie
rios que utilizara pitra la Biélrt"ir* £kvm/$f¡Ujh,
competencias, trayectorias, experiencia, capacidades: e
idotíeiclaclen lafasesdoi iimenial.deexáméiígsydeen
trevistas, herramientas que deberán provenir delasme
jcirés pK«;tw:# intema(Tonatevériñc<HláS:yv^lfw;ábles.
Además, deberá realizar las entrevistas piiblicamenle.
transmitirlas en vivo y dar a conocer las calificaciones:
detoda s la s fíises tan pronto «tente con tilas, sin'ftspérar
mandato de la autoridad jurisdiccional.

11| Jlsfablecer acotamiento.» de integridad pública
para los y las integrantes al incorporarse, mediante la
suscripción pública de tanto tur documento de garantía
de comportamiento ético, imparcial y objetivo, como
una declaración de intereses. Del mismo modo, luego
de cumplido su encargo y disnelio el CTE, prohibirle*
scr\ ir en partido polílico o gobierno alguno durante un
lapso posterior, ¿fSí sea «a lité fundaciones o estuelas
de cuadros.

12) ( liando las quintetos finales estén conformadas
(previamente votadas por unanimidad o mayoría cali
ficada)©! Presidente/Vocero o Secretario Ejecutivo del
CfE deberá entregarlas al pleno de la JlJCOPQ en evento
público solemne en sobre cerrado y, mientras eso no
súcéda, la información conienida $e considerara pre
liminar, reseivada o confidencial f solo se^aínsidpitrá
oficial \ definitiva cuando la Junta la tenga por admitida
y la di' a conot er.

Contra RéplicaFecha: 30/07/2020
Página: 6

Area cm2: 271

1 / 1

Columnas Políticas

Sergio González

Costo: 51,321

Página 12



1 debate dentro del espacio público es siempre de 'calidad muy
desigual, y m entiende. Los problemas importantes y las acciones
de largo alcance suelen estar revestidas de una complejidad que
fatiga tanto a comunicad ores como a espectadores; además, los
proemios que dan lugar a verdaderos» éambios pohtieos o stfciales
suelen andar a paso lento, y son modestos también los avances
qúe pueden observarse en una sola generación, ya no digamos

en un solo sexenio, o en una sola semana noticiosa. Para decirlo mu adornos:
lo importante suele ser aburrido. Por eso desde hace varias décadas, en todo
el mundo, la industria de los: medios de Comunteae|óii five del espee!l.eukx¡
cuando 110 del abierto escándalo. Y si 110 hay, se lo inventa, porque eso es lo
qite la gé®te quiere ver. escuchar o. los 1 ríen os, leer.
Los científicos lian aceptado ya (|iie el \ i 111. que dio lugaral gran confina

miento, lióse irá a ningún lado, con o sin vacuna. Será una enfermedad más
6011 la que el mundo yiyijá, eso :sis nnielio más controlada que o>fa primera
oleada, pues ya habrá avances en algún tratamiento. Pero hay otro aspeclo,
cuido e incómodo, que también se asoma cuando se habla de nuevas enfer
niedades;:auii(jiie siga habiendo cientos de miles de muertes al año, estas
entran en el terreno de la normalización social. Los preservativos existen
desde ha ge ,mucho tiempo, peno se convirtieron en un instrtuiiento esencial de
la sexualidad humana,y hasta en un indicador de buenos modales en ciertas
situaciones, JEs previsible que los cubrebocas en lugares públie<.>s.y los 111«'
seros de smoking, pero con careta de soldador", sean parte de la escenografía
distópica, por lo menos.;.nno o do$ a®os más.
Méirict) fes 'ttti1 país de comercio informal, ingreso precario, hacinamiento

habitaeional y movilidad imposible. Creer que alguien;se avienta i.m clavado
al vacío en las escaleras del metro Pant®lánvpor 'irresponsable'VesaibsUrdo
y mezquino. Eso se llama, necesidad, precedida de una compleja ponderación
de riesgos y* alternativas. En todo caso quié® lo lia^faya e® el heroísmii, o
por fea menos en la resignación kantiana.
LÉ élica de la convicción. iuu\ de los cienlíficos. liene unsústrito esii ¡clá

menle técnico. I'.sa fue la que, cu un primer inoineiiio. provocó el cierre loial
del planeta, devastó economías y provocará, hambrunas en algunos países. .1 Iay
otra, la de la responsabilidad, quees la que toma en cuenta lasecai^aiencias
sociales y políticas de una decisión. El mundo está cambiando la narrativa
de la primera a la segunda, porque ahora s|,diga lo (pie diga la QMS, 110 hay
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En el marco de lo antes expuesto, no sorprende,
entonces, que agotado el dinamismo 'mediático (que
no sanitario 111 .económico) de la pandemia, el país esté
regresando, también en la administración de las crisis,
a. una nueva normalidad. Por eso el avión, los cachitos,
Lozoya, el papá de Lozoya, la gastritis de Lozoya.
®Autor y consultor especialista en políticas públicas. Abogado

de la Escuela Libre de Derecho y catedrático universitario.
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